
ASISTENCIA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DÍA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El presidente Mesa Directiva, diputado Porfirio Muñoz Ledo, comunica el acuer-
do de la Mesa Directiva, en relación con el uso de la palabra durante la discusión
y aprobación del acta de la sesión anterior.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En el marco de la discusión y aprobación del acta de la sesión anterior, interviene:

-El diputado Jorge Arturo Espadas Galván, del PAN, desde la curul. . . . . . . . . . . 

MINUTO DE SILENCIO

El diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, del PRD, desde la curul, solicita
se guarde un minuto de silencio en memoria del presidente Salvador Allende. . . 

11

11

19

19

22

22

Director General de
Crónica y Gaceta Parlamentaria

Gilberto Becerril Olivares

Presidente 

Diputado Porfirio Muñoz Ledo

Directora del
Diario de los Debates

Eugenia García Gómez

Diario de los Debates
ÓRGANO OFICIAL DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

DEL CONGRESO DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Primer Periodo de Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio

Año  I Ciudad de México, martes 11 de septiembre de 2018 Sesión  5

S U M A R I O

LXIV LEGISLATURA



Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados2

La Presidencia obsequia la petición e invita a los presentes a ponerse de pie. . . . 

COMUNICACIONES OFICIALES

De la Secretaría de Gobernación, mediante las cuales remite:

-El Informe Estadístico sobre el Comportamiento de la Inversión Extranjera Di-
recta en México, durante el periodo enero a junio de 2018. Se turna a las Comi-
siones de Economía, y de Hacienda y Crédito Público, para su conocimiento.. . . 

-El VI Informe de labores de las secretarías de Comunicaciones y Transportes, y
de Relaciones Exteriores. De enterado. Distribúyanse a las diputadas y diputados,
túrnense a las comisiones correspondientes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El Reporte de los Financiamientos y Obligaciones inscritos en el Registro Públi-
co Único, correspondientes al Segundo Trimestre de 2018 y así como la informa-
ción específica que lo sustenta. Se turna a la Comisión Bicamaral en materia de
Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y de los Municipios, para su
conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

MENSAJE POR EL FALLECIMIENTO DEL EX DIPUTADO JAVIER
USABIAGA ARROYO

La Presidencia expresa sus condolencias por el fallecimiento de Javier Usabiaga
Arroyo, quien fuera diputado federal a la LXI Legislatura del Congreso de la
Unión y presidente de la Comisión de Desarrollo Rural, quien también se desem-
peñó como secretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, entre los años
2000 y 2005. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS DE LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS

EXPIDE LA LEY DE AUSTERIDAD REPUBLICANA

El diputado Manuel Rodríguez González, en nombre propio y de diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario de Morena, presenta la iniciativa con proyecto de
decreto que expide la Ley de Austeridad Republicana. Se turna a las Comisiones
Unidas de Hacienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta Pública, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTERVENCIONES DE DIPUTADOS Y DIPUTADA

ACUERDO APROBADO POR LA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA
RELATIVO A DIVERSAS MEDIDAS DE AUSTERIDAD

En relación con el acuerdo, intervienen, desde la curul:

El diputado Antonio Ortega Martínez, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Mario Delgado Carrillo, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Jesús Guzmán Avilés, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS DE LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS

LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO GENERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS
MEXICANOS

La diputada María Marcela Torres Peimbert, en nombre propio y de diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del PAN, presenta la iniciativa con proyecto de
decreto que adiciona diversas disposiciones de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, a efecto de instaurar el mecanismo de Par-
lamento Abierto en el Congreso de la Unión. Se turna a la Comisión de Régimen,
Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXPIDE LA LEY FEDERAL DE IGUALDAD, PROPORCIONALIDAD Y
TRANSPARENCIA DE LAS REMUNERACIONES PÚBLICAS

La diputada Soraya Pérez Munguía, del Grupo Parlamentario del PRI, presenta la
iniciativa con proyecto de decreto que expide la Ley Federal de Igualdad, Propor-
cionalidad y Transparencia de las Remuneraciones Públicas. Se turna a las Comi-
siones Unidas de Presupuesto y Cuenta Pública, y de Trabajo, para dictamen.. . . 

LEY FEDERAL DEL TRABAJO Y LEY DE INSTITUCIONES DE CRÉDITO

La diputada Olga Juliana Elizondo Guerra, del Grupo Parlamentario del PES, pre-
senta la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los artículos 180 de la Ley
Federal del Trabajo y 48 Bis 2 de la Ley de Instituciones de Crédito. Se turna a las
Comisiones Unidas de Trabajo y Previsión Social, y de Hacienda y Crédito Públi-
co, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

La diputada Maribel Martínez Ruiz, en nombre propio, del diputado Ángel Ben-
jamín Robles Montoya y diputados integrantes del Grupo Parlamentario del PT,
presenta la iniciativa con proyecto de decreto que reforma diversas disposiciones
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, para otorgarle a las
ciudadanas y ciudadanos mexicanos en el extranjero, derechos y acciones afirma-
tivas que les permitan tener representación en el Congreso de la Unión. Se turna a
la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY DEL SEGURO SOCIAL

El diputado Eduardo Ron Ramos, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario de MC, presenta la iniciativa con proyecto de decreto que
adiciona un artículo 239-A a la Ley del Seguro Social. Se turna a la Comisión de
Seguridad Social, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El diputado Emmanuel Reyes Carmona, en nombre propio y de diputados inte-
grantes del PRD, presenta la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el ar-
tículo 3o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna
a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXPIDE LA LEY DEL PRIMER EMPLEO

El diputado Roberto Antonio Rubio Montejo, en nombre propio y de diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del PVEM, presenta la iniciativa con proyecto
de decreto que expide la Ley del Primer Empleo. Se turna a la Comisión de Tra-
bajo y Previsión Social, para dictamen, y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ANÁLISIS DEL VI INFORME DE GOBIERNO EN MATERIA DE POLÍ-
TICA INTERIOR

En la primera ronda de intervenciones, hacen uso de la voz:

-El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Lilia Villafuerte Zavala, del PRD.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Carmen Julia Prudencio González, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Armando González Escoto, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ma. del Pilar Ortega Martínez, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Juan Martínez Flores, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En la segunda ronda de intervenciones, participan:

-El diputado Oscar Bautista Villegas, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Héctor Serrano Cortes, del PRD.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-La diputada Pilar Lozano Mac Donald, del MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Saldivar Camacho, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Lourdes Erika Sánchez Martínez, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Mario Mata Carrasco, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María de los Ángeles Huerta del Río, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . 

En la tercera ronda de intervenciones, hacen uso de la palabra:

-El diputado Marco Antonio Gómez Alcantar, del PVEM.. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Mario Alberto Ramos Tamez, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Luis Montalvo Luna, del PT. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Lucio Ernesto Palacios Cordero, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De conformidad con lo que establece el artículo 7, numeral 5, de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, la versión estenográfica
de esta sesión se remite al presidente de la República, para su conocimiento. . . . 

PROPOSICIONES DE URGENTE U OBVIA RESOLUCIÓN

EXHORTAA DIVERSAS AUTORIDADES FEDERALES Y LOCALES, A SUS-
PENDER DE MANERA INMEDIATA E INDEFINIDA LOS PROCESOS DE
EVALUACIÓN EDUCATIVA

El diputado Iran Santiago Manuel, en nombre propio y de diputados integrantes
del Grupo Parlamentario de Morena, presenta la proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspender de
manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación educativa para el ingre-
so, promoción, reconocimiento y permanencia, así como cualquier procedimiento
sancionatorio, hasta en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco nor-
mativo aplicable. Se considera de urgente de resolución. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Desde la curul, el diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez, del PAN, se refiere al
procedimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse a la proposición, intervienen:

-La diputada Leticia Mariana Gómez Ordaz, del PVEM.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Emmanuel Reyes Carmona, del PRD . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Hildelisa González Morales, del PT. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ricardo de la Peña Marshall, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Martha Hortencia Garay Cadena, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ernesto Alfonso Robledo Leal, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María Chávez Pérez, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL PARA QUE RECONSIDERE EL AU-
MENTO DE LAS TARIFAS DE LAS CASETAS DE PEAJE

El diputado Juan Carlos Muñoz Márquez, del Grupo Parlamentario del PAN, pre-
senta la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a través de la SCT, y de la SHCP, para que reconsideren el aumento de las
tarifas de las casetas de peaje a fin de favorecer a todos los usuarios de las auto-
pistas y al sector productivo nacional. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da cuenta de una propuesta de modificación del punto de acuerdo.

Se considera de urgente de resolución, con la modificación propuesta. . . . . . . . . 

Para referirse a la proposición, participan:

-La diputada Ruth Salinas Reyes, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Margarita García García, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ma. del Carmen Cabrera Lagunas, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Sonia Rocha Acosta, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Borrego Adame, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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EXHORTO A DIVERSAS AUTORIDADES, A GARANTIZAR LOS DERE-
CHOS Y PRERROGATIVAS POLÍTICO-ELECTORALES DE LAS MUJERES

La diputada Ximena Puente de la Mora, en nombre propio y de diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del PRI, presenta la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE,
a los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, a garantizar los derechos y prerrogativas político-electorales de las
mujeres. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera de urgente de resolución. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse a la proposición, hacen uso de la palabra:

-La diputada Beatriz Manrique Guevara, del PVEM.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernández, de MC. . . . . . . . . . . . 

-La diputada Maricruz Roblero Gordillo, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Olga Patricia Sosa Ruíz, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Frinne Azuara Yarzabal, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Verónica María Sobrado Rodríguez, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Lorena Cuéllar Cisneros, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROPUESTAS DE ACUERDO DE LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO

CONMEMORACIÓN DEL 50 ANIVERSARIO DE LOS HECHOS OCURRI-
DOS EL 2 DE OCTUBRE DE 1968, EN TLATELOLCO

Se da cuenta con el acuerdo de la Junta de Coordinación Política, para realizar una
Sesión Solemne en conmemoración del 50 Aniversario de los hechos ocurridos el
2 de octubre de 1968, en Tlatelolco. Aprobado, comuníquese.. . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LAS AUTORIDADES A DESTINAR RECURSOS PARA DAM-
NIFICADOS POR LOS SISMOS DE SEPTIEMBRE DE 2017

Se da cuenta con el acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se ex-
horta a las autoridades a destinar recursos para damnificados de Oaxaca, Chiapas,
Guerrero, Puebla, Morelos, Ciudad de México, Tlaxcala y Estado de México por
los sismos del 7 y 19 de septiembre de 2017. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Para referirse al acuerdo, hacen uso de la palabra:

-El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero, del PES, desde la curul, quien so-
licita se incluyan todos los estados que se vieron afectados por los sismos, lo cual
se acepta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Benito Medina Herrera, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Antonia Natividad Díaz Jiménez, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Juan Enrique Farrera Esponda, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María Rosete Sánchez, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Rosalinda Domínguez Flores, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONDENA LA VIOLENCIA POLÍTICA Y EL ATENTADO SUFRIDO POR EL
ALCALDE ELECTO EN GÓMEZ FARÍAS, CHIHUAHUA

Se da cuenta con el acuerdo de la Junta de Coordinación Política, que condena la
violencia política y el atentado sufrido por el alcalde electo en Gómez Farías, Chi-
huahua, Blas Juan Godínez Ortega y exhorta a las autoridades competentes a pro-
veer a su pronto esclarecimiento.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse al acuerdo, hacen uso de la voz, desde la curul:

-La diputada Patricia Terrazas Baca, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ulises García Soto, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Juan Carlos Loera de la Rosa, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Alan Jesús Falomir Saenz, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LAS NORMAS DE LEGALIDAD, ÉTICA Y RESPETO PARLA-
MENTARIO

Se da cuenta con la proposición de acuerdo de la Junta de Coordinación Política
relativo a las normas de legalidad, ética y respeto parlamentario. . . . . . . . . . . . . 

Para referirse al acuerdo, interviene:

-El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT, desde la curul. . . 
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COMUNICACIÓN OFICIAL

Se recibió comunicación del diputado Mario Delgado Carrillo, Coordinador del
Grupo Parlamentario de Morena, por la que informa la integración de la diputada
Melba Nelia Farías Zambrano, a ese grupo parlamentario. De enterado. Comuní-
quese y actualícense los registros parlamentarios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTERVENCIONES DE DIPUTADO Y DIPUTADA
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Presidencia del diputado 
Porfirio Muñoz Ledo

ASISTENCIA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Pido a la Se-
cretaría que haga del conocimiento de esta Presidencia el re-
sultado del cómputo de asistencia de diputadas y diputados.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: In-
formo a la Presidencia que existen registrados previamen-
te 269 diputadas y diputados, por lo tanto hay quórum.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo (a las
11:04 horas): Se abre la sesión. Invito a las señoras diputa-
das y diputados a que tomen sus asientos. La ley es clara en
el sentido de que esta sesión comienza a las once en punto.

ORDEN DEL DÍA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Consulte
la Secretaría a la asamblea si se dispensa la lectura del or-
den del día.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Por
instrucciones de la Presidencia en votación económica se
consulta a la asamblea si se dispensa la lectura al orden del
día. Las diputadas y los diputados que estén por la afirma-
tiva, sírvanse manifestarlo, por favor. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
por favor. Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se
dispensa la lectura.

«Primer periodo de sesiones ordinarias del primer año de
ejercicio de la LXIV Legislatura.

Orden del día 

Martes 11 de septiembre de 2018

Acta de la sesión anterior.

Comunicaciones oficiales

De la Secretaría de Gobernación

Remite el Informe Estadístico sobre el Comportamiento de
la Inversión Extranjera Directa en México, durante el pe-
riodo enero a junio de 2018.

Remite el sexto informe de labores de las secretarías de
Comunicaciones y Transportes y de Relaciones Exteriores.

Remite el Reporte de los Financiamientos y Obligaciones
inscritos en el Registro Público Único, correspondientes al
Segundo Trimestre de 2018 y así como la información es-
pecífica que lo sustenta.

Proposiciones de acuerdo de los órganos de gobierno

De la Junta de Coordinación Política

Para realizar una Sesión Solemne en conmemoración del
50 Aniversario de los hechos ocurridos el 2 de octubre de
1968. 

Relativo a la civilidad y respeto entre los integrantes de la
Cámara de Diputados. 

Relativo a los sismos de septiembre de 2017. 

Relativo a la violencia en el estado de Chihuahua. 

Iniciativas

Que reforma el artículo 82 de la Ley del Impuesto sobre la
Renta, suscrita por los diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Encuentro Social. 

Que reforma el artículo 3o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática. 

Que reforma el artículo 55 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Rubén
Cayetano García, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley de Planea-
ción, en materia de niñez y adolescencia, a cargo de la
diputada Martha Elena García Gómez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional. 

Que reforma el artículo 64 de la Ley General de Víctimas,
suscrita por la diputada María Lucero Saldaña Pérez y
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Que reforma diversas disposiciones de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, para otorgarle a las
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ciudadanas y ciudadanos mexicanos en el extranjero, dere-
chos y acciones afirmativas que les permitan tener repre-
sentación en el Congreso de la Unión, suscrita por el dipu-
tado Benjamín Robles Montoya y diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Que adiciona el artículo 151 de la Ley del Impuesto Sobre
la Renta, a cargo del diputado José Martín López Cisneros,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Que reforma el artículo 41 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por los diputados
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro
Social. 

Que reforma el artículo 2o. de la Ley del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios, suscrita por el diputado
Benjamín Robles Montoya y diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Que reforma el artículo 69 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática. 

Que reforma y adiciona el artículo 69 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamen-
tario de Morena. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en
materia de niñez y adolescencia, a cargo de la diputada
Martha Elena García Gómez, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. 

Que expide la Ley General de los Derechos de los Jóvenes,
a cargo del diputado Jesús Fernando García Hernández, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma los artículos 108 y 110 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por dipu-
tados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Salud, del Código Penal Federal y de la Ley Fe-
deral contra la Delincuencia Organizada, a cargo de la
diputada Ediltrudis Rodríguez Arellano, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Que reforma los artículos 212 de la Ley General de Salud
y 251 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodi-
fusión, a cargo del diputado José Luis Montalvo Luna, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Que reforma y adiciona el artículo 123 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Que reforma y adiciona los artículos 4o. y 10 de la Ley pa-
ra el Desarrollo de la Competitividad de la Micro, Pequeña
y Mediana Empresa, a cargo del diputado Daniel Gutierrez
Gutierrez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que adiciona el artículo 2o. de la Ley del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios, a cargo del diputado Os-
car González Yáñez, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo. 

Que expide la Ley General de Remuneraciones de los Ser-
vidores Públicos, Reglamentaria del Artículo 127 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de la
Ley de la Industria Eléctrica y de la Ley de la Comisión Fe-
deral de Electricidad, a cargo del diputado Víctor Gabriel
Varela López, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Responsabilidades Administrativas, a cargo del
diputado César Agustín Hernández Pérez, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Que reforma el artículo 55 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Jorge
Luis Montes Nieves, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General para la Prevención Social de la Violencia y la De-
lincuencia, a cargo del diputado Ernesto Vargas Contreras,
del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social. 

Que reforma diversas disposiciones de la Ley del Impues-
to sobre la Renta, a cargo del diputado Juan Martín Espi-
noza Cárdenas, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. 



Que expide la Ley del Impuesto sobre los Ingresos Proce-
dentes de Servicios Digitales, suscrita por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática. 

Que abroga la Ley de Seguridad Interior, a cargo de la
diputada Ana Lucia Riojas Martínez. 

Que reforma el artículo 26 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada Le-
ticia Díaz Aguilar, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma los artículos 4o. y 117 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del dipu-
tado Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. 

Que reforma el artículo 112 de la Ley General del Equili-
brio Ecológico y la Protección al Ambiente, a cargo del
diputado Ernesto Vargas Contreras, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Encuentro Social. 

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley del Impuesto
sobre la Renta, para otorgar un estímulo fiscal a los contri-
buyentes que contraten trabajadores profesionales egresa-
dos de universidades públicas, suscrita por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Que reforma los artículos 180 de la Ley Federal del Traba-
jo y 48 Bis2 de la Ley de Instituciones de Crédito, a cargo
de la diputada Olga Juliana Elizondo Guerra, del Grupo
Parlamentario del Partido Encuentro Social. 

Que reforma el artículo 4o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, en materia de prohibición
del matrimonio entre personas menores de dieciocho años,
a cargo de la diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Que reforma el artículo 4o. de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de salud sexual y re-
productiva, suscrita por diputados integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Que expide la Ley de Austeridad Republicana, suscrita por
diputados integrantes del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma y adiciona los artículos 88 Bis y 120 de la Ley
de Aguas Nacionales, a cargo de la diputada Mariana Dun-
yaska García Rojas, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional. 

Que expide la Ley Federal de Igualdad, Proporcionalidad y
Transparencia de las Remuneraciones Públicas, a cargo de
la diputada Soraya Pérez Munguía, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Que reforma el artículo 371 de la Ley Federal del Trabajo,
a cargo del diputado José Luis Montalvo Luna, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Que expide la Ley de la Comisión de la Verdad sobre Vio-
laciones a los Derechos Humanos en México, suscrita por
diputados integrantes del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Que expide la Ley del Primer Empleo, suscrita por los
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México. 

Que reforma el artículo 69 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Rubén
Terán Águila, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma y adiciona el artículo 400 del Código Penal
Federal, a cargo del diputado Jorge Arturo Espadas Galván,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Que reforma los artículos 43 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos y 149 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, a cargo de la dipu-
tada Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. 

Que adiciona un artículo 239-A a la Ley del Seguro Social,
suscrita por diputados del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Que adiciona un artículo 64 Bis a la Ley General de Res-
ponsabilidades Administrativas, a cargo del diputado Carol
Antonio Altamirano, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a
efecto de instaurar el mecanismo de parlamento abierto en
el Congreso de la Unión, suscrita por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 
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Que reforma, adiciona y deroga los artículos 212 del Códi-
go Penal Federal y 78 de la Ley General de Responsabili-
dades Administrativas, suscrita por diputados del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, en materia de análisis
de la Cuenta Pública, a cargo del diputado Carol Antonio
Altamirano, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Que reforma los artículos 3o. y 31 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la dipu-
tada Sonia Rocha Acosta, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional. 

Que adiciona el artículo 83 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, suscrita por diputados integran-
tes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Que reforma los artículos 201 y 205 de la Ley del Seguro
Social, a cargo de la diputada Dulce Alejandra García Mor-
lan, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Que abroga la Ley General de Comunicación Social y ex-
pide la Ley General de Comunicación Social y Publicidad
Gubernamental, suscrita por diputados del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma el artículo 10 de la Ley General de Desarro-
llo Social, a cargo de la diputada Sonia Rocha Acosta, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Que deroga el inciso D), fracción I del artículo 2o. de la
Ley del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios,
suscrita por diputados del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley Federal del Trabajo, a cargo de la diputada Marcela
Torres Peimbert, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional 

Que abroga la Ley de Seguridad Interior, suscrita por dipu-
tados del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Que adiciona los artículos 36 y 38 de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales, a cargo de la
diputada María Del Pilar Lozano Mac Donald, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma los artículos 66, 74 y 74 Bis de La Ley de Ca-
minos, Puentes y Autotransporte Federal, a cargo del dipu-
tado Juan Carlos Villarreal Salazar, del Grupo Parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano. 

Análisis del VI Informe de Gobierno en materia de po-
lítica interior

Proposiciones de urgente resolución

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas au-
toridades federales y locales, a suspender de manera inme-
diata e indefinida los procesos de evaluación educativa pa-
ra el ingreso, promoción, reconocimiento y permanencia,
así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta en
tanto sea revisado y en su caso reformado el marco norma-
tivo aplicable, suscrito por diputados integrantes del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo
federal, a través de la SCT, y de la SHCP, para que recon-
sideren el aumento de las tarifas de las casetas de peaje y
se reduzcan, a fin de favorecer a todos los usuarios de las
autopistas y al sector productivo nacional, a cargo del dipu-
tado Juan Carlos Muñoz Márquez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional. (Urgente Resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Presidente
Electo y a su equipo de transición, que no incremente la
edad de 65 a 68 años para ser beneficiario del Programa de
Pensión para Adultos Mayores y se garantice la pensión
universal, suscrito por diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Proposiciones de turno a comisión

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al encargado de
despacho de la PGR, a que informe de manera pública y
abierta al pueblo de México sobre el proceso penal y exo-
neración de Alejandro Gutiérrez Gutiérrez, suscrita por el
diputado Benjamín Robles Montoya y diputados integran-
tes del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos
de las entidades federativas para que, de manera coordina-
da con los municipios fortalezcan las medidas de seguridad
encaminadas a prevenir el robo a transporte de carga y pa-
sajeros en las carreteras estatales, ante el aumento de dicho
ilícito, suscrito por los diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 



Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la PGR, a
conducirse con apego a los principios establecidos en la
Ley, en aras de garantizar el Estado democrático de dere-
cho, a cargo de la diputada Martha Angélica Tagle Martí-
nez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Con punto de acuerdo relativo a la restitución del fondo de
ahorro de ex braceros, suscrito por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP y a
las autoridades educativas de las entidades federativas, a
que fortalezcan los lineamientos y supervisión para ga-
rantizar la venta de alimentos saludables en el interior de
los planteles educativos, en virtud del incremento de la
venta de comida chatarra, suscrito por los diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que exhorta a la Semarnat, in-
forme el estado que guarda la contingencia ambiental acae-
cida en los cuerpos acuíferos de los municipios de Centla,
Jonuta y Macuspana, por la que han sido afectadas diver-
sas comunidades en la salud de sus habitantes y han muer-
to ejemplares de especies en peligro de extinción, a cargo
del diputado Sergio Mayer Breton, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Fiscalía
General del Estado de Veracruz, a atender el fenómeno de
feminicidios en la entidad, suscrito por los diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional. 

Con punto de acuerdo que exhorta a la Semarnat, a la Pro-
fepa y al gobierno del estado de Sonora, a difundir un in-
forme detallado sobre la atención y seguimiento a los efec-
tos del derrame de 40 mil metros cúbicos de ácido sulfúrico
de la mina Buenavista del cobre, propiedad de Grupo Mé-
xico, a cargo de la diputada Lorenia Iveth Valles Sampe-
dro, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno
del estado de Chihuahua, a fortalecer su estrategia de se-
guridad pública y la coordinación con los ayuntamientos
y el gobierno federal, ante el clima de inseguridad que se
vive en la entidad, suscrito por los diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Ins-
titucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los integran-
tes del Congreso de la Unión, a que se visibilice a las ju-
ventudes en la Legislación Nacional, suscrito por los dipu-
tados Lidia Nallely Vargas Hernández y Cuauhtli Fernando
Badillo Moreno, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno del
estado de Guanajuato, a actuar de forma efectiva para fre-
nar la ola de violencia de las últimas semanas en la entidad,
suscrito por los diputados integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo relativo a las altas tasas de mortan-
dad de especies de tortugas protegidas en costas del estado
de Oaxaca, a cargo de la diputada María del Carmen Bau-
tista Peláez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno de
la CDMX y al Sistema de Aguas, a realizar una evaluación
externa del programa "operativo de lluvias", suscrito por
los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Fiscalía
General del Estado de Puebla, a dar celeridad a las investi-
gaciones por el homicidio y linchamiento de dos personas
en el municipio de Acatlán de Osorio, acontecido el pasa-
do 29 de agosto, suscrito por los diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los gobier-
nos de las entidades federativas, para que a través de las
dependencias de la seguridad pública y en coordinación
con los municipios, actualicen los protocolos de actuación
y realicen simulacros para prevenir la violencia colectiva
(linchamientos), suscrito por los diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos
de las entidades federativas, para que, en coordinación con
la PGR, implementen y amplíen las campañas informativas
y de orientación encaminadas a prevenir la desaparición de
niñas, niños y adolescentes, suscrito por los diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Con punto de acuerdo relativo al gran desabasto de agua
potable que sufren los habitantes del municipio de Neza-
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hualcóyotl, Estado de México, suscrito por los diputados
Juan Ángel Bautista Bravo y Felipe Rafael Arvizu de la
Luz, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la CRE, pa-
ra que revisen las fórmulas y recalcule las tarifas de ener-
gía eléctrica para uso comercial e industrial en el estado de
Yucatán; asimismo al Cenagas, a impulsar la construcción
de la infraestructura necesaria, a fin de que el gas natural
llegue a la entidad, suscrito por diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al estado de
Nuevo León, a combatir los altos niveles de contaminación
ambiental en el área metropolitana de Monterrey, a cargo
del diputado Ernesto Vargas Contreras, del Grupo Parla-
mentario del Partido Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEGOB, a
difundir un informe detallado de la ayuda proporcionada a
los damnificados y deudos del terremoto del pasado 7 de
septiembre de 2017 y a señalar los planes de reconstruc-
ción y reactivación económica en las regiones afectadas, a
cargo del diputado Ángel Benjamín Robles Montoya, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Junta de
Coordinación Política de esta Soberanía, a hacer efectivo el
artículo 21 del Reglamento de la Cámara de Diputados, a
fin de garantizar la paridad de género tanto en las presi-
dencias de las Comisiones como en la integración de las
mismas, suscrito por diputadas integrantes de diversos
Grupos Parlamentarios. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Instituto de
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales, la rein-
corporación del inmueble federal denominado "Parque Bi-
centenario 2010" a la SEMARNAT y se solicita su no pri-
vatización, a cargo del diputado Javier Ariel Hidalgo
Ponce, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo relativo a fortalecer los mecanismos
que coadyuven a erradicar la discriminación laboral hacia
las personas mayores de 40 años, suscrito por diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Con punto de acuerdo relativo a diseñar e implementar pro-
gramas que tomen en cuenta la dinámica particular del co-

mercio en vía pública en sus diferentes formas y condicio-
nes de trabajo y cesen las acciones de violencia de las au-
toridades en contra de los trabajadores de este sector, a car-
go de la diputada María Rosete Sánchez, del Grupo
Parlamentario del Partido Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP, a di-
fundir la información respecto a la atención brindada a las
niñas, niños, jóvenes y adolescentes deportados a México,
en materia de equivalencia o revalidación de estudios, sus-
crito por la diputada Maribel Martínez Ruíz y diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas au-
toridades, a liberar los recursos faltantes y transparentar y
emitir los avances físico financieros de las obras de re-
construcción de viviendas de los damnificados por los te-
rremotos del 7 y 19 de septiembre del año 2017, suscrito
por el diputado Juan Enrique Farrera Esponda y diputados
integrantes, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a las entidades fe-
derativas y al INAH, para que implementen y fortalezcan los
protocolos y medidas de prevención necesarias, a fin de evi-
tar incidentes como el incendio ocurrido en el Museo Nacio-
nal de Río, Brasil, suscrito por diputados integrantes del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno del
estado de Puebla y al Congreso local del mismo, a detener
y revertir la privatización del patrimonio de dicha entidad,
a cargo de la diputada Nayeli Salvatori Bojalil, del Grupo
Parlamentario del Partido Encuentro Social. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la STPS, a
garantizar la libertad sindical en los procesos de renova-
ción de las dirigencias del Sindicato Nacional del Instituto
Mexicano del Seguro Social y del Sindicato Nacional de
Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, a cargo
del diputado José Luis Montalvo Luna, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo relativo a la instalación de la Comi-
sión de seguimiento a los trabajos de reconstrucción y es-
tudios geológicos de suelo y a los avances y resultados de
la entrega de recursos del Fonden a los municipios del Is-
tmo de Tehuantepec en Oaxaca, afectados por los sismos
del 7 y 19 de septiembre de 2017, a cargo de la diputada
Rosalinda Domínguez Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena. 



Con punto de acuerdo por el que se exhorta al INE, a emitir
credenciales inmediatas y temporales a los migrantes repa-
triados, a cargo de la diputada Claudia Angélica Domínguez
Vázquez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SHCP, a la
CRE y a la CFE, a promover las acciones necesarias que
garanticen la condonación total de los adeudos a los usua-
rios finales del servicio doméstico de diversos municipios
del estado de Veracruz, así como analizar y establecer ajus-
tes tarifarios preferenciales en dicha entidad, a cargo del
diputado Eulalio Juan Ríos Fararoni, del Grupo Parlamen-
tario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP y al
INEE, a suspender la aplicación de la Ley General del Ser-
vicio Profesional Docente en todo lo relativo a los proce-
sos de evaluación del desempeño, así como cualquier pro-
cedimiento sancionatorio, hasta en tanto sea revisado, y en
su caso, reformado el marco normativo que lo rige, a cargo
del diputado Iran Santiago Manuel, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena. 

Con punto de acuerdo relativo a la prevención, atención,
sanción y erradicación de la “Fabricación de Culpables” en
México, a cargo de la diputada María de los Ángeles Huer-
ta del Río, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo relativo a los feminicidios en el Es-
tado de México, suscrito por el diputado Juan Ángel Bau-
tista Bravo y diputados integrantes del Grupo Parlamenta-
rio de Morena. 

Con punto de acuerdo relativo a emitir una estampilla pos-
tal, a expedir un billete de lotería y una moneda conmemo-
rativa con motivo de “los 500 años de la fundación de la
Ciudad y Puerto de Veracruz”, a cargo de la diputada Ma-
riana Dunyaska García Rojas, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos
de las entidades federativas, al INE, a los Organismos Pú-
blicos Locales y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, a garantizar los derechos y prerrogativas po-
lítico-electoral de las mujeres, suscrito por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de Baja California Sur, a atender las diversas mani-

festaciones de organizaciones de la sociedad civil, a fin de
revocar el nombramiento de la actual directora del institu-
to sudcaliforniano de las mujeres, a cargo de la diputada
Martha Tagle Martínez, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo del
estado de Guerrero, para que den cumplimiento al manda-
to dispuesto en el artículo tercero transitorio de la Ley Nú-
mero 487 para Prevenir y Atender el Desplazamiento In-
terno en el Estado de Guerrero, a cargo del diputado
Raymundo García Gutiérrez, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. 

Con punto de acuerdo relativo a la aprobación por parte del
Congreso del estado de Puebla de los proyectos políticos y
administrativos del Ejecutivo Estatal, así como del respal-
do a la pérdida del patrimonio del Estado y al daño al me-
dio ambiente de la Ciudad de Puebla, a cargo del diputado
José Guillermo Aréchiga Santamaría, del Grupo Parlamen-
tario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al estado de
Nuevo León y al Director General de Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey, a implementar medidas de solución
y atender la problemática de escasez de agua que enfrentan
diversos municipios en la zona sur del estado, a cargo del
diputado Raúl Gracia Guzmán, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Fiscalía
General de Justicia del Estado de Nuevo León, para que dé
celeridad a las investigaciones sobre la muerte de un alum-
no de la Prepa Tec, que falleció a consecuencia de un dis-
paro en la cabeza el pasado 10 de septiembre de 2018, sus-
crito por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Instituto de
Elecciones y Participación Ciudadana del Estado de Chia-
pas, a garantizar el pleno ejercicio de los derechos político-
electorales de las mujeres y el respeto irrestricto del princi-
pio de paridad de género, a cargo de la diputada Martha
Tagle Martínez, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a suscribir la Convención Interamericana sobre la
Protección de los Derechos Humanos de las Personas Ma-
yores y la turne para su aprobación por el Senado de la Re-
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pública, a cargo de la diputada Estela Núñez Álvarez, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Junta de
Coordinación Política del Senado de la República, para que
se mantenga la Comisión Ordinaria de Pesca y Acuacultu-
ra durante las LXIV y LXV Legislaturas, a cargo del dipu-
tado Ernesto Ruffo Appel, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
estado Veracruz de Ignacio de la Llave, para que desarro-
lle, instrumente y ejecute una nueva política de seguridad
pública estatal; y a la fiscalía general del estado para que
garantice el derecho a la información y la participación en
las tareas de búsqueda y localización de los colectivos de
familiares de personas desaparecidas, a cargo del diputado
Héctor Yunes Landa, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Mesa Di-
rectiva y a la Junta de Coordinación Política de esta Sobe-
ranía, a la celebración de una Sesión Solemne con motivo
del 50 Aniversario de los Caídos en lucha por la Democra-
cia en la Plaza de las Tres Culturas el 2 de octubre de 1968,
suscrito por los diputados Dolores Padierna Luna y Sergio
Mayer Bretón, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Semarnat
y a la Conanp, para evitar que se decrete el proyecto por el
que se crea el área natural protegida con el carácter de Re-
serva de la Biosfera del Mar de Cortés y Pacífico Sudcali-
forniano, a cargo del diputado Ernesto Ruffo Appel, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno del
estado de Veracruz, para que actúe de manera efectiva y for-
talezca sus acciones encaminadas a garantizar la seguridad de
la población, ante el incremento sostenido de los índices
delictivos en la entidad, suscrito por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a las Juntas de
Coordinación Política de ambas Cámaras, a acordar a la
brevedad la integración de los Diputados y Senadores que
conformarán la Comisión de Concordia y Pacificación,
suscrito por el diputado Alfredo Vázquez Vázquez y dipu-
tados integrantes del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SHCP y al
Gobernador del estado de Oaxaca, para que informe a la
opinión pública sobre el uso de los fondos, donaciones y
recursos destinados a la reconstrucción de viviendas y ayu-
da a damnificados de los pasados sismos del 7 y 19 de sep-
tiembre de 2017, suscrito por diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a la SCT y a la Segob, a atender la problemática en
la Autopista del Sol, a cargo del diputado Rubén Cayetano
García, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, para que a través de la SE, prohíba la comercializa-
ción de productos de origen extranjero imitación de artesa-
nías mexicanas, principalmente de origen chino, a cargo de
la diputada Sonia Rocha Acosta, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Con punto de acuerdo relativo a las actividades que pro-
mueven la unidad familiar en las fronteras y el territorio
mexicano, en el marco del 8o. Foro Social Mundial de las
Migraciones, suscrito por los diputados Juan Carlos Loera
de la Rosa y Ulises García Soto, del Grupo Parlamentario
de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno del
Estado de México y a la Directiva en turno, a permitir que
los procesos para la elección de los órganos de dirección
del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de Méxi-
co sean libres y democráticos, a cargo del diputado Juan
Pablo Sánchez Rodríguez, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Fiscalía
General del Estado de Puebla y a la PGR, a apresurar las
investigaciones sobre la denuncia por presunta desapari-
ción forzada del defensor de los Derechos Ambientales
Sergio Rivera Hernández, así como a realizar todas las ac-
ciones necesarias para su inmediata búsqueda y localiza-
ción, a cargo de la diputada Inés Parra Juárez, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo relativo a revertir la Declaratoria de
Sujeción al Régimen del Dominio Público de la Federación
inscrita en el Registro Público de la Propiedad del Distrito
Judicial de Puebla, Puebla, dentro del folio real electrónico
0012747-1, e impedir la desincorporación a favor de la



misma, a cargo del diputado Alejandro Carvajal Hidalgo,
del Grupo Parlamentario de Morena. 

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a abstenerse de aumentar las tarifas por el uso de las
carreteras, caminos y puentes federales, a cargo del dipu-
tado Francisco Javier Borrego Adame, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Efeméride

Reflexión con motivo del 10 de septiembre, Día Interna-
cional de Prevención del Suicidio, a cargo de la diputada
Silvia Lorena Villavicencio Ayala, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Honora-
ble asamblea, esta Presidencia informa que, por acuerdo de
la Mesa Directiva adoptado en la reunión de hoy, cuando
un legislador requiera el uso de la palabra le será permiti-
do si su intervención se refiere exclusivamente al tema que
se está abordando, particularmente en el caso de la discu-
sión y aprobación del acta de la sesión anterior, en caso de
no ser así, se registrará la petición y podrá obsequiarse al
final de la sesión.

ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: El si-
guiente punto del día es la lectura del acta de la sesión an-
terior. Consulte la Secretaría a la asamblea si se dispensa la
lectura.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Por
instrucciones de la Presidencia, se consulta a la asamblea
en votación económica, si se dispensa la lectura del acta de
la sesión anterior. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, por favor. Se dis-
pensa la lectura.

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el jueves seis de septiembre de
dos mil dieciocho, correspondiente al Primer Periodo de
Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio de la Se-
xagésima Cuarta Legislatura.

Presidencia del diputado
Porfirio Muñoz Ledo

En el Palacio Legislativo de San Lázaro de la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Dipu-
tados del Congreso de la Unión, con una asistencia de dos-
cientos sesenta y tres diputadas y diputados, a las once ho-
ras con tres minutos del jueves seis de septiembre de dos
mil dieciocho, la Presidencia declara abierta la sesión. 

En votación económica se dispensa la lectura al Orden del
Día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria; del mismo modo se dispensa la lectura del
acta de la sesión anterior, y se somete a discusión.

Se concede el uso de la voz al diputado José Gerardo
Rodolfo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo, pa-
ra referirse al acta de la sesión anterior. La Presidencia
hace aclaraciones e instruye se inserten sus expresiones
en el Diario de Debates.

En su oportunidad y desde sus respectivas curules realizan
comentarios los diputados: Sergio Mayer Bretón, Juan Car-
los Loera de la Rosa, ambos de Morena; Lilia Villafuerte
Zavala, del Partido de la Revolución Democrática; y Jorge
Arturo Espadas Galván, del Partido Acción Nacional. La
Presidencia hace aclaraciones e instruye se inserten sus in-
tervenciones en el Diario de los Debates.

No habiendo oradores para su discusión, en votación eco-
nómica se aprueba el acta.

Por instrucciones de la Presidencia la Secretaría da lectura
al oficio del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración por el que notifica la declaratoria de validez de la
elección de Presidente de los Estados Unidos Mexicanos.
De enterado. 

En consecuencia, la Presidencia da cuenta con el Bando
Solemne para dar a conocer en toda la República la decla-
ración del Presidente electo de los Estados Unidos Mexi-
canos, e instruye su publicación en el Diario Oficial de la
Federación, en los periódicos oficiales de las entidades fe-
derativas, y de los municipios; y a la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores para su difusión en las embajadas y con-
sulados de México en el mundo, así como su distribución
entre las y los ciudadanos diputados, y su publicación en la
Gaceta Parlamentaria.
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Se da cuenta con Comunicaciones Oficiales:

a) De la Secretaría de Gobernación, con la que remite:

• El Informe Definitivo de la Evaluación de Diseño del
programa presupuestario G007 "Regulación, Moderni-
zación y promoción de la actividad minera". Se turna a
las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pública, y de
Desarrollo Social, para su conocimiento.

• El Informe de los Programas y Campañas de Comuni-
cación Social de las Dependencias y Entidades de la Ad-
ministración Pública Federal, correspondientes al ejer-
cicio fiscal dos mil dieciocho. Se turna a la Comisión de
Radio y Televisión, para su conocimiento.

• El Sexto Informe de labores de la Secretaría de Go-
bernación. De enterado. Distribúyase a las diputadas y a
los diputados; y se turna a la Comisión de Gobernación.

b) De la Cámara de Senadores, con la que:

• Comunica que se declaró legalmente constituida para
la Sexagésima Cuarta Legislatura, así también la elec-
ción de su Mesa Directiva para el Primer Año de Ejer-
cicio. De enterado.

• Remite Oficio por el que informa la constitución de los
Grupos Parlamentarios que conforman la Sexagésima
Cuarta Legislatura. De enterado.

Desde su curul realiza comentarios la diputada Cecilia
Anunciación Patrón Laviada, del Partido Acción Nacional.
La Presidencia hace aclaraciones.

• Remite Acuerdo por el que se constituye la Junta de
Coordinación Política de la Cámara de Senadores que
funcionará durante el Primer Año de Ejercicio de la Se-
xagésima Cuarta Legislatura. De enterado.

• Remite iniciativas con proyecto de decreto de senado-
res integrantes:

– Por el que se reforma el artículo segundo de la Ley
del Impuesto al Valor Agregado, del Partido Acción
Nacional. Se turna a la Comisión de Hacienda y Cré-
dito Público, para dictamen.

– Por el que se reforma la fracción primera, inciso
D), numeral uno, sub incisos a, b y c; y el numeral

dos del artículo segundo de la Ley del Impuesto Es-
pecial Sobre Producción y Servicios, del Partido Ac-
ción Nacional. Se turna a la Comisión de Hacienda y
Crédito Público, para dictamen.

– Por el que se reforma el artículo segundo de la Ley
del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios,
de Movimiento Ciudadano. Se turna a la Comisión
de Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

La Presidencia informa que el ciudadano Roger Hervé
Aguilar Pérez, diputado federal electo de Morena, falleció
el pasado cinco de septiembre, e invita a la Asamblea po-
nerse de pie y guardar un minuto de silencio.

Se da cuenta con el Acuerdo de la Junta de Coordinación
Política, relativo a los hechos de violencia suscitados el pa-
sado tres de septiembre del presente año en la Universidad
Nacional Autónoma de México. Por instrucciones de la
Presidencia la Secretaría da lectura al Acuerdo, y se conce-
de el uso de la palabra para referirse al tema a las diputa-
das y los diputados: Marco Antonio Gómez Alcántara, del
Partido Verde Ecologista de México; Frida Alejandra Es-
parza Márquez, del Partido de la Revolución Democrática; 

A las doce horas con veinticinco minutos, por instruc-
ciones de la Presidencia, se cierra el sistema electrónico
de asistencia con un registro de cuatrocientos ochenta y
nueve diputadas y diputados.

Itzcoatl Tonatiuh Bravo Padilla, de Movimiento Ciudadano
quien presenta una modificación al Acuerdo; Reginaldo
Sandoval Flores, del Partido del Trabajo; Ricardo de la Pe-
ña Marshall, del Partido Encuentro Social; Mariana Rodrí-
guez Mier y Terán, del Partido Revolucionario Institucio-
nal; Felipe Fernando Macías Olvera, del Partido Acción
Nacional; y Brenda Espinoza López, de Morena, quien pi-
de a la Presidencia un minuto de silencio en memoria de la
ciudadana Miranda Mendoza Flores, estudiante del Cole-
gio de Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México, la Presidencia hace aclaraciones
y concede dicha solicitud. No habiendo más oradores re-
gistrados en votación económica se aprueba el Acuerdo
con la modificación propuesta. Comuníquese.

En su oportunidad y desde sus respectivas curules realiza
comentarios la diputada y los diputados: Itzcoatl Tonatiuh
Bravo Padilla, de Movimiento Ciudadano; Ángel Benja-
mín Robles Montoya, del Partido del Trabajo; Juan Enri-
que Farrera Esponda, de Morena; Dulce Alejandra García



Morlan, del Partido Acción Nacional; José Gerardo Rodol-
fo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo; Rosalinda
Domínguez Flores, de Morena; y Emmanuel Reyes Car-
mona, del Partido de la Revolución Democrática. La Presi-
dencia hace aclaraciones e instruye se inserten sus inter-
venciones en el Diario de los Debates.

Se concede el uso de la palabra para presentar iniciativas
con proyecto de decreto a las diputadas y a los diputados:

• Gabriela Cuevas Barron, de Morena, que reforma, adi-
ciona y deroga diversas disposiciones de la Ley sobre
Refugiados, Protección Complementaria y Asilo Políti-
co. Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, pa-
ra dictamen.

• José Rigoberto Mares Aguilar, y suscrita por diputados
del Partido Acción Nacional, que reforma y adiciona di-
versas disposiciones de la Ley del Impuesto al Valor
Agregado. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédi-
to Público, para dictamen.

Presidencia de la diputada
María de los Dolores Padierna Luna

• Héctor Yunes Landa, del Partido Revolucionario Insti-
tucional, que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Instituciones y Procedimientos
Electorales y de la  Ley General en Materia de Delitos
Electorales. Se turna a la Comisión de Gobernación, pa-
ra dictamen.

• Javier Julián Castañeda Pomposo, del Partido Encuen-
tro Social, que reforma el artículo segundo de la Ley del
Impuesto al Valor Agregado. Se turna a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

• Armando Reyes Ledesma, del Partido del Trabajo, que
reforma y adiciona los artículos primero de la Ley del
Impuesto sobre la Renta y segundo de la Ley del Im-
puesto al Valor Agregado. Se turna a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público, para dictamen.

Desde su curul realiza comentarios la diputada Leticia Ar-
llet Aguilar Molina, de Morena. La Presidencia hace acla-
raciones.

• María Libier González Anaya, de Movimiento Ciuda-
dano, que reforma el artículo tercero de la Ley General

de Partidos Políticos. Se turna a la Comisión de Gober-
nación, para dictamen.

• María Guadalupe Almaguer Pardo, y suscrita por dipu-
tados del Partido de la Revolución Democrática, que re-
forma el artículo cuarto de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión
de Puntos Constitucionales, para dictamen.

• Leticia Mariana Gómez Ordaz, y suscrita por dipu-
tados del Partido Verde Ecologista de México, que adi-
ciona el artículo séptimo de la Ley General de Educa-
ción. Se turna a la Comisión de Educación Pública y
Servicios Educativos, para dictamen.

El siguiente punto del Orden del Día, es el Análisis del
Sexto Informe de Gobierno en Materia de Política Social.
En la primera ronda intervienen las diputadas y los dipu-
tados: Jesús Carlos Vidal Peniche, del Partido Verde Eco-
logista de México; Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, del
Partido de la Revolución Democrática; Celenia Contreras
González, de Movimiento Ciudadano; Santiago González
Soto, del Partido del Trabajo; Ernesto Vargas Contreras,
del Partido Encuentro Social; Cynthia Iliana López Castro,
del Partido Revolucionario Institucional; Éctor Jaime Ra-
mírez Barba, del Partido Acción Nacional; y Abelina Ló-
pez Rodríguez, de Morena. 

Presidencia del diputado
Marco Antonio Adame Castillo

En la segunda ronda intervienen las diputadas y los dipu-
tados: Roberto Antonio Rubio Montejo, del Partido Verde
Ecologista de México; Mónica Almeida López, del Partido
de la Revolución Democrática; Juan Carlos Villarreal Sala-
zar, de Movimiento Ciudadano; Alfredo Femat Bañuelos,
del Partido del Trabajo; Elba Lorena Torres Díaz, del Par-
tido Encuentro Social; Anilú Ingram Vallines, del Partido
Revolucionario Institucional; Sylvia Violeta Garfias Cedi-
llo, del Partido Acción Nacional; y Bonifacio Aguilar Lin-
da, de Morena. En la tercera ronda intervienen las diputa-
das y los diputados: Leticia Mariana Gómez Ordaz, del
Partido Verde Ecologista de México; Teófilo Manuel Gar-
cía Corpus, del Partido de la Revolución Democrática;
Dulce María Méndez de la Luz, de Movimiento Ciudada-
no; Ana Karina Rojo Pimentel, del Partido del Trabajo; Na-
yeli Salvatori Bojalil, del Partido Encuentro Social; Ernes-
to Javier Nemer Álvarez, del Partido Revolucionario
Institucional; Annia Sarahí Gómez Cárdenas, del Partido
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Acción Nacional; Hugo Rafael Ruiz Lustre, de Morena. De
conformidad con lo que establece el artículo séptimo, nu-
meral cinco de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, la versión estenográfica de
esta sesión será remitida al Presidente de la República pa-
ra su conocimiento.

Presidencia de la diputada
María de los Dolores Padierna Luna

Se da cuenta con oficio de la Junta de Coordinación Políti-
ca, por el que se comunica la designación de los diputados
Marco Antonio Gómez Alcantar, Arturo Escobar y Vega y
Carlos Puente Salas, del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, como consejeros, propietario y dos suplentes del Po-
der Legislativo ante el Consejo General del Instituto Na-
cional Electoral. Comuníquese.

Se da cuenta con comunicaciones del diputado Mario Del-
gado Carrillo, Coordinador del Grupo Parlamentario de
Morena, por las que comunica la integración a este Grupo
Parlamentario de los diputados Jesús Fernando García
Hernández, Luis Enrique Martínez Ventura y Armando
Zertuche Zuani. De enterado. Comuníquese y actualícense
los registros parlamentarios.

Desde sus respectivas curules realizan comentarios las
diputadas y los diputados: Flora Tania Cruz Santos;
Azael Santiago Chepi, ambos de Morena; Ismael Alfre-
do Hernández Deras, del Partido Revolucionario Insti-
tucional; Irma Juan Carlos, de Morena; María Lucero
Saldaña Pérez, del Partido Revolucionario Institucional.
La Presidencia hace aclaraciones, e instruye que sus in-
tervenciones se inserten en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos del orden del día, la Presidencia cita
para la próxima Sesión Ordinaria que tendrá lugar martes
once de septiembre de dos mil dieciocho, a las once horas,
y levanta la sesión a las dieciséis horas con veintisiete mi-
nutos.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Aproba-
da el acta. Dispensada la lectura y aprobada el acta. Se
tiene por aprobada el acta. 

Continúe la Secretaría con las comunicaciones oficiales.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Se recibieron de la…

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: ¿Con qué
objeto?

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Sobre el acta.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: No, fue
claro que, si no había observaciones al acta, se seguiría la
sesión. Usted puede hacer uso de la palabra, si tiene una
observación sobre el acta, hágala saber. A ver.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Muchas gracias. Primero acabo de votar la dispensa
de lectura, señor, no el acta, eh.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Sí hubo
una condición.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Acabo de votar la dispensa de lectura. Pero observa-
ción al acta, en la sesión anterior le supliqué que se inclu-
yera en el acta de la sesión anterior, el cómputo de cómo se
habían integrado los grupos, usted lo obsequió, así está el
audio y la versión estenográfica.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Así es.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Sin embargo, el acta dice que, no va a constar en el ac-
ta como usted lo obsequió, sino en el Diario de los Deba-
tes. Esa precisión es la que se tiene que corregir en esta
acta, porque no era para constancia en el Diario de los De-
bates, sino en el acta, como usted lo cantó.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Bueno, se
dio canto. Por favor, mándelo por escrito para procesarlo.
Muchas gracias, señor diputado.

MINUTO DE SILENCIO

El diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez (desde la
curul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: ¿Con qué
objeto, señor diputado? Audio.



El diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez (desde la
curul): Para que en el momento procesal que usted indique,
diputado presidente, guardar un minuto de silencio del pre-
sidente que ganó por la vía electoral, por la vía democráti-
ca, el presidente Salvador Allende. En varios Congresos a
nivel mundial el día de hoy lo han obsequiado, y espero
que el Congreso, la Cámara de Diputados tome a bien el
minuto de silencio del presidente Salvador Allende. Es
cuanto, diputado.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: He con-
sultado con la Mesa y vamos a obsequiar su petición, señor
diputado. Hoy es 11 de septiembre, lo habíamos olvidado.
Si quieren ponerse de pie si están de acuerdo.

(Minuto de silencio)

COMUNICACIONES OFICIALES

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Continúe
la Secretaría con las comunicaciones oficiales.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Por este medio con fundamento en lo dispuesto en la frac-
ción VIII del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal; y el artículo 27, fracción IV, de
la Ley de Inversión Extranjera, me permito hacer de su co-
nocimiento que mediante oficio número 113. 2018. DGVP.
299 el licenciado Édgar Alejandro Guerrero Flores, direc-
tor general de Vinculación Política de la Secretaría de Eco-
nomía, remite el informe estadístico sobre el comporta-
miento de la inversión extranjera directa en México,
durante el periodo enero a junio de 2018. (El informe será
consultable en la versión electrónica del Diario de los De-
bates de esta fecha en el Anexo “A”.)

Por lo anterior les acompaño para los fines procedentes,
copia del oficio al que me he referido, así como el anexo
que en el mismo se cita.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Ciudad de México, a 3 de septiembre de 2018.— Licenciado Felipe
Solís Acero (rúbrica), subsecretaría de Enlace Legislativo y Acuerdos
Políticos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Economía.

Licenciado Felipe Solís Acero, subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Como es de su conocimiento, de conformidad con el artí-
culo 27, fracción IV, de la Ley de Inversión Extranjera, se
establece que es atribución del secretario ejecutivo de la
Comisión Nacional de Inversiones Extranjeras, presentar al
Congreso de la Unión un informe estadístico sobre el com-
portamiento de la inversión extranjera en el país, que in-
cluya los sectores económicos y las regiones en las que és-
ta se ubica.

Por lo anterior, respetuosamente me permite enviar a usted
tres ejemplares del Informe estadístico sobre el comporta-
miento de la inversión extranjera directa en México durante
el periodo de enero a junio de 2018, para que por su amable
conducto sea remitido al honorable Congreso de la Unión.

Atentamente

Ciudad de México, a 30 de agosto de 2018.— Édgar Alejandro Gue-
rrero Flores (rúbrica), director general de Vinculación Política.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a las Comisiones de Economía, y de Hacienda, para su
conocimiento.

———————— o ————————

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Se recibieron de la Secretaría de Gobernación dos ofi-
cios con los que remite el sexto informe de labores de las
Secretarías de Comunicaciones y Transportes, y de Rela-
ciones Exteriores. (Los informes se encuentran en la Ga-
ceta Parlamentaria de esta fecha en el Anexo I)

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Diputado Porfirio Muñoz Ledo, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión.— Presente.
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Como es de su conocimiento, el primer párrafo del artícu-
lo 93 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, establece: “Los secretarios del despacho, lue-
go que esté abierto el periodo de sesiones ordinarias, darán
cuenta al Congreso del estado que guarden sus respectivos
remos”.

En cumplimiento de dicho mandato constitucional, me
permito remitir a usted 500 ejemplares del sexto informe
de labores de la Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes, cantidad equivalente a los integrantes de ese órgano le-
gislativo y 25 ejemplares adicionales para centros de estu-
dios y bibliotecas de dicha Cámara. Adicionalmente, le
envío un disco compacto que contiene la versión electróni-
ca del informe de referencia. 

Lo anterior, con el propósito de que se haga llegar a los
diputados federales el ejemplar correspondiente del infor-
me anual de labores de la dependencia referida.

Anticipadamente agradezco a usted su atención y hago pro-
picio el momento para hacerle llegar un saludo cordial.

Atentamente

Ciudad de México, a 5 de septiembre de 2018.— Licenciado Felipe
Solís Acero (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos
Políticos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Diputado Porfirio Muñoz Ledo, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión.— Presente.

Como es de su conocimiento, el primer párrafo del artícu-
lo 93 de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos establece que “los secretarios del despacho, luego
que esté abierto el periodo de sesiones ordinarias, darán
cuenta al Congreso del estado que guarden sus respectivos
ramos”. 

En cumplimiento de dicho mandato constitucional, me per-
mito remitir a usted 500 ejemplares del sexto informe de
labores de la Secretaría de Relaciones Exteriores, cantidad
equivalente a los ciudadanos legisladores integrantes de
ese órgano legislativo, y 25 ejemplares adicionales para
centros de estudio y bibliotecas de dicha Cámara. Adicio-

nalmente, también le envío un disco compacto que contie-
ne la versión electrónica del informe de referencia. 

Lo anterior, con el propósito de que se haga llegar a las y
los diputados federales el ejemplar correspondiente del in-
forme anual de labores de la dependencia referida. 

Anticipadamente agradezco a usted su atención y hago pro-
picio el momento para hacerle llegar un saludo cordial. 

Ciudad de México, a 4 de septiembre de 2018.— Licenciado Felipe
Solís Acero (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos
Políticos.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: De ente-
rado. Distribúyase a las diputadas y diputados, y túr-
nese a las comisiones correspondientes.

———————— o ————————

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación. 

Diputado Porfirio Muñoz Ledo, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto en la fracción VIII del ar-
tículo 27 de la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal y en el último párrafo del artículo 42 y 56 de la Ley
de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los
Municipios, me permito hacer de su conocimiento que me-
diante oficio número 100.-III.-088/2018 la maestra Jimena
Isabel Ortiz Díaz, titular de la Unidad de Apoyo Técnico
del secretario de Hacienda y Crédito Público, envía el re-
porte de los Financiamientos y Obligaciones inscritos en el
Registro Público Único, correspondientes al segundo tri-
mestre de 2018, así como la información específica que lo
sustenta. 

Por lo anterior, le acompaño para los fines procedentes, co-
pia del oficio al que me he referido, así como los anexos
que en el mismo se citan, a efecto de que por su amable
conducto sea enviado a la Comisión Bicamaral en materia
de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y de
los Municipios, una vez que esté integrada. 

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle la
seguridad de mi consideración distinguida.



Ciudad de México, a 7 de septiembre de 2018.— Licenciado Felipe
Solís Acero (rúbrica), subsecretario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Licenciado Felipe Solís Acero, subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

En atención a lo dispuesto en los artículos 42 y 56 de la
Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas
y los Municipios, me permito anexar copio del oficio nú-
mero 351-A-UCEF-047, de fecha 31 de agosto del presen-
te año, a través del cual el titular de la Unidad de Coordi-
nación con Entidades Federativas, José Manuel Lotfe Soto,
envía el reporte de los financiamientos y obligaciones ins-
critos en el Registro Público Único, correspondientes al se-
gundo trimestre de 2018, así como la información específi-
ca que lo sustenta (anexo único). (El documento será
consultable en la versión electrónica del Diario de los De-
bates de esta fecha en el Anexo “A”.)

Lo anterior, con la atenta solicitud de que se haga llegar a
la comisión legislativa bicamaral, el reporte de referencia. 

Aprovecho la ocasión para reiterarle la seguridad de mi
consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 7 de septiembre de 2018.— Jimena Isabel Ortiz
Díaz (rúbrica), titular de la Unidad de Apoyo Técnico.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión Bicamaral en Materia de Disciplina Fi-
nanciera de las Entidades Federativas y de los Munici-
pios, para su conocimiento.

MENSAJE POR EL FALLECIMIENTO DEL EX
DIPUTADO JAVIER USABIAGA ARROYO

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: El pasado
domingo de septiembre falleció Javier Usabiaga Arroyo,
legislador y servidor público. Fue diputado federal a la LXI
Legislatura del Congreso de la Unión y presidente de la

Comisión de Desarrollo Rural. También se desempeñó co-
mo secretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Ru-
ral, entre los años 2000 y 2005.

Esta Cámara transmite las condolencias a su familia y en
reconocimiento… como diputado federal, les ruego enviar
sus condolencias por acuerdo expreso de esta asamblea. Si
no hay inconveniente así procederé.

INICIATIVAS DE LAS DIPUTADAS 
Y LOS DIPUTADOS 

EXPIDE LA LEY DE AUSTERIDAD REPUBLICANA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra, por 10 minutos, para presentar iniciativa con
proyecto de decreto que expide la Ley de Austeridad Re-
publicana, suscrita por diputados integrantes del Grupo
Parlamentario de Morena. Diputado Manuel Rodríguez
González. No estando presente en el salón… No te preo-
cupes.

El diputado Manuel Rodríguez González: Con su per-
miso, señor presidente. Le solicito que sea insertado el tex-
to íntegro de la iniciativa en el Diario de los Debates.

En cumplimiento al claro mandato popular, expresado en
las urnas el pasado primero de julio, y en honra al elevado
compromiso adquirido con la sociedad mexicana, asumido
tanto por nuestro presidente electo, licenciado Andrés Ma-
nuel López Obrador, como por las diputadas y diputados de
Morena que impulsamos este proyecto de nación, recono-
cemos como indispensable para la reconstrucción de la ins-
titucionalidad republicana de México, así como constitu-
cionalmente viable y socialmente necesario, incorporar la
austeridad como principio conductor de la administración
y eje estratégico del gasto público.

Cabe precisar que, el conjunto de herramientas para alcan-
zar los objetivos de esta ley no afectarán, suprimirán, dis-
minuirán o restringirán programas sociales y derechos tu-
telados en la Constitución y en las leyes. Todo lo contrario,
el propósito es claro, hacer eficiente el gasto destinándolo,
efectivamente, al interés general para liberar recursos que
serán destinados a financiar el desarrollo y la prosperidad
de los mexicanos.
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En un México con más de 53.4 millones de personas en po-
breza ha sido práctica cotidiana que los servidores públicos
al frente de las instituciones se beneficien de toda clase de
bonos, prestaciones y privilegios, situación que hace impe-
rante la necesidad de establecer principios de austeridad en
el gobierno, como un criterio rector del servicio público.

Es menester recuperar la dignidad del servicio público y la
única vía es tener en cuenta que no puede haber gobierno
rico con pueblo pobre. En Morena tenemos la fiel convic-
ción de que es necesario establecer principios políticos y
éticos, para que los funcionarios públicos aprendan a vivir
en la justa medianía, tomando como ejemplo las adminis-
traciones austeras inspiradas en el histórico gobierno repu-
blicano de Benito Juárez.

Es destacable el ejemplo de la Ciudad de México, que ex-
pidió la Ley de Austeridad para el Gobierno del Distrito
Federal, publicada en la Gaceta Oficial del Distrito Federal
el 30 de diciembre de 2003. Dicha Ley estableció econo-
mías y reducciones al costo del gobierno con pautas gene-
rales de austeridad, similares a la que en este instrumento
proponemos.

El contenido básico de la Ley de Austeridad se basa en in-
corporar, como principio de la administración y eje estraté-
gico del gasto público, la austeridad como expresión del
derecho popular a un gobierno honrado y eficaz, el cual
comprende la reducción de los altos salarios y privilegios
de los servidores públicos de los Poderes, órganos autóno-
mos y sus entes públicos.

Al respecto, la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos establece en su artículo 127 el esquema de control
salarial, mismo que será desarrollado en una ley reglamenta-
ria que establecerán las directrices enunciadas en esta ley.

La incorporación de todos los servidores públicos a los sis-
temas de seguridad social y la consecuente prohibición de
establecer regímenes privilegiados de jubilación, pensión o
haberes de retiro, así como contratar a cargo de recursos
públicos seguros privados de gastos médicos, de vida o se-
paración, cualquiera que sea su denominación.

Evitar el crecimiento de la burocracia. El Estado aprove-
chará al máximo las capacidades de las plazas, las cuales
deberán estar plenamente justificadas en el ejercicio de una
función que aporte valor a la economía.

Restringir en los casos estrictamente necesarios el uso de
escoltas, elementos de seguridad, secretarios privados y
asesores, los cuales no podrán ser encomendados o comi-
sionados a actividades privadas o ajenas a su función.

Limitar el uso de vehículos de propiedad del Estado al
cumplimiento de fines de utilidad pública. Restringir el
gasto en propaganda oficial, disminuir al mínimo necesario
la contratación de tiempos comerciales y concentrando en
una sola dependencia su difusión.

Cabe señalar que la ley reglamentaria en esta materia de-
berá establecer las reglas relativas a contenido y fines de la
propaganda oficial.

Establecer límites al número de viajes oficiales al extranje-
ro en cada ente público, prohibiendo la adquisición de tras-
lados en servicio de primera clase o equivalente.

Además, se establecerán reglas para establecer un tope a
los gastos de hospedaje y alimentación de servidor público
o comisionado.

Establecer límites para que no se excedan los montos ero-
gados en el ejercicio presupuestal inmediato anterior en los
gastos por servicios de telefonía, fotocopiado y energía
eléctrica, combustibles, arrendamientos, viáticos, honora-
rios, alimentación, mobiliario, remodelación de oficinas,
equipo de telecomunicaciones, bienes informáticos, una
vez considerados los incrementos en precios y tarifas ofi-
ciales o la inflación.

Establecer la prohibición expresa a pensiones de retiro de
ex presidentes de nuestro país.

Determinar que no se podrán constituir fideicomisos ni
fondos, mandato o análogos públicos o privados ni se per-
mitirá que se hagan aportaciones de cualquier naturaleza
que tengan por objeto alterar las reglas de disciplina y ejer-
cicio honesto del gasto.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, sometemos a la
consideración de esta soberanía la presente iniciativa con
proyecto de decreto suscrito por las diputadas y diputados
integrantes del Grupo Parlamentario de Morena, a la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión, en ejercicio de la fa-
cultad que nos confieren los artículos 71, fracción II, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así
como los diversos 77, numeral 3 y 78 del Reglamento de la
Cámara de Diputados.



Sometemos a la consideración de esta soberanía la siguien-
te iniciativa con proyecto de decreto por el que se expide la
Ley de Austeridad Republicana, de conformidad con el
proyecto que se entrega. Es cuanto.

«Iniciativa que expide la Ley de Austeridad Republicana, a
cargo del diputado Jorge Luis Montes Nieves y suscrita por
los integrantes del Grupo Parlamentario de Morena

Quienes suscriben, diputadas y diputados integrantes del
Grupo Parlamentario de Morena, a la LXIV legislatura del
Congreso de la Unión, en ejercicio de la facultad que les
confieren los artículos 71, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como los di-
versos 77, numeral 3, y 78, del Reglamento de la Cámara
de Diputados, someten a la consideración de esta sobera-
nía, la siguiente iniciativa con proyecto de decreto por el
que se expide la Ley de Austeridad Republicana, al te-
nor de la siguiente

Exposición de Motivos

En cumplimiento al claro mandato popular, expresado en
las urnas el pasado 1 de julio y en honra al elevado com-
promiso adquirido con la sociedad mexicana, asumido tan-
to por el presidente electo, licenciado Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, como por las diputadas y diputados que
impulsamos este proyecto de nación, reconocemos como
indispensable para la reconstrucción de la institucionalidad
republicana de México, así como constitucionalmente via-
ble y socialmente necesario incorporar la austeridad como
principio conductor de la administración y eje estratégico
del gasto público, estableciéndola como principio de ob-
servancia obligatoria para todo servidor público y transver-
sal a todo el gobierno. 

La conducción del proceso de transformación democrática
cuyos cimientos estamos preparando, pasa por la limita-
ción de la opulencia en el ejercicio del gasto público y co-
rresponderá, una vez en funciones, al Presidente López
Obrador, encabezar los esfuerzos para dignificar la función
pública hacia cauces de austeridad y racionalidad, priori-
zando el bienestar colectivo. Por nuestra parte, promove-
mos mediante este instrumento la generación del andamia-
je jurídico que soporte este proceso de cambios
trascendentes.

La austeridad permitirá erradicar el conjunto de excesos
que la clase política se había agenciado y realizar los prin-
cipios constitucionales de economía, racionalidad, honra-

dez y transparencia en la asignación y el ejercicio de re-
cursos públicos. Este es uno de los motores de la transfor-
mación que estamos llevando a cabo por mandato popular.

Cabe precisar que el conjunto de herramientas para alcan-
zar los objetivos de esta Ley no afectarán, suprimirán, dis-
minuirán o restringirán programas sociales y derechos tu-
telados en la Constitución y las leyes. Todo lo contrario, el
propósito es claro: hacer eficiente el gasto destinándolo
efectivamente al interés general, para liberar recursos que
serán destinados a financiar el desarrollo y la prosperidad
de los mexicanos.

En un México con más de 53.4 millones de personas en po-
breza, ha sido práctica cotidiana que los servidores públi-
cos al frente de las instituciones se beneficien de toda cla-
se de bonos, prestaciones y privilegios; situación que hace
imperante la necesidad de establecer principios de austeri-
dad en el gobierno como un criterio rector del servicio pú-
blico, que reduzca el costo de las distintas entidades, eli-
minando el dispendio de los recursos públicos.

Las cifras del dispendio son exorbitantes, año con año se
develan escándalos de derroche de recursos en bienes y
servicios suntuosos, como lo son, enunciativamente, segu-
ro médico particular, automóviles nuevos, camionetas blin-
dadas, choferes, guardaespaldas, viajes en helicópteros o
aviones privados, y en muchos casos comidas y bebidas,
comportamientos que durante varias décadas se considera-
ron normales entre los políticos y gobernantes.

Es menester recuperar la dignidad del servicio público y
la única vía es tener en cuenta que no puede haber go-
bierno rico con pueblo pobre, que la situación económi-
ca que viven las familias de nuestro país vuelve necesa-
rio eliminar los privilegios y derroches de la alta
burocracia. La función pública debe descansar sobre los
mismos cimientos de una sociedad más igualitaria y jus-
ta, que someta a los poderes de la Unión, a los órganos
autónomos y demás entidades del Estado mexicano a
adoptar principios estrictos de austeridad.

En Morena tenemos la fiel convicción de que es necesario es-
tablecer principios políticos y éticos, para que los funciona-
rios públicos aprendan a vivir en la justa medianía, tomando
como ejemplo las administraciones austeras inspiradas en el
histórico gobierno republicano de Benito Juárez.

Establecer la austeridad de Estado se funda en la necesidad
de canalizar los recursos presupuestales, que hoy se mal-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 201827



Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados28

gastan, a las decisiones sociales fundamentales que impul-
sen el desarrollo productivo en beneficio de los que más lo
necesitan.

Un país con altos índices de pobreza como México, no
puede dilapidar sus recursos económicos en la alta buro-
cracia, llena de prebendas y privilegios, por lo tanto, de-
bemos poner un alto a esta práctica que denigra la fun-
ción pública.

En este sentido es destacable el ejemplo de la Ciudad de
México, que expidió la Ley de Austeridad para el gobierno
del Distrito Federal, publicada en la Gaceta Oficial del Dis-
trito Federal el 30 de diciembre de 2003. Dicha ley esta-
bleció economías y reducciones al costo del gobierno con
pautas generales de austeridad, similares a las que en este
instrumento proponemos.

Conforme a lo anterior, la austeridad, como expresión del de-
recho popular a un gobierno honrado y eficaz comprende:

• La reducción del gasto corriente respecto a los salarios
y prestaciones de los altos funcionarios públicos de los
poderes, órganos autónomos y sus entes públicos. Al
respecto, la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos establece en su artículo 127 el esquema de
control salarial, mismo que será desarrollado en una ley
reglamentaria que establecerá las directrices enunciadas
en esta ley.

• La incorporación de todos los funcionarios a los sis-
temas públicos de seguridad social y la consecuente
prohibición de establecer regímenes privilegiados de
jubilación, pensión o haberes de retiro, así como a con-
tratar a cargo de recursos públicos, seguros privados
de gastos médicos, de vida o separación, cualquiera
que sea su denominación.

• Evitar el engrosamiento del aparato burocrático, des-
arrollando las funciones del Estado sin crear nuevas pla-
zas. De este modo, el Estado aprovechará cada uno de
los empleos que mantenga, que deberán estar plena-
mente justificados en el ejercicio de una función que
aporte valor a la economía.

• Restringir a los casos estrictamente justificados por ra-
zón de necesidad en la función desempeñada, el uso de
escoltas, elementos de seguridad, secretarios privados y
asesores, los cuales no podrán ser encomendados o co-
misionados a actividades privadas o ajenas a su función.

• Limitar el uso de vehículos de propiedad del Estado
al cumplimiento de fines de utilidad pública y servicio
directo de la población, sólo podrán destinarse a fines
diversos en los casos cuya necesidad se justifique por
ser medio directo para el cumplimiento de una función
pública.

• Restringir el gasto en propaganda oficial, disminuyen-
do al mínimo posible la contratación de tiempos comer-
ciales y concentrando en una sola dependencia su difu-
sión. Cabe señalar que la ley reglamentaria en esta
materia, deberá establecer las reglas relativas al conte-
nido y fines de la propaganda oficial.

• Establecer límites al número de viajes oficiales al ex-
tranjero de cada ente público, prohibiendo la adquisi-
ción de traslados en servicio de primera clase o equiva-
lente. Además, se establecerán reglas para topar los
gastos de hospedaje y alimentación del servidor público
comisionado.

• Establecer límites para que no se excedan los montos
erogados en el ejercicio presupuestal inmediato anterior
en los gastos por servicios de telefonía, fotocopiado y
energía eléctrica; combustibles, arrendamientos, viáti-
cos, honorarios, alimentación, mobiliario, remodelación
de oficinas, equipo de telecomunicaciones, bienes infor-
máticos, una vez considerados los incrementos en pre-
cios y tarifas oficiales o la inflación.

• Se establece la prohibición expresa a pensiones de re-
tiro de ex presidentes de nuestro país.

• Se establece que no se podrán constituir fideicomisos,
ni fondos, mandato o análogos públicos o privados, ni
se permitirá que se hagan aportaciones de cualquier na-
turaleza que tengan por objeto alterar las reglas de dis-
ciplina y ejercicio honesto del gasto.

Por lo expuesto y fundado, sometemos a la consideración
de esta soberanía la presente iniciativa con proyecto de de-
creto por el que se expide la Ley de Austeridad Republi-
cana, de conformidad con el siguiente proyecto de:

Decreto

Único. Se expide la Ley de Austeridad Republicana, pa-
ra quedar como sigue:



Ley de Austeridad Republicana

Artículo 1o. Esta ley es de orden público e interés social.
Tiene por objeto la aplicación de medidas de austeridad en
la programación y ejecución del gasto gubernamental, co-
mo política de Estado para hacer cumplir los principios de
economía, eficacia, eficiencia, transparencia y honradez en
la administración de los recursos económicos de carácter
público de que dispone la Nación, conforme lo establece el
artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos.

Sus disposiciones son aplicables a todas las dependencias,
entidades y órganos de los Poderes de la Unión y demás en-
tes públicos federales. Los organismos públicos a los que la
Constitución otorga autonomía coadyuvarán, en su ámbito de
competencia, al cumplimiento de los objetivos de esta ley.

Los ahorros y economías obtenidos con motivo de la apli-
cación de la presente Ley serán destinados a los programas
prioritarios de atención a la población y programas socia-
les con asignación de recursos del Presupuesto de Egresos
de la Federación y demás leyes aplicables.

Artículo 2o. Las remuneraciones que perciban todos los
servidores públicos deberán ajustarse a las disposiciones
contenidas en los artículos 75 y 127 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos y su ley reglamen-
taria. Serán irrenunciables y adecuadas al desempeño de
las funciones, empleos, cargos o comisiones y a la respon-
sabilidad que éstos entrañen.

Artículo 3o. Todos los servidores públicos de la federación
recibirán los beneficios del sistema público de seguridad
social correspondiente.

Queda prohibido establecer o cubrir con recursos públicos
haberes de retiro o regímenes especiales de jubilación o
pensión, así como la contratación de seguros privados de
gastos médicos, de vida o de separación individualizada o
colectiva por parte de los entes públicos federales para be-
neficio de cualquier servidor público, con excepción de
aquellos necesarios por corresponder a una función de alto
riesgo, conforme a lo establecido en la ley.

También quedan prohibidas las pensiones de retiro a titula-
res del Ejecutivo federal, salvo por lo que toca a la corres-
pondiente al seguro de retiro, cesantía en edad avanzada y
vejez del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado.

Artículo 4o. Durante el ejercicio fiscal, no se crearán pla-
zas adicionales a las autorizadas en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación ni se aumentarán sus dotaciones.

La contratación de servicios personales por honorarios só-
lo procederá en casos excepcionales y plenamente justifi-
cados. Las contraprestaciones de dichos contratos no po-
drán ser diversas a las establecidas para los servidores
públicos con iguales o similares responsabilidades. Los
contratos garantizarán los derechos en materia de seguri-
dad social y el respectivo cumplimiento de las obligaciones
fiscales.

Artículo 5o. Sólo los servidores públicos con alta respon-
sabilidad en materia de seguridad, defensa exterior, procu-
ración e impartición de justicia podrán disponer, con cargo
al erario, de servicios de escolta. En ningún otro caso se au-
torizará la erogación de recursos de los respectivos presu-
puestos ni el establecimiento de plazas para funciones de
escolta.

El mismo principio aplicará para la erogación de recursos
para blindaje automotriz y cualquier otro gasto relativo a la
protección de servidores públicos.

Artículo 6o. Los vehículos solo podrán destinarse a activi-
dades prioritarias y a la prestación de servicios directos a la
población. Queda prohibido cualquier uso distinto de los
vehículos, salvo los que tengan carácter oficial y los de es-
coltas, que autoricen las autoridades competentes.

Los vehículos oficiales nuevos que se adquieran serán eco-
nómicos y preferentemente se adquirirán los que generen
menores daños ambientales.

Artículo 7o. El gasto neto total asignado anualmente a la
difusión de propaganda oficial por los entes públicos fede-
rales, se sujetará a los montos máximos que para el efecto
fije la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en dispo-
siciones generales, mismos que se ajustarán a lo estricta-
mente indispensable para dar cumplimiento a los fines in-
formativos, educativos o de orientación social cuya
difusión se determine necesaria.

Las asignaciones dispuestas en el párrafo anterior no po-
drán ser objeto de incrementos durante el ejercicio fiscal
correspondiente.

En cualquier caso, la difusión de propaganda oficial por
parte de los entes públicos federales en radio y televisión
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deberá priorizar el uso de los tiempos oficiales. Únicamen-
te cuando éstos no estén disponibles o sean insuficientes,
procederá la aplicación de gasto en tiempos comerciales,
conforme a lo establecido en la ley de la materia.

La difusión de propaganda oficial por parte del Poder Eje-
cutivo federal deberá realizarse por conducto de la depen-
dencia que señale la Ley Orgánica de la Administración
Pública Federal.

Artículo 8o. Sólo se autorizarán, por ente público, depen-
dencia, órgano desconcentrado o entidad, los viajes oficia-
les que resulten estrictamente necesarios.

Queda prohibida la adquisición de boletos de viajes en ser-
vicio de primera clase o equivalente, así como la contrata-
ción de servicios privados de aerotransporte.

Sólo se adquirirán servicios de hospedaje y alimentación
del servidor público comisionado, cuyo monto será deter-
minado por los lineamientos que al efecto emita la Secre-
taría de la Función Pública, los cuales siempre se ajustarán
a criterios de racionalidad, eficiencia y austeridad.

En todos los casos, los funcionarios que efectúen el viaje
oficial deberán remitir un informe del propósito de su via-
je, los gastos efectuados y de los resultados obtenidos, den-
tro del plazo de 30 días hábiles, una vez concluido, mismo
que será público.

Artículo 9o. En tanto no se autoricen nuevos programas
o se amplíen las metas de los existentes, los gastos por
servicios de telefonía, fotocopiado y energía eléctrica;
combustibles, arrendamientos, viáticos, honorarios, ali-
mentación, mobiliario, remodelación de oficinas, equipo
de telecomunicaciones, bienes informáticos, pasajes,
congresos, convenciones, exposiciones, seminarios, es-
tudios e investigaciones, no podrán exceder de los mon-
tos erogados en el ejercicio presupuestal inmediato ante-
rior, una vez considerados los incrementos en precios y
tarifas oficiales o la inflación.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público emitirá los li-
neamientos para la adquisición de bienes y servicios de uso
generalizado de los entes públicos, que se llevará a cabo de
manera consolidada, con el objeto de obtener las mejores
condiciones con relación a precio, calidad y oportunidad.

Artículo 10. En adición a las previsiones de la Ley Fede-
ral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, no se

constituirán fideicomisos, fondos, mandatos o análogos
públicos o privados, ni se permitirá hacer aportaciones,
transferencias, pagos de cualquier naturaleza que tengan
por objeto evadir las reglas de disciplina, transparencia y
fiscalización del gasto.

Todos los recursos en numerario, así como activos, dere-
chos, títulos, certificados o cualquier otro análogo que se
aporten o incorporen al patrimonio de fondos o fidecomi-
sos serán públicos y no se podrá invocar secreto o reserva
fiduciaria para su fiscalización.

Artículo 11. Los Poderes Legislativo y Judicial de la fede-
ración, así como los órganos a los que la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos concede autono-
mía, emitirán las disposiciones administrativas generales
que sean necesarias para dar cumplimiento a la presente
ley.

Artículo 12. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público
y la Secretaría de la Función Pública, en el ámbito de sus
respectivas competencias, estarán facultadas para interpre-
tar esta Ley para efectos administrativos.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público emitirá las
disposiciones administrativas generales para que los prin-
cipios del artículo 134 y los de austeridad republicana que
contempla esta Ley tengan la debida observancia y para
que se apliquen a otros conceptos o partidas, de gasto,
siempre que permitan un mejor cumplimiento de las metas
y funciones previstas en el Presupuesto de Egresos de la
Federación.

Artículo 13. El incumplimiento o la elusión de las disposi-
ciones contenidas en el presente ordenamiento constituirán
falta administrativa grave y se sancionarán en términos de
la Ley General de Responsabilidades Administrativas.

Transitorios

Primero: El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el diario Oficial de la Federación.

Segundo: La Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
dentro de los 15 días siguientes a la publicación del pre-
sente decreto emitirá las disposiciones administrativas ge-
nerales a que se refiere el artículo 12 y los entes públicos
obligados adecuarán sus presupuestos, dentro de los 30 dí-
as siguientes contados a partir de la emisión anterior, para
el adecuado cumplimiento de esta ley.



Tercero: Quedan derogadas todas disposiciones que se
opongan al contenido del presente decreto.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de septiembre de 2018.—
Diputados y diputadas: Manuel Rodríguez González, Diputados:
Abelina López Rodríguez, Adriana María Guadalupe Espinosa de los
Monteros García, Agustín García Rubio, Agustín Reynaldo Huerta
González, Aleida Alavez Ruiz, Alejandro Viedma Velázquez, Alfredo
Vázquez Vázquez, Alma Delia Navarrete Rivera, Alma Marina Vitela
Rodríguez, Anita Sánchez Castro, Araceli Ocampo Manzanares, Ar-
mando Contreras Castillo, Arturo Roberto Hernández Tapia, Azael
Santiago Chepi, Beatriz Dominga Pérez López, Beatriz Silvia Robles
Gutiérrez, Bonifacio Aguilar Linda, Carlos Enrique Martínez Aké,
Carlos Sánchez Barrios, Carmen Mora García, Carmen Patricia Palma
Olvera, Carmina Yadira Regalado Mardueño, Carol Antonio Altamira-
no, Casimiro Zamora Valdéz, César Agustín Hernández Pérez, Cipria-
no Charrez Pedraza, Claudia López Rayón, Claudia Tello Espinosa,
Claudia Valeria Yáñez Centeno y Cabrera, Daniel Gutiérrez Gutiérrez,
David Orihuela Nava, Delfino López Aparicio, Dolores Padierna Lu-
na, Dorheny García Cayetano, Dulce María Corina Villegas Guarne-
ros, Edelmiro Santiago Santos Díaz, Edgar Guzmán Valdéz, Edith Gar-
cía Rosales, Eleuterio Arrieta Sánchez, Erika Vanessa del Castillo
Ibarra, Esteban Barajas Barajas, Estela Núñez Alvarez, Eulalio Juan
Ríos Fararoni, Feliciano Flores Anguiano, Felipe Rafael Arvizu de la
Luz, Fortunato Rivera Castillo, Francisco Javier Ramírez Navarrete,
Gabriela Cuevas Barron, Gonzalo Herrera Pérez, Graciela Sánchez Or-
tiz, Graciela Zavaleta Sánchez, Gregorio Efraín Espadas Méndez, Gus-
tavo Contreras Montes, Héctor Guillermo de Jesús Jiménez y Meneses,
Hilda Patricia Ortega Nájera, Hirepan Maya Martínez, Horacio Duarte
Olivares, Humberto Pedrero Moreno, Idalia Reyes Miguel, Ignacio
Benjamín Campos Equihua, Indira Vizcaíno Silva, Irineo Molina Espi-
noza, Irineo Molina Espinoza, Irma Juan Carlos, Jaime Humberto Pé-
rez Bernabe, Jannet Tellez Infante, Javier Ariel Hidalgo Ponce, Jesús
de los Ángeles Pool Moo, Jesús Fernando García Hernández, Jesús
Salvador Minor Mora, Jorge Arturo Argüelles Victorero, José Guada-
lupe Ambrocio Gachuz, José Luis Elorza Flores, José Luis García Du-
que, José Ricardo Delsol Estrada, Juan Angel Bautista Bravo, Juan
Carlos Loera de la Rosa, Juan Enrique Farrera Esponda, Juan Israel
Ramos Ruiz, Juan Pablo Sánchez Rodríguez, Juana Carrillo Luna, Jua-
nita Guerra Mena, Julieta García Zepeda, Julio César Ángeles Mendo-
za, Karla Yuritzi Almazán Burgos, Katia Alejandra Castillo Lozano,
Laura Erika de Jesús Garza Gutiérrez, Laura Imelda Pérez Segura,
Laura Patricia Avalos Magaña, Leticia Díaz Aguilar, Lidia García Ana-
ya, Lizeth Amayrani Guerra Méndez, Lizeth Sánchez García, Lorena
Cuéllar Cisneros, Lorena del Socorro Jiménez Andrade, Lorena Villa-
vicencio Ayala, Lorenia Iveth Valles Sampedro, Lucía Flores Olivo,
Lucinda Sandoval Soberanes, Lucio de Jesús Jiménez, Lucio Ernesto
Palacios Cordero, Ma. de Jesús García Guardado, Manuel Gómez Ven-
tura, Manuel Huerta Martínez, Manuel López Castillo, Manuela del

Carmen Obrador Narváez, Marco Antonio Andrade Zavala, Marco An-
tonio Carbajal Miranda, Marco Antonio González Reyes, Marco Anto-
nio Medina Pérez, María Beatriz López Chávez, María Bertha Espino-
za Segura, María Chávez Pérez, María de los Ángeles Huerta del Río,
Maria del Carmen Bautista Peláez, María del Rosario Merlín García,
Maria Esther Mejía Cruz, María Eugenia Hernández Pérez, María Ge-
raldine Ponce Méndez, María Guadalupe Román Ávila, María Guiller-
mina Alvarado Moreno, María Isabel Alfaro Morales, María Luisa Ve-
loz Silva, María Marivel Solís Barrera, María Teresa López Pérez,
María Teresa Rebeca Rosa Mora Ríos, María Wendy Briceño Zuloaga,
Marina del Pilar Ávila Olmeda, Mario Delgado Carrillo, Martha Oli-
via García Vidaña, Martha Robles Ortiz, Maximiliano Ruiz Arias, Ma-
ximino Alejandro Candelaria, Merary Villegas Sánchez, Miguel Ángel
Chico Herrera, Miguel Ángel Jáuregui Montes de Oca, Miguel Ángel
Márquez González, Mildred Concepción Avila Vera, Mirna Zabeida
Maldonado Tapia, Miroslava Carrillo Martínez, Miroslava Sánchez
Galván, Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, Nelly Minerva Carrasco Go-
dínez, Olegaria Carrazco Macías, Pablo Gómez Álvarez, Paola Teno-
rio Adame, Patricia del Carmen de la Cruz Delucio, Pedro Daniel Aba-
solo Sánchez, Pedro Mario Zenteno Santaella, Rafael Hernández
Villalpando, Raquel Bonilla Herrera, Reyna Celeste Ascencio Ortega,
Ricardo Francisco Exsome Zapata, Rocío Barrera Badillo, Rocío del
Pilar Villarauz Martínez, Rodrigo Calderón Salas, Roque Luis Rabelo
Velasco, Rosalba Valencia Cruz, Rosalinda Domínguez Flores, Rubén
Cayetano García, Rubén Terán Águila, Samuel Herrera Chávez, San-
dra Paola González Castañeda, Sandra Simey Olvera Bautista, Sebas-
tián Aguilera Brenes, Sergio Mayer Bretón, Sergio Pérez Hernández,
Socorro Bahena Jiménez, Socorro Irma Andazola Gómez, Susana Be-
atriz Cuaxiloa Serrano, Susana Cano González, Teresa Burelo Corta-
zar, Teresita de Jesús Vargas Meraz, Ulises García Soto, Ulises Mur-
guía Soto, Valentín Reyes López, Verónica Ramos Cruz, Víctor Adolfo
Mojica Wences, Víctor Blas López, Víctor Gabriel Varela López, Vir-
ginia Merino García, Xochitl Nashielly Zagal Ramírez, Yolanda Gue-
rrero Barrera, Zoé Alejandro Robledo Aburto (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Gracias,
diputado. Túrnese...

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Permíta-
me, estoy dando turno, compañero diputado. Túrnese a
las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público,
y de Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen.
¿Con qué objeto, diputado Antonio Ortega? 
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INTERVENCIONES DE DIPUTADOS Y DIPUTADA

ACUERDO APROBADO POR LA JUNTA DE 
COORDINACIÓN POLÍTICA RELATIVO A

DIVERSAS MEDIDAS DE AUSTERIDAD

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: ¿Con qué
objeto, diputado Antonio Ortega? 

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Para hacer un comentario sobre la propuesta y el acuerdo
de la Junta sobre la austeridad.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Perdón, se
está... Perdóneme, diputado, se está presentando proyecto
de iniciativa y se está mandando a comisiones. No es el
momento para el debate, procesalmente. Gracias, diputado.

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Una pregunta, presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: No. No,
por favor. ¿Sobre qué?

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Solo le quiero hacer una pregunta a usted.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: ¿A mí?
Con mucho gusto le respondo. Dígame.

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
La pregunta, presidente. ¿Se va a tratar en el pleno el
acuerdo de la Junta sobre la austeridad?

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: No está
programada su disposición.

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
No está programada.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: No. No.
Se discutió ayer, gracias, en la Junta.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Con mu-
cho gusto, señor diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Diputado presidente, sobre ese mismo pun-
to. Está programada la presentación del tema, como bien lo
dice usted, no la discusión. Sin embargo, yo quisiera pedir al
diputado Mario Delgado, con todo respeto y camaradería,
que no declare cosas que esta soberanía no ha aprobado.

Me parece una falta de respeto a los 500 diputados y dipu-
tadas que salga a declarar lo que aún no se ha discutido, y
mucho menos aprobado. Él es el presidente de la Junta de
Coordinación Política, pero no sustituye a esta soberanía,
de ninguna manera.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Es un
acuerdo de la Junta, señor diputado y no está en el orden
del día, precisamente porque no ha sido agendado por la
Mesa.

El diputado Mario Delgado Carrillo (desde la curul):
Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Señor
diputado, ¿con qué objeto?

El diputado Mario Delgado Carrillo (desde la curul):
Gracias, diputado presidente. Para alusiones y aclaraciones
al diputado Fernández Noroña.

Mis declaraciones han sido exclusivamente en el sentido
del acuerdo de austeridad que se aprobó ayer por unanimi-
dad en la Junta de Coordinación Política, respecto de un
compromiso que se había hecho aquí, de cancelar el segu-
ro de gastos médicos, el seguro de retiro, el fondo de aho-
rro, la cancelación de automóviles, vales de alimentos, va-
les de gasolina para diputados y un ejercicio de austeridad
en materiales y suministros en toda esta Cámara que da un
total de 409 millones de pesos.

Y aprovecho para expresar mi reconocimiento a todos los
grupos parlamentarios por haber accedido a tener estas me-
didas de austeridad que implican directamente las remune-
raciones de todas y todos los diputados y también el gasto
de esta Cámara. Mi reconocimiento a todas y todos uste-
des. Muchas gracias.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Muchas
gracias, señor diputado. Se recibe su aclaración.

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Presidente.



El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Sonido.

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Presidente, después de escuchar al diputado Delgado, la
respuesta a la alusión que fue exactamente la crítica que
Noroña le está haciendo, creo que usted debería abrir un
punto para tratar el acuerdo de la Junta y conocer todos los
diputados lo que se decidió ahí y que pudiéramos hacer co-
mentarios. Yo creo que este es el mejor momento para po-
der hacerlo. Le sugiero que en este momento me anote en
la lista, presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: ¿En la lis-
ta de qué?

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Presidente, es que si…

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Me per-
mite contestarle. Estoy preguntado, con todo respeto.

El diputado Antonio Ortega Martínez (desde la curul):
Usted no aceptó que yo hiciera comentarios al acuerdo de
la Junta, pero sí le permitió al diputado Delgado —no lo in-
terrumpió para nada— la larguísima intervención aclaran-
do en qué consistieron los acuerdos de ayer. Me parece que
usted no está jugando con absoluta limpieza para todos,
presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Ni juego
y sí soy equitativo. No sabía qué tema iba a tratar el dipu-
tado Delgado. El asunto no está en el orden del día. Es una
decisión de Jucopo.

El diputado Jesús Guzmán Avilés (desde la curul): Presi-
dente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Por favor,
señor diputado Jesús Guzmán, del PAN.

El diputado Jesús Guzmán Avilés (desde la curul): Con
su permiso, señor presidente. Yo opino que en los ahorros
que se van a tener en la Cámara de Diputados no se vayan
a la Tesofe. Que busquemos un consenso entre todos los
diputados y se vaya a zonas indígenas o zonas de recons-
trucción que tanto lo necesitan, en lugar de que se vaya y
se pierda en la Tesofe y nadie sepa en qué se van a ocupar
los recursos que se están ahorrando de esta legislatura que
ya tiene presupuestado ese dinero.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Sobre
acuerdos de la Jucopo que no son de nuestra competencia,
me permitiría sugerirle a la Jucopo que nos mande esta de-
cisión para incluirla en el orden del día. Muchas gracias. Si
no, aquí se vuelve a repetir un debate que ya hubo allá.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Con mu-
cho gusto. Por favor, diputado. Sonido para el diputado
Fernández Noroña. No hay audio para el diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Ya. Muchas gracias, diputado presidente. Yo
hice una alusión al diputado Mario Delgado y quiero prime-
ro ratificar mi apoyo a la decisión, no tengo problema en ello.
Es una iniciativa que el compañero presidente electo ha pro-
movido y que nosotros respaldamos a cabalidad.

Me parece que debería la Junta de Coordinación Política
asumir que somos pares y que se debe traer a la discusión
de este pleno, porque yo comparto lo del diputado que me
antecedió, que es un despropósito enviarlo a la tesorería
porque eso permite que el actual presidente de la Repúbli-
ca gaste ese dinero discrecionalmente. Es un ahorro que es
dinero bueno tirado al malo.

Yo creo que nosotros deberíamos en esta soberanía decidir
si se usa en apoyo a los damnificados, si se usa a comuni-
dades indígenas, si se usa a universidades públicas, si se
usa de qué mejor manera, y por lo tanto me sumo a su pro-
puesta. Usted tiene razón de que no está en el orden del día,
y me sumo a su petición de que a Junta de Coordinación
programe la inclusión de este punto en el orden del día.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Muchas
gracias, señor diputado. Consultado la Secretaría, es ese el
procedimiento legal y reglamentario. Jucopo tiene que en-
viar por acuerdo de sus miembros, inscribirlo en el orden
del día. Muchas gracias a todos. Sigue. Tiene la palabra
por… Marcela Torres Peimbert ¿con qué objeto? Ah, per-
dón. Así estoy dando la palabra. Tiene la palabra por cinco
minutos la diputada Marcela Torres Peimbert…

El diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez (desde la
curul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Por favor,
secretariado, sonido para el señor diputado.
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El diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez (desde la
curul): Presidente, de acuerdo con la Ley Orgánica y el Re-
glamento de las Cámaras, de ambas, la decisión de la Me-
sa Directiva sobre cualquier tema, y la decisión de la Junta
de Coordinación Política también sobre cualquier tema,
siempre quedaran sujetas a la decisión del pleno, aun cuan-
do sean acuerdos administrativos.

No estamos en contra de lo que se ha decidido, así lo apro-
bó nuestro coordinador. Pero el artículo 34 de la Ley Or-
gánica obliga a la Junta de Coordinación a hacer dos pre-
sentaciones: una a la Mesa Directiva y la otra al pleno. Y
esa presentación no es solo para conocimiento.

Si algún diputado tiene alguna duda, si algún diputado
quiere debatir el tema, se debe de poner a consideración del
pleno, y creo que la discusión en este momento no es la
cantidad de ahorro que vamos a dar, la discusión es a dón-
de va a ir a parar ese dinero.

Tenemos muy malas experiencias con algunos fideicomi-
sos que han manejado algunos grupos, algunos partidos
que hoy son mayoría.

Por eso queremos hacer un planteamiento muy concreto, y
sí en el orden del día viene la presentación de este acuerdo
de austeridad y sí le plantearía la posibilidad que se abrie-
ra a debate para discutir, no cuánto podemos ahorrar, sino
a dónde vamos a destinar y cómo se va a supervisar cada
uno de esos pesos, para que no haga mal uso ni el presi-
dente actual, ni el presidente que viene.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Señores.
Creo que tiene usted mucha razón, pero no está en el orden
del día para debate. Hay una petición general —creo— que
Jucopo la presente aquí. Nosotros… Perdón, permítame,
permítame hablar, estoy en el uso de la palabra. ¿Cómo?
¿Quién es usted, perdón? Ya no está en el orden del día. Va-
mos a resolverlo, hay un órgano de la Cámara, una lectura,
el Reglamento lo permitiría, un mecanismo llamado Con-
ferencia, en donde estos temas se tratan entre la Presiden-
cia y la Jucopo. No está en el orden del día. Seguimos con
las iniciativas. 

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (desde la cu-
rul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: De nuevo,
¿con qué objeto, señor diputado?

El diputado Pablo Gómez Álvarez (desde la curul): Pre-
sidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Permíta-
me. Le tengo que dar la palabra a los oradores. Cuando us-
ted me la pida, diputado Pablo Gómez. No, me la ha pedi-
do otro. No, sí, claro que se la voy a dar. ¿Cómo?

El diputado Pablo Gómez Álvarez (desde la curul): ¿En
qué punto…

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Estoy en
iniciativa. Estoy obsequiando… Preocupaciones. Muchas
gracias por la muy buena opinión.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (desde la cu-
rul): Señor presidente, primero agradecerle muchísimo su
generosidad. Y comentarle un tema que en esencia me pre-
ocupa adicionalmente. No se puede ahorrar un gasto que
puede venir de deuda…

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Oiga, per-
dóneme, no está a discusión si se ahorra o no se ahorra.
Presente usted una iniciativa, por favor. Seguimos con el
orden del día. No está a discusión la iniciativa.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (desde la cu-
rul): Puede no ser ahorro, presidente. Gracias.

INICIATIVAS DE LAS DIPUTADAS 
Y LOS DIPUTADOS 

LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO GENERAL
DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra por cinco minutos la diputada Marcela Torres
Peimbert, para presentar iniciativa con proyecto de decreto
que adiciona diversas disposiciones de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a
efecto de instaurar el mecanismo de Parlamento Abierto en
el Congreso de la Unión. Suscrita por diputados integran-
tes del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

La diputada María Marcela Torres Peimbert: Con su
permiso, señor presidente. Muy buenos días, diputadas y
diputados de esta honorable Cámara. La arquitectura par-



lamentaria en el mundo es sin duda un reflejo de la idea
que se tiene de la representación democrática en los dis-
tintos países. Recintos como el Órgano Federal Supremo
Legislativo, de la República Federal Alemana, reflejan la
idiosincrasia del pueblo alemán respecto a cómo debe ser
el Poder Legislativo, tanto en su arquitectura como en su
actuar.

En ese sentido, el edificio que alberga a este Poder cuenta
con una cúpula de cristal por donde las ciudadanas y ciu-
dadanos pueden caminar libremente y observar desde arri-
ba, no solo el desarrollo de todas las sesiones, sino el cómo
se adoptan las decisiones en la misma.

En México sucede lo contrario. Y me refiero tanto a la ar-
quitectura como al quehacer de las Cámaras. Aquí tenemos
recintos legislativos rodeados por cercas tipo búnker, inac-
cesibles a la ciudadanía, y donde las decisiones se toman
de la misma manera; a puerta cerrada en grupos cupulares.

Muy a pesar de nuestra arquitectura parlamentaria y las
prácticas que en estas Cámaras se han realizado durante dé-
cadas, podemos hacer algo por acercar a las ciudadanas y
ciudadanos a las tareas que aquí desempeñamos. Me refie-
ro a volver al Poder Legislativo en un parlamento moder-
no, abierto, transparente, que rinda cuentas y que se legiti-
me a través de ello.

En el marco de la adopción del gobierno abierto, como pa-
radigma del desempeño de la gestión pública, la apertura
de la toma de decisiones en el Poder Legislativo es un as-
pecto fundamental. Por ello, las cualidades y característi-
cas básicas que definen un Parlamento Abierto se han defi-
nido en los siguientes principios:

1. Participación ciudadana y rendición de cuentas. Se pro-
mueve la participación de las personas interesadas en la inte-
gración y la toma de decisiones en las actividades legislati-
vas. Se utilizan mecanismos y herramientas que facilitan la
supervisión de sus tareas por parte de la población, y las ac-
ciones de control realizadas por sus contralorías internas y los
demás organismos legalmente constituidos.

2. Información parlamentaria. Se publica y difunde de mane-
ra proactiva a la mayor cantidad de información relevante pa-
ra las y los ciudadanos, con formatos muy sencillos, meca-
nismos de búsquedas simples, al acceso de cualquier persona
y bases de datos en línea con actualizaciones periódicas so-
bre el análisis, deliberación, votaciones, agenda parlamenta-
ria, informes de asuntos en comisiones, órganos de gobierno

y de las sesiones plenarias, así como de los informes recibi-
dos de actores externos a la institución legislativa.

3. Accesibilidad y difusión. Se asegura que las instalaciones,
las sesiones y reuniones sean accesibles y abiertas al público
y se promueve por canales de comunicación abiertos.

La presente iniciativa propone modificar la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a
efecto de incorporar en su contenido al mecanismo del Par-
lamento Abierto, que ha sido definido como una forma de
interacción para garantizar la transparencia y el acceso a la
información pública, la rendición de cuentas, la participa-
ción ciudadana, la ética y la probidad parlamentaria.

Adicionalmente a lo señalado, es importante destacar que
la posibilidad de reelección de diputadas y diputados con-
secutiva que se prevé ya en la Constitución Política impli-
ca y requiere de la clara necesidad de ofrecer a la sociedad
la mayor y mejor información relativa al desempeño de las
y los legisladores para la toma de decisiones y la más ob-
jetiva y pública evaluación del desempeño.

Por ello, el día de hoy es un orgullo para mí presentar ante
este honorable pleno lo siguiente: iniciativa con proyecto
de decreto, en virtud del cual se adiciona un título séptimo
a la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, a efecto de instaurar el mecanismo de
Parlamento Abierto en el Congreso de la Unión.

Esta iniciativa se incorpora a algunas propuestas para ac-
tualizar la normatividad reglamentaria del Congreso Gene-
ral, es decir, aplicable, tanto a Cámara de Diputados como
a la Cámara de Senadores.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Señora
diputada, ¿quisiera usted concluir?

La diputada María Marcela Torres Peimbert: Termino
en un segundo, termino en un segundo, si me permite.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Perfecto,
un segundo.

La diputada María Marcela Torres Peimbert: Por esa
razón planteamos la creación de un Comité Bicamaral pa-
ra el Parlamento Abierto, a efecto de que sea una instancia
del más alto nivel, en la que se homologuen los procesos
generales, así como los mecanismos de interacción con las
y los ciudadanos, con la finalidad de darle operatividad

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 201835



Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados36

práctica a dicho comité y de que sus determinaciones se
proyecten en sendas Cámaras, es que proponemos que ten-
ga una presidencia compartida por dos legisladores o legis-
ladoras, una diputada o diputado y un senador o senadora
de la República.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Diputada,
le ruego que concluya.

La diputada María Marcela Torres Peimbert: Termino,
concluyo en un segundo. En un segundo concluyo. En el
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional estamos
conscientes de la necesidad y de la importancia de actuali-
zar el marco jurídico del Congreso, a efecto de que la ciu-
dadanía cuente con mayores cauces para la participación
activa de la sociedad, realización de propuestas, evalua-
ción, seguimiento, acceso a la información pública, tanto
del desempeño como de la gestión presupuestaria en rela-
ción con el ejercicio de las atribuciones de los diputados fe-
derales y las senadoras.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Muchas
gracias, señora diputada, su tiempo ha concluido.

La diputada María Marcela Torres Peimbert: Es cuan-
to, muchísimas gracias, presidente.

«Iniciativa que adiciona la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, a efecto de instau-
rar el mecanismo de parlamento abierto en el Congreso de
la Unión, suscrita por integrantes del Grupo Parlamentario
del PAN

Las suscritas y los suscritos, diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional a la LXIV Legis-
latura del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto por los artículos 72, inciso h), y 71, fracción II, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 6,
numeral 1, fracción I, y 77, numeral 1, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, sometemos a consideración de esta so-
beranía, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona
un Título Séptimo a la Ley Orgánica del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos a efecto de instaurar
el mecanismo de parlamento abierto en el Congreso de la
Unión, al tenor de la siguiente: 

Exposición de Motivos

La democracia como forma de organización social y polí-
tica ha evolucionado a lo largo de la historia de la humani-

dad, asumiendo en cada cambio las características que le
permitan contar con mayor eficacia, funcionalidad, equili-
brios y contar con equilibrios que permitan a las socieda-
des buscar sus ideales de una mejor forma. 

Durante los últimos dos siglos, la democracia adoptó la
modalidad representativa clásica como una forma que pu-
do conjugar la pluralidad con la posibilidad de avanzar en
la toma de decisiones. La democracia representativa afloró
con grandes ventajas y también con diversos defectos que
debieron ser asumidos como parte de la complejidad en la
configuración política de las naciones. 

En la medida en que las comunidades fueron robustecien-
do sus capacidades organizativas y reivindicando espacios
de opinión, deliberación e incidencia, la democracia fue
adoptando de manera paulatina a las instituciones de la de-
mocracia participativa. 

En nuestro país dicha evolución se ha plasmado en la
Constitución federal, en las constituciones estatales y en
diversos ordenamientos que consagran diversos mecanis-
mos de participación ciudadana en la toma de decisiones
públicas, su ejecución y evaluación.

En los últimos años, dichos procesos se han diversifica-
do. Nuestra época, caracterizada por el desarrollo de las
tecnologías de información, exige una actualización de
las formas de organización social y política, dándole per-
tinencia a la centralidad de la participación en diversos
ámbitos de la república. Lo anterior implica abrir cauces
para una mayor y mejor incidencia, comunicación y ren-
dición de cuentas entre la sociedad y el gobierno, entre
mandantes y mandatarios. 

En ese contexto de evolución, la presente iniciativa propo-
ne modificar la regulación del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos a efecto de incorporar en su con-
tenido al mecanismo del parlamento abierto, que ha sido
definido como una forma de interacción para garantizar la
transparencia y el acceso a la información pública, la ren-
dición de cuentas, la participación ciudadana y la ética y la
probidad parlamentarias. 

Adicionalmente a lo señalado, es importante destacar que
la posibilidad de reelección consecutiva que se prevé en la
Constitución Política, implica la urgente necesidad de ofre-
cer a la sociedad la mayor y mejor información relativa al
desempeño de los legisladores para la toma de decisiones y
la más objetiva evaluación del desempeño.



En esta iniciativa se incorporan algunas propuestas previa-
mente realizadas para actualizar la normatividad reglamen-
taria de la Cámara de Diputados, sin embargo, considera-
mos indispensable que los mecanismos del parlamento
abierto se puedan implementar en ambas Cámaras. Por esa
razón es que planteamos la creación de un Comité Bica-
meral para el Parlamento Abierto, a efecto de que sea una
instancia del más alto nivel en la que se homologuen los
procesos generales, así como los mecanismos de interac-
ción. Con la finalidad de darle operatividad práctica a di-
cho comité y de que sus determinaciones se proyecten en
ambas Cámaras, es que proponemos que tenga una presi-
dencia compartida por dos legisladores, un diputado fede-
ral y un senador de la República. 

En el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional es-
tamos conscientes de la necesidad y la importancia de ac-
tualizar el marco jurídico del Congreso a efecto de que la
ciudadanía cuente con mayores y mejores cauces para la
participación activa de la sociedad, realización de propues-
tas, evaluación, seguimiento, acceso a información públi-
ca, tanto del desempeño como de la gestión presupuestaria
en relación con el ejercicio de las atribuciones de los dipu-
tados federales y senadores. 

Por virtud de lo anteriormente expuesto, se propone la si-
guiente 

Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona un Tí-
tulo Séptimo a la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos a efecto de instaurar
el mecanismo de parlamento abierto en el Congreso de
la Unión

Artículo Único. Se adiciona un Título Séptimo, Del Me-
canismo de Parlamento Abierto, para quedar como sigue:

Título Séptimo
Del Mecanismo de Parlamento Abierto 

Artículo 145. El Congreso de la Unión establecerá el
mecanismo de Parlamento Abierto a efecto de garanti-
zar la evaluación permanente, la transparencia y el ac-
ceso a la información pública, la rendición de cuentas,
la participación ciudadana y la ética y la probidad en el
ejercicio de sus atribuciones en general y en particular
de cada legislador. 

Artículo 146. Para el desarrollo de mecanismos especí-
ficos, propuestas y acciones propias de Parlamento

Abierto se instituye el Comité Bicameral para el Parla-
mento Abierto.

El Comité Bicameral para el Parlamento Abierto será
la instancia de procesamiento, propuestas y acciones de
las dos Cámaras del Congreso de la Unión y tendrá las
siguientes facultades:

I. Proponer mecanismos para la rendición de cuentas
del Congreso, las Cámaras, las Comisiones, Comités
y legisladores en particular; 

II. Promover la eficacia tanto en la organización del
trabajo y el desempeño del Poder Legislativo. 

III. Proponer la adopción de mecanismos de consul-
ta, participación y colaboración de la ciudadanía y
grupos de interés en el proceso legislativo, por con-
ducto de las comisiones legislativas de cada Cámara; 

IV. Proponer activamente la publicación y divulga-
ción de información legislativa en línea que permi-
ta a las personas interesadas conocer las responsa-
bilidades, tareas y funciones de los legisladores y las
Cámaras;

V. Proponer mecanismos para la divulgación de in-
formación relevante sobre el proceso de consulta, in-
vestigación y deliberación llevado a cabo para for-
mular iniciativas de Ley o Dictámenes; 

VI. Facilitar la formación de alianzas con grupos ex-
ternos para reforzar la participación ciudadana en el
Congreso de la Unión; 

VII. Coadyuvar para que la ciudadanía tenga infor-
mación comprensible de las funiciones legislativas a
través de múltiples canales; 

VIII. Verificar que la divulgación de la información
legislativa que hagan los órganos del Congreso se re-
alice en formatos abiertos; 

IX. Promover la utilización, implementación y de-
sarrollo de plataformas digitales y otras herramien-
tas que permitan la interacción ciudadana con el
Congreso; 

X. Publicar explicaciones objetivas, claras y sencillas
sobre los principales contenidos de las leyes aprobadas; 
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XI. Desarrollar programas de divulgación dirigidos
a jóvenes y comunidades que no tengan acceso a
tecnologías de información de manera sistemática y
generalizada; 

XII. Procurar la adopción de las medidas necesarias
para garantizar que la apertura parlamentaria
adopte las mejores prácticas internacionales. 

XIII. Publicar la explicación sobre los principales
rubros del gasto aprobado en la Ley del Presupuesto
General de Egresos; 

XIV. Publicar las explicaciones sobre la creación de
nuevos impuestos, derechos o aprovechamientos
aprobados en la Ley de Ingresos de la Federación; 

XV. Propiciar que los Grupos Parlamentarios de am-
bas Cámaras publiquen las razones que motivan su
Agendas Legislativa; 

XVI. Reforzar la participación ciudadana en el ejer-
cicio de sus funciones a través de los mecanismos que
se aprueben por el Congreso o las Cámaras en su
conjunto; 

XVII. Publicar la información que reciba de los gru-
pos de interés, organizaciones de la sociedad civil,
instituciones gubernamentales y cabilderos registra-
dos, que sea relevante como insumo para la delibe-
ración y el proceso legislativo de manera coordinada
con las Comisiones ordinarias de cada Cámara. 

XVIII. Las demás que acorde a los avances tecnoló-
gicos y las mejores prácticas internacionales resulten
útiles para mejorar la participación y colaboración
ciudadana en las funciones del Congreso.

En todo caso el Comité deberá desarrollar sus funcio-
nes con pleno respeto y procurando robustecer el des-
ahogo del trabajo de las Comisiones ordinarias, confor-
me estas lo definan. 

Artículo 146. El mecanismo y las acciones correspon-
dientes al Parlamento Abierto serán ejecutados de ma-
nera permanente por el Comité Bicameral integrado
por 16 Legisladores, 8 Diputados y 8 Senadores, electos
por el pleno de cada una de las cámaras. El Comité se-
sionará por lo menos dos veces durante cada periodo de
sesiones y una vez durante el periodo de receso.

Artículo 147. La dirección del Comité Bicameral de
Parlamento Abierto corresponderá a dos copresidentes,
un diputado y un senador, que durarán en su encargo
tres años con la posibilidad de ser reelectos, de ser el ca-
so. Cada copresidente podrá participar en las sesiones
de las juntas de coordinación política, de su respectiva
cámara, con voz pero sin voto, con la finalidad para in-
formar sobre los trabajos del Comité Bicameral.

Ambos copresidentes deberán ser de grupos parlamen-
tarios de partidos diversos del partido que ostente la
presidencia de la Junta de Coordinación Política de sus
respectivas cámaras y de partidos diversos entre sí.
Contará con una Mesa Directiva con tres secretarios de
cada Cámara. 

Artículo 148. En los trabajos del Comité Bicameral de
Parlamento Abierto se deberá contar con la participa-
ción permanente de cinco miembros de la sociedad ci-
vil, con voz pero sin voto, conforme a la convocatoria
que se expida cada año. 

Adicionalmente, previo acuerdo de la mesa directiva, se
podrá invitar a las sesiones de dicho Comité a miem-
bros de la sociedad civil para el tratamiento y delibera-
ción de temas específicos. 

Artículo 149. La evaluación del desempeño de los le-
gisladores se hará del conocimiento público bajo el
principio de máxima publicidad, atendiendo a indica-
dores objetivos cualitativos y cuantitativos, bajo el
procedimiento que se apruebe por votación de dos
terceras partes de cada Cámara a propuesta del Co-
mité Bicameral. 

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. La Constitución del Comité Bicameral para el
Parlamento Abierto se realizará durante el primer periodo
de sesiones de la LXIV Legislatura. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de septiembre de 2018.— Dipu-
tadas y diputados: María Marcela Torres Peimber, Absalón García
Ochoa, Adolfo Torres Ramírez, Ana Lucía Riojas Martínez, Ana Paola
López Birlain, Annia Sarahí Gómez Cárdenas, Armando Tejeda Cid,
Carlos Alberto Valenzuela González, Carlos Carreón Mejía, Carlos
Humberto Castaños Valenzuela, Carmen Julieta Macías Rábago,Cecilia



Anunciación Patrón Laviada, Éctor Jaime Ramírez Barba, Ernesto Al-
fonso Robledo Leal, Ernesto Ruffo Appel, Evaristo Lenin Pérez Rivera,
Felipe Fernando Macías Olvera, Francisco Javier Luévano Núñez, Gua-
dalupe Romo Romo, Hernán Salinas Wolberg, Isabel Margarita Guerra
Villarreal, Iván Arturo Rodríguez Rivera, Janet Melanie Murillo Chávez,
Jesús Guzmán Aviles, Jorge Arturo Espadas Galván, Jorge Eugenio Rus-
so Salido, Jorge Luis Preciado Rodríguez, Jorge Romero Herrera, José
del Carmen Gómez Quej, José Elías Lixa Abimerhi, José Luis García
Duque, José Martín López Cisneros, José Ramón Cambero Pérez, José
Rigoberto Mares Aguilar, Josefina Salazar Báez, Juan Carlos Muñoz
Márquez, Justino Eugenio Arriaga Rojas, Karen Michel González Már-
quez, Laura Angélica Rojas Hernández, Lilia Villafuerte Zavala, Lizbeth
Mata Lozano, Luis Fernando Salazar Fernández, Madeleine Bonnafoux
Alcaraz, Marcelino Rivera Hernández, Marco Antonio Adame Castillo,
Marcos Aguilar Vega, María de los Ángeles Ayala Díaz, María de los
Ángeles Gutiérrez Valdez, María del Rosario Guzmán Avilés, María Eu-
genia Leticia Espinosa Rivas, Mario Mata Carrasco, Martha Elena Chá-
vez García Gómez, Martha Elisa González Estrada, Martha Estela Romo
Cuéllar, Miguel Alonso Riggs Baeza, Nohemí Alemán Hernández, Os-
car Daniel Martínez Terrazas,Patricia Terrazas Baca, Raúl Gracia Guz-
mán, Ricardo Flores Suárez, Ricardo García Escalante, Ricardo Villarre-
al García, Sarai Núñez Cerón, Sergio Fernando Asencio Barba, Silvia
Guadalupe Garza Galván, Sonia Rocha Acosta, Sylvia Violeta Garfias
Cedillo, Verónica María Sobrado Rodríguez, Vicente Javier Verástegui
Ostos, Víctor Manuel Pérez Díaz, Xavier Azuara Zúñiga (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas
Parlamentarias, para dictamen.

EXPIDE LA LEY FEDERAL DE IGUALDAD, 
PROPORCIONALIDAD Y TRANSPARENCIA

DE LAS REMUNERACIONES PÚBLICAS

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra, por diez minutos, la diputada Soraya Pérez Mun-
guía, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional, para presentar iniciativa con proyecto de de-
creto que expide la Ley Federal de Igualdad, Proporciona-
lidad y Transparencia de las Remuneraciones Públicas.

La diputada Soraya Pérez Munguía: Con su venia, señor
presidente. Compañeras y compañeros legisladores, para
transformar el México que tenemos en el México que nos
merecemos, las y las legisladores somos pieza fundamental.

Así de relevante es nuestra labor diaria, por eso es un ho-
nor para mí hacer uso de esta tribuna, para exponerles un
tema que es trascendental para la consolidación del gobier-

no eficiente, transparente e incluyente que demanda nues-
tra sociedad.

Han transcurrido más de nueve años de análisis y debate en
la arena política y no hemos logrado aprobar una ley fede-
ral cuyos principios sean la igualdad, la proporcionalidad y
la transparencia de las remuneraciones públicas.

Y hoy toma más importancia que nunca, ya que la Mesa
Directiva pretende el 13 de septiembre, en la próxima se-
sión, discutir y aprobar en fast track una iniciativa que pro-
viene del Senado, que no solamente es vieja sino caduca en
la mayoría de sus términos y principios.

Casi todos los grupos parlamentarios hemos coincidido en
que este es un tema pendiente en la agenda legislativa, pe-
ro además es una exigencia de los servidores públicos de la
federación que exigimos reglas claras y precisas para la de-
terminación de nuestras remuneraciones.

En un escenario donde todas las fuerzas políticas nos he-
mos manifestado varias veces por la austeridad debemos
ser congruentes y responsables en todas las decisiones que
garanticen un ejercicio adecuado de los recursos públicos.

Por ello, desde nuestro grupo parlamentario insistimos
nuevamente, como lo hemos hecho en distintas ocasiones,
en la necesidad de discutir y aprobar con urgencia una le-
gislación secundaria integral que haga cumplir el propósi-
to de la reforma al artículo 127 constitucional y que finali-
ce por fin esta larguísima omisión legislativa.

Debo destacar que esta iniciativa se inscribe en el contexto
internacional dentro de la Convención Interamericana con-
tra la Corrupción, de la cual México forma parte y que me-
dularmente señala que los Estados miembros deben tomar
medidas de prevención contra la corrupción, tomando en
cuenta la relación entre una remuneración equitativa y la
probidad en el servicio público, ambos, principios que es-
tán contemplados en este proyecto de iniciativa.

El principal objeto de esta ley es regular los rangos y los
montos de las remuneraciones que percibimos los servidos
públicos federales, estableciendo con claridad que nadie ga-
ne más que el presidente. Y he de remarcar, eso ya está esta-
blecido hoy en nuestra Constitución. Pero adicionalmente
nos obligará a tomar en cuenta dos factores fundamentales.

Por un lado, que los servidores públicos dispongamos de
una remuneración suficiente, que nos permita cubrir nues-
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tras necesidades y las de nuestras familias. Y al mismo
tiempo, que estas percepciones económicas sean congruen-
tes con el nivel de responsabilidad que tenemos en el ser-
vicio público.

Compañeras y compañeros legisladores, dada la trascen-
dencia de este tema, yo celebro que esta legislatura no siga
postergando este tipo de discusiones, que son claves para
lograr la igualdad. Pero tenemos la obligación de hacerlo
con un proyecto de ley que nazca de esta legislatura, que
sea de vanguardia y que esté, por lo menos, acorde al mar-
co jurídico vigente. 

No permitamos que la falta de voluntad política y la sinra-
zón nos impida abordar, y peor aún, aprobar un tema que
es de vital trascendencia para el sector público. Y por nin-
guna razón posterguemos una iniciativa que mejora las
condiciones laborales entre los hombres y las mujeres. ¿O
nos vamos a esperar 100 años más, que es lo que estima el
World Economic Forum para disminuir las brechas salaria-
les entre hombres y mujeres en México?

Otro elemento diferenciador de esta propuesta es que toma
en cuenta principios elementales, como son la igualdad, la
racionalidad y la suficiencia presupuestal, lo que garanti-
zará que se prevean los recursos suficientes para cubrir es-
tas remuneraciones, algo que, desafortunadamente, no
siempre pasa en las instituciones de gobierno.

Además, los funcionarios públicos tendremos mayor certe-
za jurídica en nuestra relación laboral y se erradicarán vi-
cios y arbitrariedades en el salario de los trabajadores. No
más discrecionalidad en la determinación de los salarios en
el servicio público.

Si juntos logramos que a través de esta ley sean regula-
dos estos tabuladores, garantizaremos mayor eficiencia
en el desempeño del servicio público y contribuiremos a
la consolidación de un gobierno abierto, eficiente y
transparente, estableciendo sanciones para quienes no
cumplan esta disposición.

El amigo del jefe ya no puede ganar más por ser amigo del
jefe. Tiene que ganar más porque su desempeño y su res-
ponsabilidad lo acreditan.

En lo personal, hay un tema que me es muy importante, y
lo dice alguien que ha sido servidora pública por más de 17
años. Les confieso que nunca he estado a favor de las cuo-
tas de mujeres, pero reconozco que las cuotas son el único

mecanismo que tenemos las mujeres para tener una partici-
pación activa en la vida política y pública de nuestro país.
Pero no nos confundamos, esta desafortunadamente no es
una iniciativa de cuotas, es la posibilidad real de disminuir
las brechas salariales entre hombres y mujeres. A igual tra-
bajo, igual salario.

Compañeras y compañeros legisladores, quiero finalizar
resaltando que con la aprobación de esta iniciativa le dare-
mos valor a cada uno de los espacios en el servicio públi-
co, sin distinción motivada por género, por edad, por etnia,
por discapacidad, por condición social, por condiciones de
salud, por religión, por preferencias sexuales, por estado
civil o cualquier otra que atente contra la dignidad huma-
na. Pero también por primera vez en la historia tendremos
la posibilidad de tener un salario justo y equiparable de
acuerdo a la complejidad y a la responsabilidad que nos co-
rresponda en el servicio público. Por su atención, muchas
gracias. Es cuanto presidente.

«Iniciativa que expide la Ley Federal de Igualdad, Propor-
cionalidad y Transparencia de las Remuneraciones Públi-
cas, a cargo de la diputada Soraya Pérez Munguía, del
Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita, diputada Soraya Pérez Munguía, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Ins-
titucional, de la honorable Cámara de Diputados, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción
II, 73, fracción XXXI y 127 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, y 6, numeral 1, frac-
ción I, 76, numeral 1, fracción I, 77, numeral 1, y 78 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a consi-
deración de esta soberanía el siguiente proyecto de de-
creto por el que se expide la Ley Federal de Igualdad,
Proporcionalidad y Transparencia de las Remuneracio-
nes Públicas al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Primero. Como es dominio público, el 24 de agosto de
2009 fue publicado el Diario Oficial de la Federación el
decreto por el que se reformaron y adicionaron los artícu-
los 75, 115, 116, 122, 123 y 127 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, que se fincaron las
bases constitucionales para imponer límites máximos a las
remuneraciones de los servidores públicos de los tres órde-
nes de gobierno, y que mandató a su vez que se emitiera la
legislación reglamentaria correspondiente.



Segundo. Es de destacar que las reformas a los artículos
75, 115, 116, 122 y 123 tuvieron el propósito como se des-
prende de sus textos, de establecer la obligación para la fe-
deración, municipios, estados y el Distrito Federal –hoy
Ciudad de México– de incluir en sus presupuestos de egre-
sos los tabuladores desglosados de las remuneraciones que
perciban sus servidores públicos, sujetándose a lo dispues-
to en el artículo 127 constitucional.

Tercero. En ese orden de ideas, debemos señalar que el
Congreso de la Unión ha incurrido en lo que la reciente
doctrina judicial de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción ha denominado “omisión legislativa”, puesto que
atentos al contenido del artículo cuarto transitorio del de-
creto aludido en el punto primero de la parte considerativa
de la presente, expresamente el Constituyente Permanente
expresó:

“Cuarto. El Congreso de la Unión, las legislaturas de
los estados y la Asamblea Legislativa del Distrito Fede-
ral, en el ámbito de su competencia, deberán expedir o
adecuar la legislación, de conformidad con los términos
del presente Decreto, dentro de un plazo de 180 días na-
turales siguientes a su entrada en vigor”.

Cuarto. De lo anterior se coligue que hasta el inicio de los
trabajos de la presente legislatura, han transcurrido más de
nueve años sin contar con la legislación secundaria que la
Constitución señaló. 

Quinto. Por otra parte, debemos añadir que durante los
nueve años a que hemos aludido con antelación, ha habido
intentos, la mayoría infructuosos, para que una Ley de Re-
muneraciones de los Servidores Públicos de la Federación
sea aprobada por el Congreso de la Unión y llegue a ser de-
recho positivo vigente en nuestro orden jurídico nacional. 

Sexto. Como antecedentes próximos a la iniciativa que hoy
se presenta, podemos citar las siguientes, que fueron con-
sultadas en la base de datos de la Gaceta Parlamentaria de
la Cámara de Diputados:

a) Iniciativa de Ley General de Remuneraciones de los
Servidores Públicos, Reglamentaria del Artículo 127 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, presentada por el José de Jesús Zambrano Grijalva,
del Grupo Parlamentario del PRD, en el año 2015; y la

b) Iniciativa de Ley de Remuneraciones de los Servido-
res Públicos de la Federación, suscrita por los senadores

Laura Angélica Rojas Hernández, Fernando Torres Gra-
ciano, Marcela Torres Peimbert, Francisco de Paula
Búrquez Valenzuela, Andrea García García, Daniel Ávi-
la Ruiz, Francisco Salvador López Brito, Sylvia Martí-
nez Elizondo, Juan Fernández Sánchez Navarro, Víctor
Hermosillo y Celada, Octavio Pedroza Gaitán y Héctor
David Flores Ávalos, del Grupo Parlamentario del PAN,
y Martha Angélica Tagle Martínez, en el año 2017.

Séptimo. Por otra parte, también conviene citar que la Cá-
mara de Senadores aprobó una Ley Federal de Remunera-
ciones de los Servidores Públicos, que fue turnada en cali-
dad de minuta a la Cámara de Diputados el 10 de
noviembre de 2011, sin embargo, a falta de consenso o vo-
luntad política entre las fracciones parlamentarias, dicho
acto legislativo no se formalizó en Ley.

Octavo. De igual manera, al hilo que nos ocupa, desde el
Senado de la República se han lanzado recientemente di-
versas iniciativas en la materia objeto de la presente, tal y
como se desprende la presentada el jueves 08 de febrero de
2018, por el Senador Miguel Barbosa Huerta, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo, para expedir la Ley
Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, la
cual, tampoco se ha visto materializada como una norma
positiva. 

Noveno. Por otra parte, el entorno político y económico
por el que atraviesa nuestro País nos obliga a entender que
los recursos serán cada día más escasos, además de ser una
exigencia de población que se establezca normativamente
un tope a las remuneraciones de los servidores públicos de
la federación.

Décimo. Así pues, los diputados de este honorable Con-
greso de la Unión, debemos estar conscientes del imperati-
vo, de que los servidores públicos dispongan de una remu-
neración adecuada y suficiente que les permita cubrir sus
propias necesidades y las de sus familias. Pero también, de-
bemos exigir que estas prestaciones económicas estén liga-
das con las funciones que cada uno de ellos realizan en los
poderes de la federación, órganos, organismos, entidades
púbicas o de cualquier otra institución de distinta naturale-
za, incluyendo los que cuentan con autonomía constitucio-
nal; para que sean congruentes con el trabajo que desem-
peñan, independientemente, de la denominación que se le
dé para su pago.

Undécimo. De aprobarse la presente iniciativa por este
Congreso de la Unión se definirá plenamente el sentido y
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alcance de las disposiciones constitucionales y vinculará
por igual a todos los órganos públicos, entendiéndose por
éstos a los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial; los ór-
ganos constitucionales autónomos; las respectivas entida-
des tanto paraestatales como paramunicipales y, en general,
cualquier órgano que realice funciones de gobierno en el
ámbito federal.

Duodécimo. Al hilo de lo expuesto, regular mediante ley,
los tabuladores que contengan las remuneraciones públi-
cas, permitirá, por una parte, garantizar permanencia, cla-
ridad y eficiencia en la prestación del servicio público. Por
la otra, dar a las instituciones públicas la confianza que la
ciudadanía exige en la transparencia de la rendición de
cuentas por quienes tienen la función administrativa y di-
seño de los planes y programas. Por ello, en esta iniciativa
se establece claramente que los presupuestos deben conte-
ner los tabuladores de sueldo y demás prestaciones que se
pagarán a dichos empleados públicos.

Decimotercero. Asimismo, destaca en la iniciativa de ley
las sanciones administrativas y penales que se aplicarán a
quienes estén obligados a su observancia no lo hagan, o
traten de evadir su cumplimiento. Se busca con ello, que la
aplicación de esta norma quede garantizada y que su con-
tenido no quede como un cúmulo de letras muertas.

Decimocuarto. Que la presente Ley está compuesta por
cuatro capítulos, veintidós artículos y tres transitorios. En
el Capítulo Primero se precisa el objeto de la ley, así como
las definiciones que como cualquier norma jurídica debe
contener. El Capítulo Segundo, se establece lo relacionado
al sistema de remuneraciones. El Capítulo Tercero, contie-
ne los lineamientos para la elaboración de los tabuladores
que se incluirán en los presupuestos de egresos. Las san-
ciones que se aplicarán a quienes no cumplan con esta Ley,
están agrupadas en el Capítulo Cuarto. Finalmente, lo rela-
tivo a la vigencia y la expedición de su reglamento, se en-
cuentran estipulado en los artículos transitorios.

Decimoquinto. Que en virtud de lo anterior y tomando en
cuenta que el Honorable Congreso de la Unión, está facul-
tado para legislar en la materia que nos ocupa en los térmi-
nos previstos por la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, de conformidad con lo establecido en
los artículos 71, fracción II, 73, fracción XXXI y 127, res-
petuosamente me permito someter a la consideración del
Pleno la presente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se expide la Ley Federal de Igual-
dad, Proporcionalidad y Transparencia de las Remune-
raciones Públicas

Artículo único. Se expide la Ley Federal de Igualdad, Pro-
porcionalidad y Transparencia de las Remuneraciones Pú-
blicas, para quedar como sigue:

Ley Federal de Igualdad, Proporcionalidad y Transpa-
rencia de las Remuneraciones Públicas

Capítulo Primero
Prevenciones Generales

Artículo 1. La presente Ley es de orden público y tiene por
objeto sentar las bases para establecer las remuneraciones
de todos los servidores públicos federales de los Poderes
Legislativo, Ejecutivo y Judicial, órganos autónomos, par-
tidos políticos, fideicomisos y fondos públicos, así como
de cualquier persona física a la que se le repute la calidad
de servidor públicos en los términos previstos por la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y la Ley
General de Responsabilidades Administrativas.

También es objeto de la presente Ley, sentar las bases pa-
ra establecer los tabuladores que indiquen las remunera-
ciones de los servidores públicos, mediante el conjunto
de principios, normas y procedimientos que tienen como
propósito regular y simplificar el pago de las remunera-
ciones y otros conceptos de pago a que tienen derecho
los servidores públicos.

Artículo 2. Son sujetos de esta Ley:

I. El presidente de la República; 

II. Los titulares de las Secretarías dependientes de la ad-
ministración pública centralizada, así como el consejero
jurídico del Poder Ejecutivo, y todos los servidores pú-
blicos del Poder Ejecutivo;

III. El fiscal general de la República, y todos los servi-
dores públicos de la Fiscalía; 

IV. Los diputados y senadores, así como todos los servi-
dores públicos del Congreso de la Unión;

V. Los ministros de la Suprema Corte de Justicia, los
miembros del Consejo de la Judicatura y todos los ser-
vidores públicos del Poder Judicial de la Federación;



VI. Los servidores públicos de los órganos con autono-
mía constitucional;

VII. Los servidores públicos que desempeñen algún em-
pleo, cargo o comisión en los fideicomisos públicos;

VIII. Los servidores públicos de instituciones, órganos
y organismos autónomos, así como de los órganos y or-
ganismos descentralizados y desconcentrados de los Po-
deres Ejecutivo, Legislativo y Judicial;

IX. Los demás servidores públicos de la federación,
cuerpos diplomáticos, entidades y dependencias, así co-
mo de sus administraciones paraestatales; y

X. En general todas aquellas personas que reciban una
remuneración y/o retribución en términos de la presente
ley.

Artículo 3. Además de los principios de legalidad, honra-
dez, lealtad, imparcialidad y eficiencia, enunciados en el
Título Cuarto de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, en los Tabuladores de las Remunera-
ciones de los Servidores Públicos, se tomarán en cuenta los
siguientes principios:

I. Igualdad: La remuneración de los servidores Públi-
cos se determinará sin distinción motivada por sexo,
edad, etnia, discapacidad, condición social, condiciones
de salud, religión, opiniones, preferencias, estado civil o
cualquier otra que atente contra la dignidad humana;

II. Proporcionalidad: La remuneración de cada servi-
dor público deberá ser proporcional a las responsabili-
dades que deriven del cargo o comisión, así como con el
nivel de exigencia y complejidad del cargo, empleo o
función pública.

III. Racionalidad: Criterio remunerativo en función a
un análisis coherente, razonable y sustentado con rela-
ción al cargo desempeñado por el empleado público a
quien se le asigne la remuneración y otros conceptos de
pago; y

IV. Transparencia: Adecuada claridad, comunicación,
publicidad y oportunidad sobre la gestión y asignación
de los montos remunerativos, sobre el personal, y demás
información pertinente sobre conceptos de pago y regis-
tros remunerativos en los términos de la Ley Federal
Transparencia y Acceso a la Información Pública y Ley

General de Transparencia y Acceso a la Información Pú-
blica, así como de la Ley General de Responsabilidades
Administrativas.

Artículo 4. Para efectos de esta Ley, se considera:

I. Categoría: El valor que se da a un puesto de acuerdo con
las habilidades, la capacidad de solución de problemas y
las responsabilidades requeridas para desarrollar las fun-
ciones legales que le corresponden;

II. Entidad(es) Pública(s): Todas las vinculadas al ser-
vicio públicos y descritas en el artículo 2 de la presente
Ley, y cualquier otra reconocida por la Ley o por la
Constitución de Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, así como cualquier otra entidad pública de natura-
leza análoga. 

III. Ley: Ley Federal de Igualdad, Proporcionalidad y
Transparencia de las Remuneraciones Públicas;

IV. Manual de Administración de Remuneraciones:
Documento expedido por los Poderes Ejecutivo, Legis-
lativo y Judicial de la Federación, y los órganos autóno-
mos constitucional, donde se establecen los objetivos,
las políticas y los procedimientos que norman la inte-
gración del sueldo y la asignación de las prestaciones en
efectivo, en especie y en servicios, así como de otras
percepciones de los servidores públicos.

V. Cargo o Comisión: La unidad impersonal que des-
cribe funciones, implica deberes específicos, delimita
jerarquías y autoridad;

VI. Remuneración o Retribución: Toda percepción en
efectivo o en especie, incluyendo salarios, dietas, agui-
naldos, gratificaciones, premios, recompensas, bonos,
estímulos, comisiones, y compensaciones que se entre-
ga a un servidor público por su desempeño en una enti-
dad pública. 

VII. Remuneración en efectivo: Toda cantidad que re-
ciba un servidor público en moneda de curso legal o
cualquier otro sistema de pago aceptado por el servidor
público y previsto por las leyes.

VIII. Remuneración en especie: Todo beneficio que
obtenga un servidor público, distinto de la remuneración
en efectivo.
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IX. Servidor(es) público(s): Todo persona adscrita a
las entidades públicas a que se refiere el artículo 2 de la
presente Ley, así cualquier persona a la que la Ley Ge-
neral de Responsabilidades Administrativas le repute la
calidad de servidor público.

X. Tabulador: Documento formulado por las entidades
públicas en el que se contengan las remuneraciones de
los servidores públicos.

Artículo 5. No estarán sometidos a la presente ley las ero-
gaciones o pagos realizados a personas con motivo de con-
trato de prestación de servicios personales independientes
o contratos de naturaleza análoga.

Artículo 6. La interpretación de las disposiciones de la
presente ley, se realizará en el ámbito de su competen-
cia, por los Titulares de los Poderes, de los órganos au-
tónomos, y en su caso, a través de la dependencia o uni-
dad administrativa que aquellos determinen conforme a
las disposiciones legales tengan a su cargo el control de los
recursos humanos.

Capítulo Segundo
Del sistema de remuneraciones

Artículo 7. Los servidores públicos recibirán una remune-
ración adecuada e irrenunciable por el desempeño de su
función, empleo, cargo o comisión, que deberá ser propor-
cional a sus responsabilidades, y que será determinada
anual y equitativamente, de acuerdo con los tabuladores de
remuneraciones desglosados que se incluyan en los presu-
puestos de egresos que correspondan.

Artículo 8. Las entidades públicas deberán cubrir a sus
servidores públicos las remuneraciones previstas en los ta-
buladores correspondientes elaborados conforme a lo esta-
blecido en la presente ley y el Manual de Administración
de Remuneraciones respectivo.

Si durante el ejercicio que se trate, existen ajustes o in-
crementos derivados de condiciones generales, contratos
colectivos, convenios o acuerdos con la federación, di-
chos aumentos pasaran a formar parte de los tabuladores
aprobados.

Artículo 9. No se consideran remuneraciones, los apo-
yos, los gastos sujetos a comprobación que sean propios
del desarrollo del trabajo y los gastos de viaje en activi-
dades oficiales. 

Artículo 10. No se concederán ni cubrirán jubilaciones,
pensiones o haberes de retiro, ni liquidaciones por servi-
cios prestados, como tampoco préstamos o créditos, sin
que éstas se encuentren asignadas por la ley, decreto legis-
lativo, contrato colectivo o condiciones generales de traba-
jo. Estos conceptos no formarán parte de la remuneración.
Quedan excluidos los servicios de seguridad que requieran
los servidores públicos por razón del cargo desempeñado.

Artículo 11. La remuneración que corresponda al titular
del Poder Ejecutivo federal, en ningún caso podrá ser ex-
cedida por ningún servidor público de cualquiera de las en-
tidades públicas a que se refiere la presente Ley.

Artículo 12. La remuneración fija determinada anualmen-
te que como límite máximo corresponda a los Titulares de
los entes públicos sujetos a la presente ley, deberá estar es-
tablecida en el Tabulador previsto en el presupuesto de
egresos respectivo. 

Para los efectos de esta ley, se consideran titulares de las
entidades públicas, los que determine la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, y demás disposicio-
nes aplicables.

Artículo 13. Ningún servidor público, podrá tener una re-
muneración igual o mayor que su superior jerárquico; sal-
vo que el excedente sea consecuencia del desempeño de
varios empleos públicos, que su remuneración sea produc-
to de las condiciones generales o contratos colectivos de
trabajo, derivados de un trabajo técnico calificado o por es-
pecialización en su función, acuerdos o convenios con
otros órdenes de Gobierno o que deriven de autorizaciones
expresas de Ley, la suma de estas retribuciones excedentes,
no deberá superar la mitad de la remuneración establecida
para el titular del Poder Ejecutivo federal en el presupues-
to correspondiente. 

Quedan exceptuadas de dicha prohibición las remuneracio-
nes que tengan los servidores públicos provenientes del ejer-
cicio de la docencia, la investigación, actividades científicas
y culturales en entidades públicas dedicadas a tales fines,
siempre y cuando dichas actividades sean compatibles con
los horarios establecidos para el desarrollo de las funciones
que se le otorgan con motivo del cargo o comisión dentro de
las entidades públicas. De igual forma, cualquier otra que no
provenga de ingresos fiscales federales ordinarios. 

Artículo 14. En los términos que precisa la presente Ley,
dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación debe-



rán elaborarse y presentarse las remuneraciones, así como
los tabuladores que correspondan a cada empleo, cargo o
comisión, debiendo especificar y diferenciar sus elementos
fijos y variables tanto en efectivo como en especie. 

Capítulo Tercero
De los tabuladores

Artículo 15. Todo tabulador determinará los rangos o ni-
veles mínimos y máximos de los montos de las remunera-
ciones que deberán percibir los servidores públicos por ni-
vel, categoría o puesto.

Dentro de estos rangos, cada ente público deberá determi-
nar las remuneraciones de los servidores públicos, por el
ejercicio de su cargo, empleo o comisión, en función de sus
conocimientos, experiencia y resultados.

Artículo 16. El tabulador deberá contener como mínimo,
lo siguiente:

I. Los niveles mínimos y máximos de las remuneracio-
nes, deberán estar apegados a las bases establecidas por
esta Ley. Los montos establecidos en el tabulador res-
pectivo, serán netos.

II. Los niveles mínimos y máximos de las remuneracio-
nes para los empleos, cargos o comisiones públicas de-
berán ser conformes a la actividad y responsabilidad
que desempeñan.

III. Respetar las medidas de protección al salario estipu-
ladas por la Ley.

IV. Los conceptos de remuneraciones por cargo, empleo
o comisión, sin omisión alguna en su percepción neta.

V. Las remuneraciones, deberán promover y estimular el
mejor desempeño y el desarrollo profesional de los ser-
vidores públicos, siempre y cuando se privilegie el total
cumplimiento de las atribuciones de entidades públicas
definidas en el artículo primero de esta Ley.

VI. Los señalamientos de los acuerdos celebrados con
los representantes de los servidores públicos legalmente
constituidos, en los que se acuerden los incrementos sa-
lariales conforme a las leyes y condiciones generales de
trabajo.

VII. Igualmente deberán contener los incrementos sala-
riales que correspondan a los servidores públicos de
confianza.

Los tabuladores, a que se refiere el presente artículo, debe-
rán presentarse por el tipo de nivel, categoría, puesto o pla-
za que corresponda.

Artículo 17. Las entidades públicas al elaborar el tabula-
dor serán responsables que se incluya en los respectivos
presupuestos de egresos:

I. Remuneraciones apegados a los requisitos estableci-
dos por esta Ley;

II. Remuneraciones para los servidores públicos acordes
a la actividad y responsabilidad que desempeñan y que
cumplan los principios previstos en esta Ley;

III. Se privilegie el total cumplimiento de las atribucio-
nes de las entidades públicas;

IV. Se respeten las medidas de protección al salario y
derechos laborales adquiridos estipulados por la ley de
la materia;

V. Se estimule el mejor desempeño y el desarrollo pro-
fesional del servidor público.

Artículo 18. Los tabuladores son de carácter público y de-
berán estar anexos en el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración aprobado por la Cámara de Diputados, los cuales
contendrán como mínimo las siguientes bases:

1. La situación financiera o presupuestal, sin descuido
de los servicios públicos;

2. El grado de responsabilidad del servidor público de
que se trate; y,

3. Todos aquellos datos que se requieren para la transpa-
rencia de las remuneraciones de los servidores públicos

Artículo 19. Las entidades públicas deberán garantizar en
todo momento que en sus proyectos de presupuestos de
egresos exista la suficiencia para cubrir las remuneraciones
de los servidores públicos a que se refiere la presente Ley,
salvo los servidores públicos que hayan sido electos me-
diante el voto popular, a fin de protegerlas en caso que du-
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rante el ejercicio fiscal de que se trate, existen ajustes ex-
traordinarios a las ingresos federales. 

Capítulo Cuarto
De las infracciones y delitos

Artículo 20. Los servidores públicos que violen lo dispues-
to por esta Ley serán sancionados, en la esfera administrati-
va, conforme a lo dispuesto en la Ley General de Responsa-
bilidades. Lo anterior, con independencia de que se exija el
resarcimiento a la Hacienda de la entidad pública de que se
trate y de la responsabilidad penal que pudiera resultar.

Artículo 21. Las entidades públicas, presentarán la que-
rella ante las autoridades competentes cuando se vea
afectado en su patrimonio por daños a su hacienda públi-
ca, en el incumplimiento a las disposiciones contenidas
en la presente ley, ello sin perjuicio de las facultades que
las leyes le otorgan a la Auditoría Superior de la Federa-
ción, al ejercer sus facultades de revisión, auditoría o fis-
calización.

Artículo 22. El servidor público que en razón de su cargo,
empleo o comisión hubiere infringido las disposiciones de
esta ley o cause daño patrimonial a la hacienda pública fe-
deral, será sancionado con tres meses a un año de prisión y
multa de hasta cien unidades de medida y actualización,
cuando el monto del daño acumulado no rebase el equiva-
lente a los cien unidades de medida y actualización.

Cuando el monto acumulado rebase las cien unidades de
medida y actualización, pero no exceda de mil, la sanción
será de uno a tres años de prisión y multa de cien a qui-
nientas unidades de medida y actualización.

En caso de que el daño exceda de mil unidades de medida
y actualización, la prisión será de tres a seis años, y multa
de quinientas a cinco mil unidades de actualización.

Se considera daño patrimonial a las hacienda pública cuan-
do los servidores públicos a que se refiere esta Ley, reali-
cen o acepten cualquier pago por concepto de remunera-
ción, sin que previamente estén determinados en el
tabulador respectivo, o que estándolo, no haya sido apro-
bado. En este último caso, se considera no aprobado un ta-
bulador cuando en el ejercicio fiscal de que se trate, el pre-
supuesto no contenga dicho tabulador. 

Para la imposición de las sanciones a que se refiere este ar-
tículo, se deberá tomar en cuenta la antigüedad del servidor

público, el monto de su salario y las condiciones particula-
res del sujeto.

Las sanciones establecidas en este artículo se aplicarán
conforme a los procedimientos establecidos en el Código
Nacional de Procedimientos Penales y en la Ley General
de Responsabilidades Administrativas, según corresponda.

Transitorios

Artículo Primero. El presente decreto entrará en vigor al
día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la
Federación.

Los tabuladores que a la entrada en vigor del presente de-
creto, no se ajusten a lo establecido en la misma, deberán
ser adecuados, en un término no mayor a 180 días natura-
les de su aplicación y publicados en el Diario Oficial de la
Federación.

Artículo Segundo. Se derogan todas aquellas disposicio-
nes que se oponga a lo dispuesto en el presente Decreto.

Artículo Tercero. Las entidades señaladas en el artículo 1
de este ordenamiento, deberán proveer en la esfera admi-
nistrativa todas aquellas medidas necesarias para la exacta
observancia de la presente ley. 

Artículo Cuarto. La presente ley, respetará a los servido-
res públicos los derechos que hayan adquirido con anterio-
ridad a su entrada en vigor previsto en otras leyes o en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de septiembre de
2018.— Diputadas y diputados: Soraya Peréz Munguía, Alfredo Vi-
llegas Arreola, Ana Lilia Herrera Anzaldo, Ana Patricia Peralta de la
Peña, Ana Priscila González García, Anilú Ingram Vallines, Carlos Pa-
vón Campos, Cecilia Anunciación Patrón Laviada, Claudia Pastor Ba-
dillo, Éctor Jaime Ramírez Barba, Eduardo Zarzosa Sánchez, Erika
Mariana Rosas Uribe, Fernando Donato de las Fuentes Hernández,
Francisco Javier Luévano Núñez, Frinne Azuara Yarzabal, Geraldine
Isabel Herrera Vega, Hortensia María Luisa Noroña Quezada, Irma
María Terán Villalobos, Isabel Margarita Guerra Villarreal, Jasnet Me-
lanie Murillo Chávez, José Martín López Cisneros, Juan Francisco Es-
pinoza Eguía, Juan José Canul Pérez, Karen Michel González Már-
quez, Kehila Abigail Ku Escalante, Laura Barrera Fortoul, Lilia
Villafuerte Zavala, Lourdes Erika Sánchez Martínez, Luis Fernando
Salazar Fernández, Madeleine Bonnafoux Alcaraz, Manuel Limón
Hernández, Margarita Flores Sánchez, María Alemán Muñoz Castillo,
María de los Ángeles Ayala Díaz, María de los Ángeles Gutiérrez Val-



dez, María Ester Alonzo Morales, María Eugenia Leticia Espinosa Ri-
vas, María Lucero Saldaña Pérez, María Sara Rocha Medina, Mariana
Rodríguez Mier y Terán, Mario Mata Carrasco, Martha Elisa González
Estrada, Martha Estela Romo Cuéllar, Martha Hortencia Garay Cade-
na, Martha Hortencia Garay Cadena, Miguel Alonso Riggs Baeza, No-
hemí Alemán Hernández, Norma Adela Guel Saldívar, Patricia Terra-
zas Baca, Pedro Pablo Treviño Villarreal, Ricardo Aguilar Castillo,
Ricardo Flores Suárez, Ricardo Villarreal García, Rubén Ignacio Mo-
reira Valdez, José Salvador Rosas Quintanilla, Sarai Núñez Cerón, Ve-
rónica María Sobrado Rodríguez, Ximena Puente de la Mora (rúbri-
cas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a las Comisiones Unidas de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica, y del Trabajo, para dictamen.

LEY FEDERAL DEL TRABAJO Y
LEY DE INSTITUCIONES DE CRÉDITO

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra por cinco minutos, la diputada Olga Juliana Eli-
zondo Guerra, del Grupo Parlamentario del Partido En-
cuentro Social, para presentar iniciativa con proyecto de
decreto que reforma los artículos 180 de la Ley Federal del
Trabajo y 48 Bis 2 de la Ley de Instituciones de Crédito.

La diputada Olga Juliana Elizondo Guerra: Con el per-
miso de la Presidencia. Compañeros y compañeras diputa-
das. Los que estamos aquí representamos las aspiraciones,
sueños e intereses de las y los mexicanos. Nuestra función
legislativa tiene sentido si somos sensibles hacia las causas
de los diferentes sectores de la sociedad.

Para nadie es ajeno la falta de oportunidades, la pobreza y
desigualdad que han obligado a millones de jóvenes a bus-
car empleo para satisfacer sus necesidades básicas, e inclu-
so para contribuir con la economía de los hogares.

Las y los menores trabajadores constituyen uno de los gru-
pos más vulnerables de las transformaciones en la econo-
mía globalizada. Padecen con mayor crudeza la pobreza y
la desigualdad que socavan su presente y quiebran sus po-
sibilidades para tener un mejor futuro.

La problemática que presentan las y los menores de edad
trabajadores en cada región del país es diversa y multifac-
torial, sin embargo, existen elementos comunes que les son

importantes, y a nosotros será analizar y corregir desde la
Cámara de Diputados.

A partir de 2015 en México se permite a las y los mayores
de 15 años trabajar en el sector formal de la economía, lo
cual los hace sujetos de derechos como la seguridad social
y las obligaciones tributarias.

Paradójicamente, a pesar de que están plenamente registra-
dos en el sector formal y ante el SAT, debido a su minoría
de edad, no tienen el acceso al instrumento bancario por sí
mismos. De ahí la presente iniciativa.

La inclusión de las y los menores de edad trabajadores en
los instrumentos de nómina hoy deben ser un derecho. El
instrumento deberá ofrecer la oportunidad de proteger su
dinero, desarrollar una cultura financiera y gozar de los be-
neficios otorgados por las instituciones bancarias, pero so-
bre todo les reduciría el riesgo a quedar en manos de la de-
lincuencia sobre todo los días de pago. No obstante, a pesar
de su contribución económica nacional esta posibilidad se
ve limitada para los y las menores de edad que trabajan.

Señores y señoras legisladores, compañeros, no podemos
negar que la inclusión temprana de los adolescentes en la
vida laboral debido a su condición de pobreza, constituye
en sí misma un drama que reclama nuestra solidaridad y
compromiso.

Las y los menores de edad que laboran necesitan certeza y
seguridad jurídica para no agregarles más injusticia y más
dificultades ante una realidad que, estoy plenamente con-
vencida, los jóvenes no se merecen.

Esta realidad exige la participación tripartita: el Estado, el
empleador y la propia institución bancaria. Por ello propon-
go reformar la Ley Federal del Trabajo y adicionar la Ley de
Instituciones de Crédito, a efecto de establecer que los patro-
nes deberán proporcionar facilidades necesarias y realizar las
gestiones conducentes ante las instituciones bancarias para
que los menores de 18 años puedan recibir su salario a través
de este producto de nómina, depósito o ahorro.

En tanto que las instituciones bancarias ofrecerán un pro-
ducto bancario a las características señaladas a los me-
nores de edad, pero mayores de 15, que presten sus ser-
vicios laborales.

Por lo anterior les pido su solidaridad y manifestación fa-
vorable a esta presente iniciativa. Hacerlo es una manera
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de abonar un poco al interés superior de la infancia, y so-
bre todo, a la deuda histórica que el Estado tiene con las y
los menores de edad. Es cuanto, presidente. Gracias.

«Iniciativa que reforma los artículos 180 de la Ley Federal
del Trabajo y 48 Bis 2 de la Ley de Instituciones de Crédi-
to, a cargo de la diputada Olga Juliana Elizondo Guerra,
del Grupo Parlamentario del PES

La suscrita, Olga Juliana Elizondo Guerra, diputada a la
LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción II,
y 72, inciso h), de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, así como en los artículos 6, numeral 1,
77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, some-
te a consideración de esta soberanía iniciativa con proyec-
to de decreto por el que se reforman y adicionan diversas
disposiciones de la Ley Federal del Trabajo y la Ley de Ins-
tituciones de Crédito, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

De acuerdo con las estadísticas publicadas por el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), a propósito del
Día Internacional de la Juventud, el 12 de agosto de 2018,
“[..] la relevancia de la población joven dentro del contex-
to nacional radica no solamente en su importancia numéri-
ca, sino principalmente por el desafío que significa para la
sociedad garantizar la satisfacción de sus necesidades y de-
mandas, así como el pleno desarrollo de sus capacidades y
potencialidades particulares”.

En la citada publicación, se señala que, conforme a la En-
cuesta Intercensal 2015, el monto de la población joven de
15 a 29 años de edad ascendió a 30.6 millones, que repre-
sentan 25.7 por ciento de la población a nivel nacional, de
la cual 50.9 por ciento son mujeres y 49.1 por ciento son
hombres.

En cuanto a su estructura por edad, 35.1 por ciento son
adolescentes de 15 a 19 años, 34.8 por ciento son jóvenes
de 20 a 24 años y 30.1 por ciento tienen de 25 a 29 años de
edad.

Respecto de los adolescentes de 15 a 19 años, 52.8 por
ciento reportan escolaridad de nivel básico: 9 por ciento
con primaria (6.7 por ciento completa y 2.3 por ciento in-
completa), mientras que el 43.7 por ciento tienen al menos
un grado de secundaria.

En México, resultados del primer trimestre de 2018 de la
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) mues-
tran que la tasa de desocupación de la población económi-
camente activa (PEA) de 15 y más años, es de 3.2 por cien-
to a nivel nacional, es decir, 1.7 millones de personas, de
los cuales 60.8 por ciento son hombres y 39.2 por ciento
son mujeres.

Otra característica del empleo en jóvenes es la alta propor-
ción de ocupaciones informales que absorben a esta pobla-
ción activa.

Datos de la misma encuesta señalan que, de los 15 millo-
nes de personas jóvenes ocupadas de 15 a 29 años, 59.5 por
ciento (poco más de 8.9 millones) labora en el sector in-
formal.

Por grupos de edad, el trabajo informal predomina en la
población más joven: 28.8 por ciento de las personas ocu-
padas en actividades informales tiene de 15 a 19 años, en
tanto que sólo 8 de cada 100 personas que se ocupan en el
sector formal de la economía están en este rango.1

Bajo este orden de ideas, es de recordar que el 12 de junio
de 2015 se publicó en el Diario Oficial de la Federación
(DOF), la reforma laboral que disminuyó la edad mínima
para emplearse, pasando de 16 a 15 años.2

La falta de oportunidades, la pobreza y la desigualdad, ha
obligado a millones de jóvenes a buscar empleo para satis-
facer sus necesidades básicas, e incluso, para contribuir
con las de sus hogares. Desafortunadamente, la gran ma-
yoría de ellos deja sus estudios, e incluso, debido a los pro-
blemas que enfrentan para ingresar y mantenerse en el mer-
cado laboral formal, así como por la precariedad salarial,
muchos optan por actividades informales, aunque ello im-
plique en el presente no contar con las prestaciones de ley
correspondientes que les permita enfrentar un futuro com-
plicado sin pensión ni seguridad social.

La problemática que presentan los menores de edad tra-
bajadores en cada región del país es diversa y multifac-
torial. Sin embargo, existen elementos comunes que es
importante visibilizar y corregir desde esta Cámara de
Diputados.

Uno de estos problemas es que los adolescentes que se ven
en la necesidad de trabajar no tienen acceso a instrumentos
bancarios que les permitan proteger su salario, adquirir una
cultura financiera a edad temprana o gozar de los benefi-



cios que otorgan las instituciones bancarias. De ahí la pre-
sente iniciativa, toda vez que esta falta de accesibilidad, al
obligarlos a cargar con efectivo encima, pone en riesgo su
integridad, seguridad y les obstaculiza el ejercicio de dife-
rentes derechos.

La citada reforma de 2015 omitió establecer en el cuerpo
de la ley las prevenciones necesarias para que estos ado-
lescentes trabajadores pudieran recibir sus remuneraciones
en igualdad de condiciones que los mayores de edad y, por
lo tanto, ser sujetos también de los mismos beneficios, pre-
rrogativas y derechos.

Entre los requisitos que las instituciones bancarias estable-
cen para contar con una tarjeta de nómina, los cuales son
insalvables para los adolescentes trabajadores se encuen-
tran: presentar con identificación oficial vigente (creden-
cial electoral, pasaporte, cartilla militar), e incluso algunas
exigen expresamente ser mayor de 18 años.

Es de precisar que, tanto la credencial del Instituto Na-
cional Electoral como la cartilla militar, sólo se pueden
obtener a partir de los 18 años y que, el pasaporte, en ca-
so de que fuera aceptado por alguna institución bancaria
como identificación a un menor de edad, tiene un costo
económico de 580 pesos por un año de vigencia, lo que
significa una erogación, en más de las ocasiones, incos-
teable, además que es necesaria la comparecencia de los
padres, quienes no siempre pueden, quieren o están dis-
ponibles para acompañarlos, ya sea por causas de fuerza
mayor o porque los hogares de estos menores están des-
integrados, causa principal que los obliga a buscar un
empleo.

Como se ha señalado con anterioridad, los menores de
edad que trabajan al no contar con una tarjeta de nómina
enfrentan diversos problemas que derivan en otros, convir-
tiéndose en una injusta cadena, cuyos desenlaces casi siem-
pre resultan dramáticos.

La incidencia delictiva, como todos sabemos, ha ido en au-
mento, incluidos los delitos comunes entre los que destaca
el asalto a transeúntes y al transporte público con armas de
fuego, de ahí que, los indicadores de la Encuesta Nacional
de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública,
señalan que en México 47 por ciento de los jóvenes ha op-
tado por evitar portar dinero en efectivo.3 Sin embargo, es-
ta posibilidad no existe para los menores de edad, por lo
que necesariamente deben llevar consigo dinero en efecti-

vo, convirtiéndolos en víctimas fáciles para los delincuen-
tes, particularmente los días de pago.

Este grupo etario, en caso necesario no puede disponer de
su dinero con mayor eficacia, rapidez y seguridad, hacien-
do uso de cajeros automáticos, dispositivos electrónicos o
pagando en los establecimientos. Tampoco pueden adquirir
una educación financiera temprana, están impedidos para
generar un historial bancario y crediticio, ahorrar, llevar un
mejor control sobre sus gastos, así como obtener los bene-
ficios que las instituciones bancarias ofertan relacionados
al uso de una tarjeta de débito o nómina, tales como finan-
ciamiento de artículos, puntos que pueden ser canjeados
por dinero, descuentos o mercancía, seguros de vida y se-
guros contra robo, etcétera.

La realidad de los menores de edad trabajadores exige la
participación tripartita de los poderes del Estado, los em-
pleadores y las instituciones bancarias, en beneficio de su
seguridad y calidad de vida.

No podemos negar que la inclusión laboral temprana de los
adolescentes a la vida laboral, debido a su condición de po-
breza, constituye un drama que merece nuestra absoluta so-
lidaridad y compromiso para no hacerlo mucho más pro-
fundo, debido a la falta de normas jurídicas y de políticas
públicas.

Los menores de edad que laboran, necesitan certeza y se-
guridad jurídicas, para no agregarle más injusticia y más
dificultades a una realidad ya de por sí injusta y difícil, la
cual, estoy plenamente convencida, no merecen.

A efecto de visibilizar de mejor manera los cambios pro-
puestos, se ofrece el siguiente cuadro comparativo.
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La intervención de esta Cámara de Diputados se torna ur-
gente, de ahí que les pido su solidaridad y manifestación
favorable para con la presente iniciativa. Hacerlo es una
manera de abonar un poco al interés superior de la infancia
y a la deuda histórica que el Estado tiene con los menores
de edad.

En razón de lo antes expuesto y fundado, presento a consi-
deración de esta asamblea la presente iniciativa con pro-
yecto de

Decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley Federal del Trabajo y de la Ley de Institucio-
nes de Crédito

Primero. Se modifican las fracciones IV y V por razones
de técnica legislativa y se adiciona una fracción VI al artí-
culo 180 de la Ley Federal del Trabajo, para quedar en los
siguientes términos:

Artículo 180. …

I. …

II. …

III. …

IV. Proporcionarles capacitación y adiestramiento en los
términos de esta ley.



V. Proporcionar a las autoridades del trabajo los infor-
mes que soliciten; y

IV. Proporcionar las facilidades necesarias y realizar las
gestiones conducentes ante las instituciones bancarias, a
efecto de posibilitar que los menores de dieciocho años
que presten sus servicios laborales en los términos de la
Ley Federal del Trabajo, puedan recibir su salario a tra-
vés de algún producto bancario de nómina de depósito o
ahorro.

Segundo. Se adiciona el primer párrafo del artículo 48 Bis
2 de la Ley de Instituciones de Crédito, para quedar en los
siguientes términos: 

Artículo 48 Bis 2. Las instituciones de crédito que reci-
ban depósitos bancarios de dinero a la vista de personas
físicas, estarán obligadas a ofrecer un producto básico
bancario de nómina de depósito o ahorro, en los términos
y condiciones que determine el Banco de México me-
diante disposiciones de carácter general, considerando
que aquellas cuentas cuyo abono mensual no exceda el
importe equivalente a ciento sesenta y cinco salarios mí-
nimos diarios vigente en el Distrito Federal, estén exen-
tas de cualquier comisión por apertura, retiros y consul-
tas o por cualquier otro concepto en la institución que
otorgue la cuenta. Además, estarán obligadas a ofrecer
un producto con las mismas características para el públi-
co en general, así como para los menores de edad mayo-
res de 15 años que presten sus servicios laborales en los
términos de la Ley Federal del Trabajo.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su Publicación en el Diario Oficial de la Federación. 

Notas

1 Estadística del Día Internacional de la Juventud: 

http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aproposito/2017/juven-
tud2017_Nal.pdf

2 Diario Oficial de la Federación: 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/lft/LFT_ref27_12ju
n15.pdf

3 Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad
Pública: 

http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/boletines/2017/envipe/envi-
pe2017_09.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de septiembre de 2018.— 
Diputadas y diputados: Olga Juliana Elizondo Guerra, Adriana Lo-
zano Rodríguez, Adriana Paulina Teissier Zavala, Araceli Ocampo
Manzanares, Armando González Escoto, Carolina García Aguilar,
Claudia Báez Ruiz, Eduardo Ron Ramos, Elba Lorena Torres Díaz, Er-
nesto Vargas Contreras, Héctor Joel Villegas González, Héctor René
Cruz Aparicio, Iván Arturo Pérez Negrón Ruiz, Jorge Alcibíades Gar-
cía Lara, Jorge Arturo Argüelles Victorero, José Ángel Pérez Hernán-
dez, José Luis García Duque, Juan Carlos Villarreal Salazar, Laura Eri-
ka de Jesús Garza Gutiérrez, Lilia Villafuerte Zavala, Ma. del Carmen
Cabrera Lagunas, Nayeli Salvatori Bojalil, Reyna Celeste Ascencio
Ortega, Ricardo de la Peña Marshall, Ruth Salinas Reyes, Xochitl Nas-
hielly Zagal Ramírez (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a las Comisiones Unidas de Trabajo, y de Hacienda y
Crédito Público, para dictamen.

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE 
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra por 10 minutos la diputada Maribel Martínez Ruiz,
para presentar iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma diversas disposiciones de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, para otorgarle a las ciuda-
danas y ciudadanos mexicanos en el extranjero, derechos y
acciones afirmativas que les permitan tener representación
en el Congreso de la Unión, suscrita por el diputado Ben-
jamín Robles Montoya, y diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo.

La diputada Maribel Martínez Ruiz: Con su venia, dipu-
tado presidente. Compañeras diputadas, compañeros dipu-
tados, el Congreso tiene una gran deuda con los migrantes
mexicanos, de hecho, debemos aceptar que no hemos sido
capaces de retribuirles lo mucho que con su trabajo y sa-
crificio hacen día a día por sus familiares en México.

Por ello, a nombre propio y del diputado Benjamín Robles
Montoya, así como de mis compañeras Margarita García y
Claudia Domínguez, vengo a exponer la presente iniciati-
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va, a fin de volver efectivo el derecho pasivo de los mexi-
canos residentes en el extranjero para integrarse en el Con-
greso de la Unión, con el porcentaje que represente feha-
cientemente a nuestros connacionales que, por algún
motivo económico, político o social, tuvieron que abando-
nar el territorio nacional.

Desde hace más de 10 años, su servidora ha realizado in-
numerables encuentros con mexicanos radicados en diver-
sas ciudades del país del norte, donde he escuchado con
atención las demandas más sentidas, desde el aspecto eco-
nómico hasta ideas perfectamente elaboradas para mejorar
la vida de nuestro país.

La presente iniciativa es una de ellas. No es producto de la
imaginación de quien les habla, tampoco de una coyuntura
o promesa de campaña. Se trata del sentir de nuestras her-
manas y hermanos migrantes, de los estudios que han rea-
lizado, de nuestros connacionales radicados en la unión
americana, cuyo propósito es volver visible a los que nadie
ve, a los que nadie escucha, pero que existen y aportan con
su fuerza laboral al sostenimiento de su familia en México
y, en consecuencia, activan nuestra economía.

Actualmente la Ley General de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales otorgó el derecho a credencializarse en
el extranjero. Así como la posibilidad de ejercitar el voto li-
bre y secreto para elegir presidente de la República, sena-
dores y cuando así sea el caso, gobernadores.

Asimismo, cabe mencionar que desde que en las leyes en
materia electoral otorgaron derechos a los ciudadanos radi-
cados en el extranjero a participar en la democracia, la lis-
ta nominal ha crecido considerablemente.

En 2006 votaron 32 mil 632 ciudadanas y ciudadanos. Para
2012 se incrementó a 40 mil 735 votos. En esta última elec-
ción, histórica por la concurrencia de comicios del ámbito fe-
deral como estatal, se recibieron 98 mil 470 votos, incremen-
tando cerca de un 120 por ciento de votos respecto de la
anterior elección. Y la lista nominal de mexicanos en el ex-
tranjero aumentó a 181 mil 256 ciudadanas y ciudadanos.

Compañeras y compañeros, como fundamento a esta ini-
ciativa tomamos como base las cinco circunscripciones
electorales en que se divide el país para la elección de dipu-
tados y senadores de representación proporcional. Por su
parte, como ya lo hemos visto, los 12 millones de mexica-
nos en el extranjero es una estadística que ningún funcio-
nario ni representante popular debe pasar por alto.

Por ello debemos crear una sexta circunscripción que es-
tratégicamente no comprende espacio geográfico en el pa-
ís, pero que representa casi la misma cantidad de electores
que provienen de cualquiera de las primeras cinco.

Es hora de avanzar en la consolidación de la participación
política de los compatriotas residentes en el extranjero. Las
razones para ello son extensas y quizá no haya el tiempo
para exponerlas todas, pero solo por hacer mención me re-
feriré a las tres básicas.

Primera. Representan un núcleo de más del 15 por ciento
de la población nacional. Las remesas enviadas a sus fami-
lias alcanzan la cifra de 30 mil millones de dólares, cosa
que significa importante su presencia en la vida nacional de
este país.

Y tercero. Sus lazos son con México, están vigentes, les in-
cumbe la vida política de este país. Son connacionales, son
seres humanos mexicanos radicados en un país extranjero,
pero no por ello pierden sus derechos. Pugnamos por los
derechos plenos de nuestros connacionales.

Debo comentarles que el pasado miércoles sostuvimos aquí,
en uno de los salones de la Cámara, un importante foro con
hermanos migrantes que vinieron de diversas ciudades del
país vecino. Nos exhortaron con esta iniciativa y nos exhor-
tan a que pugnemos por los derechos plenos de quien hoy en
gran medida sostiene la economía de este país.

Es hora de que pensemos en ellos, es hora de que pensemos
en las familias que por circunstancias diversas han tenido
que perder a seres queridos para radicar en otro país.

No nos equivoquemos, compañeras y compañeros, sea-
mos asertivos. Este es el tiempo de los migrantes. Mu-
chas gracias.

«Iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, para
otorgar a las ciudadanas y los ciudadanos mexicanos en el
extranjero derechos y acciones afirmativas que les permi-
tan tener representación en el Congreso de la Unión, sus-
crita por el diputado Benjamín Robles Montoya e integran-
tes del Grupo Parlamentario del PT

Los suscritos, diputadas Maribel Martínez Ruiz, Margarita
García García y Claudia Domínguez Vázquez, y el dipu-
tado Benjamín Robles Montoya, integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo a la LXIV Legislatu-



ra del Congreso de la Unión, con fundamento en los artí-
culos 71, fracción II, de Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos y artículos 6, numeral 1, fracción I,
y 77, ambos del Reglamento de Cámara de Diputados, so-
meten a la consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente iniciativa para otorgar a las ciudadanas y ciudada-
nos mexicanos en el extranjero derechos y acciones
afirmativas que les permitan tener representación en el
Congreso de la Unión.

Antecedentes

Con la inscripción estricta del voto de las mexicanas y me-
xicanos en el extranjero dio inicio un movimiento de sal-
vaguarda y reconocimiento a los millones de personas que,
por algún motivo, ya sea económico, político, social o per-
sonal se han ausentado permanentemente del país sin poder
ejercitar activa y pasivamente los derechos humanos en su
vertiente de construcción democrática tienen derecho.

Actualmente, la Ley General de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales otorga el derecho a credencializarse en
el extranjero, así como la posibilidad de ejercitar el voto li-
bre y secreto para elegir a presidente de la república, sena-
dores y, cuando así sea el caso, gobernadores.

La presente iniciativa ahonda en la construcción de ciuda-
danía, como requisito sine quo non de una democracia
efectiva, instituyendo el derecho político humano a, no so-
lo a votar por representantes populares, incluso a ser vota-
do y representar en una acción afirmativa y de control de
convencionalidad, con un espacio en la soberanía del pue-
blo mexicano.

Justificación

México tiene una gran deuda con los migrantes mexicanos,
no hemos sido capaces de retribuirles lo mucho que con su
trabajo y sacrificios hacen día a día por sus familiares en
México.

En mi carácter de representante popular, proveniente de
una de las entidades federativas que más aportan al índice
de migración, es mi obligación hablar por aquellos que no
son escuchados, que no son vistos, pero que sin duda in-
centivan la economía en nuestro país.

A raíz de la reforma en materia electoral del año 2005 se
abrió la puerta para permitir el voto de los mexicanos desde
el extranjero, aún y cuando éste fuera únicamente para la

elección del presidente de los Estados Unidos Mexicanos.
Posteriormente, en la reforma del 2007, se estableció en el Li-
bro Sexto del entonces Código Federal de Instituciones y
Procedimientos Electorales los preceptos legales para imple-
mentar el voto de los mexicanos residentes en el extranjero,
los cuales de manera muy elemental y básica delimitaban el
ejercicio del derecho al voto en territorio extranjero para ele-
gir única y exclusivamente al presidente de la República; así
como los requisitos, plazos y procedimientos para que los
ciudadanos se inscriban y emitan su sufragio; las atribuciones
del Instituto Federal Electoral en la materia; la prohibición
para los partidos políticos y sus candidatos realicen campañas
electorales en el extranjero; así como el uso de financiamien-
to público y privado para esto.

Durante el proceso electoral 2011-2012 el Instituto Federal
Electoral realizó los trabajos necesarios para hacer efectivo
el derecho y la obligación de los mexicanos residentes en
el extranjero de elegir al presidente de los Estados Unidos
Mexicanos.

En el primer ejercicio realizado durante el proceso electo-
ral federal 2005-2006, se registraron para votar 40,876 ciu-
dadanos de los cuales 32,632 ciudadanos realmente emitie-
ron su voto en 71 países.

Seis años después, en 2012, incrementó considerable-
mente tanto en el número de ciudadanos registrados en la
lista nominal de electores residentes en el extranjero co-
mo en el número de ciudadanos que sufragaron. Fueron
59,115 ciudadanos inscritos en la Lista Nominal de Elec-
tores Residentes en el Extranjero, y se recibieron 40,737
votos emitidos desde 91 países, lo que representa un in-
cremento del 44 por ciento en el número de ciudadanos
inscritos en la Lista Nominal, así como un aumento del
24.8 por ciento en cuanto a los votos recibidos y una ex-
tensión en la cobertura de un 12 por ciento, respecto del
proceso electoral 2005-2006.

En esta última elección, histórica por la concurrencia de
comicios del ámbito federal como estatal, se recibieron
98,470 votos, incrementando cerca de un 120 por ciento
respecto de la anterior y la Lista Nominal aumentó a
181,256 ciudadanas y ciudadanos inscritos.

La estadística anterior, no solo denota el ferviente deseo de
la ciudadana mexicana radicada en el extranjero por inmis-
cuirse y participar en la democracia, también nos habla de
su deseo pasivo por representar desde su trinchera citadina
los intereses de los migrantes mexicanos en la única sobe-
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ranía que el pueblo deposita para la dirección de la vida del
país: el Congreso de la Unión.

Es por ello que vengo a presentar la siguiente propuesta
de ley para volver efectivo el derecho pasivo de los mexica-
nos residentes en el extranjero para integrarse en el Congre-
so de la Unión, con el porcentaje que represente fehaciente-
mente a nuestros connacionales que por algún motivo
económico, político, social tuvieron que abandonar el territo-
rio nacional y que por desgracia no puede ser ciudadano ac-
tivo en un lugar que no los reconoce como suyo y en conse-
cuencia, ellos no arraigan el sentimiento de pertenencia.

Una de las razonas por las cuales debe de existir represen-
tación de nuestros connacionales radicados en el extranje-
ro en el Congreso Federal es que, según datos del Instituto
de los Mexicanos en el Extranjero, hasta el corte de 2016,
existen más de 12 millones de ciudadanas y ciudadanos
mexicanos residentes fuera del país de los cuales el 98 por
ciento, es decir, 11 millones radican en Estados Unidos de
América.

De esta forma, y tomando en cuenta los compromisos ad-
quiridos por el Estado Mexicano en la Convención Inter-
nacional sobre la Protección de los Derechos de Todos los
Trabajadores Migratorios y sus Familiares, con vigencia en
nuestro país a partir del año 2003, se establece en el artí-
culo 41, lo siguiente:

“1. Los trabajadores migratorios y sus familiares ten-
drán derecho a participar en los asuntos públicos de su
Estado de origen y a votar y ser elegidos en elecciones
celebradas en ese Estado, de conformidad con su legis-
lación.

2. Los Estados de que se trate facilitarán, según corres-
ponda y de conformidad con su legislación, el ejercicio
de esos derechos”.

Con ello, no queda más que resaltar que los asuntos pú-
blicos de la República mexicana intrínsecamente tam-
bién conciernen a los mexicanos que se encuentren en el
extranjero.

El suscrito, desde hace más de 10 años de experiencia par-
lamentaria, primero en el ámbito local y luego represen-
tando a los oaxaqueños en el Senado de la República, ha re-
alizado innumerables encuentros con mexicanos radicados
en ciudades del país del norte donde he escuchado con
atención las demandas más sentidas, desde el aspecto eco-

nómico hasta ideas sumamente elaboradas para mejorar la
vida de nuestro país. La presente iniciativa es una de ellas,
no es producto de la imaginación del suscrito, mucho me-
nos de una coyuntura o promesa de campaña, se trata de un
estudio científico realizado por connacionales radicados en
la Unión Americana cuyo propósito es volver visible a los
que nadie ve, nadie escucha, pero que existen y aportan con
su fuerza laboral al sostenimiento de su familia en México
y, en consecuencia, activar nuestra economía.

Con esta iniciativa partimos de un tajo la calidad jurídica que
tienen los mexicanos en el extranjero frente a los comicios y
damos una revolución a sus ejercicios políticos-electorales
para dotar a nuestros connacionales de herramientas legales
que les permitan incidir en la dirección del país, a través del
ejercicio del voto activo por candidatos propios y a través del
ejercicio del voto pasivo, al poder ser electos ellos también
como diputados y senadores federales.

Como fundamento a nuestra iniciativa, tomamos como ba-
se las cinco circunscripciones electorales en que se divide
el país para la elección de diputados y senadores de repre-
sentación proporcional. Por su parte, como ya lo hemos
visto, los 12 millones de mexicanos en el extranjero es una
estadística que ningún funcionario ni representante popular
debe pasar por alto, por ello, debemos crear una sexta cir-
cunscripción que específicamente represente la población
de mexicanos residentes en el extranjero.

Para dar sustento a lo anterior, la propuesta parte en deter-
minar el método que debe seguirse para la demarcación de
los trescientos distritos uninominales y su distribución en-
tre las entidades federativas creando una sexta circunscrip-
ción electoral que estrictamente no comprende espacio ge-
ográfico en el país, pero que representa casi la misma
cantidad de electores que provienen en cualquiera de las
primeras cinco, nos referimos a los mexicanos avecindados
en el extranjero.

Fundamentación

De esta manera, con los antecedentes escritos en la prime-
ra parte y las consideraciones de derecho que se inscriben
en el presente capítulo, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 71, fracción II, de Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y 6, numeral 1, fracción I, y 77,
ambos del Reglamento de Cámara de Diputados, someto a
consideración del pleno de esta soberanía, la siguiente ini-
ciativa con proyecto de



Decreto por el que se reforman diversas disposiciones
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, para otorgar a las ciudadanas y ciudadanos me-
xicanos en el extranjero, derechos y acciones afirmati-
vas que les permitan tener representación en el
Congreso de la Unión

Artículo Único. Se reforman los artículos 52; el segundo
párrafo del artículo 53; el segundo párrafo del artículo 56
y, se adicionan un segundo párrafo a la fracción II del artí-
culo 54 y un cuarto párrafo a la fracción III del artículo 55,
todos de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, para quedar como sigue:

Artículo 52. La Cámara de Diputados estará? integrada
por 300 diputados electos según el principio de votación
mayoritaria relativa, mediante el sistema de distritos elec-
torales uninominales, y 200 diputados que serán electos se-
gún el principio de representación proporcional, mediante
el Sistema de Listas Regionales, votadas en seis circuns-
cripciones plurinominales.

Artículo 53. ...

Para la elección de los 200 diputados según el principio de
representación proporcional y el Sistema de Listas Regio-
nales, se constituirán seis circunscripciones electorales
plurinominales, cinco dentro del país y una sexta desti-
nada a la representación de los mexicanos residentes en
el extranjero. La ley determinará la forma de estable-
cer la demarcación de las cinco circunscripciones en el
territorio nacional, las cuales estarán compuestas por
treinta y nueve fórmulas de candidatos cada una. La
sexta circunscripción, sólo podrá ser conformada por
cinco fórmulas de candidatos.

Artículo 54. La elección de los 200 diputados según el
principio de representación proporcional y el sistema de
asignación por listas regionales, se sujetará a las siguientes
bases y a lo que disponga la ley:

I. ...;

II. Todo partido político que alcance por lo menos el tres
por ciento del total de la votación valida emitida para las
listas regionales de las circunscripciones plurinomina-
les, tendrá? derecho a que le sean atribuidos diputados
según el principio de representación proporcional;

Para el caso de la sexta circunscripción, los mexica-
nos residentes en el extranjero sufragaran directa-
mente sobre las listas que presenten los partidos po-
líticos nacionales. La asignación de diputados que
hayan alcanzado el dos por ciento, se hará según los
elementos de cociente natural y resto mayor estable-
cidos en la legislación vigente.

III. ...

IV. ...

V. ...

VI. ...

Artículo 55. Para ser diputado se requieren los siguientes
requisitos:

I. ...

II. ...

III. ...

...

...

Para ser candidato de la sexta circunscripción elec-
toral plurinominal, se requiere ser originario de al-
guna de las entidades federativas de los Estados Uni-
dos Mexicanos, haberse credencializado en la Lista
Nominal de Electores de Mexicanos en el Extranjero
y acreditar la vecindad de al menos tres años en el
país extranjero de residencia.

IV. ...

V. ...

...

...

...

VI. ...

VII. ...
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Artículo 56. ...

Los treinta y dos senadores restantes serán elegidos según
el principio de representación proporcional, mediante el
sistema de listas votadas en una circunscripción plurinomi-
nal nacional, compuesta por veintiocho fórmulas de can-
didatos y en otra circunscripción plurinominal para
ciudadanos residentes en el extranjero compuesta por
cuatro fórmulas de candidatos. La ley establecerá las re-
glas y fórmulas para estos efectos.

...

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. El Congreso de la Unión deberá realizar las ade-
cuaciones que correspondan en las leyes secundarias en un
plazo máximo de 360 días naturales contados a partir del
inicio de la vigencia de este decreto.

Dado en el salón de sesiones, septiembre 4 de 2018.— Diputadas y
diputados: Maribel Martínez Ruiz, Ángel Benjamín Robles Monto-
ya, Ana Priscila González García, Araceli Ocampo Manzanares, Ariel
Rodríguez Vázquez, Armando Reyes Ledesma, Claudia Angélica Do-
mínguez Vázquez, Geraldina Isabel Herrera Vega, Idalia Reyes Mi-
guel, Jacobo David Cheja Alfaro, Jorge Arturo Argüelles Victorero, Jo-
sé Luis García Duque, Juan Francisco Ramírez Salcido, Juan Martín
Espinoza Cárdenas, Kehila Abigail Ku Escalante, Lilia Villafuerte Za-
vala, Lizeth Sánchez García, Mariella Martha Gabriela Gómez Maldo-
nado, Margarita García García, Mario Alberto Rodríguez Carrillo,
Mary Carmen Bernal Martínez, Maximino Alejandro Candelaria, Ro-
cío del Pilar Villarauz Martínez, Santiago González Soto, Sarai Núñez
Cerón, Xochitl Nashielly Zagal Ramírez (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dicta-
men. 

Tengo solicitud de varias diputadas y diputados de adherir-
se a la proposición. Se ha abierto la lista, ahí está. Gracias.

La diputada María Libier González Anaya (desde la cu-
rul): Presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Dígame,
diputada.

La diputada María Libier González Anaya (desde la cu-
rul): Compañera, como diputada migrante me sumo a la
petición de ella. Muchas gracias, señor presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Gracias.
Ojalá y pueda pasar a firmar, además. Muchas gracias.

LEY DEL SEGURO SOCIAL

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra, por cinco minutos, el diputado Eduardo Ron Ra-
mos, para presentar iniciativa con proyecto de decreto que
adiciona un artículo 239 A, a la Ley del Seguro Social, sus-
crita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano.

El diputado Eduardo Ron Ramos: Con su venia, señor
presidente. Compañeras y compañeros, muchos de noso-
tros venimos de zonas rurales y estamos conscientes que a
los trabajadores del campo les debemos todo. Les solicito
tomar como prioridad esta iniciativa.

El Estado mexicano tiene una deuda con los trabajadores
del campo. Conforme datos del Centro de Estudios para el
Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria,
se estima que más de 16 millones de personas son trabaja-
dores del sector rural.

El Inegi señala que más del 60 por ciento de ellos son ma-
yores de 40 años y casi el 10 por ciento tienen entre 75 y
85 años, manteniéndose por necesidad económica como
trabajadores activos pese a su avanzada edad. Eso compa-
ñeros es inaudito.

De acuerdo a datos del informe 2016 del Instituto Mexica-
no del Seguro Social, tan solo existen 289 mil 353 trabaja-
dores permanentes y eventuales del campo afiliados a este
sistema, lo que se traduce en que el 98 por ciento de los tra-
bajadores del campo no cuentan con seguridad social, lo
que se traduce en la falta de cotización y ahorro para gozar
de una pensión.

Los trabajadores del campo tampoco cuentan con las pres-
taciones establecidas en la Ley Federal del Trabajo, ya que
solo siete de 100 trabajadores del campo reciben un agui-
naldo. Un trabajador del campo llega a cubrir entre 12 y 15
horas diarias y muchos de ellos ni siquiera pueden cubrir la



canasta alimentaria básica, lo que les imposibilita ahorrar
su futuro y por esta razón debe continuar trabajando des-
pués de los 65 años.

Los trabajadores del campo son un grupo económicamente
activo, de mayor edad, es decir, que se sigue manteniendo
después de 70 años de edad.

Además de lo anterior, debemos recordar que los trabajado-
res del campo son quienes más sufren por el cambio climáti-
co, son quienes padecen de las contingencias de la naturale-
za, como inundaciones o sequías y en algunos casos son
despojados de sus tierras a causa del crimen organizado.

Por ello, este panorama obliga al Estado mexicano a tomar
acciones concretas para garantizar el acceso a todos los tra-
bajadores del campo a un retiro digno, lo que constituye un
derecho fundamental de todos los trabajadores y con esta
medida garantizar, de manera vitalicia, una pensión rural
digna, con un ingreso que permita reducir las carencias en
el sector rural mexicano.

Adicionalmente se estima que casi 500 mil adultos mayo-
res del campo reciben el apoyo del Programa de Pensión
para Adultos Mayores. No obstante lo anterior, el próximo
gobierno federal ha planteado que la universalización de la
pensión de adultos mayores también beneficiará a jubila-
dos del IMSS o ISSSTE, lo que plantea la pertinencia y jus-
ticia social de constituir un fondo para garantizar una pen-
sión, no solo por la edad, sino por los años de trabajo
realizado por los trabajadores del campo, históricamente
excluidos de la cobertura de servicios de seguridad social.

Esta iniciativa forma parte de los compromisos de Movi-
miento Ciudadano, suscritos en la agenda legislativa pre-
sentada ante esta soberanía y la retoma la iniciativa pre-
sentada por nuestros compañeros Clemente Castañeda y
Verónica Delgadillo, en la pasada legislatura, donde no
contó con el respaldo de los entonces grupos mayoritarios.

El día de hoy, con la nueva composición de un Congreso
con mayor sensibilidad social, esperamos contar con todo
su apoyo de la mayoría de los integrantes de esta Cámara,
para hacer justicia a los trabajadores del campo. Muchas
gracias. Es cuanto.

«Iniciativa que adiciona el artículo 239-A a la Ley del Se-
guro Social, suscrita por integrantes del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano

Los suscritos, diputados del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, de la LXIV Legislatura de la Cámara de
Diputados, con fundamento en lo señalado en el artículo 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, así como en los artículos 6, numeral 1, fracción
I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, sometemos a consideración la
siguiente iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el
artículo 239-A a la Ley del Seguro Social. 

Exposición de Motivos

I. Los trabajadores del sector rural se encuentra en una si-
tuación de alta vulnerabilidad a causa de los bajos ingresos
que obtienen y de las carencias sociales que padecen, y que
reproducen una dinámica de pobreza y falta de acceso a de-
rechos fundamentales. Conforme a datos del informe del
Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y
la Soberanía Alimentaria (CEDRSSA), más de 16 millones
de personas son trabajadoras del sector rural,1 y el Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) señala que
más del 60 por ciento de los trabajadores de este sector
cuentan con 40 o más años, y casi el 10 por tienen entre 75
y 85 años.2 Es fundamental destacar que el 45 por ciento
de los trabajadores del campo son subordinados y remune-
rados, el 37.1 por ciento trabaja por cuenta propia, el 12.6
por ciento son trabajadores sin sueldo y tan solo el 5.3 por
ciento son empleadores. Los sueldos que se pagan son de
aproximadamente 18.5 pesos por hora trabajada, y tan solo
7 de cada 100 trabajadores obtienen un aguinaldo3 y la
mayoría de los trabajadores no son afiliados a las institu-
ciones de seguridad social a pesar de que la Ley del Segu-
ro Social lo establece en el artículo 237-B en lo siguiente:

“Artículo 237-B.- Los patrones del campo tendrán las
obligaciones inherentes que establezca la presente Ley
y sus reglamentos, adicionalmente, deberán cumplir lo
siguiente: 

I. […]

II. Comunicarán altas, bajas y reingresos de sus trabaja-
dores, así como las modificaciones de su salario y los
demás datos, en los términos del reglamento correspon-
diente, dentro de plazos no mayores de siete días hábi-
les, y”

III. Expedirán y entregarán, constancia de los días labo-
rados y de salarios totales devengados, de acuerdo a lo
que establezcan los reglamentos respectivos.”
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La realidad es que, de acuerdo con datos del Informe 2016
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), tan solo
existen 289,353 trabajadores permanentes y eventuales del
campo afiliados a este sistema, y en el régimen obligatorio
como trabajadores eventuales se ubican 42,006 y tan solo
23,034 en el régimen voluntario.4 Adicionalmente, se esti-
ma que casi 500,000 adultos mayores del campo reciben el
apoyo del Programa de Pensión Para Adultos Mayores. No
obstante, lo anterior, permanece un gran rezago en la co-
bertura de servicios de seguridad social y pensión para to-
dos los trabajadores del campo. 

Por ello, no sorprende que, de acuerdo a la última Encues-
ta de Jornaleros Agrícolas, “La población jornalera agríco-
la esta entre los sectores más desprotegidos en materia de
seguridad social: no tiene un acceso generalizado a los ser-
vicios de salud ni a los sistemas de seguridad social”.5 En
el mismo sentido, Coneval destaca que la carencia social
más sobresaliente en el campo es no tener acceso a una
pensión.6

Vale la pena destacar que los trabajadores del campo son el
grupo económicamente activo de mayor edad, es decir se
mantienen trabajando hasta los 70 años, lo que se explica
en gran medida por la falta de un sistema de pensiones ade-
cuado para el campo.

El reconocimiento de los trabajadores del sector rural en el
sistema de seguridad social su ubica en la Ley de Seguri-
dad Social en su artículo 5 fracción XIX:

“XIX. Trabajador eventual del campo: persona que es
contratada para labores de siembra, deshije, cosecha, re-
colección, preparación de productos para su primera en-
ajenación y otras de análoga naturaleza agrícola, gana-
dera, forestal o mixta, a cielo abierto o en invernadero.
Puede ser contratada por uno o más patrones durante un
año, por periodos que en ningún caso podrán ser supe-
riores a veintisiete semanas por cada patrón. En caso de
rebasar dicho periodo por patrón será? considerado tra-
bajador permanente. Para calcular las semanas labora-
das y determinar la forma de cotización se estará a lo
previsto en la ley y en el reglamento respectivo.”

El acceso a la seguridad social es un derecho consagrado
en el artículo 123 apartado A fracción XXIX de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que esta-
blece lo siguiente:

“XXIX. Es de utilidad pública la Ley del Seguro Social,
y ella comprenderá seguros de invalidez, de vejez, de vi-
da, de cesación involuntaria del trabajo, de enfermeda-
des y accidentes, de servicios de guardería y cualquier
otro encaminado a la protección y bienestar de los tra-
bajadores, campesinos, no asalariados y otros sectores
sociales y sus familiares.”

II. Este panorama obliga al Estado mexicano a tomar ac-
ciones concretas para garantizar el acceso de todos los tra-
bajadores del campo a un retiro digno, lo que constituye y
derecho fundamental de todos los trabajadores. Por ello,
proponemos lo siguiente:

• La creación de un Fondo de Pensión Rural financian-
do a través del Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para el beneficio de todos los trabajadores del
campo que cumplan con los requisitos de retiro por
edad o cesantía en edad avanzada en los términos de la
Ley de Seguridad Social. Este Fondo de Pensión Rural
será independiente de otros programas sociales a cargo
del Ejecutivo federal, las entidades federativas y los
municipios. 

• La obligación de realizar inspecciones periódicas por
parte de las autoridades facultadas para asegurarse de
que los trabajadores del campo se adscriban a los servi-
cios de seguridad social. 

• Mediante una disposición transitorio, se plantea el or-
denamiento de todos los programas en materia de polí-
tica de seguridad social para el campo, ya que se estima
que hay al menos 6 programas distintos que buscan
atender este tema. 

• Mediante este Fondo de Pensión Rural, se proveerá de
manera vitalicia a los trabajadores del campo retirados
un ingreso que se ajustará a la Línea de Bienestar esta-
blecida por Coneval para el sector rural, que incluye la
canasta alimentaria y la no alimentaria, equivalente a al-
rededor de 1,918 pesos mensuales (con datos actualiza-
dos al mes de agosto de 2018).7

• Con esta medida se contribuirá a garantizar el acceso
a la seguridad social, un derecho fundamental que per-
mitirá reducir la pobreza y las carencias en el sector ru-
ral mexicano, uno de los más vulnerables del país. 

Por lo anteriormente expuesto, se somete a consideración
la siguiente iniciativa:



Decreto que adiciona el artículo 239-A a la Ley del Se-
guro Social para crear el Fondo de Pensión Rural

Artículo Único. Se adiciona el artículo 239-A a la Ley del
Seguro Social, para quedar como sigue:

Artículo 239-A. Los trabajadores del campo tendrán
derecho a una pensión para el retiro que será otorgada
a través del Fondo de Pensión Rural. Dicho fondo será
previsto cada año en el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración conforme a la legislación aplicable. 

El Fondo de Pensión Rural es un instrumento de segu-
ridad social universal en beneficio de los trabajadores
del campo. Dicho Fondo será administrado por el Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social conforme a lo estable-
cido en el reglamento respectivo y procurará la inscrip-
ción de los trabajadores del sector rural que cumplan
los requisitos de edad previstos en la presente ley.

La cuantía de las pensiones del Fondo de Pensión Rural
deberá actualizarse conforme a la Línea de Bienestar
para el sector rural establecida por el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. El Instituto Mexicano del Seguro Social contará
con un plazo de 90 días, a partir de la entrada en vigor del
presente decreto para emitir el Reglamento del Fondo de
Pensión Rural.

Tercero. El Poder Ejecutivo federal realizará las adecua-
ciones necesarias para dotar de suficiencia presupuestal al
Fondo de Pensión Rural, en los términos del presente de-
creto y la legislación aplicable.

Cuarto. El Poder Ejecutivo federal realizará una evalua-
ción sobre los distintos programas en materia de política de
seguridad social y apoyo a adultos mayores del sector ru-
ral, procurando el ordenamiento, transparencia y eficacia
de la misma, con el objetivo de unificarlos y transitar hacia
un esquema de acceso universal a través del Fondo de Pen-
sión Rural establecido en el presente decreto. 

Notas

1 Servicios de Investigación y Análisis de la Cámara de Diputados.
“Jornaleros Agrícolas en México” (Nov 2015) recuperado de: 

http://www.diputados.gob.mx/sedia/sia/spi/SAPI-ISS-78-15.pdf

2 Instituto Nacional de Estadística y Geografía Inegi, “Estadísticas a

propósito del día del trabajador agrícola” (11 mayo de 2016), recupe-
rado de: 

http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aproposito/2016/agrico-
la2016_0.pdf 

3 Instituto Nacional de Estadística y Geografía Inegi, Idem.

4 Informe Ejecutivo federal y al Congreso de la Unión sobre la situa-
ción financiera y los riesgos del Instituto Mexicano del Seguro Social,
año 2015-2016, recuperado de: 

h t t p : / / w w w. i m s s . g o b . m x / s i t e s / a l l / s t a t i c s / p d f / i n f o r -
mes/20152016/21-InformeCompleto.pdf 

5 Servicios de Investigación y Análisis de la Cámara de Diputados.
“Jornaleros Agrícolas en México” (Nov 2015) recuperado de: 

http://www.diputados.gob.mx/sedia/sia/spi/SAPI-ISS-78-15.pdf

6 “Así es la pobreza en México”, El Financiero, año 2016, recuperado
de: 

http://www.elfinanciero.com.mx/pages/asi-es-la-pobreza-en-mexi-
co.html 

7 Líneas de Bienestar. Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social. 

https://www.coneval.org.mx/Medicion/MP/Paginas/Lineas-de-
bienestar-y-canasta-basica.aspx

Ciudad de México, a 11 de septiembre de 2018.— Diputados y diputa-
das: Eduardo Ron Ramos, Adriana Gabriela Medina Ortiz, Alán Je-
sús Falomir Sáenz, Alberto Esquer Gutiérrez, Ana Priscila González
García, Ariel Rodríguez Vázquez, Carmen Julia Prudencio González,
Dulce María Méndez de la Luz Dauzon, Esteban Barajas Barajas, Fa-
biola Raquel Guadalupe Loya Hernández, Frida Alejandra Esparza
Márquez, Geraldina Isabel Herrera Vega, Jacobo David Cheja Alfaro,
Jorge Alcibíades García Lara, Jorge Eugenio Russo Salido, Juan Carlos
Villareal Salazar, Juan Francisco Ramírez Salcido, Juan Martín Espi-
noza Cárdenas, Julieta Macías Rábago, Kehila Abigail Ku Escalante,
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Laura Erika de Jesús Garza Gutiérrez, Lizeth Sánchez García, Lourdes
Celenia Contreras González, María de los Angeles Gutiérrez Valdez,
María Libier González Anaya, Mariana Dunyaska García Rojas, Mario
Alberto Rodríguez Carrillo, Martha Angélica Tagle Martínez, Martha
Angélica Zamudio Macias, Nohemí Alemán Hernández, Patricia Te-
rrazas Baca, Ruth Salinas Reyes (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Seguridad Social, para dictamen.

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE 
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra, por diez minutos, el diputado Emmanuel Reyes
Carmona, para presentar iniciativa con proyecto de decre-
to que reforma el artículo 3o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática.

El diputado Emmanuel Reyes Carmona: Con el permi-
so de la Presidencia, compañeras y compañeros diputados,
el día de hoy este Congreso de la Unión, específicamente
la Cámara de Diputados, tiene un compromiso muy grande
con la sociedad mexicana.

Cada uno de los que hoy estamos aquí recogimos la pro-
blemática de un tema muy importante que es la educación.
En ese tenor, hoy nos compromete a trabajar en una refor-
ma educativa al alcance no solamente de alumnos sino
también de maestros.

Quiero decirles que la LXII Legislatura, en su afán de que-
rer procurar una educación de calidad, al alcance de todos
los mexicanos, atentó contra los intereses de los docentes.
Es decir, que no fue una reforma educativa, sino fue una re-
forma laboral que a todas luces atentó contra la economía
de miles de maestros. Miles de maestros que seguramente
no presentaron esos exámenes de idoneidad para evaluar
sus conocimientos y que hoy no tienen una plaza garanti-
zada. Por ello, hoy tenemos el compromiso de trabajar
fuertemente para apoyar el magisterio.

Quiero decirles que los maestros, que las maestras no son
enemigos del pueblo mexicano, son aliados de todo el pue-
blo mexicano y de este Congreso de la Unión. Por ello, te-

nemos que garantizar, trabajar, revisar y matizar esta refor-
ma educativa que hoy el Grupo Parlamentario del PRD, y
que seguramente muchos de ustedes tenemos coinciden-
cias, porque hoy tenemos que garantizar que ese Instituto
Nacional para la Evaluación de la Educación realmente sea
un Instituto que pueda garantizar el desarrollo pleno de las
y los maestros.

Qué condescendiente fue el presidente Enrique Peña Nieto
con las maestras, con los maestros y también la legislatura
de aquel entonces.

Cómo no crearon un instituto nacional para la evaluación
de los diputados y de las diputadas. Creo yo que no fueron
parejos. No fueron parejos porque dejaron a un lado las ga-
rantías de miles de maestros.

Hoy a este instituto, el INEE, que únicamente se encarga
supuestamente de evaluar y de considerar a los buenos
maestros en una evaluación completamente estricta, se le
inyectan miles de millones de pesos. En lugar de que ese
dinero se le inyecte a la capacitación de las y los maestros. 

Por ello, el Partido de la Revolución Democrática en esa
discusión quiere proponerles a todos ustedes, compañeros
y compañeras, que además de garantizar la educación lai-
ca, gratuita, de calidad, hoy lo que nosotros estamos consi-
derando es esa reivindicación histórica del pueblo mexica-
no. Porque sin ella solamente la educación estaría al
alcance de unos cuantos, de los más ricos y seguramente
los que no tienen recursos no estarían al alcance de poder
acceder a la educación que hoy se propone en este plante-
amiento y en esta reforma.

La educación pública de calidad no se puede alcanzar sin
compromisos del Estado. Para mejorar la infraestructura
escolar, fortalecer la formación y actualización de los do-
centes y mejorar sus condiciones laborales, la evaluación
debe localizar problemas y deficiencias en el sistema en su
conjunto, para poder implementar políticas que mejoren el
proceso de enseñanza y aprendizaje, y las condiciones ba-
jo las cuales se desempeñen las escuelas.

Consideramos que no es lo mismo evaluar a un maestro del
sureste, que evaluar a un maestro o maestra de la Ciudad de
México o del centro del país. Hay diferencias sociales, cul-
turales y hasta geográficas totalmente distintas.

Por ello, proponemos que se revise profundamente el tema
de la evaluación de los maestros y que nosotros, este Con-
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greso, esta Cámara de Diputados, les demos la oportunidad
a esas buenas y buenos maestros para que se reincorporen
a la vida laboral, proponiendo un sistema de capacitación
oportuna para todos ellos.

Quiero proponer, a nombre del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, que se reforme el
artículo 3o., en la fracción III de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, para que quede de la si-
guiente manera: Para dar pleno cumplimiento a lo dispues-
to en el segundo párrafo y en la fracción II, el Ejecutivo fe-
deral determinará los planes y programas de estudio de la
educación preescolar, primaria, secundaria y normal para
toda la República.

Para tales efectos el Ejecutivo federal considera la opinión
de los gobiernos de los estados, así como de los diversos
sectores sociales involucrados en la educación, los maes-
tros y los padres de familia en los términos que la ley se-
ñale. Adicionalmente, el ingreso al servicio docente y la
promoción a cargos con funciones de dirección o de super-
visión en la educación básica y media superior que impar-
ta el Estado, se llevará a cabo mediante concursos de opo-
sición que garanticen la idoneidad de los conocimientos y
capacidades que correspondan.

La ley reglamentaria fijará los criterios, los términos y con-
diciones de la evaluación obligatoria para el ingreso, la
promoción y el reconocimiento en el servicio profesional
con pleno respeto a los derechos constitucionales de los
trabajadores de la educación. Serán nulos todos los ingre-
sos y promociones que no sean otorgados en lo dispuesto
de esta ley.

Por ello quiero decirles desde esta tribuna, que el grupo
parlamentario del Partido de la Revolución Democrática
dice sí a una educación pública, gratuita, laica y de calidad,
con capacitación para todas las y los maestros, respetando
los derechos laborales y humanos. Muchísimas gracias.

«Iniciativa que reforma el artículo 3o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del PRD

Planteamiento del problema

En el contexto del paulatino deterioro del sistema educati-
vo nacional y frente a las demandas de diversos sectores de
la sociedad y de los propios maestros de impulsar iniciati-
vas para mejorar sus condiciones, el Constituyente Perma-

nente acordó reformas a nuestra ley fundamental para me-
jorar la calidad de la educación, establecer mecanismos de
evaluación permanente y abrir mejores oportunidades de
desarrollo profesional y académico para los docentes, ba-
sados en su desempeño.

La reforma constitucional en comento, se publicó en el
Diario Oficial de la Federación el 26 de febrero de 2013.
Con la reforma, se creó el Servicio Profesional Docente,
estableciendo que el ingreso y la promoción a cargos con
funciones de dirección o de supervisión en la educación
básica y media superior que imparta el Estado se lleva-
rán a cabo mediante concursos de oposición que garanti-
cen la idoneidad de los conocimientos y capacidades que
correspondan.

Se determinó que la ley reglamentaria fijara los términos
para el ingreso, la promoción, el reconocimiento y la per-
manencia en el servicio, y que serían nulos todos los in-
gresos y promociones que no sean otorgados conforme a la
ley. Se constituyó asimismo, el Instituto Nacional para la
Evaluación de la Educación (INEE), como organismo pú-
blico autónomo, dotándolo de personalidad jurídica y pa-
trimonio propio, con la atribución de evaluar el desempeño
y resultados del sistema educativo nacional en la educación
preescolar, primaria, secundaria y media superior.

Al instituto se le encomendó el diseño y realización de las
mediciones que correspondan a componentes, procesos o
resultados del sistema educativo en su conjunto, así como
expedir los lineamientos a los que deben sujetarse las auto-
ridades educativas federal y locales para llevar a cabo las
funciones de evaluación que les corresponden. También
deberá encargarse de generar y difundir información, así
como emitir directrices que sean relevantes para contribuir
a las decisiones tendientes a mejorar la calidad de la edu-
cación y su equidad.

Se determinó en la Carta Magna que el instituto deberá re-
gir sus actividades en cumplimiento de los principios de in-
dependencia, transparencia, objetividad, pertinencia, diver-
sidad e inclusión.

De la misma manera, se incluyó dentro de las facultades
del Congreso de la Unión, la de expedir las normas para
asegurar el cumplimiento de los fines de la educación y su
mejora continua en un marco de inclusión y diversidad.

La legislación secundaria, publicada en el Diario Oficial de
la Federación del 11 de septiembre de 2013 desarrolló la
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reforma constitucional descrita, buscando armonizar la Ley
General de Educación con la evaluación educativa y el ser-
vicio docente y expidió dos leyes adicionales, la Ley del
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y la
Ley General del Servicio Profesional Docente.

Una educación de calidad no se puede alcanzar sin com-
promisos del Estado y sin una política educativa acorde
con la reforma constitucional y legal que se aprobó. Por
eso se establecieron, en la Ley General de Educación, me-
didas como la defensa de la escuela pública gratuita, pro-
hibiendo el pago de cuotas para condicionar la inscripción,
el acceso a la escuela, la aplicación de exámenes o la en-
trega de documentos; autonomía de gestión de las escuelas;
escuelas de tiempo completo; prohibición de alimentos que
no favorezcan la salud de los educandos; revisión del mo-
delo educativo y el compromiso del gobierno federal a des-
tinar recursos crecientes para el rescate de la educación
normal y para programas que mejoren la equidad.

Argumentación

La participación del Grupo Parlamentario del PRD en la
discusión y aprobación de la reforma constitucional y de la
legislación secundaria, se dio sobre la base de fortalecer la
escuela pública, laica y gratuita; así como el respeto a los
derechos de los trabajadores del magisterio.

La educación pública –gratuita, laica y de calidad– es una
reivindicación histórica del pueblo mexicano. Sin ella, so-
lamente las personas de mayores ingresos podrían benefi-
ciarse. El PRD la ha defendido y promovido siempre como
un mecanismo fundamental de progreso y de beneficio so-
cial. La educación pública iguala las oportunidades y por
tanto reiteramos su defensa e impulso.

La educación pública de calidad no se puede alcanzar sin
compromisos del Estado para mejorar la infraestructura es-
colar, fortalecer la formación y actualización de los docen-
tes y mejorar sus condiciones laborales. La evaluación de-
be localizar problemas y deficiencias en el sistema en su
conjunto para poder implantar políticas que mejoren el pro-
ceso enseñanza aprendizaje y las condiciones bajo las cua-
les se desempeñan las escuelas.

El Congreso entendió que una educación pública de calidad
no se alcanza culpando a los docentes del creciente deterioro
educativo. Los docentes no pueden ser culpables de las defi-
ciencias educativas que se han gestado por la relación de
complicidad entre el poder público y ciertas camarillas, que

ha generado vicios y corrupción e impactado negativamente
los resultados del presupuesto público que se ha invertido en
el sector. Los maestros tampoco pueden ser responsables por
la existencia de una burocracia que ha sido inoperante para
instrumentar una educación pública con las aspiraciones con-
tenidas en el artículo 3o. constitucional.

A las profesoras y los profesores hay que revalorarlos en su
justa dimensión, a partir de las condiciones del entorno en
que vienen desempeñando su trabajo. Lo que los maestros
necesitan es que funcione adecuadamente el sistema edu-
cativo nacional, que las escuelas cuenten con servicios bá-
sicos, la infraestructura y los materiales pertinentes y que
de manera sistemática tengan los apoyos y las oportunida-
des para actualizarse, de tal forma que puedan cumplir me-
jor con la tarea que les corresponde desempeñar.

A más de un lustro de la entrada en vigor de estas reformas
legales, la SEP no ha realizado acciones para enfrentar los
problemas de insuficiencia en la formación y actualización
docente y se ha mantenido pasiva ante los grandes rezagos
de nuestro sistema educativo.

Desde la legislatura anterior, nuestro grupo parlamentario
ha sido enfático en el sentido de llamar a una revisión pro-
funda de la reforma de 2013. Sobre la base de un proceso
transparente e inclusivo, es imprescindible fortalecer la es-
cuela pública, laica, gratuita y de calidad que compagine el
interés superior de niñas, niños y adolescentes que van a la
escuela con el respeto irrestricto a los derechos de los tra-
bajadores de la educación.

Revisar la reforma no significa restaurar simulaciones,
complicidades, distorsiones o vicios que aún persisten en la
contratación y promoción de los maestros.

Son varios los temas por revisar: respeto a derechos hu-
manos laborales; eliminar el carácter punitivo de la eva-
luación; revisar procesos de evaluación y autonomía del
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación; la
dignificación del magisterio; la autonomía de gestión de
las escuelas; la revisión del sistema de educación nor-
mal; el Modelo educativo y los temas ligados al presu-
puesto y financiamiento.

Es fundamental establecer las responsabilidades que le co-
rresponden al Estado en la formación docente e incorporar
la visión de una evaluación para la mejora del desarrollo
del profesional (mediante programas de formación conti-
nua) ligado a la mejora en la calidad educativa. Así mismo,
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las autoridades educativas tienen que reconocer como un
derecho de todos los que participan en el Servicio Profe-
sional Docente el apoyo, respeto, consideración y recono-
cimiento profesional.

Una carrera basada en el mérito, como debiera ser este ser-
vicio debe cumplir condiciones básicas. Se debe construir
un servicio profesional docente que sirva, con otras medi-
das, al mejoramiento de la calidad; que dé certidumbre y
confianza a los docentes; que garantice que con el mérito
profesional se tendrá acceso a mejores condiciones de vida
y de trabajo; que dé incentivos y apoyos para la formación
continua, la actualización y el desarrollo profesional y que
dignifique a los maestros.

La aplicación de la reforma se ha reducida a una visión pu-
nitiva de la evaluación, que por sí misma no mejora la edu-
cación ni abre oportunidades para el desarrollo profesional
del magisterio basadas en su desempeño.

Se están destinando más recursos para la evaluación que
para la formación y actualización docente, e incluso un
despliegue policial de 6 mil elementos para “cuidar” a 4
mil maestros que se iban a evaluar en Guerrero en diciem-
bre de 2015 o de 10 mil policías para “resguardar” a menos
de 3 mil maestros que se presentaron al proceso. 

Como resultado de la reforma, se llegó al grado de despe-
dir a 3 mil 360 docentes por no haber acudido a los proce-
sos de evaluación de 2015 y se han tomado diversas medi-
das punitivas al respecto.

El conflicto social se agudizó a tal grado que condujo a un
enfrentamiento de consecuencias irreparables en Nochix-
tlán, Oaxaca, el 19 de junio de 2016.

La aplicación de la reforma redujo los procesos de evalua-
ción a premios y castigos, no a un sistema de formación, de
mejoramiento de las condiciones en que se ejerce la do-
cencia. Hemos coincidido con diversos sectores en el sen-
tido de que debe abandonarse esta visión punitiva de la
evaluación, si queremos alcanzar una educación con cali-
dad y equidad. Generar más conflictos no resolverá las ur-
gentes carencias que el sistema enfrenta.

Por esa razón, se propone eliminar de nuestra Carta Magna
cualquier relación que tenga la evaluación con la perma-
nencia en el empleo del trabajador de la educación.

Agregar como una causa más de despido el no presentarse a
una evaluación es una sobrerregulación innecesaria dado que
tal situación ya se encuentra establecida en otras regulaciones
laborales, por lo que se suscita una contradicción en la ley. El
Apartado B del artículo 123 prevé la “inamovilidad” de los
trabajadores al servicio de los Poderes de la Unión y no apli-
ca para otros servidores públicos un sistema de evaluación
que tenga como consecuencia el cese de labores sin respon-
sabilidad para la entidad o dependencia a la cual sirven. Por
ejemplo, un médico, una enfermera, un trabajador ambiental,
un proyectista, no están sujetos a las mismas presiones a las
que se ha puesto al trabajadores de la educación, ni como
consecuencia de no ser “idóneo” para el puesto de trabajo en
que se desenvuelve, se le cesa sin más.

Existen ya disposiciones en la Ley Federal del Trabajo, en
la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado,
reglamentaria del Apartado B y en las Condiciones Gene-
rales de Trabajo, así como en Reglamentos Interiores de
Trabajo, para cesar el personal por causa justificada, por lo
que es improcedente mantener vigente una disposición de
esta naturaleza en un dispositivo constitucional, cuyo obje-
to no es la regulación de las relaciones laborales, reconoci-
das en el artículo 123 y en Convenios Internacionales re-
conocidos por nuestro país.

En suma, la presente iniciativa pretende retomar el camino
para una educación de calidad, equitativa y que cuente con
la colaboración de los docentes, sin cuyo concurso y con-
fianza en las instituciones hace insostenible un proceso de
reforma educativa que tanta falta hace a nuestro país.

Es necesaria una revisión amplia del proceso de formación
docente, que durante décadas resultó abandonado, para que
las escuelas normales públicas, generen los maestros que el
país requiere. No puede existir una educación de mejor ni-
vel si las normales siguen en el atraso formativo, sin mejo-
rar su plan de estudios y en medio de carencias.

El rescate del sector educativo requiere entrar al fondo de
los temas académicos, de contenidos y formas de enseñan-
za, de formación y actualización docente y encarar los pro-
blemas de deterioro y abandono en materia de infraestruc-
tura que afectan a las escuelas públicas del país.

Mejorar la educación no está a debate. Cómo mejorarla,
con qué énfasis, ritmos y métodos, puede suscitar diferen-
cias, pero éstas siempre serán de forma y no de fondo.
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En el PRD asumimos que la educación es el camino co-
rrecto para fomentar el desarrollo individual y colectivo de
nuestra sociedad, y que representa la mejor vía para lograr
la movilidad social y acabar con el principal problema de
México, que es la desigualdad. Estamos a favor de mejorar
la educación; de crear nuevas y mejores escuelas, de dar
mantenimiento, actualizar y equipar las existentes; de for-
talecer la formación docente y otorgar certidumbre y las
mejores condiciones de trabajo para los maestros.

El rescate del sector educativo requiere entrar al fondo de
los temas académicos, de contenidos y formas de enseñan-
za, de formación y actualización docente y encarar los pro-
blemas de deterioro y abandono en materia de infraestruc-
tura que afectan a las escuelas públicas del país.

Fundamento legal

Los que suscriben, con fundamento en los artículos 71,
fracción II, y 135 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; 6, numeral 1, fracción I, y 78 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados.

Denominación del proyecto de decreto

Iniciativa con proyecto de

Decreto que reforma la fracción III del artículo 3o. de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos

Ordenamientos a modificar

Único. Se reforma la fracción III del artículo 3o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
para quedar como sigue:

Artículo 3o. …

…

…

I. a II. …

III. Para dar pleno cumplimiento a lo dispuesto en el se-
gundo párrafo y en la fracción II, el Ejecutivo federal
determinará los planes y programas de estudio de la
educación preescolar, primaria, secundaria y normal pa-

ra toda la República. Para tales efectos, el Ejecutivo fe-
deral considerará la opinión de los gobiernos de los es-
tados y del Distrito Federal, así como de los diversos
sectores sociales involucrados en la educación, los
maestros y los padres de familia en los términos que la
ley señale. Adicionalmente, el ingreso al servicio do-
cente y la promoción a cargos con funciones de direc-
ción o de supervisión en la educación básica y media su-
perior que imparta el Estado, se llevarán a cabo
mediante concursos de oposición que garanticen la ido-
neidad de los conocimientos y capacidades que corres-
pondan. La ley reglamentaria fijará los criterios, los tér-
minos y condiciones de la evaluación obligatoria para el
ingreso, la promoción y el reconocimiento en el servicio
profesional con pleno respeto a los derechos constitu-
cionales de los trabajadores de la educación. Serán nu-
los todos los ingresos y promociones que no sean otor-
gados conforme a la ley. Lo dispuesto en este párrafo no
será aplicable a las Instituciones a las que se refiere la
fracción VII de este artículo;

IV. a IX. …

…

…

…

…

…

…

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. El Congreso de la Unión adecuará la legislación
secundaria acorde con lo dispuesto en el presente Decreto,
dentro de los 90 días posteriores a la entrada en vigor del
presente mismo.

Tercero. Los resultados de la evaluación de desempeño
llevada a cabo de 2015 a la fecha, no tendrán efecto sobre
la permanencia de los trabajadores de la educación convo-
cados a los mismos.
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 4 de septiembre de
2018.— Diputados y diputadas: Emmanuel Reyes Carmona, Antonio
Ortega Martínez, Ernesto Vargas Contreras, José Ricardo Gallardo
Cardona, Laura Erika de Jesús Garza Gutiérrez, Lilia Villafuerte Zava-
la, Mónica Almeida López, Mónica Bautista Rodríguez, Verónica Be-
atriz Juárez Piña (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dicta-
men.

La diputada María Chávez Pérez (desde la curul): Presi-
dente.

El diputado Roberto Antonio Rubio Montejo: Con la
venia de la…

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: No en-
tiendo, compañera. ¿Ya le dieron sonido? Porque no la oi-
go. Yo no manejo el sonido. Pido sonido a la Secretaría. No
puedo manejar tantas cosas.

La diputada Marcía Chávez Pérez (desde la curul): De-
bemos de tomar en cuenta al magisterio, por eso necesita-
mos formar la Comisión de Educación, para poder abrogar
o derogar el artículo 3o. No debemos tomar iniciativas al
vapor. Aquí estoy protestando.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Gracias.
Señora diputada, las iniciativas no son al vapor ni de lenta
cocción. Es un derecho de los diputados presentar. Aclaró
el secretariado desde el primer día que mientras no se cre-
en las comisiones, las iniciativas quedan a resguardo y
cuando se creen las comisiones pasan ahí. Si usted es
miembro de esa comisión se le turnará apenas termine el
mes. Muchas gracias.

EXPIDE LA LEY DEL PRIMER EMPLEO

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Tiene la
palabra por diez minutos, el diputado Roberto Antonio Ru-
bio Montejo, para presentar iniciativa con proyecto de de-
creto que expide la Ley del Primer Empleo, suscrita por los
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México.

El diputado Roberto Antonio Rubio Montejo: Con la
venia de la Presidencia. Compañeros y compañeras diputa-

das. Los jóvenes representan un potencial que los hace for-
jadores de los cambios sociales y actores estratégicos para
el desarrollo de cualquier nación.

Sin embargo, en México cada vez son más los jóvenes que
por distintas circunstancias se ven imposibilitados de in-
corporarse al mercado del trabajo, al grado de que el pri-
mer empleo para este sector fundamental de la población se
encuentra la mayoría de las veces en la informalidad.

Esta situación empeora en los jóvenes recién egresados de
la educación media y superior, quienes a pesar de contar
con la formación académica enfrentan serias dificultades
para encontrar su primer empleo por falta de experiencia.

Datos del Inegi indican que durante el primer trimestre de
2017 la población económicamente activa de 15 a 29 años
ascendió a 16 millones de jóvenes, de los cuales 15 millo-
nes se encontraban ocupados, sin embargo 60.6 por ciento
de ellos se encuentra laborando en el sector informal.

La tasa de desocupación por adolescentes y jóvenes de 15
a 29 años es de seis por cada 100 personas económicamen-
te activas. Los adolescentes de 15 a 19 años muestran un
nivel de desocupación del 6.9 por ciento, y jóvenes de 20 a
24 años de edad del 6.5 por ciento, mientras que para el
grupo de 25 a 29 años es menor la tasa de desocupación
con el 5.1 por ciento.

Además, se debe señalar que uno de los principales obstá-
culos que enfrenta la población juvenil al momento de bus-
car trabajo es la falta de experiencia laboral. De acuerdo
también a datos del Inegi, el 19.8 por ciento de los jóvenes
desocupados se identifican con la falta de experiencia,
mientras que, del total de adolescentes y jóvenes no eco-
nómicamente activos, poco más del 16.2 por ciento decla-
raron disponibilidad para trabajar, pero señalaron haber de-
jado de buscar trabajo o no buscarlo porque piensan que no
tienen oportunidad de encontrar alguno.

Otro dato a considerar es que el Instituto Mexicano de la Ju-
ventud reportó en el 2011 que siete de cada 10 jóvenes con-
seguían su primer empleo a través de redes informales, pre-
ferentemente amigos o familiares, lo cual significa que de no
ser por algún conocido que pueda conceder una recomenda-
ción o bien otorgar un empleo, es difícil que los jóvenes pue-
dan tener la confianza para acceder al mercado laboral.

Las dificultades mencionadas han motivado a diversos paí-
ses que diseñan programas específicos para mejorar aptitu-
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des, quienes enfrenan problemas para integrarse a su pri-
mer empleo. Dichos programas aportan nuevas soluciones
a un problema antiguo que va creciendo.

La inclusión económica y social de los jóvenes, entre ellos
hay que mencionar a: Jóvenes con Más y Mejor Trabajo, en
Argentina; Projoven, en Brasil; Jóvenes en Acción, en Co-
lombia y el más reciente Mi Primer Empleo, en Perú, además
uno más anexado que es Paraguay con el mismo nombre.

Bajo esta lógica quienes integramos el Grupo Parlamenta-
rio del Partido Verde, presentamos ante ustedes una inicia-
tiva con la finalidad de crear una ley del primer empleo,
consistente en establecer normas para regular, incentivar y
fomentar el empleo en los jóvenes, particularmente en el
inicio de su actividad laboral formal.

Esta propuesta establece que serán beneficiados del régimen
del primer empleo los jóvenes de entre 18 y 25 años de edad
que comprueben que se trata de su primer empleo formal.

Dichos trabajadores percibirán entre una y dos veces el sala-
rio mínimo vigente pagado por el empleador, más un salario
mínimo adicional que podrá ser pagado por el gobierno.

La permanencia en el trabajo deberá ser por un año obliga-
toriamente. Ningún trabajador podrá contratarse por más
de una ocasión bajo el régimen del primer empleo.

Asimismo, se señala que el puesto de trabajador del primer
empleo y la práctica laboral deberán ser adecuados a nivel
de formación y estudios cursados por el trabajador.

Adicionalmente se establece que la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social lleve a cabo un registro de los trabaja-
dores inscritos bajo el régimen del primer empleo con ba-
se en la cual calculan los montos necesarios para su aplica-
ción en el Presupuesto de Egresos de la Federación
correspondiente.

Por su parte, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
destinará anualmente de la recaudación de impuesto espe-
cial sobre la producción y servicios, los recursos necesarios
para la implementación del régimen del primer empleo.

Todo lo anterior, como ya lo señalamos, pretende terminar
con la exclusión de los jóvenes en el mundo del trabajo. Al
mismo tiempo, de procurarles y capacitarles a un ingreso
digno para mejorar sus posibilidades de acceder a una me-
jor calidad de vida.

Es por ello, compañeras y compañeros diputados, que espe-
ramos contar con su valioso apoyo para concretar esta digna
propuesta. Muchas gracias. Es cuanto, señor presidente.

«Iniciativa que expide la Ley del Primer Empleo, suscrita
por los integrantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputados federales integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de la
LXIV Legislatura, con fundamento en lo dispuesto por los
artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos; y 6, fracción I, 77 y 78, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someten a conside-
ración de esta Asamblea la presente iniciativa con proyec-
to de decreto por el que se expide la Ley del Primer
Empleo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos 

Resulta ya un lugar común afirmar que México es un país
de jóvenes, sin embargo, el nulo aprovechamiento del lla-
mado bono demográfico continúa afectando la productivi-
dad del país y con ello el avance a mejores estadios de de-
sarrollo económico integral y humano de ese grupo etario
en pleno siglo XXI. 

“El desempleo, especialmente el de larga duración, que
afecta a la mayoría de la población joven supone la pérdi-
da de espacios de referencia y pertenencia para las perso-
nas en sus procesos de integración social y de construcción
de identidad individual y colectiva”. Este proceso parecie-
ra estarse convirtiendo en una tendencia social sumamente
preocupante: la de exclusión social, económica y política.
“El excluido, ya sea a consecuencia del desempleo o por-
que nunca ingresó directamente en los circuitos que orde-
nan y norman la vida económica de las sociedades, deja de
ser parte de éstas para transformarse en algo ajeno”.1

A decir de Pedro Daniel Weinberg, Director del Centro Inter-
americano para el Desarrollo del Conocimiento en la Forma-
ción Profesional, “las probabilidades de ser un excluido se
encuentran fuertemente asociadas a la edad de las personas.
y así como el grupo juvenil es el mayoritario entre los grupos
de desempleados, subempleados y pobres, también es el más
vulnerable a la amenaza de la exclusión. En esta mayor ex-
posición de las personas jóvenes a la exclusión, desempeña
un indudable papel el factor demográfico.2

Para Weinberg, es imposible esperar una sociedad integra-
da sin una educación y una formación integradoras y ésta
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es la raíz de uno de los verdaderos problemas de nuestro
país: la exclusión de la juventud de la dinámica del desa-
rrollo económico y social. 

Lo anterior, se puede decir, es un padecimiento latinoame-
ricano en el que los jóvenes tienen menos y peores emple-
os que los adultos. En efecto, una quinta parte (20 por cien-
to) de los 163 millones de jóvenes que viven en América
Latina trabajan en empleos informales, mientras que una
proporción equivalente no tiene empleo, no estudia, ni re-
cibe capacitación, comparada con 15 por ciento en los paí-
ses de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE). 

Por otra parte, 23 por ciento de los jóvenes son trabajado-
res formales y casi 40 por ciento son estudiantes. Además,
las tasas de desempleo son casi tres veces mayores entre
los jóvenes (11.2 por ciento) que entre los adultos (3.7 por
ciento) en todos los países de América Latina y el Caribe,
situación que se agudiza entre los jóvenes más pobres. Las
deficientes oportunidades de empleo son aún peores entre
las mujeres jóvenes.3

Los jóvenes de esta región están expuestos a un gran nú-
mero de vulnerabilidades y amenazas, desde la falta de ac-
ceso a un empleo, a educación y a salud de calidad hasta la
escasa participación ciudadana (factores que les hacen más
difícil el camino para participar en los mercados laborales
y actividades productivas y les impiden desempeñar un pa-
pel pleno en sus sociedades). 

En Latinoamérica, casi siete de cada diez jóvenes de 15
años que viven en hogares de pobreza moderada están en
la escuela; cuando éstos llegan a los 29 años, tres de cada
diez no tienen empleo, no estudian, ni reciben capacita-
ción; otros cuatro trabajan en el sector informal; solo dos
trabajan en el sector formal; y el resto estudia y trabaja o
solo estudia, es decir, solo uno’ de esos jóvenes tendría al-
gún grado de estabilidad social. Esta situación en el mer-
cado laboral es ya muy parecida cuando los jóvenes cum-
plen 21 años. En los hogares vulnerables, más de la mitad
de los jóvenes de 29 años trabajan en el sector informal o
no tienen empleo, no estudian, ni reciben capacitación.”4

La situación descrita genera la mayor brecha mundial entre
las competencias disponibles y las competencias que las
economías y los negocios requieren. Alrededor de 50 por
ciento de las empresas formales de América Latina no en-
cuentran la fuerza laboral dotada de las competencias que
necesitan, frente a 36 por ciento de las empresas en los paí-

ses de la OCDE. Se trata de un problema particularmente
apremiante en países como Perú, Brasil y México. En con-
secuencia, un tercio de los empleadores tienen que emple-
ar personal calificado del extranjero para suplir la escasez
de competencias y las empresas tardan más que en cual-
quier otra región para ocupar las vacantes.5

En el caso particular de México la situación no varía del
resto del continente. Durante el primer trimestre. del año
2016 los jóvenes de 20 a 29 años representaron 41.5 por
ciento del total de desocupados del país, cifra que sumó 2.1
millones de personas. Esta tasa de desempleo juvenil fue la
mayor en más de 11 años.6

Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (In-
egi) indican que alrededor de 887 mil personas de 20 a 29
años no contaban con un empleo en el primer trimestre de
2017, cifra que revela la más grande proporción de jóvenes
desempleados desde 2005, año en que inicia el registro de
la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo.7

Por su parte, el desempleo entre los jóvenes de 20 a 24 años
es de 23.5 por ciento del total de los desempleados en Mé-
xico. Mientras que el segmento de 25 a 29 años de edad, al
que corresponde 18 por ciento de los desocupados totales,
mostró su mayor tasa desde el primer trimestre de 2005.
Otro 12 por ciento corresponde a los desocupados de 15 a
19 años.8

“El desempleo entre jóvenes, sobre todo en el segmento de
21 a 24 años, corresponde a una cantidad importante de
egresados de universidades públicas y privadas que no son
absorbidos por el mercado de trabajo”, dijo Raymundo Te-
norio, director de la carrera de Economía y Finanzas en el
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monte-
rrey, Campus Santa Fe.9

Estar fuera del esquema de ley repercute en los salarios,
pues 68 por ciento de los jóvenes percibió, durante el pe-
riodo señalado, de uno a dos salarios mínimos o no recibió
remuneración. “La precarización en las condiciones labo-
rales que está generalizándose en todas las ramas de la ac-
tividad económica le está pegando particularmente a los jó-
venes, y no sólo se manifiesta en los salarios, sino también
en largas jornadas de trabajo y pocas prestaciones”, dijo
Miguel Santiago Reyes, director del Observatorio de Sala-
rios de la Universidad Iberoamericana de Puebla.10

La situación laboral para el segmento de la población más
joven del país abre otra problemática, ya que, en el mismo
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lapso, seis de cada 10 jóvenes ocupados de 15 a 19 años
trabajaron informalmente. La disyuntiva para estos jóve-
nes, oscila entre autoemplearse (la mayoría de las veces en
el sector informal de la economía), o peor aún, caer en las
garras de los carteles del crimen organizado, que en mu-
chos casos buscan talento joven especializado para diversi-
ficar y dar mayor sofisticación a las actividades ilícitas que
llevan a cabo. 

Por otra parte, debemos señalar que uno de los principales
obstáculos que enfrenta la población juvenil al momento de
buscar trabajo es la falta de experiencia laboral. De acuer-
do a datos del Inegi, el 19.8 por ciento de los jóvenes des-
ocupados se identifica con la falta de experiencia laboral,
mientras que, del total de adolescentes y jóvenes no eco-
nómicamente activos, poco más de 16.2 por ciento decla-
raron disponibilidad para trabajar, pero señalaron haber de-
jado de buscar trabajo o no buscarlo porque piensan que no
tienen oportunidad de encontrar uno. 

Sin duda, la educación y las competencias son factores de-
cisivos para apoyar la transición de los jóvenes de la es-
cuela al trabajo. La educación es fundamental para elevar
la débil productividad y encontrar nuevos mecanismos a
fin de fomentar el crecimiento a largo plazo, reducir la po-
breza, eliminar las desigualdades, lo cual redunda en esta-
bilidad y cohesión social. Sin embargo, debemos reconocer
que en la mayoría de los países de Latinoamérica el futuro
nos ha alcanzado y hasta ahora no se han implementado
mecanismos eficaces para incorporar a los egresados de la
educación media superior y superior al mercado del traba-
jo de manera sólida y sistemática. 

Debemos reconocer que la falta de coincidencia de aquello
que se enseña en el sistema educativo con los requerimien-
tos del mercado laboral representa un gran problema que
fomenta el circulo vicioso del cual hablamos, donde inex-
periencia es igual a desempleo. 

La falta de competencias de la población joven recién
egresada de la escuela, ha motivado que diversos países
diseñen programas específicos para mejorar las aptitudes
de quienes enfrentan problemas para integrarse al merca-
do laboral. 

Estos programas aportan nuevas soluciones a un problema
antiguo pero creciente: la exclusión económica y social de
los jóvenes. Entre ellos hay que mencionar a Jóvenes con
Más y Mejor Trabajo, en Argentina; ProJovem, en Brasil;
Jóvenes en Acción, en Colombia; y más recientemente Mi

Primer Empleo, en Perú y uno más en Paraguay con idén-
tico nombre.11

Cabe destacar la propuesta del Gobierno de Ecuador, la
cual plantea para este 2018 dos programas de subsidios pa-
ra fomentar la contratación juvenil. En el primero, el Esta-
do asumirá el 50 por ciento del sueldo e igual porcentaje
del aporte patronal al Seguro Social de los trabajadores
contratados por primera vez por las empresas. Los benefi-
ciarios serán jóvenes sin estudios completos. Este progra-
ma se denomina Mi Primer Empleo. El segundo se centra
en el sector de pasantías. La propuesta del Gobierno es de-
volver a las empresas el 100 por ciento del salario pagado
al pasante, una vez cumplidos los seis meses de prácticas
siempre y cuando la compañía decida contratarlo. Para es-
tos programas, el fisco ecuatoriano destinará unos 270 mi-
llones de dólares.12

Esta problemática de la juventud no sólo atañe a las eco-
nomías en desarrollo, también en el mundo desarrollado se
padece esta débil incursión de la juventud al ámbito labo-
ral. Por ejemplo, desde 2011, la Unión Europea ha puesto
en marcha un programa denominado Eures, que consiste en
una red de cooperación entre la Comisión Europea y los
servicios públicos de empleo de los Estados miembros del
Espacio Económico Europeo (EEE, los países de la Unión
Europea más Noruega, Islandia y Liechtenstein, además de
otras organizaciones asociadas), para apoyar la movilidad
de los trabajadores y ofrecer servicios de alta calidad tanto
para los trabajadores como para los empleadores. 

Uno de los tres ejes de Eures es el de “Tu Primer Trabajo
en Eures” (TPTE). Éste es un plan de movilidad laboral a
pequeña escala dentro de la Unión Europea que ayuda a los
jóvenes con edades comprendidas entre los 18 y 35 años de
todos los países miembros, así como de Islandia y Norue-
ga, a encontrar una colocación (trabajo, periodo de prácti-
cas o de aprendizaje) en otro país que no sea su país de re-
sidencia. Además, ayuda a los empleadores, especialmente
a las pequeñas y medianas empresas a encontrar la mano de
obra que necesitan en las vacantes difíciles de cubrir.13

El plan TPTE se aplica en el marco del eje Eures, donde
existe un instrumento de financiamiento denominado Em-
pleo y la Innovación Social 2014-2020 (EaSI). El financia-
miento es gestionado directamente por la Comisión Euro-
pea con el fin de contribuir a la aplicación de la Estrategia
Europa 2020. Entre otras prioridades, presta especial aten-
ción a los grupos vulnerables como los jóvenes y fomenta
un alto nivel de empleo sostenible y de calidad. 
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Entre los requisitos que el TPTE establece para el empleador
está el poder proporcionar una formación y un aprendizaje de
destrezas en el lugar de trabajo y expedir un certificado o de-
claración de las destrezas y competencias adquiridas al con-
cluir el periodo de prácticas o aprendizaje, el cual tiene una
duración mínima de tres meses (periodos de prácticas) o de
seis meses (trabajos fijos y periodos de aprendizaje), que se
pueden desarrollar en periodos consecutivos o separados. A
la fecha, según su página electrónica, Eures ha ofertado
1,532,583 empleos en 11,050 empresas europeas.14

La situación actual de los jóvenes mexicanos exige une ver-
dadera política pública que aporte soluciones inmediatas. En
ese sentido, en el Partido Verde hemos hecho diversas pro-
puestas para impulsar el desarrollo integral de los jóvenes y
mejorar las vías para su inserción en el mercado de trabajo,
permitiendo, cuando es el caso, que ello no les impida termi-
nar sus estudios y que ésta se dé en el sector formal. 

La presente iniciativa tiene como propuesta fundamental,
que aquellos empresarios que decidan contratar a jóvenes
para su primer empleo, sin experiencia alguna, les otorguen
una percepción económica por el monto de entre uno y dos
salarios mínimos vigentes y que el Estado cubra un salario
mínimo adicional, en el entendido de que la permanencia
en el trabajo deberá ser por un año obligatoriamente. 

Consideramos que con esta propuesta el joven adquiere la
experiencia necesaria que le será requerida en cualquier
otro empleo y el patrón tiene la opción de otorgar la per-
manencia laboral a un empleado que, por las características
propias de la edad, es innovador, dinámico y con un cierto
grado de preparación académica o técnica. 

Por lo anteriormente expuesto, las y los diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido Verde somete-
mos a la consideración de esta honorable asamblea el si-
guiente proyecto de

Decreto por el que se expide la Ley del Primer Empleo

Único. Se expide la Ley del Primer Empleo: 

Ley del Primer Empleo 

Capítulo I
Disposiciones Generales

Artículo 1. La presente Ley es de orden público, de interés
social y de observancia general en los Estados Unidos Me-

xicanos. Tiene por objeto establecer normas para regular,
incentivar y fomentar el empleo de los jóvenes concernien-
te al inicio de su actividad laboral formal, así como esta-
blecer las bases y disposiciones para su cumplimiento. 

Artículo 2. Serán sujetos a las disposiciones de esta Ley: 

a) Los jóvenes de dieciocho a veinticinco años de edad
que comprueben que se trata de su primer empleo for-
mal; y 

b) Los patrones que estén sujetos al apartado A del Ar-
tículo 123 Constitucional y su ley reglamentaria. 

Artículo 3. Para que las empresas puedan incorporar per-
sonal en las modalidades contractuales previstas en la pre-
sente Ley y obtener los correspondientes beneficios debe-
rán cumplir con los siguientes requisitos: 

a) Estar inscritas ante la Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social y contar con una situación regular de sus pa-
gos del aporte patronal en materia de seguridad social; 

b) No haber efectuado, en los sesenta días anteriores al
pedido de contratación, reducción de personal, ni despi-
dos sin causa justificada; 

Artículo 4. La Secretaría del Trabajo y Previsión Social es-
tablecerá un registro de las personas que deseen ser contra-
tadas bajo este régimen. Para este efecto, los interesados en
el régimen del Primer Empleo deberán presentar ante la Se-
cretaría, los siguientes documentos: 

a) Identificación oficial; 

b) Registro Federal de Contribuyentes; e) Acta de naci-
miento; 

d) Comprobante de domicilio; y 

e) Los demás que establezca la Secretaría de Trabajo y
Previsión Social. 

Capítulo II 
Reglas para la Contratación del Primer Empleo 

Artículo 5. Los contratos de primer empleo podrán ser
convenidos entre patrones y trabajadores de dieciocho a
veinticinco años de edad. 
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Artículo 6. El contrato de primer empleo deberá pactarse
por escrito, debiendo constar expresamente las tareas a rea-
lizar y su duración, la cual tendrá que ser de un año obli-
gatoriamente. Los empleadores deberán informar a la Se-
cretaría de Trabajo y Previsión Social de la contratación y
del inicio de labores de los trabajadores bajo el régimen del
primer empleo. 

Artículo 7. En caso de así considerarlo, el patrón podrá
otorgar contrato definitivo, con todas las prestaciones de
Ley, al trabajador después del año obligatorio del primer
empleo. 

Artículo 8. Ningún trabajador podrá contratarse por se-
gunda ocasión bajo el régimen de primer empleo. 

Artículo 9. El puesto de trabajo del primer empleo y la
práctica laboral deberán ser, cuando sea el caso, adecuados
al nivel de formación y estudios cursados por el trabajador. 

Artículo 10. Los empleadores deberán informar a la Se-
cretaría de Trabajo y Previsión Social el término del con-
trato al año o, en su caso, la continuación del mismo de ma-
nera definitiva sujeto a las normas de la Ley Federal del
Trabajo. Dicho informe deberá contener la experiencia ad-
quirida por el trabajador en el puesto, así como su asisten-
cia, su comportamiento y su adaptación al trabajo. 

Capítulo III
Derechos y Obligaciones 

Artículo 11. Los derechos y obligaciones de los sujetos del
contrato se regirán por las normas de la Ley Federal del
Trabajo, salvo lo expresamente establecido en la presente
Ley. 

Capítulo IV
Terminación del Contrato 

Artículo 12. El contrato de primer empleo terminará por
las siguientes causas: 

a) Cumplimiento del plazo establecido en el contrato; 

b) El despido del trabajador por el empleador con causa
justificada, conforme a lo dispuesto en la Ley Federal
del Trabajo; y 

c) El retiro del trabajador por causas justificadas y por
mutuo acuerdo con el empleador. 

Capítulo V
De las Jornadas Laborales 

Artículo 13. La jornada de trabajo será de ocho horas dia-
rias y máximo cuarenta y ocho semanales. 

Artículo 14. Quedarán excluidos de ese horario de la jor-
nada de trabajo, los trabajadores que desempeñen funcio-
nes discontinuas o que cumplan actividades fuera del local
donde se encuentre establecida la empresa, como agentes y
comisionistas. 

Artículo 15. Los trabajadores del primer empleo tendrán
derecho al pago de las horas extraordinarias de labor, de
conformidad con la reglamentación establecida. 

Capítulo VI
Remuneración 

Artículo 16. Los trabajadores contratados bajo el régi-
men de esta Ley percibirán al menos entre una y dos ve-
ces el salario mínimo vigente pagado por el empleador,
más un salario mínimo adicional que será pagado por el
Estado mexicano. 

Artículo 17. El empleador que contrate a un trabajador ba-
jo el régimen del primer empleo no podrá otorgar a éste un
salario menor al que perciben los demás empleados que
desempeñen las mismas funciones. 

Artículo 18. Los recursos públicos para la subvención del
programa del primer empleo serán aportados de lo recau-
dado anualmente a través del Impuesto Especial sobre Pro-
ducción y Servicios y estarán contenidos en el respectivo
Presupuesto de Egresos de la Federación. 

Capítulo VII
Exenciones e Incentivos 

Artículo 19. Los empleadores estarán exentos, respecto de
los trabajadores contratados bajo el régimen de esta Ley, de: 

a) Aporte jubilatorio; y 

b) Vacaciones. 

Artículo 20. Los empleadores deducirán las cuotas por se-
guridad social que correspondan al trabajador contratado
bajo el régimen de esta Ley, de conformidad con la legis-
lación aplicable. 
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Capítulo VIII
Evaluación 

Artículo 21. La Secretaría del Trabajo y Previsión Social
realizará, en conjunto con las empresas participantes, una
evaluación anual de la aplicación de la presente Ley e in-
formará públicamente sus resultados. 

Capítulo IX
Multas y Sanciones 

Artículo 22. En caso de que el empleador dé por termi-
nado el contrato de trabajo sin causa justificada antes de
cumplido el plazo obligado, deberá indemnizar al traba-
jador de conformidad con lo que establece la Ley Fede-
ral del Trabajo. 

Artículo 23. Los empleadores que no den aviso de la con-
tratación y del inicio de labores de los trabajadores bajo el
régimen del primer empleo, serán acreedores a una multa
de 500 a 750 Unidades de Medida y Actualización. 

Artículo 24. Los empleadores que no den aviso de la con-
clusión de contrato del primer empleo serán acreedores a una
multa de 750 a 1000 Unidades de Medida y Actualización. 

Artículo 25. Al empleador que incurra en los supuestos
descritos en los artículos anteriores se le impedirá seguir
contratando bajo el régimen de esta Ley. 

Transitorios 

Primero. El titular del Poder Ejecutivo federal, a través de
la Secretaría de Trabajo y Previsión Social, deberá publicar
el Reglamento de la presente Ley a más tardar 90 días des-
pués de que entre en vigor la misma. 

Segundo. La Secretaría de Trabajo y Previsión Social lle-
vará a cabo un registro de los trabajadores inscritos bajo el
régimen del primer empleo establecido en la presente Ley
y con base en él calculará los montos necesarios para su
aplicación en el Presupuesto de Egresos de la Federación
correspondiente. 

Tercero. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público des-
tinará anualmente, de la recaudación del Impuesto Especial
sobre Producción y Servicios, los recursos necesarios para
la implementación del régimen del primer empleo estable-
cido en la presente Ley. 

Cuarto. El presente decreto entrará en vigor al día siguiente
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación. 

Notas

1 Véase, “Los jóvenes y el trabajo”, Enrique Pieek, Coordinador, Uni-
versidad Iberoamericana. Prólogo de Pedro Daniel Weinberg. 

2 Ibídem. 

3 Véase, “Perspectivas económicas de América latina 2017 Juventud,
competencias y emprendimiento”, OCDE, Banco de Desarrollo de
América latina y Cepal. Disponible en: 

https://www.oecd.org/dev/americas/Resumen_LEO2017.pdf 

4 Ibídem.

5 Ibídem. 

6 Véase, “Jóvenes de 20 a 29 años con más desempleo en 11 años”, pe-
riódico El Financiero, martes 28 de junio de 2016. Disponible en línea: 

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/jovenes-de-20-a- 29-
anos-con-mas-desempleo-en-11-anos.html

7 Véase, “Estadísticas a propósito del Día internacional de la juventud
(12 de agosto)”, Inegi, 10 de agosto de 2017. Disponible en línea: 

http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aprooosito/2017liuv en-
tud2017 Nal.pdf 

8 Ibídem.

9 Op. Cit. “Jóvenes de 20 a 29 años con más desempleo en 11 años...”

10 Ibídem. 

11 Op. Cit. “Perspectivas económicas de América Latina 2017...”

12 Véase, “Gobierno plantea subsidiar el 50 por ciento del sueldo de
nuevos empleos jóvenes”, diario El Comercio, 28 de diciembre de
2017. Disponible en línea: 

http://www.elcomercio.com/actualidad/gobierno-subsidio-
sueldo_jovenes.html

13 Tu primer trabajo Eures Plan de movilidad específico Edición 2017.
Disponible en:
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https://ec.europa.eu/eures/public/documents/10182/16258/Tu%20
primer%20trabajo%20Eures%20-%20Gu%C3%ADa.pdf

14 Véase, Eures, El portal de la movilidad electrónica. Consultado el
26 de febrero de 2018. Disponible en:

https://ec.europa.eu/eures/public/es/homepage

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
11 de septiembre de 2018.— Diputados y diputadas: Roberto Antonio
Rubio Montejo, Ana Patricia Peralta de la Peña, Arturo Escobar y Ve-
ga, Erika Mariana Rosas Uribe, Francisco Elizondo Garrido, Frida Ale-
jandra Esparza Márquez, María de los Angeles Gutiérrez Valdez (rú-
bricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dic-
tamen. Y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, para opinión.

Presidencia de la diputada 
María de los Dolores Padierna Luna

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Pasamos al siguiente punto en el orden del día.

La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo (desde la
curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: ¿Con qué objeto? Sonido con la diputada Guadalu-
pe Almaguer.

La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo (desde la
curul): Gracias, diputada presidenta. Para manifestar mi
solidaridad con las mujeres electas en el estado de Chiapas,
presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: No está en el orden del día.

ANÁLISIS DEL VI INFORME DE GOBIERNO 
EN MATERIA DE POLÍTICA INTERIOR

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Pasamos al análisis del VI Informe de Gobierno. El
siguiente punto en el orden del día es el VI Informe de Go-
bierno del presidente de la República en materia de políti-
ca interior. Para participar en la primera ronda de interven-
ciones, los grupos parlamentarios han inscrito a las
siguientes diputadas y diputados, quienes harán uso de la
tribuna, hasta por cinco minutos.

En consecuencia, tiene la palabra hasta por cinco minutos
Jesús Sergio Alcántara Núñez, del Partido Verde Ecologis-
ta de México. Y para obviar tiempo, se prepara el Partido
de la Revolución Democrática.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: Con la venia
de la Presidencia. Saludo a las y los diputados, a los medios
de comunicación.

La revisión de las acciones que ha implementado el Estado
mexicano con el objeto de garantizar la paz, las libertades
y el desarrollo integral de las personas, proveen un punto
de partida para el diseño de futuras estrategias de seguridad
y en consecuencia constituyen una prioridad, tanto para la
sociedad mexicana como para esta Cámara.

Los desafíos que enfrenta nuestro país en materia de segu-
ridad se han generado a lo largo de muchos años, son con-
secuencia tanto del incremento de las actividades delictivas
en diversas zonas del país, como las debilidades institucio-
nales en distintos periodos y órdenes de gobierno.

Superar estos retos exige combatir la delincuencia con una
política de Estado, en la que cada uno de los Poderes de la
Unión y las autoridades federales, estatales y municipales
asuman con firmeza e integridad las responsabilidades que
les correspondan. A partir de esta visión, el gobierno de la Re-
pública desplegó una estrategia basada en cuatro ejes princi-
pales: coordinación operativa entre los tres órganos de go-
bierno; fortalecimiento de las capacidades institucionales de
las corporaciones policiales; uso intensivo de sistemas de in-
teligencia y prevención social de la violencia y del delito.

Dada la posición preeminente que la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal le confiere a la Secreta-
ría de Gobernación, se optó por transferir las funciones
de seguridad pública, lo que ha permitido una mejor co-
ordinación con instituciones federales, estatales y muni-
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cipales, así como con los otros actores relevantes de la
sociedad civil.

Ahora la Secretaría de Gobernación es la encargada de co-
ordinar los trabajos realizados por el gabinete de seguridad,
con lo cual se garantiza que los esfuerzos emprendidos se
desarrollen de forma coordinada, eficiente y eficaz. El sen-
tido de corresponsabilidad y la cooperación institucional
caracterizan los trabajos del Consejo Nacional de Seguri-
dad Pública, el principal órgano del Estado mexicano dedi-
cado a combatir la delincuencia y promover la seguridad.

La división del territorio en cinco regiones permitió llevar
a cabo las estrategias diferenciadas de acuerdo con las ne-
cesidades de distintas zonas, además de haber fortalecido
la coordinación entre los diferentes órdenes de gobierno.

Aunado a lo anterior, la Estrategia Escudo Titán, que con-
siste en la realización de operativos en municipios del país
con altos índices delictivos, ha permitido atender los pro-
blemas de inseguridad desde una perspectiva multidimen-
sional y multifactorial.

Alrededor de una cuarta parte de los municipios del país
carecen de una fuerza policial propia. Entre los municipios
que sí cuentan con una más de la mitad tienen menos de 50
elementos, que por añadidura tienen remuneraciones que
no corresponden a la responsabilidad que desempeñan. Por
ese motivo se ha implementado el fortalecimiento de las
capacidades institucionales de los cuerpos de seguridad pú-
blica, tanto en el ámbito estatal como municipal, mediante
apoyos otorgados por el gobierno de la República, que re-
sultan indispensables para avanzar hacia un modelo en los
cuales los efectivos militares no tengan que cubrir las defi-
ciencias de las policías locales.

Se ha invertido más de 80 mil millones de pesos en la mo-
dernización de instalaciones, equipos y armamento de las
corporaciones policiales locales, así como en la capacita-
ción de su personal. De enero de 2013 a junio del 18, se
han fortalecido las capacidades de más de 903 mil elemen-
tos de instituciones de seguridad pública de todo el país.

El uso legítimo de las fuerzas públicas por parte del Esta-
do es una herramienta que debe utilizarse como última al-
ternativa para preservar la paz. En todos los casos, desde la
prevención hasta la persecución del delito, el principal ins-
trumento debe ser el uso de inteligencia. Es decir, informa-
ción debidamente procesada, de modo que sea una guía efi-
caz para la acción.

Por ello, esta administración ha privilegiado el uso intensi-
vo de los sistemas de inteligencia con la finalidad de esta-
blecer acciones que permitan combatir el delito y desarti-
culen los grupos delincuenciales, sin generar más violencia
que afecte la normalidad de las comunidades.

A partir de esta visión se crearon los centros nacionales de
la función de inteligencia, los centros regionales de función
de inteligencia en los cinco centros regionales de inteligen-
cia naval.

Es imposible imaginar un Estado eficaz contra las organi-
zaciones criminales que no incluya entre sus tareas priori-
tarias la coordinación entre las autoridades, el fortaleci-
miento institucional, el uso de inteligencia y las acciones
para prevenir el delito.

La experiencia adquirida a lo largo de los pasados seis
años, tanto en los avances como en los rezagos, constituyen
un valioso referente para la elaboración de una nueva es-
trategia. Sería un grave error ignorar lo realizado y preten-
der partir de cero.

Si bien el Grupo Parlamentario del Partido Verde reconoce
que hay trabajo por hacer en materia de seguridad, es justo
reconocer los esfuerzos realizados por el gobierno del se-
ñor presidente Enrique Peña Nieto, con base en los cuatro
ejes descritos, con la finalidad de brindar a las familias me-
xicanas paz y tranquilidad para poder vivir y trabajar en
paz. Es cuanto, señor presidente.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Ahora tiene el uso de la palabra,
hasta por cinco minutos, la diputada Lilia Villafuerte Za-
vala, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática.

La diputada Lilia Villafuerte Zavala: Muy buenas tar-
des. Con el permiso de la Mesa Directiva, señoras y seño-
res legisladores, dentro de los magros resultados del go-
bierno de Enrique Peña Nieto, al lado del persistente y
elevado nivel de corrupción, destaca en su VI Informe de
Gobierno el limitado acceso a la justicia, que deviene en
creciente impunidad, violencia y abandono de las víctimas.

Abundan los datos que ilustran esta situación, verbigracia,
durante esta administración en materia de impunidad ocu-
pó la primera posición en América y el cuarto lugar a esca-
la global.
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Más de dos terceras partes de la población consideran que
la inseguridad y la delincuencia son el principal problema
del país. Además, que del total de los delitos cometidos so-
lo se denuncia un 10 por ciento y poco más del tres por
ciento llegan a concluir su proceso.

Asimismo, es notorio en el periodo de este VI Informe el
aumento de los delitos de alto impacto, los crímenes co-
metidos contra periodistas, la persistencia de la incidencia
y reducido acceso a la justicia en materia de desapariciones
forzadas e involuntarias y la falta de fortalecimiento en las
instituciones policiacas federales. De manera alarmante se
registra una tendencia creciente en el asesinato y desapari-
ción de periodistas, mujeres y niños.

Aunado a lo anterior, este gobierno queda en deuda en re-
lación a la implementación del nuevo sistema de justicia
penal, siendo omiso en establecer una estrategia clara y una
planeación integral a nivel nacional que se tradujera en una
política pública efectiva que impidiera el estancamiento de
dicho proceso.

Las cifras relativas a la Procuraduría General de la Repú-
blica, dadas a conocer en el VI Informe, señalan que, den-
tro del sistema de justicia tradicional y mixto, de un total
de 84 mil 812 averiguaciones previas en trámite, solo un
poco más del dos por ciento se consignaron.

El panorama en el sistema de justicia penal acusatorio no
es mucho mejor, ya que de 140 mil 352 carpetas de inves-
tigación en trámite solo se presentaron 13 mil 602 al órga-
no jurisdiccional, la mayor parte es indetenido.

Así pues es notorio, señala que el rezago de la PGR en la im-
plementación del nuevo sistema ha provocado que la mayor
parte de las carpetas de investigación iniciadas esté pendien-
te de determinación y que del total, solo el 0.18 por ciento lle-
gó a juicio oral y el resto se resolvió por otras vías.

Las propias cifras del VI Informe revelan el fracaso de este
gobierno en garantizar un sistema de justicia penal expedito,
eficaz y transparente. En vez de trabajar para allegar los re-
cursos necesarios para la adaptación y mejora de las institu-
ciones de seguridad y procuración de justicia, intentó de ma-
nera reiterada manipular los procesos, proponiendo leyes
socialmente riesgosas como la Ley de Seguridad Interior, así
como nombramientos a modo en la Fiscalía General de la Re-
pública y en el Sistema Nacional Anticorrupción, con el pro-
pósito de proteger en esta administración a los que han incu-
rrido en escandalosos actos de corrupción.

Los saldos en materia de acceso a la justicia que nos deja
este gobierno son funestos. No solo entrega un país más in-
seguro, violento y saqueado, sino que también deja una
certeza social de que quien la hace no la paga.

Se negó la posibilidad de que el Estado de derecho fuera
el canal conductor para llegar a la verdad. De juzgar a los
delincuentes y reparar a las víctimas. No se respondió de
manera legítima y eficaz a las violaciones de los dere-
chos fundamentales y se dejaron de observar principios
generales, tales como el derecho al acceso a la justicia, la
imparcialidad del juzgador, la igualdad procesal de las
partes y la ejecutoriedad y efectividad de las decisiones
de los tribunales.

El Grupo Parlamentario del PRD señala que este gobierno
no fue capaz de garantizar el acceso a la justicia y la repa-
ración a las víctimas. No se logró abatir el entorno caracte-
rizado por los binomios de inseguridad y violencia.

En el PRD consideramos que para recuperar la tranquilidad
y la legalidad de nuestro país es necesario actuar en todos
los frentes, y principalmente en todos los niveles de go-
bierno. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Tiene la palabra, hasta por cinco
minutos, la diputada Carmen Julia Prudencio González, del
Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano.

La diputada Carmen Julia Prudencio González: Con
su venia, señora presidenta. Compañeros diputados, Mé-
xico sigue siendo un país donde la aplicación y sanción
que establece la ley para quienes cometen delitos es la
excepción y no la regla. Donde en materia de seguridad
y justicia penal aún no logramos construir un verdadero
Estado de derecho.

Las instituciones de investigación y procuración de justicia
no están rebasadas, están reprobadas. La cifra negra de los
delitos ocurridos pero no denunciados han aumentado del
92 al 93.6 por ciento, lo que significa que de cada 100 de-
litos que se cometen únicamente se presentan seis denun-
cias y de estas solo dos son investigadas y resueltas, lo que
se traduce en una impunidad del 98 por ciento.

El mismo Inegi en 2016 estimó que en nuestro país ocu-
rrieron 31 millón de delitos que directamente afectaron a
24 millones de personas, quienes fueron doblemente vícti-
mas, pues no solo sufrieron la afectación de sus bienes e in-
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tegridad, sino también la omisión y la incapacidad de las
autoridades responsables de la procuración de justicia.

A nivel federal, del total de denuncias que la Procuraduría
General de la República logra consignar ante el juez, el 99
por ciento de ellas se debe a que el diputado fue detenido
en flagrancia, lo que evidencia la ausencia total de las ca-
pacidades de investigación de los delitos de la principal
institución de procuración de justicia de nuestro país.

El aumento de violencia lacera a toda la población, sin em-
bargo, entre quienes han resentido más las consecuencias
están las mujeres. Datos del Inegi reflejan que el género fe-
menino representa el 79 por ciento de las víctimas de vio-
laciones a los derechos sexuales y reproductivos.

La violencia feminicida persiste tanto en espacios públicos
como privados. Datos de la agencia de ONU Mujeres re-
velan que en nuestro país se asesinan siete mujeres cada 24
horas.

No podemos hablar de un Estado de derecho cuando el Es-
tado es incapaz de garantizar el libre ejercicio de prensa. La
violencia contra periodistas ha alcanzado niveles alarman-
tes. De 2010 a 2017 la Comisión Nacional de Derechos
Humanos reporta 74 homicidios de periodistas.

En los últimos seis años se han registrado 49 asesinados y
cerca de dos mil agresiones a reporteros. México ocupa el
deshonroso lugar como el país más peligroso del continen-
te para ejercer el periodismo y el tercer país más peligroso
a nivel mundial, solo superado por Irak y Afganistán, según
los datos publicados por la Federación Nacional de Perio-
distas en 2017. El día de hoy existen periodistas que esta-
rían más seguros ejerciendo su profesión en países en esta-
do de guerra que en México. Como hemos mencionado,
este gobierno no investiga ni detiene a los delincuentes. En
cambio, sí espía a sus periodistas y representantes del Es-
tado, la sociedad civil.

En junio de 2017, el diario norteamericano The New York
Times documentó el espionaje del que fueron víctimas, en-
tre otros, abogados que investigaban la desaparición de 43
estudiantes de Ayotzinapa. Un economista que ayudó a re-
dactar el proyecto de Ley Anticorrupción y dos periodistas
más influyentes de México. A la fecha este crimen perma-
nece impune.

Este tipo de hechos son fiel reflejo de un gobierno que en
el presente sexenio no estuvo a la altura ni de sus ciudada-

nos, ni de su mandato para gobernar, cuyo VI Informe
constituye un saldo más que avances, refleja sus pendien-
tes y omisiones. No en vano, al concluir su mandato, el pre-
sidente Peña Nieto termina con una evaluación negativa de
gestión, 77 por ciento de los ciudadanos mexicanos mani-
festó estar en desacuerdo con su gobierno.

Así, el presente Informe en materia de gobernabilidad y
política interior, en lugar de avances nos muestra lo mucho
que falta por hacer, lo mucho que este gobierno se equivo-
có y las grandes omisiones que derivan en una crisis de de-
rechos humanos y violencia sin precedentes en la historia
de nuestro país.

Restituir la seguridad, castigar la impunidad, sancionar la
corrupción, evitar la simulación y lograr que en los hechos,
no el discurso, el gobierno y sus instituciones estén al ser-
vicio de los ciudadanos seguirá siendo el gran pendiente
que esta administración nos hereda. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos, el diputado Benjamín Robles Montoya, del Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo, y se prepara el
diputado Armando González, del Partido Encuentro Social.
En el uso de la voz Benjamín Robles Montoya. Diputado.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Muchas
gracias, diputada presidenta. Compañeras, compañeros
diputados. La evaluación de la política interior ya la hizo el
propio presidente de la República, le fallaron al pueblo de
México, sí. No hay México en paz. Y tampoco hay un Mé-
xico con mejores condiciones de seguridad. Y ni que decir
de si se cumplió o no la promesa de garantizar el respeto de
los derechos humanos, o que la relación entre estados y fe-
deración esté en el mejor momento de nuestra vida demo-
crática. No.

De hecho, la política interior del actual gobierno ha rayado
en el colmo de la ineficacia y en el límite de convertirse en
un crimen contra la población mexicana. ¿Cómo explicar si
no las cerca de dos mil agresiones contra periodistas en lo
que va del sexenio? ¿Cómo calificar la pérdida de libertad
de la población mexicana que ya no puede transitar por el
territorio?

¿Cómo olvidar Nochixtlán, cuando las redes sociales de-
mostraron las mentiras del entonces secretario de Goberna-
ción y del entonces gobernador de Oaxaca, que en confe-
rencia de prensa se atrevieron a asegurar que las fuerzas del
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orden no habían acudido armadas? Y una vez que se difun-
dieron las imágenes y videos de policías con armas de fue-
go disparando contra la población, mandaron al comisio-
nado de la Policía Federal a dar la cara y a reconocer que
sí habían utilizado armas.

Eso, en democracias avanzadas, compañeras y compañe-
ros, habría ameritado la renuncia del secretario de Gober-
nación y la del propio gobernador, pero no en México y
menos en un gobierno priista.

Por eso no es suficiente con que de forma cínica y negli-
gente el presidente diga que no ha cumplido y que le de-
mos la vuelta a la página como si no hubiera pasado na-
da. Que les pregunte a los familiares de las víctimas de
homicidios si basta con palabras y spots televisivos para
olvidar lo sucedido.

El gobierno priista de Peña Nieto, ha batido todos los ré-
cords de homicidios. Miren, solo en el primer trimestre de
2018 ha sido el más violento desde que se tiene registro.
Que pregunte a la población afectada por los sismos de
2017 si se siente segura y atendida por el gobierno de la
República como este afirma haberlo hecho en el texto de
informe que ha entregado al Congreso.

Sí, nada nos hubiese dado tanta satisfacción como venir
aquí a felicitar la atención eficaz de desastres que hubiese
efectuado la administración. Pero es todo lo contrario. Con
graves visos de corrupción, con dilaciones en todos los as-
pectos, desde la reconstrucción de viviendas hasta la coor-
dinación institucional.

Por eso, es una posición que compartimos en la bancada
del Partido del Trabajo en este Congreso y en todos los
Congresos estatales y aun en nuestros gobiernos municipa-
les, que necesitamos restablecer la normalidad democráti-
ca en México. Necesitamos revertir la inercia negativa que
enfrentamos y reinventar la política interior del país.

Nosotros somos federalistas, nosotros somos municipalis-
tas y no vamos a permitir ni antes, ni ahora ni más adelan-
te, que se falta el respeto a los gobiernos estatales y tam-
poco se malogren los postulados de Juárez ni el trabajo que
durante muchos años nosotros impulsamos desde nuestras
propias localidades.

Por todo esto, el presidente sí acertó en reconocer que fa-
llaron, pero no le alcanzó ni el lenguaje ni la sinceridad pa-
ra reconocer que fallaron también en lo más sagrado, la ho-

nestidad, porque se están yendo algunos de los funciona-
rios más corruptos en la historia de México. Ese fue el sig-
no de esta administración, y ninguna armonía, ningún pac-
to ha de borrárselos de un plumazo, porque para construir
la paz, compañeras y compañeros, son necesarias muchas
cosas, pero sobre todo una de ellas, la verdad.

Y en el PT estamos dispuestos a hablar con la verdad al
pueblo de México, la verdad sobre el sexenio que se termi-
na y que es del dominio público, y también la verdad sobre
el proceso de construcción que iniciamos y que está en
marcha.

Por eso que nadie lo dude. Nosotros estamos del lado del
pueblo de México, y así como hemos sido directos y seve-
ros en el sexenio saliente, también lo seremos con los nues-
tros, porque ha llegado la hora de la nueva república, eso
es cierto, pero de una república moderna que nos impulse
hacia adelante y que no retroceda 200 años.

Compañeras y compañeros, la mejor política interior es la
congruencia, eso que no conoció el gobierno que se va. Por
eso digo, compañeras y compañeros diputados, poco o nada
nos dice este informe sobre la verdadera situación del país.

No es más que un montón de cifras alegres que no reflejan
el desastre que Peña Nieto deja en la administración públi-
ca, y así lo seguiremos mencionando en los distintos mo-
mentos de esta glosa del último informe de este desastroso
sexenio para el país. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias.  En el uso de la palabra hasta por
cinco minutos el diputado Armando González Escoto, del
Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social.

El diputado Armando González Escoto: Con su venia,
presidenta. Honorable asamblea, para quienes damos vida
y dinamismo al Grupo Parlamentario de Encuentro Social
en esta soberanía, la sociedad mexicana es heterogénea y
encuentra en su diversidad su mayor riqueza, no la vemos
como una masa uniforme y por ende aspiramos a que todos
los mexicanos sean iguales, pero solamente ante la ley.

Reconocemos, sí, que lo que tenemos que vencer es la des-
igualdad que la excluye, que la lesiona, la cohesión social,
y pone en riesgo nuestra viabilidad como país. En tal sen-
tido, creemos que el tratamiento de iguales a los iguales, y
desigual a los desiguales, es una de esas piedras angulares
de la justicia.
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Uno de los flagelos más lacerantes para la vigencia y la vi-
vencia de los derechos humanos en nuestro país, es sin du-
da la discriminación que padecen los pueblos indígenas.

Recientemente la relatora especial sobre los derechos hu-
manos de pueblos indígenas en su informe de la visita rea-
lizada en noviembre de 2017, concluye que desde 2003 los
pueblos indígenas continúan enfrentando graves desafíos
en el ejercicio de sus derechos.

El Estado mexicano ratificó el 5 de septiembre de 1990, el
Convenio 169 sobre pueblos indígenas y tribales, y de con-
formidad con la reforma constitucional en materia de De-
rechos Humanos de 2011, es de observancia general.

El inciso a) del artículo 6 del Convenio 169 de la OIT, es-
tablece que los gobiernos deberán consultar a los pueblos
interesados mediante procedimientos apropiados y, en par-
ticular, a través de sus instituciones representativas cada
vez que se prevean medidas legislativas o administrativas
susceptibles de afectar directamente.

No obstante lo anterior, la relatora especial en su infor-
me señala que las consultas que llevan a cabo las autori-
dades no son previas y que se emiten autorizaciones y
permisos para proyectos antes de consultar a los pueblos
indígenas, situaciones de amenazas, hostigamiento y cri-
minalización de los miembros de pueblos indígenas du-
rante los procesos de consulta, menoscaban el carácter
libre de las mismas.

Han pasado siete años de la reforma constitucional de de-
rechos humanos en nuestro país, y la situación de los pue-
blos indígenas en México, refleja la considerable brecha
existente entre la realidad jurídica, política e institucional,
y los compromisos internacionales asumidos por nuestro
país.

Ejemplo de lo anterior, tenemos que el Ejecutivo federal
olvidó en su informe de gobierno dar una respuesta en tor-
no a la omisión de presentar ante el Congreso de la Unión
la iniciativa de ley sobre el derecho a la consulta previa, li-
bre e informada de los pueblos y comunidades indígenas.
Este requerimiento fue formulado por la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos el 11 de julio de 2016, en la
recomendación general número 27/2016.

La falta de la ley sobre derechos a la consulta ha traído
consigo la instalación de mesas interinstitucionales con
pueblos indígenas por parte de las autoridades, para resol-

ver la problemática, tal como lo presenta el VI Informe de
Gobierno. Lamentable resulta ver que la omisión se con-
vierte en un logro para el gobierno de la República.

Avances que pudiera presumir el gobierno federal para
erradicar la discriminación en nuestro país, como la puesta
en funcionamiento del Programa Ciudad de las Mujeres,
por parte de Sedatu, se ve acompañado por la violación a
los derechos humanos de más de 30 personas indígenas que
no solamente se les despidió del programa, sino que du-
rante el tiempo que laboraron en la Sedatu en Tlapa, Gue-
rrero, no tuvieron prestación alguna.

En este recinto nos acompañan integrantes de la Unión Re-
gional de Mujeres de la Montaña, Francisca Reyes Caste-
llanos, asociación civil que está apoyando a las mujeres in-
dígenas, despedidas por Sedatu por atreverse a exigir el
respeto a sus derechos humanos.

En Encuentro Social nos pronunciamos porque los pueblos
indígenas definan no solo su propio tiempo de desarrollo
económico, social y cultural, sino que en este caso especí-
fico exigimos a la titular de la Sedatu la reinstalación de las
mujeres indígenas despedidas, el pago de los meses adeu-
dados y el respeto a sus derechos humanos.

Todas las propuestas que hacemos para mejorar la realidad
mexicana en materia de derechos humanos serán desde la
convicción de que otro México es posible con los derechos
humanos y la discriminación como vigencia y como viven-
cia. Compañeros diputados, hagámoslo nosotros. Muchas
gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos, la diputada Hortensia María Luisa Noroña Que-
zada, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

La diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada:
Con su venia, diputada presidenta. Compañeras y compa-
ñeros, en el Grupo Parlamentario del PRI, el análisis del VI
Informe de Gobierno sobre política interior se hizo con re-
flexión franca y objetiva, visualizando avances significati-
vos en rubros fundamentales para lograr un México prós-
pero, productivo y en paz, como el que hoy se está
conformando gracias a que la política interior robusteció,
no solo a las instituciones, sino también al Estado de dere-
cho, asegurando gobernabilidad y la conformación de un
proyecto de nación donde la atención de los rezagos y deu-
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das sociales estuvo a la par con la consecución del equili-
brio económico.

Una muestra de ello es que a lo largo de este año junto a la
sociedad civil, legisladoras y gobiernos locales se trabajó pa-
ra fortalecer y reconocer el papel de la mujer en el México,
con la misma intensidad del inicio del sexenio, cuando se in-
corporó por primera vez en el Plan Nacional de Desarrollo la
transversalidad de género, con lo que este gobierno de mane-
ra efectiva y como nunca antes lo había hecho otra adminis-
tración garantizó de principio a fin que todas sus políticas pú-
blicas y programas sectoriales adoptaran una perspectiva de
género, o bien por primera vez y después de más de 60 años
de la aprobación del sufragio femenino materializó en la nor-
ma y en los hechos la igualdad efectiva entre hombres y mu-
jeres, teniendo hoy el mayor número de diputadas y senado-
ras en la historia del país.

Asimismo, y en materia de derechos, el gobierno del presi-
dente Peña Nieto también dio muestras de un verdadero
compromiso e inclusión, al instrumentar el Programa Na-
cional para la Igualdad y no Discriminación y generar la
Norma Mexicana en Igualdad Laboral, certificando ya a
309 centros de trabajo.

De igual forma, sobre el derecho a la nacionalidad y la
identidad fundamental para el reconocimiento como inte-
grante de nuestra sociedad y para el acceso y disfrute inne-
gable de todos los beneficios jurídicos y sociales, se im-
plementó de manera exitosa la estrategia Tu acta de
nacimiento donde te encuentres, logrando para ello y por
primera vez interconectar a todos los registros civiles del
país, para que todo mexicano pueda contar con su acta de
nacimiento en cualquier parte de la República.

También sobre la atención a los desastres naturales que tan-
tas heridas y costos nos han dejado como nación, ya sea en
tornados, huracanes, sismos o inundaciones, se mejoraron
los protocolos de atención antes, durante y después de las
catástrofes, tanto a la población afectada como a la in-
fraestructura, el entorno y la reconstrucción.

En este punto aprovecho para expresar que ha sido deter-
minante el apoyo de las mujeres y los hombres que confor-
man el Ejército y la Marina en la implementación del Plan
MX, quienes con lealtad, patriotismo y valentía han traba-
jado en el rescate de víctimas, entrega de víveres y protec-
ción de personas.

A las Fuerzas Armadas nuestro mayor reconocimiento y gra-
titud por todas las imprescindibles tareas que desarrollan pa-
ra salvaguardar la integridad y soberanía de la nación.

Por eso les reiteramos, el Grupo Parlamentario del PRI es-
tá listo para seguir siendo promotor de un marco legal que
garantiza su actuación y también para que le permita saber
a la población que se seguirá dando con respeto de los de-
rechos humanos y la preservación del orden constitucional.

Gracias a lo hecho existen las condiciones para que hoy el
presidente electo continúe su permanencia en las zonas de
alto riesgo para tranquilidad de la población. Como se pue-
de apreciar hubo avances y resultados, así como también
reconocemos que quedaron grandes retos pendientes, pero
señoras y señores diputados, se lograron fraguar los ci-
mientos, que si no se desconocen y se aprovechan, permi-
tirán continuar con su atención y seguir construyendo un
país con más tranquilidad, porque hoy contamos con un
nuevo sistema de justicia penal eficaz, expedito, imparcial
y transparente, y un Código Nacional de Procedimientos
Penales, así como la operación del número 911 para la
atención de emergencias y una estructura sólida y fuerte en
la prevención de conductas delictivas y atender los deto-
nantes de violencia y delincuencia en el país.

Finalmente, hay que enfatizar que el presidente Peña Nie-
to será reconocido por entregar un país con una democra-
cia madura, que reivindica la política y garantiza la partici-
pación ciudadana en beneficio de la sociedad.

Gracias a eso, en la pasada jornada electoral salimos a vo-
tar con la seguridad de que nuestro sufragio sería verdade-
ramente efectivo, la conformación de esta asamblea es tes-
tigo y ejemplo de que así lo fue.

Por eso, el Grupo Parlamentario del PRI en esta Cámara re-
frenda su compromiso con México y no será ni obstáculo
ni una oposición que solo exhiba actitudes, seremos garan-
tes de los logros que en este año…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, diputada.

La diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada:
Concluyo, presidenta. Seremos garantes de los logros que
en este año y a lo largo del sexenio del presidente Peña se
obtuvieron para el bien de todos. ¡Qué viva México! Es
cuanto, presidenta.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, la dipu-
tada Pilar Ortega Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

La diputada Ma. del Pilar Ortega Martínez: Con su per-
miso, presidenta. Señoras y señores legisladores, como es
de todos conocido, el pasado primero de septiembre el ti-
tular del Ejecutivo federal hizo llegar al Congreso de la
Unión el VI y último Informe de labores de su administra-
ción, de acuerdo a lo dispuesto en el artículo 69 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

En este Informe el presidente de la República da cuenta del
estado que guarda la administración federal y la situación
por la cual atraviesa nuestro país al finalizar su gobierno.

En este contexto, es evidente que el gobierno saliente deja un
país con graves síntomas de desgobierno y con una sociedad
agraviada, irritada e indignada. Parafraseando a la prensa in-
ternacional, nunca entendieron que no entendieron.

Para el Partido Acción Nacional los resultados aquí anali-
zados en materia de política interior dan muestra de un fra-
caso. Así, el balance de un gobierno que de manera arro-
gante señaló que sí sabía gobernar y, sin embargo, derivado
de una estrategia fallida se agravó de manera grave la si-
tuación de inseguridad en México.

Sin duda, México atraviesa por uno de los momentos más
difíciles en cuanto a violencia y en cuanto al respeto a los
derechos humanos de los mexicanos.

Atrás quedó la retórica triunfalista de aquellos que hace
seis años pensaron que la inseguridad se solucionaría sos-
layando el fenómeno, y que con coordinación todo se re-
solvería.

Lo que hoy vemos es la respuesta ante la decisión errada
de desmantelar las instituciones de seguridad pública, de
limitar el crecimiento urgente de la Policía Federal, de
oponerse a una reforma policial integral y profunda en
los tres niveles de gobierno y de oponerse también al
mando mixto. De ralentizar la operación del Sistema Pe-
nal Acusatorio.

El saldo de violencia, inseguridad e impunidad que hoy
duele a los mexicanos es también el resultado de intentos y
estrategias improvisadas, como la del establecimiento de
una gendarmería nacional a que se destinaron más de 20

mil millones de pesos y de la cual aún no tenemos resulta-
dos concretos.

Las estrategias implementadas por este gobierno demostra-
ron en seis años que, lejos de solucionar la problemática
existente en materia de seguridad y justicia, la misma se
agravó, como dan cuenta los siguientes datos: padecemos
de una violencia cuyo saldo ha sido la mayor cifra de ho-
micidios dolosos en la historia reciente. Estamos cerrando
la administración con dos mil 600 homicidios dolosos por
mes, lo cual supera nos registros en la materia y nos ubica
como el país, en promedio, de 27 homicidios dolosos por
cada 100 habitantes.

En todo el país se registraron un total de 35 mil 943 casos
de homicidio en 2014, mientras que para 2017 el registro
fue de 46 mil 681 casos. Es decir, un incremento en tres
años del 30 por ciento.

De acuerdo con la Oficina de las Naciones Unidas contra
la Droga y el Delito, el homicidio doloso constituye uno de
los indicadores más completos, comparables y precisos pa-
ra medir la violencia en un país.

Otro dato alarmante que da cuenta del estado que guarda la
seguridad en México es el saldo que deja la presente admi-
nistración en materia del crecimiento exponencial en el ro-
bo de hidrocarburos.

En los últimos 10 años el robo de combustible creció en
868 por ciento, según datos proporcionados por Petróleos
Mexicanos. El aumento en la ordeña clandestina de ductos
de Pemex parece imparable.

Hace 10 años se detectaba una toma por día y a la fecha son
20. Estos datos sencillamente son imposibles de entender
sin el conocimiento de las propias autoridades, lo cual po-
ne en tela de juicio una posible complicidad interna, que
simplemente no se ha querido ver.

Este gobierno fue incapaz de combatir el crimen organiza-
do con inteligencia, a través del desmantelamiento de sus
estructuras financieras, pues dejaron abandonadas figuras
como la extinción de dominio, de acuerdo con el propio in-
forme de GAFI.

En materia de combate a la corrupción, pese al avance en
la construcción de una potente reforma para la creación del
Sistema Nacional Anticorrupción, la administración salien-
te deja grandes huecos en esta materia. México ocupa el lu-
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gar 129 de 179 países en el índice de percepción de la co-
rrupción, publicado por Transparencia Internacional.

El gobierno entrante deberá dar respuesta a interrogantes
como qué pasó con el caso de Odebrecht, como responder
con acciones contundentes ante el desfalco a las arcas de
los mexicanos por parte de gobernadores como Javier
Duarte.

Termino, presidenta. Acción Nacional será firme en su pos-
tura permanente y persistente en exigir al nuevo gobierno
y a su partido a asumir el compromiso en favor de la ley y
el derecho. Esta tribuna espera a sus integrantes para cono-
cer la dimensión de su compromiso en los casos de corrup-
ción que este gobierno saliente no quiso, no pudo o no su-
po resolver. Los mexicanos no quieren pactos de
impunidad.

Finalmente debo señalar que las y los diputados del PAN
estamos y estaremos siempre dispuestos al diálogo cons-
tructivo con las otras fuerzas políticas y con el Ejecutivo
federal, como siempre hemos hecho desde hace 79 años y
estamos listos para impulsar propuestas, para fortalecer el
andamiaje institucional en México. En Acción Nacional es-
tamos listos…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, diputada.

La diputada María del Pilar Ortega Martínez: … para
discutir las propuestas de manera abierta y sin cortapisas.
En el PAN estamos listos una vez más para hacer labor res-
ponsable, crítica y propositiva al interior del Congreso.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, diputada.

La diputada María del Pilar Ortega Martínez: Termino,
presidenta. Estamos listos para seguir en la ruta del cambio
a México por la vía democrática. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Tiene la palabra hasta por cinco minutos, el
diputado Juan Martínez Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena. Diputado Martínez Flores.

El diputado Juan Martínez Flores: Con su venia, dipu-
tada presidenta. Compañeras y compañeros legisladores.
Yo les digo: No puede haber gobernabilidad democrática
sin erradicar la corrupción.

Hace unos días, Enrique Peña presentó su último Informe
de Gobierno, en el que resalta entre otros temas, las refor-
mas constitucionales en materias de transparencia y com-
bate a la corrupción.

La reforma anticorrupción buscó establecer un régimen le-
gal e institucional para prevenir los actos de corrupción, sin
embargo, desde esta tribuna le decimos al titular del Eje-
cutivo que esta asignatura deja muchos pendientes. Hoy
mismo la sociedad mexicana sigue cuestionando el tema de
la Casa Blanca, los contratos y concesiones otorgados al
Grupo Higa, a OHL y a Odebrecht.

Durante su administración se evidenciaron por primera vez
los actos de corrupción de los exgobernadores, de los aho-
ra sujetos a juicios como Javier Duarte, César Duarte, To-
más Yarrington, Roberto Borge, todos emanados del PRI
que lo llevaron a su gobierno. Los delitos cometidos por
ellos formaron parte de una red de complicidades para ha-
cer negocios en el ámbito del poder público.

La Estafa Maestra. Otro gran escándalo de corrupción evi-
denció la utilización de las dependencias gubernamentales
con la finalidad de colocar al sistema financiero dinero obte-
nido de forma ilícita para los procesos electorales, actuando
y haciendo una inequidad en estos procesos electorales.

Los escándalos de corrupción de la actual administración,
la presión de la sociedad, de los medios de comunicación y
de las organizaciones no gubernamentales, obligaron a cre-
ar un entramado institucional con la finalidad de combatir
la corrupción imperante en su gobierno.

De esta manera, el Congreso legisló para dar vida al siste-
ma anticorrupción, sin embargo, el principal problema pa-
ra que esta pueda consolidarse ha sido la voluntad política
del partido que lo llevó al poder.

Aún están pendientes los nombramientos del fiscal anti-
corrupción, de los magistrados de las salas del Poder Ju-
dicial especializados en delitos de corrupción, de los ti-
tulares de los órganos internos del control de los órganos
con autonomía constitucional, el INAI, la Cofece, el Ife-
tel, el Inegi, entre otros. A la fecha 13 entidades federa-
tivas no han expedido las leyes y no han realizado las
adecuaciones que permitan la eficaz implementación del
sistema.

En su último informe se resalta que más de 46 mil servidores
públicos han sido amonestados, multados, suspendidos, des-
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tituidos o inhabilitados, pero los mexicanos nos preguntamos
¿hasta cuándo se aplicará la ley a los peces gordos?

¿Será que antes de que termine su sexenio podamos ver y
conocer las investigaciones que la PGR ha hecho en el ca-
so de Odebrecht, empresa que ha causado un escándalo de
corrupción mundial y podamos ser testigos por primera vez
que un extitular de su gabinete sea castigado por hechos de
corrupción?

Señor presidente, permítame felicitarlo porque en materia
de archivos y datos personales, vaya que se ha cumplido.
Con estas leyes lo que se ha logrado es darle legalidad a la
reserva de los temas que más han lastimado a la sociedad
mexicana.

Hoy, después de 50 años, no podemos conocer aún la ver-
dad histórica sobre el movimiento estudiantil de 1968, tam-
poco lo que ha ocurrido con el movimiento de los 43 estu-
diantes desaparecidos o de la matanza de Tlatlaya. Todos
estos temas están reservados.

Desde esta tribuna afirmamos que los legisladores de Mo-
rena estamos comprometidos con los tres principios que ha
sostenido nuestro licenciado Andrés Manuel López Obra-
dor: no mentir, no robar y no traicionar.

Pugnaremos porque desde esta Cámara de Diputados la
transparencia, la rendición de cuentas y el combate a la co-
rrupción, no solamente sea un discurso sino sea una realidad.

Hoy Morena, como grupo mayoritario en el Congreso de la
Unión, reitera a la ciudadanía que cumpliremos nuestros
compromisos, cambiaremos el régimen político donde im-
peró la opacidad, la impunidad y la corrupción.

Vamos por esa cuarta transformación del país. Nuestro gru-
po parlamentario busca una nueva relación de poderes.
Que nuestras acciones sean el reflejo de nuestras convic-
ciones. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señor diputado. 

Entramos a la segunda ronda en este análisis del VI Infor-
me de Gobierno, para lo cual se han inscrito los siguientes
diputados y diputadas: el diputado Oscar Bautista Villegas,
del Partido Verde Ecologista de México. El diputado Héc-
tor Serrano Cortés, del Partido de la Revolución Democrá-
tica. La diputada María del Pilar Lozano Mac Donald, de

Movimiento Ciudadano. El diputado Francisco Javier Hua-
cus Esquivel, del Partido del Trabajo. El diputado Francis-
co Javier Saldivar Camacho, del Partido Encuentro Social.
La diputada Lourdes Erika Sánchez Martínez, del Partido
Revolucionario Institucional. El diputado Mario Mata Ca-
rrasco, de Partido Acción Nacional. La diputada María de
los Ángeles Huerta del Río, diputada de Morena. En con-
secuencia, tiene el uso de la palabra hasta por cinco minu-
tos el diputado Oscar Bautista Villegas, del Partido Verde
Ecologista de México.

El diputado Oscar Bautista Villegas: Muchas gracias,
muy buenas tardes. Con la venia de la Presidencia.

Garantizar y proteger los derechos humanos es una tarea
que debe privilegiarse en todo momento por parte de un es-
tado que se considera democrático, pues se trata de garan-
tías indispensables para asegurar el bienestar de las perso-
nas y de sus propias familias. Razón por lo que a lo largo
de nuestra historia se han firmado y ratificado diversos
acuerdos y tratados internacionales en esta materia. Del
mismo modo se han emprendido diversas acciones para ga-
rantizar el respeto y su pleno ejercicio. Si bien al respecto
absoluto de los derechos humanos en nuestro país, no es
una materia terminada, en los últimos años se han conse-
guido avances muy importantes.

Durante esta administración se establecieron acciones con-
cretas para garantizar la ampliación de los derechos huma-
nos de las personas, destacando en la misma la incorpora-
ción de los derechos humanos a la nueva Ley de Amparo,
así como reformas al Código Nacional de Procedimientos
Penales y a la Ley General de Víctimas para incluir la pro-
tección integral con un enfoque garantista. La moderniza-
ción de los marcos normativos en nuestro país ha sido una
constante durante el gobierno del presidente Enrique Peña
Nieto. Gracias a ello, se han creado nuevos ordenamientos
para garantizar el combate pleno de diversos ilícitos que
afectan a la sociedad.

Destacan en este rubro la nueva Ley General para Prevenir,
Investigar y Sancionar la Tortura y Otros Tratos o Penas
Crueles, Inhumanos o Degradantes, y la nueva Ley Gene-
ral en materia de Desaparición Forzada de Personas, Desa-
parición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional
de Búsqueda de Personas.

En adición a lo anterior, se desarrollaron programas de tra-
bajo, indicadores de seguimiento y acciones de capacita-
ción que han permitido fortalecer las capacidades de más
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de 44 mil servidores públicos de los tres niveles de gobier-
no en temas relacionados con los derechos humanos, así
como el establecimiento de medidas específicas para pre-
venir y eliminar la discriminación, toda vez, como señala
en el VI Informe de Gobierno en nuestro país, aún sigue
prevaleciendo este fenómeno, motivo por el que se imple-
mentó el Programa Nacional para la Igualdad y no Discri-
minación, gracias al cual se logró que durante los primeros
cinco años de esta administración, los estados que aún ca-
recían de leyes locales para prevenir la discriminación,
atendieran este tema y publicaran su propia legislación,
generando con ello bases sólidas para poder garantizar los
derechos humanos en el ámbito local.

Es pertinente también destacar que en junio del 2017 la Se-
cretaría de Salud elaboró el protocolo para el acceso sin
discriminación a la prestación de servicios médicos de las
personas lésbico, gay, bisexual, transexual, travesti, trans-
género o intersexual, con lo que se dio un paso importante
para garantizar una protección más amplia para este sector
de la población.

En materia de recomendaciones emitidas para el gobierno
federal, un aspecto sobresaliente es que se redujo el núme-
ro de recomendaciones turnada a la administración pública
federal por parte de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, ya que en el periodo de diciembre de 2012 a ju-
nio de 2017 se recibieron un total de 238 recomendaciones,
cifra que contrasta con las 277 recibidas durante la pasada
administración.

Además de lo anterior, el gobierno de la República ha acep-
tado cada una de las recomendaciones recibidas, las cuales
han sido turnadas para ser atendidas por cada dependencia
implicada, siendo resueltas en su totalidad 52 de ellas.

La atención puntual de los ataques en contra de personas
defensoras de los derechos humanos y periodistas en esta
presente administración se convirtió en un tema primor-
dial, pues son hechos lamentables que afectan no solo en
contra de la vida y la integridad de las personas que lo su-
fren, sino en contra de la libertad de expresión y el derecho
de la sociedad de estar informada.

En este sentido, se fortaleció el Mecanismo de Protección
para Personas Defensoras de los Derechos Humanos y Pe-
riodistas, por lo que en diciembre de 2012 a junio de 2018
un total de 948 personas han estado bajo la protección de
este mismo.

Haciendo un balance sobre las acciones implementadas y los
resultados obtenidos gracias a las mismas, en el Partido Ver-
de consideramos que el gobierno del presidente Peña Nieto
ha puesto atención puntual al fortalecimiento y protección de
los derechos humanos en nuestro país, y ello es una muestra
clara del firme compromiso con la construcción de una so-
ciedad que ejerza plenamente los derechos consagrados en la
propia Constitución. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias.  En el uso de la tribuna tiene la pa-
labra hasta por cinco minutos el diputado Héctor Serrano
Cortes, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática.

El diputado Héctor Serrano Cortes: Con su venia, seño-
ra presidenta. Honorable Cámara, señoras y señores dipu-
tados, es difícil hablar de la política interior de la glosa que
se desprende del VI Informe de Gobierno del presidente
Enrique Peña Nieto, porque el 80 por ciento del informe
que nos presentan se concentra en temas específicos de se-
guridad pública y nacional.

La política interior debe desprenderse de los vectores de la
seguridad pública y concentrarse en abrazar una relación
coordinada entre los Poderes y promover el respeto a la di-
visión de los mismos, fortalecer el federalismo y garantizar
en todo momento la soberanía de los estados.

En esta nueva etapa de renovación política y democrática
debemos aceptar que el respeto entre Poderes es el respeto
al pueblo de México. Los representantes populares, con al-
to sentido de responsabilidad protestamos promover y de-
fender el federalismo.

Ojalá y que el nuevo gobierno por iniciar conciba a la po-
lítica interior como el mecanismo exacto para promover y
garantizar la unidad nacional. La cruenta lucha electoral
lastimó, no solo a quienes participaron de forma efectiva
en ella, la sociedad mexicana también resultó lastimada, y
hoy requiere de certeza en la relación política entre sus re-
presentantes populares.

Esta soberanía es de primer contacto con nuestra sociedad,
misma que se muestra más demandante e informada que
nunca. Todos estamos sujetos al escrutinio público, obliga-
dos a actuar con transparencia en la rendición de cuentas.
Los electores que participaron en el pasado proceso electo-
ral, al depositar su confianza en el nuevo gobierno, no
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aceptarán un solo error. Si se comete, no habrá complacen-
cia ciudadana.

Comprendo que, para construir una adecuada relación po-
lítica, además de voluntad se requiere de oficio político,
vocación y, por supuesto, talento, que posibilita alcanzar
acuerdos con el mayor consenso.

El gobierno entrante habrá de acreditar su convicción ge-
nuina y el tan mencionado compromiso republicano. De
ser así, la coordinación con este Congreso y otras sobera-
nías resultará exitoso por el bien de la nación.

Para los estados se requiere un renovado federalismo, que
no vulnere la soberanía local ni lesione sus finanzas, por-
que los retos del federalismo se resuelven con más federa-
lismo. La relación con el Poder Judicial debe conducir y
enaltecer el acceso a la justicia cotidiana, fiel a nuestro tex-
to constitucional. Jamás se debe utilizar a los órganos de
procuración y administración de justicia para alagar los
sentidos y mitigar las afrentas personales.

A los órganos autónomos habrá que respetar su indepen-
dencia. Para lograr su eficacia es inaceptable se les aplique
rudeza presupuestal, pero quizá lo más importante de la
nueva política doméstica es la relación abierta y transpa-
rente con los ciudadanos que se concentran a través de las
organizaciones civiles, sociales y gremiales.

El equilibrio y el trato digno a la oposición suavizan los
sentidos y motivan a la reflexión objetiva que facilita el
acompañamiento de las políticas públicas a implementar
simple y llanamente porque se genere una adecuada y efec-
tiva comunicación.

Hoy el compromiso de todos es con México, acompañare-
mos como fracción una política interior incluyente, que
promueve la participación de los diferentes sectores de la
población, que respete a las minorías que en su conjunto se
convierten en mayorías, y que respete la libertad de expre-
sión que se constituye como el instrumento que orienta y
rectifica decisiones.

Comprometidos estaremos a evitar la confrontación a ul-
tranza, no más división por cerrazón, solo pedimos que la
soberbia y el ego no se antepongan para lograr el entendi-
miento, ya que todo se justifica por el bien de la nación y
el bienestar social.

La correcta política interior es el bálsamo que sana a los ór-
ganos internos, para que la apariencia externa no requiera
de maquillaje. La simulación y el engaño podrán tener
efectividad política a corto plazo, pero la razón y los prin-
cipios que la ideología nos dicta se sostendrán por siempre
en nuestra historia. Como dijera Juárez: Contra la patria,
nunca tendremos la razón. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Ahora tiene el uso de la palabra, hasta por
cinco minutos, la diputada María del Pilar Lozano, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

La diputada Pilar Lozano Mac Donald: Con su venia,
señora presidenta. Señoras y señores legisladores, México
es considerado como uno de los países más corruptos del
mundo, así lo constata el Índice Global de Corrupción, ela-
borado por Transparencia Internacional, que cada año mi-
de la percepción de corrupción en 180 países.

En este indicador México, y por ende su gobierno, ha em-
peorado significativamente, ha pasado de ocupar la posi-
ción 103 en el 2015, a la 135 en el 2017, una caída de más
de 32 lugares en solo tres años.

La corrupción no constituye una característica de identidad
cultural, al contrario, constituye un agravio que indigna,
que avergüenza a la mayoría de los mexicanos, quienes co-
tidiana y directamente padecen los nocivos efectos de la
corrupción.

Para poner en perspectiva, México se ubica a más de 100
lugares por debajo de los dos países latinoamericanos me-
jor evaluados: Uruguay y Chile, que ocupan la posición 23
y 26, respectivamente. México es el país peor evaluado de
los 35 países que conforman la Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo.

Es claro que un gobierno incapaz de combatir la corrupción
se convierte en cómplice de la misma. El 19 de julio del
2017 entró en vigor el Sistema Nacional Anticorrupción,
derivado de un conjunto de nuevas leyes que contaron con
el impulso y la participación de organismos de la sociedad
civil para replantear y configurar un mejor andamiaje, y
para prevenir y combatir la corrupción en nuestro país. Sin
embargo, su implementación aún está incompleta.

Desde el 2014 la Constitución Política prevé la figura de
una Fiscalía Anticorrupción, instancia que desde entonces
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no ha contado con un titular y tampoco se ha nombrado a
los 18 magistrados especializados en materia de responsa-
bilidades administrativas, como lo establece la reforma an-
ticorrupción del 2016.

Todo ello ha impedido la debida implementación del Siste-
ma Nacional Anticorrupción, dejando en evidencia la dis-
tancia que existe entre las leyes publicadas y la falta de vo-
luntad política para aplicarlas.

De igual manera, desde 1995 se instauró el Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública, sin embargo, a 23 años de su ori-
gen, el Estado mexicano ha sido incapaz de articular una
política de coordinación efectiva.

De acuerdo a Consulta Mitofsky, en los seis años del go-
bierno del presidente Peña Nieto, el principal problema
percibido fue la seguridad pública.

De la misma manera, en 2017 México Unido contra la De-
lincuencia difundió que para el 81 por ciento de la ciuda-
danía la situación de inseguridad pública había empeorado,
percepción que se corresponde con la realidad, pues 2017
fue el año más violento de los últimos 20 años, registrando
25 mil 339 homicidios dolosos, delito que en 2017 se in-
crementó en 26 de nuestras 32 entidades federativas.

De acuerdo al reportaje Matar en México, impunidad ga-
rantizada, entre 2010 y 2016 fueron asesinadas 154 mil 557
personas en nuestro país, y en 95 por ciento de esos casos
no hay un culpable sentenciado.

También en los servicios médicos forenses y fosas comunes
existen al menos 35 mil cuerpos de personas fallecidas sin
identificar, según lo informó el abril de 2018 el subsecretario
de derechos humanos de la Secretaría de Gobernación.

Ante esta realidad yo pregunto: ¿podemos hablar de gober-
nabilidad, cuando en nuestro país los delitos no se investi-
gan, cuando no se identifica a los delincuentes? ¿Podemos
hablar de gobernabilidad en un país en el que las madres,
los padres, los hermanos buscan el paradero de más de 30
mil desaparecidos? 

La incapacidad de lograr seguridad y justicia se ha pro-
puesto subsanar con la Ley de Seguridad Interior, publica-
da el 21 de diciembre de 2017, instrumento que busca de-
cretar la subordinación de las entidades federativas y
municipios al Ejecutivo federal, contraviniendo la sobera-
nía de las entidades y autonomía municipales. Instrumento

que, en lugar de corregir, incentiva la continuidad de una
estrategia de seguridad pública fallida, pues pospone la im-
plementación de una política de seguridad integral, de ca-
rácter civil y profesional, tal como lo establece nuestra
Constitución.

Dado lo anterior, en Movimiento Ciudadano esperamos
con atención la resolución de diversas controversias cons-
titucionales que sobre dicha ley analiza la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, ya que para nosotros la goberna-
bilidad sustentable es la que surge democrática y no auto-
ritariamente.

Continuamos en nuestra lucha porque la gobernabilidad se
restituya a partir del combate a la corrupción, el respeto a
los derechos humanos, la profesionalización de los cuerpos
de seguridad pública y la autonomía de las fiscalías o pro-
curadurías de justicia de todo el país.

De no ser así, nos volveríamos cómplices de los grandes
errores de este gobierno y, de igual forma, estaríamos fa-
llando al mandato de los mexicanos. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada.  En el uso de la palabra el dipu-
tado Francisco Javier Huacus Esquivel, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo, hasta por cinco minutos.

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel: Con la
venia de la Presidencia. Buenas tardes, compañeras y com-
pañeros diputados. En este análisis el último Informe de
Gobierno, me gustaría iniciar diciendo y preguntarle a la
bancada del PRI ¿hacia dónde se desviaron 700 millones
de pesos en efectivo que, de acuerdo a la Auditoría Supe-
rior de la Federación documentó a la Sedesol y a la Seda-
tu? Noticia con la que el día de hoy amanecimos.

Cosas como estas han definido el actual sexenio y como se
ha repetido en diversas ocasiones en esta tribuna: Enrique
Peña Nieto nos mintió y nos sigue mintiendo. Cuando ha-
blaba de gobernabilidad democrática y de una estabilidad
económica que nunca llegaron con las multicitadas refor-
mas estructurales, estas no se materializaron en el bienes-
tar general de la población.

Este es el sexenio de más corrupción y de más impunidad
en la historia moderna del México contemporáneo, donde
las expectativas fueron muy altas y al final los resultados
fueron muy pobres. Durante seis años vivimos un periodo
de gradual desmantelamiento y de erosión de la vida insti-
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tucional del país. Peña Nieto no gobernó para los intereses
de los mexicanos. Gobernó para una minoría rapaz, hoy los
dueños de México. Este VI Informe de Gobierno es un sim-
ple acto protocolario de una despedida amarga para el pue-
blo de México.

El presidente Peña quedará en la memoria de los mexica-
nos como un mandatario omiso de su responsabilidad cons-
titucional. Este sexenio pasará al tiradero de la historia
donde se deja un México sumergido en la inseguridad y en
la violencia pública. Las promesas de paz quedaron en el
tintero de las buenas intenciones.

Hoy, Peña Nieto será situado como el mandatario más re-
pudiado y señalado por los mexicanos y mexicanas. Méxi-
co vive la mayor crisis humanitaria por la violencia y el cri-
men organizado que en vastas regiones de nuestro país los
vacíos de autoridad colocan a la impunidad como una regla
social no escrita. El empoderamiento del crimen organiza-
do pone en relieve que la estrategia de seguridad fue falli-
da. Desapariciones forzadas y montañas de cadáveres con-
figuró el escenario del régimen peñista.

Hoy se registran enormes retrocesos en nuestro país, ya
que atraviesa por la más grave crisis de derechos humanos
de su historia reciente marcada por los grotescos casos de
tortura y abusos cometidos por las policías federales, esta-
tales y municipales con ejecuciones extrajudiciales, des-
apariciones forzadas con más de 30 mil desaparecidos y
más de 310 mil personas desplazadas a causa de la insegu-
ridad, donde el Ejecutivo federal no solo fue omiso en
atender las recomendaciones de la Comisión de Derechos
Humanos, sino que hemos visto una omisa falta de sensi-
bilidad gubernamental hacia la legítima protesta social que
ha derivado en hechos represivos.

¿Cómo olvidar el caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa,
de Apatzingán, de Tlatlaya, de Tanhuato y Nochixtlán,
donde —hay que decirlo— no se tuvieron resultados rea-
les, que pusieron en evidencia la incapacidad del gobierno
para esclarecer los hechos y poder castigar a los responsa-
bles, lo que evidenció que este gobierno no garantizó las
condiciones fundamentales para vivir en paz?

Un sexenio donde los ciudadanos no fueron escuchados ni
atendidos, con un gobierno que solo sembró miles de
muertos en fosas clandestinas a lo largo de todo el país, y
dejar a los ciudadanos en espera de justicia y a miles de
víctimas invisibilizadas cuyas historias aún no se conocen.

Señor Peña, es evidente que durante su gobierno usted se
empecinó en una estrategia de seguridad pública errónea
que demostró ser ineficaz por sus pobres resultados. Su se-
xenio será conocido como la cuna del tráfico de la política
que lo llenó de beneficios personales, cuyo emblema más
simbólico de su gobierno fue la corrupción con la famosa
Casa Blanca y otros casos más que se encuentran en la im-
punidad como Odebrecht y Grupo Higa mexicano, ponien-
do a su gobierno en la más absoluta ilegitimidad.

Por ello, diputadas y diputados, resulta indispensable di-
reccionar el rumbo general de nuestro país para darles cer-
tidumbre a los ciudadanos dentro de un verdadero Estado
de derecho.

El pueblo de México está cansado de tanta violencia, insegu-
ridad, corrupción e impunidad. Por eso ha decidido un cam-
bio. Con la victoria de la coalición Juntos Haremos Historia,
de la que el Partido del Trabajo es parte, los mexicanos dimos
el mensaje de: no más. Ahora nos corresponde analizar, revi-
sar y deliberar el último Informe de Gobierno de Enrique Pe-
ña Nieto. Como integrante del Grupo Parlamentario del PT,
haremos puntualizaciones responsables.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, señor diputado.

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel: Hemos
decidido por un rumbo distinto y hacia allá, es que el Par-
tido del Trabajo orientará sus esfuerzos legislativos. Hoy
más que nunca reafirmamos que el PT está del lado de los
mexicanos. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias.  Tiene la palabra el diputado Francisco Ja-
vier Saldivar Camacho, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Encuentro Social, hasta por cinco minutos.

El diputado Francisco Javier Saldivar Camacho: Hono-
rable asamblea, para quienes al Grupo Parlamentario de
Encuentro Social en esta Cámara de Diputados la demo-
cracia es una forma de convivencia cívica y ordenada en la
que la ciudadanía se da en justicia e inclusión, el gobierno
que le permita satisfacer sus necesidades y responder a sus
anhelos a través de un entramado legal e institucional que
le garantice el respeto a sus derechos humanos, así como a
su sistema de libertades.

En tal sentido el sistema político electoral mexicano ha exhi-
bido en días recientes sus fortalezas y debilidades tanto en lo
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local como en lo nacional. Las autoridades administrativas,
así como las jurisdiccionales, han mostrado —con evidentes
claroscuros— los límites de nuestra incipiente democracia.

Los comicios del 2006 y 2012, marcados por fuertes cuestio-
namientos alrededor de su legitimidad, transparencia y equi-
dad, dieron a nuestro país, a la postre, un brutal derrame de
sangre y una inconmensurable alza en los escándalos de co-
rrupción y en los índices de desigualdad, lo que causó una
fuerte indignación ética en la sociedad y la necesidad de una
transformación en la vida pública de la patria.

El pasado primero de julio México vivió una elección de
gran envergadura en la que solamente Baja California y
Nayarit no eligieron autoridades locales. Se eligieron ocho
gubernaturas, una jefatura de gobierno, 585 diputaciones
de mayoría y 387 de representación proporcional, mil 596
diputaciones, mil 500 ayuntamientos y 16 alcaldías, 96
concejales de mayoría relativa y 64 de representación pro-
porcional, 24 juntas municipales, así como tres ayunta-
mientos en la elección extraordinaria.

De igual manera, a nivel federal, la Presidencia de la Re-
pública y el Congreso de la Unión se renovaron en su tota-
lidad, favoreciendo mayoritariamente a la coalición Juntos
Haremos Historia, en un fenómeno inédito y que más de 30
millones de mexicanas y mexicanos se expresaron en pro
de una verdadera transformación.

Sobre el tema político-electoral, los documentos del infor-
me que es motivo de glosa, expresan que en la consolida-
ción de la democracia tuvo un papel destacado la renova-
ción del marco político-electoral, que fortaleció la
competencia democrática al ampliar los derechos políticos
de los ciudadanos, alentar la equidad de género y a otorgar
mayor certidumbre a los procesos electorales.

Igualmente se señala que, en materia de ampliación de de-
rechos, se garantice el derecho de todos mexicanos a votar
y ser votados. Se establecen mecanismos para que los ciu-
dadanos puedan buscar un cargo de elección por la vía in-
dependiente. Se posibilita la elección consecutiva de legis-
ladores federales y locales, así como alcaldes, regidores,
síndicos, lo que incrementa la responsabilidad de rendir
cuentas a la ciudadanía.

A lo anterior hay que agregar que, si bien es cierto que las
elecciones de manera general transcurrieron en paz y con
limpieza, hay que hacer algunas precisiones indispensables.

Se trató de un proceso electoral de alto riesgo y violencia.
Se registraron más de 550 agresiones en contra de políticos
y candidatos, y más de 130 homicidios. Mucho tiene que
decir al respecto, además de la autoridad de procuración y
administración de justicia genérica la Fepade y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Incluso, el de la voz, así como mi equipo cercano, sufrimos
de ataques a mano armada, agresiones físicas, amenazas y
otros actos de violencia perpetrados por grupos de choque
presuntamente contratados por algunos de nuestros adver-
sarios.

Claroscuro de nuestro sistema político-electoral fue tam-
bién el sinfín de irregularidades en la elección del estado al
gobierno del Puebla aún sin resolverse.

De igual modo, muestra del lado B de nuestra democracia
electoral fue el conteo desigual y desaseado de los votos en
el contexto de la coalición Juntos Haremos Historia, lo que
propició una distribución ciertamente injusta, inequitativa
y erosionada de nuestra democracia, que le ha arrebatado a
la sociedad mexicana un instituto político que le ha dado
voz a quienes no tienen voz, y que durante la LXIV Legis-
latura va a ser factor de cambio al dar la batalla para de-
fender el pacto federal, las libertades civiles, el crecimien-
to económico y los derechos humanos, garantizando la
gobernabilidad y dando bienestar a nuestra sociedad diver-
sa y plural.

Esto lo sabemos, otro México en que la democracia en paz
y con respeto a la legalidad e institucionalidad sea una vi-
vencia es posible. Hagámoslo nosotros. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, señor diputado.  Tiene la palabra la dipu-
tada Lourdes Erika Sánchez Martínez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, hasta
por cinco minutos. Gracias.

La diputada Lourdes Erika Sánchez Martínez: Compa-
ñeras y compañeros legisladores, el común denominador
durante este sexenio ha sido la transformación en materia
de política interior.

Durante este periodo se ha diseñado y consolidado un nue-
vo sistema de procuración de justicia, que incorpora a ple-
nitud la defensa de los derechos humanos y particularmen-
te la protección de los derechos de nosotras las mujeres.
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La paridad de género en las instituciones públicas es un in-
dicador de la calidad de nuestra democracia y refleja los ni-
veles de participación de las mujeres y su inclusión en la
elaboración de políticas públicas. Esta ha sido una de las
premisas de nuestro presidente Enrique Peña Nieto: asegu-
rar programas con una participación equilibrada entre
hombres y mujeres.

Después de 1953, fecha en que tuvimos la oportunidad de
votar y ser votadas por primera vez, iniciamos una lucha
larga, lenta y complicada por tener igualdad de oportuni-
dades, y no fue hasta 2012 que vimos mayor apertura para
garantizar nuestros derechos de participación en la ley.

Gracias al PRI accedimos a un México de mayores oportu-
nidades y de mayor respeto. La incorporación del principio
de paridad en la Constitución ha sido una medida contun-
dente para acercarnos a la igualdad sustantiva, así como la
incorporación del principio de transversalidad de género en
el Plan Nacional de Desarrollo, seguido de la atención a la
violencia, a la desigualdad y discriminación como temas
centrales de la agenda política de México.

Durante esta administración se han realizado esfuerzos sin
precedentes para visibilizar y atender la violencia hacia las
mujeres, que afecta a siete de cada 10, que atenta contra la
libertad, el libre desarrollo de la personalidad y la dignidad
humana.

Ante esta realidad, el gobierno de la República implemen-
tó medidas específicas, como la Alerta de Género, que es
un mecanismo único en el mundo que atiende de manera
emergente y establece medidas de protección ante cual-
quier violación a nuestros derechos.

Actualmente 13 entidades cuentan con declaratoria y nue-
ve más se encuentran en revisión.

En estos seis años se consolidaron los centros de justicia
para las mujeres. De siete que existían en 2012, hoy conta-
mos con 40 en 27 entidades federativas. A la fecha han da-
do atención a medio millón de víctimas y sus familias en
materia psicológica, jurídica, médica, cuentan con alber-
gues temporales y talleres de empoderamiento social y eco-
nómico, y aunque ciertamente falte en este tema mucho por
hacer, debemos reconocer que existen y son tangibles las
bases para salvaguardar nuestra vida y nuestros derechos.

Tan tangibles, como la iniciativa que impulsó nuestro pre-
sidente de la República, gracias a la cual podemos partici-

par en igualdad de condiciones para acceder a cualquier
cargo de elección popular.

Hoy por hoy somos parte de la solución de las expectativas
ciudadanas y representamos, como nunca, el sentir, las cau-
sas y las demandas de las mujeres mexicanas.

En esta Cámara representamos el 49 por ciento del total de
sus integrantes, 241 mujeres es el número histórico que al-
canzamos gracias a la reforma electoral. Justicia, eso fue lo
que obtuvimos en esta administración.

Nuestra decidida y firme actuación electoral dio pie a la
creación del Observatorio de Participación Política de las
Mujeres y, en 2016, se publicó el Protocolo para atender la
violencia política en contra de las mujeres.

La Fiscalía para la Atención de Delitos Electorales hoy no
solo investiga la violencia política por razones de género,
también castiga. Solo en 2018, 17 mujeres perdieron la vi-
da por perseguir su aspiración como candidatas.

Ciertas estamos de que el andamiaje jurídico para perseguir
a estos criminales ya existe, pero hacerles justicia nos co-
rresponde a todas las que aquí ostentamos una curul. Como
las vidas de estas mujeres, defendamos los derechos de las
candidatas chiapanecas electas y no permitamos ninguna
Juanita más. Demos sentido a mujeres y congruencia a
nuestro trabajo y participación en esta Cámara.

Diputadas y diputados, la verdadera transformación empe-
zó hace cuatro años ya, con la consolidación de la demo-
cracia paritaria, la muestra somos todas las aquí presentes
y esta transformación empezó gracias al presidente justi-
ciero de las mujeres mexicanas: Enrique Peña Nieto.

Sumemos esfuerzos para continuar reduciendo la brecha
salarial, para garantizar la educación, una vida libre de vio-
lencia y en esta Cámara pugnemos juntas, unidas por pre-
sidir el 50 por ciento de las comisiones ni más ni menos,
ejerzamos nuestro derecho. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, diputada. En el uso de la palabra,
hasta por cinco minutos, el diputado Mario Mata Carrasco,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

El diputado Mario Mata Carrasco: Con su venia, seño-
ra presidenta. Compañeras, compañeros diputados, el Gru-
po Parlamentario de Acción Nacional llega a esta glosa
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igualmente agraviado y lastimado por las acciones antide-
mocráticas y abiertamente ilícitas del último gobierno del
PRI.

La utilización de las instituciones e instrumentos del Esta-
do mexicano fue hecha de forma impune en contra de nues-
tro candidato presidencial. Si bien el PAN ha reconocido
los resultados electorales, la intervención de Peña Nieto en
contra de Ricardo Anaya quedará inscrita para siempre en
los anales de la infamia de la política de México.

Enrique Peña Nieto traicionó la democracia, el daño no fue
solo para el frente opositor, el daño fue para todo México
y por eso el PRI ya se va y se va para siempre. Hoy la ima-
gen de México ante el mundo es de violencia, inseguridad
y corrupción galopante.

El próximo gobierno y la bancada de Morena tienen que
cumplir su compromiso contra la corrupción, cuenten con
nuestro apoyo para ello, no aceptaremos, por ningún moti-
vo, el pacto de impunidad transexenal.

Los que se van dejan muchos temas pendientes. ¿Qué pasó
en el caso Odebrecht? ¿A dónde fueron a parar los millo-
nes de dólares entregados como cohecho a Emilio Lozoya?
¿Qué causas políticas o patrimoniales fueron beneficiadas
por esa operación que ha costado cárcel a muchos ex pre-
sidentes de Latinoamérica y en México sencillamente no
pasa nada?

Una muestra de que el próximo gobierno podrá cumplir lo
que tantas y tantas veces prometió, de combatir la corrup-
ción de manera frontal y a todos los niveles, será no dar
carpetazo a las investigaciones abiertas en los casos de co-
rrupción y conflicto de interés.

Está también el caso de Javier Duarte. Será responsabilidad
del futuro gobierno y su fiscal que ese hampón siga en la
cárcel. Exigimos que se ejecute la extinción de dominio a
los miles de millones de pesos desviados por Duarte, su fa-
milia y sus cómplices. Igualmente, exigimos al próximo
gobierno su compromiso a favor de la ley y del derecho.

Otro hecho que ha indignado a los ciudadanos es la protec-
ción que desde el gobierno federal se está brindando en es-
te preciso momento, que se le ha dejado hasta libre a Ale-
jandro Gutiérrez, exsecretario general adjunto del Comité
Ejecutivo Nacional del PRI, acusado por la Fiscalía Gene-
ral del Estado de Chihuahua, de participar en el desvío de
246 millones de pesos a campañas del PRI.

Nos preocupa el manto de impunidad con el que protegen
a Gutiérrez, a quien se le ha documentado el desvío de los
recursos en complicidad con el ex gobernador de Chihua-
hua, César Duarte, a quien también se le está protegiendo,
no obstante las 11 órdenes de aprehensión que pesan en su
contra.

Y ahora hasta nos lo promocionan en un spot televisivo
como ejemplo del buen gobierno. El colmo del cinismo.
Exigimos al Ejecutivo federal que retire inmediatamente
esta insultante publicidad, no solo para los chihuahuenses,
para todo México.

Lo más grave de todo esto es la actitud revanchista del PRI
gobierno en contra del estado de Chihuahua, que como lo
ha documentado México Evalúa, ocupa el último lugar en
transferencia de subsidios a entidades federativas en el
2017, con 70 millones, sí, solo 70 millones de pesos, mien-
tras que al Estado de México se le transfirieron ocho mil
601 millones de pesos.

Chihuahua ha sufrido la cancelación y el recorte indebido
de apoyos comprometidos por 193 millones de pesos en di-
ferentes rubros, como la terminación del aeropuerto de
Creel, la construcción de una planta deshidratadora de le-
che en Delicias, infraestructura indígena y el Proagua. Así
se las gasta el último gobierno del PRI —afortunadamente
el último gobierno del PRI—, actuando de manera faccio-
sa por defender a quienes han defraudado a México.

Hablamos de un gobierno que aplica la justicia de una ma-
nera discrecional, de un gobierno corrupto y digámoslo
claro: protector de delincuentes.

Desde esta tribuna pregunto al próximo presidente de
México: ¿es a ellos a quienes se les va a ofrecer la am-
nistía? Cuidado, señores de Morena, de mantener ese dis-
curso y hacerlo realidad. El pueblo les va a cobrar muy
cara la factura.

Es cierto, México no quiere más violencia, pero también
quiere justicia. Hoy advertimos: la amnistía puede ser si-
nónimo de la mayor impunidad que hayamos visto en la
historia de nuestro país.

El Grupo Parlamentario del PAN será contundente en se-
ñalar esos casos. Hoy decimos: no a la impunidad, sí a la
legalidad y al Estado de derecho. Es cuanto.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos la diputada María de los Ángeles
Huerta del Río, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río: Con el
permiso de la Presidencia. Compañeros y compañeras dipu-
tadas, medios de comunicación. Las y los mexicanos percibi-
mos la inseguridad como el principal problema de México. El
Estado falló en la más importante de sus funciones.

En materia de seguridad la estrategia de Enrique Peña Nie-
to sobre el fortalecimiento del Estado de derecho y la re-
ducción de la violencia no se cumplió, más aún, resultó un
completo fracaso.

El desmantelamiento de la Secretaría de Seguridad Públi-
ca, para incorporar sus funciones a la Secretaría de Gober-
nación, tampoco dio resultado. En suma, no se recuperó la
paz y la seguridad para los mexicanos.

Hoy el país está en ruinas, la tierra fértil de otrora donde la
vida seguía su curso hoy es un cementerio de fosas clan-
destinas. Penosamente, en estos días se encontró en Vera-
cruz la fosa clandestina más grande de Latinoamérica.

Enrique Peña Nieto les miente a los mexicanos. Les mien-
te cuando dice que la violencia es un fenómeno focalizado
en algunas regiones del país. No. No, señor presidente, la
inseguridad es un asunto nacional y la más clara evidencia
de su fallida estrategia y así lo demuestran las altísimas ta-
sas de violencia y de inseguridad que tenemos hoy en día,
el actual gobierno dimitió en sus funciones y nos dejó so-
los, solos a todos los mexicanos.

La Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre
Seguridad Pública del Inegi estimó que en el año de 2016
más de 24 millones de personas mayores de 18 años, 24
millones de personas mayores de 18 años fueron víctimas
de algún delito. De cada 100 mexicanos, es decir, casi 30
hemos sido víctimas de algún delito.

El mes de julio de este año se convirtió en el mes más vio-
lento con más de 30 mil víctimas de homicidio doloso, so-
lo en un mes. Los datos del fracaso son contundentes, ab-
solutos, casi 140 mil homicidios en el sexenio, 250 mil
desplazados y más de 37 mil desaparecidos.

Peña Nieto llegó a la Presidencia decidido a cambiar la es-
trategia de seguridad y no tuvo resultados. Actualmente el

país es más violento que cuando tomó posesión de su car-
go, es decir, resultó peor, mucho peor que Felipe Calderón,
lo cual en este país ya es mucho, muchísimo que decir.

La estrategia de combate contra la delincuencia organi-
zada, lejos, muy lejos de favorecer la paz, impulsó un ci-
clo de violencia, generó el enfrentamiento al interior y
entre los propios grupos delictivos y produjo, además, su
fortalecimiento, así como el nacimiento de otros nuevos
grupos criminales. Una estrategia que, a decir verdad, no
sabemos si en realidad fue una estrategia fallida o a lo
mejor premeditada.

El VI Informe de Gobierno gotea sangre de culpables y de
inocentes, de víctimas y de victimarios. Además, la viola-
ción a los derechos humanos fue recurrente y sistemática
en este gobierno. Uno de los principales problemas es que
la Unidad de Inteligencia Financiera, a pesar de que recibe
información suficiente, solo presenta ante la PGR querellas
en menos del uno por ciento de los reportes que recibe so-
bre actividades ilícitas. Es evidente que existe un fracaso
institucional. Lo peor aún. Se intuye un encubrimiento ins-
titucional hacia la delincuencia y el lavado de dinero.

Un informe del gobierno que, al igual que los anteriores,
oculta brutalmente la corrupción y la impunidad brutal de
este gobierno. Se erige el monstruoso asunto de la compli-
cidad y el encubrimiento institucional para el lavado de di-
nero y para el financiamiento de las redes delictivas. No
podemos ser ciegos a este problema.

A la lista de omisiones, además, debemos sumar la del siste-
ma de justicia penal acusatorio, el cual, a pesar del compro-
miso público para su implementación plena, presenta graves
deficiencias. Para muestra un botón. Solo 800 de las dos mil
salas necesarias para juicios orales han sido instaladas. Es tan
incompleto el proyecto como la justicia misma.

La soledad... La sociedad —perdón— y esta Cámara de
Diputados exigen hoy muchas respuestas del gobierno de
Peña Nieto. Entre ellas exigimos saber dónde está el dine-
ro para la plena operación del sistema de justicia penal acu-
satorio. ¿Qué hicieron con los recursos que pertenecen al
pueblo, en qué bolsillo se encuentran?

El mensaje es muy claro. En materia de seguridad el pro-
blema más grande es la impunidad a consecuencia de la ley
que no impera en este país. La seguridad de los mexicanos
sí requiere de mejores policías, de cambios estructurales.
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Es primordial atender las desigualdades, las causas de la
pobreza y los detonadores sociales de la violencia. Es in-
dispensable garantizar condiciones mínimas para una me-
jor convivencia social.

La seguridad es responsabilidad de todos, y aquí la única
verdad histórica es que el actual sexenio dejó a su paso
muerte, dolor, miedo e ingobernabilidad. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada de Morena. Con esto concluimos
la segunda ronda. 

Quisiera dar un saludo. Se encuentra en galerías un grupo
de exbraceros, invitados por el diputado Oscar Novella
Macías, del Grupo Parlamentario de Morena.

Pasamos a la tercera ronda del VI Informe de Gobierno.
Van a participar por el Partido Verde Ecologista el diputado
Marco Antonio Gómez Alcantar; por el PRD la diputada
María Guadalupe Almaguer Pardo; por Movimiento Ciu-
dadano el diputado Mario Alberto Ramos Tamez; por el
Partido del Trabajo el diputado José Luis Montalvo Luna;
por el Partido Encuentro Social el diputado Jorge Arturo
Argüelles Victorero; por el Partido Revolucionario Institu-
cional la diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán; por el
Partido Acción Nacional el diputado Oscar Daniel Martí-
nez Terrazas; y, por Morena, el diputado Lucio Ernesto Pa-
lacios Cordero. Luego entonces tiene el uso de la palabra
hasta por cinco minutos el diputado Marco Antonio Gómez
Alcantar, del Partido Verde Ecologista.

El diputado Marco Antonio Gómez Alcantar: Gracias.
Buen día. Con el permiso de la Presidencia. Sin duda uno
de los temas que más lastima a la sociedad es la corrupción.
El enriquecimiento inexplicable de un servidor público
provoca en la ciudadanía un sentimiento de traición y, en
consecuencia, la vida institucional pierde valor a los ojos
de la sociedad restando importancia a los años de trabajo
invertidos en su construcción.

Los partidos políticos aquí representados no son ajenos a la
corrupción, conducta que se ha convertido en un mal, que
al igual que la delincuencia ha causado afectación a la ma-
yoría de los ciudadanos.

Ejemplos estos que hacen de la corrupción un acto que de-
be combatirse en los mismos términos y con la misma fuer-
za con la que se combate a la delincuencia organizada.

En estos últimos años gracias a la participación y consenso de
las diversas ideologías aquí representadas, se han concretado
diversas estrategias orientadas a combatir la corrupción en di-
ferentes áreas de los tres órdenes de gobierno.

Estas acciones tienen como fin atender la demanda ciuda-
dana para garantizar el uso adecuado de los recursos públi-
cos, establecer las acciones pertinentes para asegurar que
los sujetos obligados en caso de no apegarse al ejercicio del
cargo sean sancionados.

Gracias a los esfuerzos del presidente Enrique Peña Nie-
to esta administración que termina ha puesto tras las re-
jas a un número considerable de servidores públicos que
violan la ley. Nunca antes una administración federal lo
había hecho.

El Ejecutivo, además, junto con los partidos políticos y
otros actores sociales, crearon el Sistema Nacional Antico-
rrupción y el Sistema Nacional de Transparencia.

Darle coherencia y sistematicidad al orden jurídico en ma-
teria de combate a la corrupción, tuvo como fin un comba-
te frontal en contra de las prácticas indebidas en el servicio
del servicio público. Se trata, pues, de un logro de todas las
fuerzas políticas aquí representadas.

Otro logro en materia anticorrupción fue la reforma que es-
tablece un nuevo régimen legal e institucional para preve-
nir actos indebidos en el servicio público para promover la
ética y la honestidad estableciendo sanciones para los ser-
vidores públicos y los particulares que incurran en conduc-
tas ilícitas.

Subrayar que esta importante reforma establece la autono-
mía técnica y operativa de la Fiscalía Especializada al
Combate a la Corrupción y el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa.

Con estas acciones se han logrado sancionar a lo largo del
sexenio, a más de 46 mil servidores públicos por conduc-
tas indebidas, además de promover la recuperación de re-
cursos del erario por más de 10 mil millones de pesos.

Si bien en el combate a la corrupción se ha avanzado con
la creación del entramado legal que sanciona y previne es-
tas conductas, un pendiente que debe ser atendido con cier-
ta urgencia y profunda diligencia es la designación del fis-
cal anticorrupción.
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Existen también otras acciones que pueden incidir en el
combate a la corrupción que habremos de discutir como,
por ejemplo, la reducción salarial de los trabajadores gu-
bernamentales.

Este tema debe ser discutido con elementos técnicos y pro-
fesionales con el fin de clarificar cómo puede incidir la re-
ducción de los salarios de los trabajadores al Servicio del
Estado en la prevención de la corrupción, en la profesiona-
lización de los servidores públicos, y en la eficiencia en ge-
neral de los servicios que presta el Estado mexicano.

Austeridad sí, para combatir los excesos, pero no para afec-
tar el ingreso justo de profesionales del Estado mexicano
que tienen un nivel de especialización y experiencia que
debe ser dignificado a partir de un salario acorde con su
responsabilidad y que debe determinarse por valores de
mercado y no por razones morales o de capricho.

Muchos otros mexicanos arriesgan su vida para combatir a la
delincuencia organizada, y debe reconocerse dicha labor con
prestaciones mínimas que garanticen su seguridad y estabili-
dad económica para ellos y sus familias en todo momento.

Todas las demás acciones de austeridad son bienvenidas y
resultan necesarias para evitar el derroche y dispendio en el
actuar público, pues estamos convencidos que tienen como
fin dignificar de nueva cuenta el servicio público ante la
ciudadanía.

En el Partido Verde reconocemos los avances obtenidos en
materia de anticorrupción y transparencia. Sin embargo,
consideramos que se debe seguir trabajando en fortalecer
estos mecanismos con la finalidad de recuperar la confian-
za ciudadana hacia las instituciones públicas, y así erradi-
car cualquier tipo de práctica indebida, cuya existencia no
hace otra cosa más que deslegitimar al servicio público y a
las instituciones que componen el Estado mexicano. Mu-
chas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias a usted, diputado. En el uso de la palabra,
hasta por cinco minutos, la diputada María Guadalupe Al-
maguer Pardo, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática.

La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo: Con su
venia, diputada presidenta. Por cierto, las de Chiapas no
son Juanitas, son Manuelitas, señoras y señores diputados.

En el sexenio que se acerca a su fin, desde el Poder Legis-
lativo se han hecho grandes avances en el diseño institu-
cional que nos rige, quizá el de mayor envergadura es el
Sistema Nacional Anticorrupción, que desde el Grupo Par-
lamentario del PRD impulsamos de manera decidida,
acompañados siempre por la sociedad civil.

Sin duda, el combate a la corrupción es uno de los mayores
anhelos de la ciudadanía, y probablemente sea el mayor reto
del gobierno electo. El sexenio del presidente Peña Nieto
queda señalado por los enormes escándalos que han coloca-
do a México como uno de los países con índices de corrup-
ción más altos. La Casa Blanca, la Estafa Maestra, Ode-
brecht, el caso Elba Esther Gordillo son solo un ejemplo de
los muchos que podríamos dar y que están en el imaginario
colectivo como la marca distintiva de la corrupción priista.

Sin embargo, hoy no hay ni una sola investigación, no se
ha iniciado ni un solo proceso penal o se ha sancionado a
algún funcionario. Odebrecht, empresa corrupta gracias a
sus sobornos, ha provocado la caída de gobiernos en Lati-
noamérica, en México únicamente causó la destitución del
fiscal y el congelamiento de la investigación.

De la Estafa Maestra no existe reporte alguno, ni siquiera
de la apertura de alguna carpeta, a pesar de que se desvia-
ron miles de millones de pesos.

De la Casa Blanca y la exoneración que hiciera Virgilio
Andrade, del presidente Peña, su esposa y de diversos fun-
cionarios, únicamente nos queda la vergüenza y el coraje
que da la impotencia.

En el caso de Elba Esther, si no era culpable debería ini-
ciarse una investigación para sancionar a quienes mantu-
vieron cinco años presa a una persona inocente. Y si era
culpable y la PGR no pudo o no quiso acreditar su culpa-
bilidad, esto nos habla de otro lamentable caso de impuni-
dad y también debería hacerse una investigación y sancio-
nar a los responsables. Lo anterior refuerza nuestra
convicción de la imperiosa necesidad de que no exista nun-
ca más, nunca más, un fiscal carnal.

Es necesario que le demos la importancia que reviste la
autonomía otorgada constitucionalmente a la Fiscalía
General de la Nación y que, gracias a las prácticas perni-
ciosas de una mayoría perversa al servicio incondicional
del Poder Ejecutivo, no hemos podido concretar el nom-
bramiento del próximo fiscal general. Este debe ser au-
tónomo e independiente. En cambio, insisten en princi-
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pios decimonónicos en la impartición de justicia en Mé-
xico, en pleno siglo XXI.

Es por ello que le decimos al presidente electo, que no bus-
que salidas fáciles ni engañosas, y a su representación le-
gislativa, que tome las decisiones que benefician al país y
no al PRIMOR.

Ni un fiscal de transición ni un fiscal que dependa del Eje-
cutivo ayudarán a México a superar la grave crisis huma-
nitaria que hoy vivimos.

Aquí se trata de que iniciemos la construcción de institu-
ciones integras y confiables, que nos permitan recuperar la
anhelada justicia en México. No solo hablamos de descon-
fianza entre las instituciones o de la corrupción de algunos
funcionarios, hablamos de que en México es negado el li-
bre ejercicio de los derechos humanos, hablamos de des-
composición social, que orilla a las juventudes a servir a la
criminalidad como esperanza de supervivencia, hablamos
de secuestros, hablamos de desapariciones y hablamos de
feminicidios.

En este sexenio el crimen y la delincuencia organizada rei-
nan sobre las instituciones. Seguimos viendo hallazgos, co-
mo el de la fosa clandestina en Veracruz. Hay homicidios y
hay ejecuciones. La tortura es práctica común en nuestras
instituciones.

Por ello este no es un país estable, hay una crisis con 55 mi-
llones en pobreza y una inocultable crisis humanitaria.

Como oposición hemos ofrecido nuestra colaboración, pe-
ro no dimos un cheque en blanco, este es el final de un se-
xenio desperdiciado por corrupto, deshumanizado y omiso.
No coincidimos con pactar con este desgobierno que hoy
termina. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Tiene la palabra, hasta por cinco minutos,
el diputado Mario Alberto Ramos Tamez, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano.

El diputado Mario Alberto Ramos Tamez: Con permiso
de la Presidencia. De qué tamaño será la dimensión de
nuestra crisis de seguridad, como para que el propio presi-
dente de la República, en su VI Informe, reconozca el fra-
caso de su gobierno expresando: Estoy consciente de que
no alcanzamos el objetivo de recuperar la paz y la seguri-
dad para los mexicanos en todos los rincones del país.

La paz, la seguridad, nada más eso, algo tan básico, algo
tan fundamental como la tranquilidad, Peña nos entrega un
país con miedo y con enormes problemas. De acuerdo con
información de la organización México Unido contra la
Delincuencia, en nuestro país se pasó de seis a 400 grupos
criminales, clasificados como delincuencia organizada, lo
que erosiona el supuesto avance de este gobierno al asegu-
rar que se desarticularon las principales organizaciones cri-
minales y se neutralizaron 110 de 122 objetivos, cuando la
realidad es que este gobierno convirtió a nuestro país en
tierra fértil para el crecimiento de organizaciones delictivas
que tomaron el control de grandes porciones de nuestro te-
rritorio nacional.

Es decir, la buena noticia es que se desactivaron grupos cri-
minales. La mala es que, a falta de una estrategia de fondo,
estos grupos se dividieron en más grupos y ahora tenemos
un problema mayor.

Entre el 2016 y el 2017 el incremento de delitos de alto im-
pacto encendió los focos rojos en al menos 16 de las 32 en-
tidades federativas. El fracaso del sistema de seguridad y la
procuración de justicia no se puede entender sin señalar
que en gran medida la impunidad es propiciada por los go-
bernantes, pues la falta de autonomía en las procuradurías
y fiscalías estatales han permitido que estas instituciones
en lugar de estar al servicio de las personas y de los ciuda-
danos estén al servicio del gobernador, o peor aún, del cri-
men organizado que los tiene cooptados e infiltrados.

Según Lindsey Crime, los errores de Peña Nieto no se pue-
den medir exclusivamente con estadísticas del crimen, los ac-
tos de corrupción y la incompetencia durante toda la admi-
nistración han sido y han debilitado gravemente la confianza
de la ciudadanía en las instituciones gubernamentales.

El ejemplo más palpable, la fallida investigación sobre la
desaparición forzada de los 43 estudiantes de la Escuela
Normal en Ayotzinapa, a lo que faltaría añadir las ejecu-
ciones y violaciones de civiles en manos de militares del
Estado mexicano.

Los asesinatos a periodistas ordenados por funcionarios
gubernamentales y los múltiples gobernadores acusados
por vínculos con el crimen organizado.

Lo anterior es una penosa reseña de esta organización de-
dicada al estudio del crimen organizado en América latina,
y esto es lo que dice de nuestro país.
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De acuerdo al Inegi, en el 2013 los organismos públicos
para la protección y defensa de los derechos humanos en
las entidades federativas dicen que hubo incremento de
quejas por más de un 70 por ciento, lo que muestra la di-
mensión de la incapacidad del gobierno para garantizar se-
guridad y para indagar, perseguir a los responsables de los
delitos a través de un debido proceso, característico de un
régimen democrático y no autoritario, en lugar de investi-
gar tortura y amenaza.

La normalidad democrática también se ha visto afectada
por la inseguridad. El pasado proceso electoral fue el más
violento en la historia de México, con un saldo de 152 po-
líticos asesinados, de los cuales 48 eran precandidatos y
candidatos a puestos de elección popular.

Desde el 2014 se reformó la Constitución para crear la Fis-
calía General de la República y que fuera autónoma e in-
dependiente para desvincular al Ministerio Público de la
subordinación del Poder Ejecutivo y evitar el uso faccioso
de la procuración de justicia. Sin embargo, cuatro años des-
pués, la Fiscalía General en su plena autonomía sigue en el
limbo.

Por ello, la sociedad civil y los diputados de Movimiento
Ciudadano estamos planteando la necesidad de avanzar en
el diseño institucional para reformar el artículo 102 consti-
tucional y crear una Fiscalía que sirva.

Finalmente, un Estado que no garantiza la seguridad y la
tranquilidad de sus habitantes es incapaz de generar las
condiciones necesarias para el desarrollo social, económi-
co e institucional que permita el ejercicio de los derechos
plenos y tan elementales como el libre tránsito y la libertad
de expresión, derechos que son fácilmente vulnerados
cuando existe miedo, desplazamiento forzado y prensa
amenazada.

Por ello, el gobierno federal no puede sino solamente reco-
nocer que la gobernabilidad democrática está fracturada y
que el proceso de justicia y pacificación del país queda co-
mo una deuda histórica.

Así, en política interior el VI Informe de Gobierno eviden-
cia el fracaso del gobierno federal, próximo a concluir, y
muestra el tamaño de los retos, de los renovados poderes
que hemos de asumir para revertir esta funesta realidad.
Déjenme ser absolutamente claros, compañeros.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, señor diputado.

El diputado Mario Alberto Ramos Tamez: No vamos a
acabar con la impunidad, con la simulación, con la violen-
cia y con el miedo sin una Fiscalía verdaderamente funcio-
nal, capaz de tomar decisiones con seriedad y autonomía.
Una Fiscalía que sirva. Es un paso sin el cual no habrá una
paz verdadera en el país. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señor diputado. Ahora en el uso de
la palabra el diputado José Luis Montalvo Luna, del Grupo
Parlamentario del Trabajo, hasta por cinco minutos.

El diputado José Luis Montalvo Luna: Con el permiso,
presidenta. Agradezco profundamente que algunos dipu-
tados todavía se encuentren en el pleno. Algunos todavía
continúan, dirían los maestros, en el patio de recreo.

México tiene un aproximado de 120 millones de mexica-
nos. De estos 120 millones, según datos, 54.3 viven en la
pobreza. Aún más, nueve millones en la pobreza absoluta.
Mexicanas y mexicanos que viven en la marginación total,
carentes de los mínimos servicios a los que tiene derecho
un ciudadano. No se puede decir exitosa una administra-
ción saliente cuando casi la mitad de su población vive en
la miseria absoluta. No es cierto.

En el marco del análisis del VI Informe de Gobierno del
presidente Enrique Peña Nieto, y a nombre del Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo, me dirijo a esta hono-
rable asamblea para referirme al estado que guarda la polí-
tica interior de nuestro país.

En los próximos meses llegará a su fin una de las adminis-
traciones con los peores resultados en materia de seguridad
interior y los más altos niveles de impunidad. Basta men-
cionar los agravios y prácticas autoritarias que prevalecen
en todo el país.

Hechos de corrupción como el de la Casa Blanca, la viola-
ción sistemática a los derechos humanos, la desaparición
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. La crisis humanitaria
de los menores no acompañados. Aquí nos instala a nues-
tro gobierno saliente como ese refrán que dice: candil de la
calle y oscuridad de la casa. Reclamando al gobierno veci-
no las condiciones en la que viven los migrantes, cuando
en nuestro propio país reciben un trato mísero.
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La violencia en contra de los periodistas. El incremento de
feminicidios y una escala sin precedente de la violencia son
algunos de los saldos de la administración de Enrique Pe-
ña Nieto. El fracaso de la estrategia de seguridad de Enri-
que Peña Nieto es de tal magnitud que él mismo reconoció
en un video el repunte de la violencia al cierre del sexenio
y su incapacidad para alcanzar el objetivo de darle a los
mexicanos paz y tranquilidad en cualquier parte de la geo-
grafía nacional.

Cifras del secretariado ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública señalan que en el primer semestre de
2018 se registraron 15 mil 980 asesinatos, lo que represen-
ta la cifra más alta en las últimas dos décadas. Presumen
que entre diciembre de 2012 y agosto de 2018 fueron neu-
tralizados 110 de los 122 objetivos relevantes de la narco-
violencia, pero lo que no han dicho que eliminan a uno y
sube otro y se mantienen las condiciones de narcoviolencia
en nuestro país.

No obstante, omiten decir que el ciudadano de a pie vive
con miedo, incertidumbre y desconfianza en las autorida-
des y menos dicen que todos los días sufren afectaciones en
su patrimonio, integridad, incluso de su vida. Los datos son
contundentes y dan cuenta del error de crear una súper Se-
cretaría de Gobernación.

Por ello, en el PT respaldamos la decisión de separar de es-
ta dependencia a la Secretaría de Seguridad Pública, nunca
más una policía política en funciones de seguridad. La im-
punidad es otra directriz de esta administración, prueba de
ello es la falta de resultados en la investigación de los 43
estudiantes de Ayotzinapa, desaparecidos en septiembre de
2014.

A cuatro años de distancia, en el PT seguimos rechazando
su llamada verdad histórica. Rechazamos la alegoría del
presidente, como cruel historia que les da a los padres de
los 43. Que sus hijos, convertidos en cenizas, flotan en el
aire circundando valles, montañas y ríos. No, lo que quie-
ren los padres es una explicación de cómo la policía muni-
cipal los detiene, los entrega a la Policía Federal y al Ejér-
cito y estos al narco. De eso quieren respuesta.

Quiero expresar mi total y amplio rechazo a la política co-
ercitiva que ofrece el Sindicato de Petróleos Mexicanos,
donde quienes tienen aspiración de ocupar una de las se-
cretarías generales en las 36 secciones de este sindicato, es-
tán siendo sometidos a la persecución política.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, señor diputado.

El diputado José Luis Montalvo Luna: De manera muy
clara rechazamos que Carlos Romero Deschamps y Alfre-
do Mier y Concha, la recisión del contrato de Israel Esté-
vez López, las intimidaciones, las amenazas, las jubilacio-
nes forzadas y las vejaciones hacia los trabajadores. Desde
esta tribuna les decimos que no pasarán. Exigimos la in-
mediata reinstalación de nuestro compañero trabajador Is-
rael Estévez López. No más intimidaciones. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, diputado. Tiene la palabra hasta
por cinco minutos el diputado Jorge Arturo Argüelles, del
Grupo Parlamentario Encuentro Social.

El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero: Con su
anuencia, señora presidenta. Honorable asamblea. Para
quienes integramos el Grupo Parlamentario de Encuentro
Social en esta Cámara de Diputados, la paz no es ausencia
de conflicto, sino la vivencia del mayor bienestar indivi-
dual, familiar, comunitario y colectivo.

En esta inteligencia, la meta del Plan Nacional de Desarro-
llo 2013-2018 del saliente gobierno de la República, Méxi-
co en Paz, que se corresponde con el apartado de política
interior del sexenio, se debe considerar una asignatura no
nada más pendiente, sino no aprobada.

La sociedad mexicana a la que no vemos como un todo
uniforme y encasillable en el concepto abstracto y retórico
pueblo, sino reconocemos como plural, diversa y heterogé-
nea, no se siente en paz y mucho menos se siente segura.

Para documentar nuestro realismo es importante ahora
compartir algunos datos de la encuesta nacional de seguri-
dad pública urbana del Inegi que ilustra el estado que guar-
da el derecho humano a vivir en paz y con seguridad.

El 75.9 por ciento de la población mayor a 18 años consi-
dera que vivir en su ciudad es inseguro. El 75.7 por ciento
de la población se sintió insegura en el transporte público.
El 66 por ciento de la población entrevistada, fue testigo de
un robo o asalto. El 58.6 por ciento de la población cambió
su hábito de permitir que menores salgan de su vivienda. Y
el 38.6 por ciento de los hogares mexicanos tuvo al menos
una integrante víctima de robo y/o extorsión.
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La experiencia en Morelos descentralizar los esfuerzos po-
liciacos y ministeriales con el mando único, resultó catas-
trófica y repudiada por la sociedad morelense por haberse
alejado de su carácter civil y volverse una estrategia casi
bélica de persecución política y silenciamiento al disenso.
En México la seguridad necesita menos Gracos Ramírez y
más Cuauhtémocs Blancos.

De este modo, como representantes populares, no com-
prendemos cómo es que en los documentos del VI Informe
de Gobierno, objeto de la presente glosa, se expresa que, en
los cambios estructurales emprendidos durante la adminis-
tración, tienen como rasgo distintivo la ampliación de los
derechos de las personas.

Las y los diputados de Encuentro Social que conocemos y
compartimos la cotidianidad de las personas que viven y dan
vida a nuestros distritos, sabemos que la incertidumbre con
que se vive en sus hogares respecto a su seguridad y la de sus
familias, es una realidad que deteriora el tejido social.

La vigencia de la seguridad ciudadana no significa nada,
sino representa además una vivencia, la sensación de inse-
guridad aunada a la percepción que los delincuentes gozan
de mayores derechos que el ciudadano agraviado, hacen
que la idea de México en paz, así como las cifras alegres
que nos presentan, agravien a la sociedad y no signifiquen
más que palabras vacías.

En Encuentro Social sabemos que otro México con la se-
guridad ciudadana como vigencia y como vivencia es posi-
ble. Hagámoslo nosotros. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señor diputado. Ahora tiene la pa-
labra la diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional, hasta por cinco minutos.

La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán: Con su
venia, diputada presidenta. Como lo ha dicho el presidente
de México, Enrique Peña Nieto, solo en un país con insti-
tuciones sólidas e íntegras, puede haber bienestar para to-
das y todos.

Es por esto, que una de las prioridades de la actual admi-
nistración fue transformar y modernizar la procuración de
justicia en nuestro país, transitando de un sistema penal in-
quisitivo a uno acusatorio y oral.

El reto ha sido mayúsculo. En cuanto al esfuerzo legislati-
vo se han creado o reformado 21 leyes federales, y se mo-
dificaron más de 350 leyes locales. Entre ellas destaca el
Código Nacional de Procedimientos Penales que permitió
homologar la manera de juzgan los delitos en todo el país,
atendiendo los principios de presunción de inocencia, pu-
blicidad e igualdad entre las partes.

El compromiso del presidente Peña con las víctimas del de-
lito se traduce en el papel que les ha sido reconocido, pues
por fin pueden ejercer su derecho en igualdad de circuns-
tancias en el proceso penal, participando con asesoría jurí-
dica técnica y gratuita, así como con el derecho de protec-
ción y el de reparación del daño.

Con la publicación de la ley general en la materia y la con-
formación de la comisión ejecutiva, se estableció el esque-
ma de protección que las ubica en el centro del quehacer
institucional.

Como magistrada presidenta de la Sala Colegiada Penal del
supremo Tribunal de Justicia de mi estado, Tamaulipas, pu-
de constatar las bondades de este sistema que permite a las
y los juzgadores estar más cerca de los justiciables. Jamás
será lo mismo estudiar un expediente que escuchar en au-
diencias públicas lo que tienen que decir las partes en un
proceso penal.

Las bases están puestas, y desde aquí hacemos un atento
llamado a todas las fuerzas políticas para continuar con la
consolidación de este sistema que aún requiere grandes es-
fuerzos para responder a los reclamos de justicia de las y
los mexicanos.

Nos comprometemos, desde el Grupo Parlamentario del
PRI, a trabajar en este sentido, impulsando la creación de
un código penal único que, por supuesto, contenga entre su
catálogo de delitos el de feminicidio y el de violencia polí-
tica de género, y que permita tener los mismos tipos pena-
les y las mismas penas en todo el territorio nacional. Ase-
gurar el respeto pleno de la ley es una tarea permanente en
nuestro país.

En esta administración no se escatimó en esfuerzos, se
combatió a los grupos de crimen organizado con sistemas
de inteligencia y con el uso legítimo de la fuerza. Se im-
pulsó una estrategia nacional y una mayor coordinación en-
tre las dependencias gubernamentales en la lucha contra la
delincuencia.
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Se logró contener el índice de secuestros en este país y es
de justicia señalar que quienes han soportado de manera
heroica la responsabilidad de enfrentar al crimen organiza-
do y a esta ola de violencia han sido nuestras Fuerzas Ar-
madas, quienes junto con la Policía Federal han asumido
de manera subsidiaria y temporal las tareas de seguridad
pública.

Hemos escuchado descalificaciones, amigas y amigos. Les
recordamos, ya no estamos en campaña, a partir del prime-
ro de diciembre se tendrá que demostrar la eficiencia para
pacificar al país, de lo contrario el pueblo de México se los
recriminará.

Por lo pronto, el Ejército y la Marina no salen de las calles,
como se había comentado. Celebramos esta decisión, pues-
to que el presidente electo ha enunciado que continuará ha-
ciendo funciones de seguridad pública, por lo que estoy
cierta que, sin importar partidos políticos, encontraremos
la manera de brindarles el marco jurídico que requieren y
que merecen para dar certeza a su actuar y proceder, con
estricto respeto, por supuesto, a los derechos humanos. En
este sentido, cuentan con el total respaldo de mi partido, el
Revolucionario Institucional, para lograrlo.

Recordemos que las y los integrantes de las Fuerzas Arma-
das y la Policía Federal son también padres y madres, son
hijos e hijas, hermanas, hermanos, sujetos también de de-
rechos y obligaciones.

Como alguien que vive en uno de los estados más flagelados
por la violencia, desde aquí les digo que tienen todo nuestro
respeto, nuestro agradecimiento y nuestra solidaridad.

Compañeras y compañeros legisladores, nuestro grupo par-
lamentario refrenda su compromiso con el pueblo de Mé-
xico para continuar luchando porque la pacificación en es-
te país sea una realidad. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos el diputado Oscar Martínez Terrazas, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional.

El diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas: Con su
permiso, diputada presidente. Señoras y señores diputados,
no es en efecto la primera vez que México decide cambiar,
vivimos una época de transformación y seguros estamos
que México seguirá cambiando.

El PRI llegó por aquella esperanza de pacificar al país y
fracasó, nos hereda más deuda, más homicidios y un mo-
nopolio compacto, que le costó muchísimo a este país.

Los mexicanos saben con certeza y ya es por demás sabido
que la inseguridad y la corrupción es la herencia de este go-
bierno y lo sufrimos en las calles todos y cada uno de los
días. Por eso el mexicano hizo un llamado para quitar a ese
sistema y ponernos aquí para atenderlo, demandarlo y no
para acompañarlo.

México por supuesto que juzgó la falta de diálogo institu-
cional de los últimos seis años de los gobiernos del PRI, la
carencia de estrategias para el fortalecimiento democrático.
Seis años de gobiernos frívolos enfocados en gastar en su
propia imagen y en vidas excesivas. Seis años de gober-
nantes corruptos. Pero eso ya lo sabemos también.

La verdadera exigencia del pueblo de México es que, a
esos, los que tanto le han hecho a nuestro país, se les casti-
gue y se les persiga. El pueblo eligió una transformación
para no ocultar lo que a todas luces y de manera evidente
fueron actos de corrupción y de conflictos de interés.

No para premiarlos con nombramientos en la CFE, o pa-
ra darles licencia para burlarse de la gente haciéndolos
gobernadores, senadores y gobernadores otra vez en un
mismo día.

Sí es verdad, ya se van los que utilizaron al Cisen, no pa-
ra proteger al país, sino para perseguir e intimidar a los
ciudadanos.

Acción Nacional está dispuesto en evidenciar los actos del
pasado, pero también los que se viven en la actualidad, y es
ahí donde Acción Nacional quiere lo mismo que quieren
todos los mexicanos. En el PAN queremos que se juzgue la
corrupción, pero no solo la que costó dinero, sino la que in-
cluso costó vidas.

En abril de 2017, en el estado de Morelos se inauguró una
obra con bombo y platillo llamada Paso Express, presu-
puestada por mil millones de pesos, y cuando se entregó la
obra fue cobrada por dos mil 400 millones de pesos.

En julio de 2017, tres meses después de su inauguración,
Juan Mena Romero y su hijo Juan Mena López salieron de
su casa a las cinco de la mañana y, literalmente, fueron tra-
gados por la tierra, y fueron tragados por la tierra por un
hundimiento por esta misma, formada por rupturas de tu-
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berías, tuberías que no puede ser que el gobierno las cobró
en más de dos mil 400 millones de pesos.

El PAN quiere en la cárcel a los Duarte, quiere que al-
guien por fin pague la desaparición de 43 jóvenes en ple-
no siglo XXI, que se persiga realmente la justicia. Los
problemas los sabemos todos, pero las soluciones las se-
guimos esperando.

Nos queda claro que este gobierno del PRI no tiene volun-
tad alguna en resolverlos, este gobierno se destacó por mi-
nimizar los problemas, pero nos preocupa que en un país
que exige respuestas la tónica de los próximos seis años sea
al ritmo de, de eso no voy a hablar, corazoncitos.

Es urgente que el Estado garantice la gobernabilidad de-
mocrática en nuestro país, no podemos seguir como hasta
ahora. Durante el sexenio del último gobierno del PRI vi-
mos el ejemplo más claro, que nombrara una especie de vi-
rreyes en los estados del país para ejercer presión o tener
control desde el gobierno central. No son figuras funciona-
les, y traigo a la memoria el nombramiento de Alfredo Cas-
tillo, como su comisionado para la seguridad y el desarro-
llo integral en Michoacán, que fue un rotundo fracaso.

La próxima administración deberá mostrar desde los pri-
meros días de gobierno lo que no pudo demostrar el PRI en
seis años. Hace unos días el presidente de esta Cámara ha-
blaba de la continuidad del orden republicano, tiene razón,
y el PAN le toma la palabra. Acción Nacional considera
que ese orden republicano debe partir de todo orden demo-
crático, hecho y nacido desde el pueblo.

Compañeras y compañeros, las y los diputados del PAN es-
tamos y estaremos siempre dispuestos al diálogo construc-
tivo con las demás fuerzas políticas y con el Ejecutivo fe-
deral para construir una política interior fortalecida. Para
nosotros no es nuevo, lo hemos hecho desde hace 72 años
en esta Cámara y en casi 80 años de historia. Creemos en-
tonces los acuerdos y los consensos para llevar un comba-
te frontal a la corrupción, porque si no, no vale la pena ser
muchos, vale más la pena ser buenos. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, señor diputado. Tiene la palabra, hasta por
cinco minutos, el diputado Lucio Ernesto Palacios Corde-
ro, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Lucio Ernesto Palacios Cordero: Con su ve-
nia, diputada presidenta. Diputadas y diputados, el gobier-

no de Enrique Peña Nieto, como el de sus antecesores del
PAN, agudizó la grave crisis en materia de derechos huma-
nos. Regiones y ciudades enteras resienten los estragos de
la violencia, de la inseguridad, de los homicidios, de las
desapariciones forzadas, de las violaciones.

Nos dejan un país empobrecido, una realidad que sacude
por sus extremas desigualdades, por la falta de oportunida-
des, por la crueldad de los crímenes. Nos dejan una violen-
cia desbordada.

Existe una violencia institucionalizada, la del sistema de
procuración de justicia que también nos dejan, que castiga
más a los más pobres, a las y los indígenas, a las mujeres y
a quienes tienen una preferencia sexual distinta.

Con este sexenio termina una época de gobiernos que no
solo eludieron, ignoraron su responsabilidad con los dere-
chos humanos, socavaron los derechos por falta de com-
promiso, por falta de voluntad política para favorecer inte-
reses políticos o económicos, o simplemente para encubrir
la corrupción.

Una época donde se volvieron recurrentes los casos de hos-
tigamiento y de persecución de los defensores de los dere-
chos humanos. Una época donde acentuaron la degrada-
ción de la vida pública de México.

El fracaso se mide también por la monstruosa cantidad de
feminicidios, la violencia desenfrenada contra niñas, niños,
adolescentes, contra las mujeres.

Una incapacidad de las instituciones para detener la ola de
asesinatos y de crímenes contra periodistas, para proteger-
los y salvaguardar la libertad de expresión.

La incapacidad para evitar los desplazamientos masivos de
personas que todavía hoy son obligadas a migrar por razo-
nes de la violencia.

Un país colmado de historias de dolor. Decenas de miles de
víctimas, familiares que en la desesperación porque se en-
frentan al silencio, a la inacción y al desdén de funciona-
rios públicos. Lo más difícil, enfrentan la colusión de las
autoridades con el crimen. Agreden a toda la sociedad y
violentan los derechos humanos, todos aquellos funciona-
rios que han difamado a las víctimas, quienes justifican su
no actuar arguyendo que andaban en malos pasos.
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Desde aquí refrendamos el compromiso de Morena con to-
das aquellas familias que todos los días libran batallas con
entereza, sin descanso, por la verdad y la justicia, que ha-
brá de llegar sin lugar a dudas.

La bancada de Morena ratifica el compromiso inquebran-
table con el caso de los 43 estudiantes desaparecidos de la
Normal Isidro Burgos, de Ayotzinapa. Deberá esclarecerse
y garantizarse la justicia, pero el reclamo se extiende tam-
bién en los casos de Chalchihuapan, de Tanhuato y Apat-
zingán, de Tlatlaya y Nochixtlán.

Cincuenta años han pasado desde aquel episodio atroz de
Tlatelolco, 47 de aquel 10 de junio del Halconazo. La vio-
lencia ilegal del Estado buscó ahogar, sin conseguirlo, la
conciencia crítica, no lo olvidemos. La movilización de los
estudiantes que, por cierto, hoy están en las calles luchan-
do por sus derechos para desterrar por siempre las agresio-
nes y la violencia. Para todos los estudiantes nuestro res-
peto, nuestro compromiso y nuestra solidarias.

Cuarenta años desde la primera huelga de hambre que en-
cabezó la más tenaz defensora de los derechos humanos,
Rosario Ibarra de Piedra, con las otras doñas del Comité
Eureka, quienes hoy siguen pugnando por una comisión de
la verdad, que esclarezca todos los casos de personas desa-
parecidas en esa época cruel de la Guerra Sucia que imple-
mentaron instituciones del Estado mexicano.

Desde entonces, ningún periodo de gobierno ha estado
exento de hechos de tortura, desaparición forzada ni casos
de impunidad. No ha estado ningún gobierno exento de re-
presión a movimientos sociales.

Por ello, respaldaremos al presidente electo Andrés Manuel
López Obrador en la decisión firme, porque nunca más las
Fuerzas Armadas reciban órdenes de reprimir al pueblo.

En la fracción de Morena compartimos su compromiso po-
lítico y moral con la verdad, con la moral, con la memoria,
con la justicia, con los derechos humanos y con la reconci-
liación nacional. Es cuanto. Gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señor diputado. Concluyen las tres
rondas de intervención sobre el análisis del VI Informe
Presidencial, y de conformidad con lo que establece el ar-
tículo 7o., numeral 5 de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, la versión esteno-

gráfica de esta sesión será remitida al presidente de la Re-
pública, para su conocimiento.

PROPOSICIONES DE URGENTE 
U OBVIA RESOLUCIÓN 

EXHORTA A DIVERSAS AUTORIDADES 
FEDERALES Y LOCALES, A SUSPENDER DE 

MANERA INMEDIATA E INDEFINIDA LOS 
PROCESOS DE EVALUACIÓN EDUCATIVA

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Diputadas y diputados, pasamos al punto de las pro-
posiciones de urgente u obvia resolución. Nos regiremos por
el artículo 113 de nuestro Reglamento, que establece que el
proponente hace la propuesta a la asamblea, quien decide si
es o no de urgente resolución es la propia asamblea.

Si al término de la consulta se acepta ser de urgente u ob-
via resolución habrá una intervención por cada grupo par-
lamentario y al término de la ronda de cada grupo, volve-
remos a preguntar si está suficientemente discutido el
tema. El pleno tiene la última palabra. Si el pleno conside-
ra que está suficientemente discutido terminará la discu-
sión del tema o de la proposición en cuestión, y así sucesi-
vamente.

Se trata de tres puntos que nos ha remitido a esta Mesa, la
Junta de Coordinación Política. Entonces paso al primer pun-
to. La primera proposición de urgente u obvia resolución.

De conformidad con el artículo 76, fracción IV, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, tiene la palabra por cin-
co minutos, el diputado Iran Santiago Manuel, del Grupo
Parlamentario de Morena, para presentar proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta a diversas autorida-
des federales y locales a suspender de manera inmediata e
indefinida los procesos de evaluación educativa para el in-
greso, promoción, reconocimiento y permanencia hasta en
tanto sea revisado y en su caso reformado el marco norma-
tivo aplicable. En el uso de la palabra el diputado Iran San-
tiago Manuel, del Grupo Parlamentario Morena.

El diputado Iran Santiago Manuel: Con su permiso, pre-
sidenta. Agradezco la atención, la confianza de mis com-
pañeros diputados para presentar este punto de acuerdo que
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construimos de manera colectiva. Cuando una ley es injus-
ta lo correcto es desobedecer. Postulado de Mahatma
Gandhi que compartimos, desde el 2013, cientos de miles
de maestros de México.

Estamos convencidos de que la educación es la base esen-
cial para lograr el crecimiento de una nación, el pacto im-
prescindible para combatir la desigualdad social, el dere-
cho humano consagrado en el artículo 3o. de la Carta
Magna.

Una educación integral que para lograrlo se requiere de
instrumentar políticas públicas sí urgentes, pero no autori-
tarias ni excluyentes, como lo fue la mal llamada reforma
educativa, producto del Pacto por México que no fue más
que una reforma laboral dictada desde la OCDE, que es un
organismo internacional que desconoce la realidad del sis-
tema educativo de nuestro país y con otros intereses.

Que ignora que muchas maestras y maestros cumplen con
su vocación de desarrollar capacidades y conocimiento de
sus alumnos en condiciones totalmente adversas con bajos
salarios, deplorable infraestructura, atendiendo a niñas y
niños en extrema pobreza alimentaria que afecta su neuro-
desarrollo para construir conocimientos significativos a pe-
sar del gran esfuerzo de los docentes.

La OCDE y sus seguidores parecen sostener que la cali-
dad de la educación depende solo de la profesionaliza-
ción docente.

Por otra parte, las maestras y maestros están siendo vícti-
mas de un permanente acoso laboral, una supervisión ex-
cesiva, aumento en la carga de trabajo eminentemente ad-
ministrativo que entorpece su labor.

Aunado a esto se vive una privatización silenciosa del sis-
tema educativo, tal y como sucede con los comités de par-
ticipación social en las que padres y madres de familia asu-
men los costos del mantenimiento de los planteles.

El linchamiento mediático de los últimos años ha sido brutal.
Quienes se oponen a las medidas punitivas de la reforma edu-
cativa en el mejor de los casos han sido cesados, hoy más de
500, y en el peor han sido asesinados o desaparecidos.

Quienes lo nieguen entonces que nos digan el paradero de
nuestros 43 estudiantes de Ayotzinapa o que nos revivan a
nuestros muertos de Nochixtlan.

Desde junio del presente año miles de maestros han sido
notificados para presentar la evaluación punitiva. Aclara-
mos, los maestros de México no se niegan a la evaluación.
Sí a una evaluación formativa, no punitiva, una evaluación
que mejore el proceso de enseñanza aprendizaje de nues-
tros alumnos y nuestras alumnas.

Por eso en Morena estamos a favor y nos pronunciamos
por una educación pública integral, laica, gratuita, científi-
ca y popular que contribuya a la transformación y mejora-
miento de la sociedad construyendo junto con el magiste-
rio y demás actores interesados, una verdadera y auténtica
reforma educativa.

Mientras tanto refrendamos nuestro compromiso con las
niñas y los niños de México, las y los jóvenes, como con
las y los maestros del país, para quienes no podemos con-
tinuar tolerando ningún atropello a sus derechos.

Por lo anterior, compañeras y compañeros diputados, les
pedimos que voten a favor de este punto de acuerdo para
exhortar respetuosamente a los titulares del Poder Ejecuti-
vo Federal, de la Secretaría de Educación Pública, en par-
ticular a la Coordinadora Nacional del Servicio Profesional
Docente, al Instituto Nacional para la Evaluación Educati-
va, y a las autoridades educativas de todas las entidades fe-
derativas a suspender de manera inmediata e indefinida, los
procesos de evaluación para el ingreso, promoción, reco-
nocimiento y permanencia, así como cualquier procedi-
miento sancionatorio hasta en tanto sea revisado y, en su
caso, reformado el marco normativo que rige dicho proce-
dimiento. Es cuanto, presidenta. Muchas gracias.

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diversas autoridades federales y locales a suspender de ma-
nera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, la promoción, el reconocimiento
y la permanencia, así como cualquier procedimiento san-
cionatorio, mientras no se revise y, en su caso, reforme el
marco normativo aplicable, suscrita por integrantes del
Grupo Parlamentario de Morena

Los suscritos, integrantes de la LXIV Legislatura del Con-
greso de la Unión, del Grupo Parlamentario de Morena, de
conformidad con lo dispuesto en los artículos 6, fracción I,
y 79, numeral 2, fracción III, del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, someten a consideración del pleno propo-
sición con punto de acuerdo, de urgente u obvia resolución,
al tenor de los siguientes
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Antecedentes y consideraciones

Sin duda, la educación es base esencial para lograr el cre-
cimiento de una nación, constituye el eje principal de su
progreso, esto si se considera que la técnica y la ciencia se
mejoran gracias a la educación potenciando así el desarro-
llo económico, lo que la convierte en factor imprescindible
para combatir la desigualdad social; sin dejar de mencionar
que la educación es un derecho humano, así está reconoci-
do explícitamente en la Constitución federal, el derecho a
la educación se encuentra salvaguardado jurídicamente por
su artículo tercero, así como en su ley reglamentaria, la Ley
General de Educación.

De esta forma, hay pleno consenso en cuanto a que la edu-
cación impartida en todas las escuelas de México tiene que
ser integral, para lograrlo se requiere instrumentar e imple-
mentar diversas políticas públicas, si urgentes, pero no au-
toritarias y excluyentes, como lo fue la reforma educativa,
una reforma fallida producto de un acuerdo cupular, pro-
ducto del Pacto por México, cuyos resultados polarizaron a
la nación, además de que profundizaron y agravaron la cri-
sis económica y social, ahí tenemos los nulos resultados en
beneficio de la población de las reformas laboral, fiscal y
energética, todas ellas impuestas de manera antidemocráti-
ca, todas aprobadas precipitadamente sin diálogo y con ex-
clusión social, favoreciendo sólo intereses de grupo.

En México, la educación ha estado envuelta en múltiples
problemáticas, que se han traducido en bajos niveles de
aprovechamiento escolar y en altos índices de deserción es-
colar en todos los niveles, se trata de problemas profundos
y estructurales, que se han pretendido endosar de manera
irresponsable solamente al gremio magisterial, y a partir de
esta consideración se comenzó a confeccionar una gran
mentira, una simulación, porque nunca se trató de una ver-
dadera reforma educativa, el 10 de diciembre de 2012 En-
rique Peña Nieto presentó ante la Cámara de Diputados una
propuesta de reforma de los artículos 3o. y 73 constitucio-
nales, que en realidad sentaba las bases de una reforma la-
boral, para establecer un régimen especial para los profe-
sores de este país, nada que ver con un planteamiento
técnico pedagógico en contenidos, programas, planes y li-
bros de texto, con esa absurda invención de reforma cons-
titucional Peña Nieto eludió su responsabilidad para verda-
deramente atender los factores del rezago educativo.

Como era de esperarse en fast track, quienes tenían la
mayoría en el Congreso de la Unión aprobaron esta re-
forma, el 19 de diciembre los diputados y el 20 de di-

ciembre los senadores, les bastaron menos de 10 días pa-
ra aprobar ese atropello al magisterio. Para principios de
febrero de 2013, la mayoría de los congresos estatales
había ratificado la reforma, por lo que la Cámara de
Diputados y el Senado de la República procedieron a
emitir la declaración constitucional de ésta, siendo pro-
mulgada el 25 de febrero de 2013 y publicada en el Dia-
rio Oficial de la Federación al día siguiente.

También hay que mencionar que se trató de una reforma
parte de una agenda educativa dictada desde la Organiza-
ción para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, OC-
DE, un organismo internacional que desconoce la realidad
del sistema educativo de nuestro país, ignora que muchas
maestras y maestros cumplen con su vocación de desarro-
llar todas las capacidades y transmitir conocimiento a de
sus alumnos, en condiciones totalmente adversas, con ba-
jos salarios, con una deplorable infraestructura educativa,
atendiendo a niños en pobreza extrema en pobreza alimen-
taria que afecta su neurodesarrollo y les será difícil adqui-
rir conocimientos suficientes, aunque el docente haga su
mejor esfuerzo; la OCDE y los seguidores de sus dictados
parecen sostener que la “calidad” de la educación depende
sólo de la profesionalización de los docentes que se logra-
rá a través de mediciones y evaluaciones, que desde luego
son aceptadas, siempre que éstas se constituyan en un ins-
trumento de retroalimentación y no en una medida intimi-
datoria, represiva que atenta contra los derechos laborales
del magisterio.

Para agosto de 2013, en un acto verdaderamente vergonzo-
so, la Cámara de Diputados sesiona en una sede alterna, pa-
ra en un periodo extraordinario de sesiones aprobar refor-
mas a la Ley General de Educación y para aprobar la Ley
del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación,
aprobando estas legislaciones la Cámara baja el 22 de
agosto y la alta el día siguiente, igualmente en fast track,
estando ausentes los actores más importantes de esa discu-
sión: los maestros de México.

Luego, en un hecho inédito en la historia del parlamentaris-
mo mexicano, el mismo día de la sesión de Congreso Gene-
ral, el 1 de septiembre de 2013, se dio, como se acostumbra-
ba, un albazo parlamentario en la Cámara de Diputados, sin
acuerdos, sin diálogo, sin consenso, se impuso un ordena-
miento inadmisible: la Ley General del Servicio Profesional
Docente, que estableció procedimientos de sanción e incluso
de separación del empleo de los trabajadores de la educación,
segmentándolos y excluyéndolos de la legislación laboral, ya
que si se reconoce que los maestros son trabajadores al servi-

Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados100



cio del Estado, se debe por consiguiente asumir que se en-
cuentran regidos por el Apartado B del artículo 123 constitu-
cional y por su ley reglamentaria, pero esto fue desconocido
e ignorado, el 3 de septiembre siguiente con gran rapidez en
el Senado de la República se aprobó tan ominosa ley, en cu-
yos artículos octavo y noveno transitorios se menciona ex-
presamente el atentado laboral contra las y los docentes que
se nieguen a participar en las evaluaciones, que como ya se
comentó están diseñadas como un instrumento intimidatorio
y represivo:

Octavo. El personal que a la entrada en vigor de la pre-
sente ley se encuentre en servicio y cuente con nombra-
miento definitivo, con funciones de docencia, de direc-
ción o de supervisión en la educación básica o media
superior impartida por el Estado y sus organismos des-
centralizados, se ajustará a los procesos de evaluación
y a los programas de regularización a que se refiere el
título segundo, capítulo VIII, de esta ley. El personal
que no alcance un resultado suficiente en la tercera eva-
luación a que se refiere el artículo 53 de la ley no será
separado de la función pública y será readscrito para
continuar en otras tareas dentro de dicho servicio, con-
forme a lo que determine la autoridad educativa o el or-
ganismo descentralizado correspondiente, o bien, se le
ofrecerá incorporarse a los programas de retiro que se
autoricen.

El personal que no se sujete a los procesos de evalua-
ción o no se incorpore a los programas de regulariza-
ción del artículo 53 de la ley, será separado del servi-
cio público sin responsabilidad para la autoridad
educativa o el organismo descentralizado, según co-
rresponda.”

Noveno. El personal docente y el personal con funcio-
nes de dirección o de supervisión en la educación bási-
ca o media superior impartida por el Estado y sus or-
ganismos descentralizados que a la entrada en vigor de
esta ley tenga nombramiento provisional, continuará en
la función que desempeña y será sujeto de la evaluación
establecida en el artículo 52 de la presente ley. Al per-
sonal que obtenga resultados suficientes en dicha eva-
luación, se le otorgará nombramiento definitivo y que-
dará incorporado al servicio profesional docente
conforme a lo dispuesto en esta ley.

Será separado del servicio público sin responsabilidad
para la autoridad educativa o el organismo descentra-
lizado, según sea el caso, el personal que:

I. Se niegue a participar en los procesos de evalua-
ción;

II. No se incorpore al programa de regularización co-
rrespondiente cuando obtenga resultados insuficientes
en el primer o segundo proceso de evaluación a que se
refiere el artículo 53 de la ley; o

III. Obtenga resultados insuficientes en el tercer pro-
ceso de evaluación previsto en el artículo 53.

Además de que se trata de evaluaciones estandarizadas,
que consideran las características, particularidades y nece-
sidades de cada entidad y región del país. Evaluaciones
aplicadas bajo amenaza que están diseñadas para no ser
aprobadas.

Por otra parte las y los profesores de México están siendo
víctimas de un permanente acoso laboral al interior de las
escuelas: una supervisión excesiva, aumento de carga de
trabajo meramente administrativo, como la elaboración de
portafolios de evidencias, planificación didáctica argumen-
tada, elaboración de exámenes de recuperación, etc. Se vi-
ve una privatización silenciosa del sistema educativo, así a
través de los comités de participación social, las madres y
padres de familia asumen los costos económicos de aspec-
tos tales como el mantenimiento de los planteles.

El linchamiento mediático de los últimos años ha sido bru-
tal y la libertad de expresión del magisterio se ha pretendi-
do coartar, quienes se oponen a las medidas punitivas de la
mal llamada reforma educativa, en el mejor de los casos,
han sido separados de sus empleos, y en el peor han sido
levantados y desaparecidos.

La aplicación sesgada de la Ley General del Servicio Pro-
fesional Docente (LGSPD), por parte de las autoridades
educativas federales y estatales, ha dado lugar al cese de
docentes de la escuela pública, en diferentes estados del
país. Aunque no se cuenta con un censo actualizado sobre
los afectados, ni se tienen datos precisos acerca de la can-
tidad de trabajadores de la educación que fueron retira-
dos, unilateralmente, de su trabajo, se estima que hay más
de 500 profesores que han sido víctimas de este tipo de
atropellos en México…

Específicamente y en forma lamentable, en el caso de Queré-
taro, el coordinador general de la Unidad de Servicios para la
Educación Básica en el Estado de Querétaro, (USEBEQ) En-
rique de Echavarri, recalcó, en febrero pasado, que “no habrá
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reinstalación de docentes dados de baja el año pasado”, al re-
ferir que el tema está cerrado y agotado. Cabe señalar que
Querétaro esla entidad donde profesores organizados exigen
la reinstalación de 127 maestros, que fueron cesados por no
presentarse a las diferentes etapas de evaluación del desem-
peño, contempladas por la LGSPD, principal instrumento ju-
rídico de la llamada “reforma educativa” (https://www.
sdpnoticias.com/nacional/2018/07/11/cesados).

La Secretaría de Educación Pública, a través de la Coordi-
nación Nacional del Servicio Profesional Docente, de con-
formidad con el artículo 4, incisos a), fracción I, y b), frac-
ción I, del decreto por el que se crea la Coordinación
Nacional del Servicio Profesional Docente, como órgano
administrativo desconcentrado de la Secretaría de Educa-
ción Pública, tiene la función específica de participar con
el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación en
la elaboración del programa anual conforme al cual se lle-
varán a cabo los procesos de evaluación para la educación
básica, tomando en consideración las propuestas que en su
caso reciba de las autoridades educativas locales.

Por lo que eespecta a la educación media superior, con fun-
damento en el artículo 9, fracción I, de la Ley General del
Servicio Profesional Docente, corresponde a las autorida-
des educativas y a los organismos descentralizados partici-
par con la secretaría en la elaboración de los programas
anual y de mediano plazo conforme al cual se llevarán a ca-
bo los procesos de evaluación.

A las autoridades educativas federal y locales, de confor-
midad con el artículo 14, fracción I Bis, de la Ley General
de Educación, corresponde de manera concurrente partici-
par en las actividades tendientes a realizar evaluaciones pa-
ra el ingreso, la promoción, el reconocimiento y la perma-
nencia en el servicio profesional docente tanto en la
educación básica, como en la educación media superior.

Conforme a lo anterior, desde junio pasado miles de maes-
tros han sido notificados por la Coordinación Nacional del
Servicio Profesional Docente que están comprendidos pa-
ra ser evaluados en su desempeño como docentes, con la
conocida amenaza que conlleva el no presentarse a dicho
proceso, con el estrés y preocupación que genera el perder
la estabilidad laboral, al someterse a una evaluación estan-
darizada, que desconoce la realidad que se vive al día en el
aula.

En Morena estamos a favor y nos pronunciamos por una
educación pública, integral, laica, gratuita, científica y po-

pular, que contribuya a la transformación de la sociedad,
trabajaremos para lograr una mejora radical del sistema
educativo nacional, para lo cual construiremos junto con el
magisterio y demás actores interesados una verdadera y au-
téntica reforma educativa, mientras tanto y refrendando
nuestro compromiso con las y los maestros de México, pa-
ra quienes no podemos continuar tolerando ningún atrope-
llo a sus derechos, realizamos este exhorto a las autorida-
des educativas correspondientes en particular a la
Coordinación Nacional del Servicio Profesional Docente.

Por lo expuesto sometemos a consideración de esta sobera-
nía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a los titulares del Poder Ejecutivo
federal, de la Secretaría de Educación Pública, en particular a
la Coordinación Nacional del Servicio Profesional Docente,
al Instituto Nacional para la Evaluación Educativa y a las au-
toridades educativas de todas las entidades federativas a sus-
pender de manera inmediata e indefinida los procesos de eva-
luación para el ingreso, promoción, reconocimiento y
permanencia, así como cualquier procedimiento sancionato-
rio, hasta en tanto sea revisado y en su caso reformado el mar-
co normativo que rige dichos procedimientos.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de septiembre de
2018.— Diputados y diputadas: Irán Santiago Manuel, Lorena del So-
corro Jiménez Andrade, Adela Piña Bernal, María Chávez Pérez, Azael
Santiago Chepi, Idalia Reyes Miguel, Maribel Aguilera Cháirez, Hilda
Patricia Ortega Nájera, María de Jesús García Guajardo, Estebán Ba-
rajas Barajas (rúbricas).»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Gracias, señor diputado. Gracias.
Para los efectos del artículo 100 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados solicito a la Secretaría consulte a la
asamblea, en votación económica si se considera de urgen-
te resolución.

La secretaria diputada Lilia Villafuerte Zavala: Para los
efectos del artículo 100 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, se pregunta a la asamblea si se considera de ur-
gente resolución. Las diputadas y los diputados que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo…
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Continúe, secretaria. Mayoría por la afirmativa. Se
considera de urgente resolución.

De conformidad con el artículo 113, numeral 1, fracción I,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, se han regis-
trado para su discusión los siguientes diputados y diputa-
das: la diputada Leticia Mariana Gómez Ordaz, del Partido
Verde; el diputado Emmanuel Reyes Carmona, del PRD; la
diputada Hildelisa González Morales, del PT; la diputada
Martha Hortencia Garay Cadena, del PRI; el diputado Er-
nesto Alfonso Robledo Leal, del PAN, y la diputada María
Chávez Pérez, de Morena. En el uso de la palabra hasta por
tres minutos, la diputada Leticia Mariana Gómez Ordaz,
del Partido Verde Ecologista de México.

El diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez (desde la
curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Diputado Preciado. Micrófono en su curul.

El diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez (desde la
curul): Solo para dos fines procedimentales. El primero es
para saber en qué sentido está subiendo cada orador, si es a
favor o en contra del punto de acuerdo, para que pueda ser
uno y uno y no solo por orden de grupo parlamentario.
Dos, para que me registre en contra del punto de acuerdo.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Señor diputado, cuando alguien propone un tema es
porque está a favor de él. El pleno será el que decida si se
aprueba o no.

Segundo. El Reglamento no establece si necesariamente
tiene que ser en uno u otro sentido, y para registrarse usted
en el orden de oradores solicítelo a su coordinador y a su
vez nos sea remitido que usted esté en el orden del día, por-
que nos trajeron otro diputado para intervenir por parte de
Acción Nacional. Sí, diputado Preciado.

El diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez (desde la
curul): Con el debido respeto. En la discusión de los pun-
tos de acuerdo se deben registrar oradores a favor y orado-
res en contra. Uno.

Dos. El Reglamento y la Ley Orgánica no establecen como
procedimiento que tenga que ser uno registrado a través de
la coordinación de los grupos parlamentarios. Es muy cla-
ro el Reglamento cuando establece que cualquier diputado

que quiera manifestarse a favor o en contra solo tiene que
solicitarlo a la Presidencia de la Mesa Directiva.

Yo le solicito que, de acuerdo con el Reglamento y la Ley
Orgánica, se me registre en contra del punto de acuerdo y
se nos aclare quiénes de los oradores van a favor y quién
en contra, porque el debate debe ser iniciando o a favor o
en contra, y de esa manera podríamos ir moderando el de-
bate y no solamente subir en función de los grupos parla-
mentarios que quieran participar.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Diputado Preciado, aclaré al inicio de este tema que
se trataba de puntos de urgente y obvia resolución, que se
rigen por el artículo 113 de nuestro Reglamento.

El artículo 113 de nuestro Reglamento establece que solo
haya un orador proponente, y después, de ser considerado
de urgente y obvia resolución, una persona por cada grupo
parlamentario.

No es un debate abierto de un tema a votación propiamen-
te, es de urgente u obvia resolución, que se establece en el
artículo 113. Tiene la palabra la diputada Leticia Mariana
Gómez Ordaz.

La diputada Leticia Mariana Gómez Ordaz: Con la ve-
nia de la Presidencia. Compañeras y compañeros dipu-
tados, la sociedad mexicana nos demanda hoy, más que
nunca, el estricto apego y respeto a nuestras leyes. No po-
demos exigir a la ciudadanía que respete las leyes, cuando
quienes las formulamos pretendemos a su ver desconocer
la voluntad, aun cuando detrás de este desconocimiento se
esconden las mejores intenciones.

Creemos en la necesidad de realizar cambios de fondo en
distintas áreas. Sin embargo, no podemos apoyar un proce-
so de transformación que implique omitir la aplicación de
las normas jurídicas.

Por esta razón, en el Partido Verde Ecologista de México
no compartimos el contenido del punto de acuerdo que pre-
sentan los diputados integrantes del Partido Morena, me-
diante el cual se busca que como Cámara exhortemos al
Poder Ejecutivo y, de manera particular, a los trabajadores
de la Coordinación Nacional del Servicio Profesional Do-
cente, al Instituto Nacional para la Evaluación Educativa y
a las autoridades educativas de todas las entidades federa-
tivas, a suspender de manera inmediata e indefinida el pro-
ceso de evaluación para el ingreso, promoción, reconoci-
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miento y permanencia, así como cualquier procedimiento
sancionatorio a los profesionistas del servicio educativo,
hasta en tanto sean revisado y, en su caso, reformado el
marco normativo que rige dichos procedimientos, o lo que
es lo mismo, a que invitemos al titular del Poder Ejecutivo
y demás integrantes de la administración pública federal y
estatal, a dejar de observar una ley vigente.

Debemos recordar que los procesos de evaluación antes men-
cionados, así como cualquier otro acto derivado de las leyes
que forman parte de la reforma en materia educativa, son pro-
ducto de un proceso legislativo exhaustivo que se llevó a ca-
bo en estricto apego al mandato constitucional. Por lo que pe-
dir ahora que se suspendan las evaluaciones sería mandar un
mensaje equivocado al pueblo mexicano, denostando una fal-
ta de respeto a las atribuciones que a la división de Poderes le
fueron conferidas por el Congreso de la Unión.

No debemos permitir que esta Cámara exhorte al Ejecutivo
a conducirse en contra de un principio de legalidad, el cual
es la base de todo Estado democrático. Por el contrario,
desde la bancada del Partido Verde Ecologista invitamos de
la manera más atenta a los legisladores a reconsiderar su
postura respecto a la manera de abordar este tema tan deli-
cado y no hacer una resolución a fast track.

Aclaramos que en el Partido Verde siempre estaremos
abiertos al diálogo, al análisis y a la discusión de cualquier
iniciativa de reforma y que defenderemos, como hasta la
fecha lo hemos hecho, los derechos de la mayoría, pero
siempre y cuando esta discusión esté en un margen de en-
tera legalidad.

El votar en contra de este punto de acuerdo no significa en
ningún momento ignorar los reclamos del magisterio. Rei-
teramos que la única intención es conducirnos con el debi-
do respeto que las instituciones merecen.

Compañeros diputados, realicemos el estudio de las refor-
mas las veces que sea necesario, pero por favor no deni-
gremos nuestro trabajo como legisladores pidiendo que de-
je de aplicarse la ley vigente mientras decidimos cuál es el
mejor rumbo para este país.

No dejemos en estado de incertidumbre jurídica a quienes
actualmente se encuentran sujetos a estos procesos y, sobre
todo, no ofendamos a los mexicanos y al propio Poder Eje-
cutivo pidiéndole que actúe fuera del margen de la ley. Es
cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Tiene la palabra el diputado Em-
manuel Reyes Carmona, del Grupo Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática.

El diputado Emmanuel Reyes Carmona: Con el permiso
de la Presidencia. La unión hace la fuerza y el día de hoy te-
nemos coincidencias con los legisladores del Grupo Parla-
mentario, como así lo han denominado, Juntos Haremos His-
toria, y quiero decirles que desde hace un rato que tuvimos
una participación en voz de su servidor y a nombre del Gru-
po Parlamentario del PRD fijamos un posicionamiento muy
claro y muy firme respecto al apoyo total al magisterio.

Honorable asamblea, vengo a posicionar a nuestro Grupo
Parlamentario a favor del punto de acuerdo de urgente u
obvia resolución por el que se exhorta a diferentes autori-
dades locales a suspender de manera inmediata e indefini-
da los procesos de evaluación educativa para el proceso, la
promoción, el reconocimiento y la permanencia, así como
cualquier procedimiento sancionatorio, mientras no se re-
vise y, en su caso, reforme el marco normativo aplicable.

Esta posición es congruente con la iniciativa de nuestro
grupo parlamentario que acabamos de presentar en la per-
manencia del servicio público como resultado de la eva-
luación obligatoria.

Precisamente en esta iniciativa proponemos, en este artícu-
lo transitorio, dejar sin efecto aquellas sanciones que hayan
recaído en trabajadores de la educación con motivo de la
evaluación del desempeño del 2015 a la fecha.

Si bien coincidimos en que uno de los actores clave de la
educación son los profesores, el propio Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educación reconoce no todos los
problemas de la falta de calidad educativa dependen de los
docentes, porque influyen también las características con-
textuales.

La aplicación de la reforma educativa se ha centrado en la
evaluación docente sin implementar políticas que mejoren
las condiciones en que se da el proceso de enseñanza.
¿Cómo pedir que se modernicen los métodos de enseñanza
cuando muchas escuelas no tienen ni siquiera las condicio-
nes básicas para poder aprender?

¿Cómo hacer que después de una aplicación desafortunada
de la evaluación para el desempeño de los docentes confí-
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en en este instrumento como un método de la mejora en la
calidad educativa?

¿Con qué cara le exigimos a los maestros ser evaluados es-
trictamente, cuando el presidente Enrique Peña Nieto pla-
gió parte de sus tesis? O mejor dicho, cometió errores de
estilo.

Debemos emprender un trabajo legislativo serio y profun-
do que realmente tome en cuenta el contexto multicultural
y económico de nuestro país, para en lugar de buscar cul-
pables se asuman responsabilidades y retos. Se hagan ver-
daderas propuestas, se establezcan los cómos y las rutas, se
destine un gasto eficiente y transparente y se deje atrás la
demagogia para dar paso a una política educativa, a la al-
tura de los retos de una educación que debe de ser inclusi-
va y avanzada.

Suspender los procesos de evaluación no debe significar
restaurar simulaciones, complicidades, distorsiones o vi-
cios que aún persisten en la contratación y promoción de
las y los maestros.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Su tiempo ha concluido, señor diputado.

El diputado Emmanuel Reyes Carmona: Concluyo, ni
tampoco debe significar suspender la evaluación para pa-
gar un compromiso de campaña. Sí a la suspensión para
realizar un diagnóstico profundo de la reforma educativa y
del sistema educativo. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias a usted. Tiene la palabra la diputada Hilde-
lisa González Morales, del Grupo Parlamentario del Parti-
do del Trabajo.

La diputada Hildelisa González Morales: Muy buenas tar-
des. Un país que invierte en educación y que revalora la fun-
ción del docente es un país que propicia su independencia.

Con el permiso de la Mesa Directiva. Me dirijo ante uste-
des, compañeros y compañeras diputadas, muy especial-
mente a los compañeros y compañeras del Verde Ecologis-
ta y del PRI.

También me dirijo a los mexicanos y mexicanas que nos
han dado la oportunidad de venir a esta tribuna a defender
las causas que lesionan a los ciudadanos.

En México millones de mexicanos perdieron la fe y la con-
fianza e hicieron caer a este régimen. La decepción se agu-
dizó con la aprobación y la aplicación de las reformas es-
tructurales y esto se manifestó en un rechazo mayoritario a
los partidos que las promovieron.

Los maestros, como sujetos activos de este proceso de
transformación en el país, se manifestaron públicamente a
lo largo y ancho de nuestra patria.

La desvalorización del docente se ha incrementado con la
mal llamada reforma educativa, que ha sido una reforma
lesiva, que ha atacado los derechos laborales del magiste-
rio. Ha tenido un carácter sancionatorio. No ha impactado
la calidad de la educación ni ha generado programas de ac-
tualización y formación docente, siendo esta reforma un
medio de control de las autoridades y de los gobiernos en
turno.

En esta nueva etapa, los maestros han jugado un papel pre-
ponderante, por lo que el Partido del Trabajo suscribe el
punto de acuerdo que exhorta a diversas autoridades fede-
rales y locales a suspender de manera inmediata e indefini-
da los procesos de evaluación educativa para ingreso, pro-
moción, reconocimiento y permanencia, así como
cualquier procedimiento sancionatorio, hasta en tanto sea
revisado y, en su caso, reformado el marco normativo. Así
como la reinstalación de los maestros que, de manera do-
losa, han sido despedidos por estos procesos de evaluación.

Por una educación gratuita y de calidad, por un magisterio
revalorizado y por una patria justa. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada Hildelisa. Tiene la palabra el
diputado Ricardo de la Peña Marshall, del Grupo Parla-
mentario del Partido Encuentro Social.

El diputado Ricardo de la Peña Marshall: Con su venia,
señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El diputado Ricardo de la Peña Marshall: Compañeras,
compañeros. La verdad es que mucho se ha hablado de lo
que es esta reforma educativa y de lo que no es. Pero en
Encuentro Social creemos en la calidad educativa y la re-
conocemos como un derecho para los educandos y un de-
ber para el Estado mexicano.
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Creemos que la actuación de los docentes llega a definir, en
muchos casos, la manera de ver el mundo y abrazar el co-
nocimiento de las personas. Estamos de acuerdo en la ne-
cesidad de una mejora continua del hecho educativo. No
obstante, en Encuentro Social diferimos de la idea que atra-
viesa la reforma en la materia por parte del gobierno de la
República saliente, que postula que la calidad educativa
exige un estado de cosas en que la estabilidad laboral del
magisterio se pone en peligro.

Ciertamente hay que replantear los términos para el desa-
rrollo del Sistema Educativo Nacional, pero el carácter pu-
nitivo de cualquier decisión del Estado mexicano es siem-
pre contraproducente y lesiona al tejido social. Por eso
insistimos en Encuentro Social, que la reforma educativa
debe de ser integral. ¿Qué quiere decir esto? Que no nada
más debe de ser y que no debe de ser realmente punitiva,
sino que debe de considerar a los alumnos, a los contenidos
que damos en las aulas.

Y les tengo que decir que tengo 32 años de vida profesio-
nal en el medio educativo, que no gozo de ninguno de los
privilegios que los maestros que sí están en esa institución,
en el gobierno, pueden gozar, que jamás me voy a poder ju-
bilar. Pero, sin embargo, el compromiso con mis alumnos
es tan profundo a nivel universidad y preparatorias, ha si-
do y es tan profundo que tenemos que pensar primero que
nada en una reforma real de los contenidos, qué les quere-
mos transmitir a nuestros alumnos, qué les vamos a hacer
para construir un futuro en sus mentes. Hay que descua-
drarlas. Hay que llevarlos más allá.

Hay que hacerlos que nosotros seamos el peldaño que les
permita crecer y no mantenernos en la mediana mediocri-
dad en la que muchos de nuestros alumnos perviven en el
sistema público y privado.

Por eso también hay que considerar los espacios y la in-
fraestructura, así como los recursos que podemos poner a
disposición de nuestros alumnos. Otro país nos ha sido en-
comendado. Un México con calidad educativa sin lesionar
los derechos laborales, desde el respeto al Estado de dere-
cho y puesta al día del orden jurídico nacional. Eso es po-
sible, por eso hagámoslo nosotros en esta ocasión. Es tan-
to, cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, señor diputado. Tiene la palabra la dipu-
tada Martha Hortensia Garay Cadena, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional.

La diputada Martha Hortensia Garay Cadena: Con su
permiso, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

La diputada Martha Hortensia Garay Cadena: Compa-
ñeros y compañeras legisladores. Antes de iniciar yo quie-
ro reconocer el trabajo de los buenos maestros y maestras.
A los que asisten a clase, los que se preparan, los que cons-
truyen este gran país. A los maestros no nos da miedo ser
evaluados.

El Grupo Parlamentario del PRI reconoce el compromiso y
los esfuerzos realizados por el gobierno de la República
desde el inicio de su administración por el elevar la calidad
educativa.

Celebramos este paso trascendental de hacer de la educa-
ción la fuerza transformadora de México, por eso no com-
partimos la visión parcial de un tema tan relevante para el
país. Descalificar y destruir es fácil. Lo complicado es edi-
ficar y proponer.

Hoy tenemos en la reforma educativa que buscar elevar la
calidad de la enseñanza en donde maestras y maestros jue-
guen un papel fundamental. Todo aquel esfuerzo que con-
tribuya a elevar la calidad de la enseñanza, será apoyado
por el Grupo Parlamentario del PRI.

Coincidimos en que con el propósito de avanzar hacia la
calidad de la educación es indispensable mejorar al magis-
terio nacional, las condiciones de su formación ingreso,
promoción, permanencia, así como la evaluación de las re-
alidades que circundan su desempeño.

En el momento, señoras y señores, en que se discuta de ma-
nera integral este tema que es de la mayor trascendencia,
en el que está en juego el futuro de niñas, niños y jóvenes,
habremos de fijar una posición muy clara en relación al
servicio profesional docente.

No compartimos este acto de oportunismo e irresponsabi-
lidad que plantea el tema con una visión parcial y sesgada
de un solo aspecto del sistema educativo nacional.

Esperamos que cuando se discuta el tema con profundidad,
con responsabilidad y con seriedad, tengan ustedes un plan-
teamiento que permita comparar lo que se ha hecho y lo que
van a impulsar, que hasta el momento no conocemos.
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Requerimos alejarnos de una visión coyuntural y asumir
con decisión la revisión bajo una propuesta integral. Ojalá
puedan integrar una propuesta completa que busque educa-
ción de calidad para el futuro…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiempo, diputada.

La diputada Martha Hortencia Garay Cadena: …y pre-
parar a las nuevas generaciones. Más allá de vender o he-
redar plazas, del cochupo o el arreglo, se trata de privile-
giar la evaluación transparente, las capacidades y
trayectorias y el perfil de los maestros.

Para el PRI la educación es un instrumento poderoso…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, señora diputada.

La diputada Martha Hortencia Garay Cadena: …para
transformar al país. Un minuto, presidenta. Por eso estamos
en contra de su propuesta. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Tiene la palabra el diputado Er-
nesto Alfonso Robledo Leal, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

El diputado Ernesto Alfonso Robledo Leal: Amigas y
amigos, compañeras diputadas y compañeros diputados,
presidenta, con su permiso. Primero que nada, un saludo a
las maestras maestros de Nuevo León y a todos los traba-
jadores al servicio de la educación en este país, nuestro res-
peto, nuestra admiración.

El PAN está a favor del interés superior de la niñez en Mé-
xico, a favor de los buenos maestros que aportan tanto a la
calidad educativa, pero no puede estar a favor de incumplir
con una regla, una ley establecida.

No podemos, paradójicamente, ser parte del Parlamento
nacional donde hacemos las leyes de este país y exhortar a
que no se cumplan. Flaco favor le hacemos a las institu-
ciones del país si desde esta soberanía solicitamos el des-
conocimiento de la Constitución, de las leyes y del resto de
nuestro marco normativo.

En tanto no exista algo nuevo, lo que debe seguir obser-
vándose es el marco legal vigente, es decir, lo que estable-
ce la Ley General de Servicio Profesional Docente.

Les quiero recordar a los compañeros de Morena lo que di-
ce, hace unos días el próximo secretario de Educación Pú-
blica, Esteban Moctezuma Barragán, al respecto de la re-
forma educativa. Él hace unos días declaró que la reforma
educativa se derogaría cuando surge una nueva ley, un nue-
vo marco jurídico y se conservarán aquellas cuestiones que
sean útiles al aprendizaje y también se conservará la eva-
luación de los maestros.

Mejor pónganse de acuerdo con el próximo gobierno de
Morena, presenten una iniciativa en ese sentido y nos ve-
nimos a debatir qué sí y qué no de la reforma, porque
también tiene cosas buenas. No es todo como la pinta un
grupo de maestros de este país, pero sobre todo platiquen
con Esteban Moctezuma, que es el que dice que no se va
a derogar.

No vengan aquí a pedir un exhorto, que además es incum-
plible porque están pidiendo que no se aplique la ley, en lo
cual el PAN va a estar siempre en contra. Pero sí, en cam-
bio, su próximo secretario de Educación está a favor de la
evaluación docente, vayan a ponerse de acuerdo primero
ustedes, y luego no quieran engañar a los maestros dicien-
do que aquí con un discurso en un punto de acuerdo, que a
veces es llamado a misa, ya están cumpliendo con su elec-
torado que se creyó que ustedes iban a hacer esas reformas.
Vengan a imponer una iniciativa y debatamos. No un pun-
to de acuerdo, porque es lo que va primero, la iniciativa an-
tes que el punto de acuerdo.

Nosotros, como Grupo Parlamentario del PAN, estamos a
favor de la calidad educativa. Estamos a favor de un diálo-
go que permita situar los problemas educativos en su justa
dimensión…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Respeto al orador, señores diputados.

El diputado Ernesto Alfonso Robledo Leal: Pregunten a
Esteban Moctezuma si va a caer, pues…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Está en el uso de la tribuna el diputado del PAN. Fa-
vor de respeto al orador.

El diputado Ernesto Alfonso Robledo Leal: Hablen con
Esteban Moctezuma para ver si cae. Estamos a favor de
mejores maestros, estamos a favor de mejorar las condi-
ciones de la infraestructura educativa, estamos a favor de la
participación de los padres de familia en la formación de
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sus hijos, estamos a favor de ampliar la cobertura de los
servicios educativos, estamos a favor de mejorar los conte-
nidos de los libros de texto y en general estamos a favor de
una educación de calidad para todo México. Muchas gra-
cias, presidenta.

Presidencia del diputado 
Porfirio Muñoz Ledo

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Gracias,
señor diputado. En el uso de la palabra la diputada María
Chávez Pérez, del Grupo Parlamentario Morena.

La diputada María Chávez Pérez: Compañeros, dipu-
tados y diputadas, tenemos tres años, eso va a durar el po-
der y recuerden; los hechos son para toda la vida y si no,
nos lo van a demandar siempre.

Hoy nos ponemos a discutir una ley injusta, como una ca-
misa de fuerza que se pusieron los legisladores anteriores,
en el cual están sometiendo a una evaluación a los maes-
tros, que son normalistas titulados. ¿Y por qué no someten
a evaluación al presidente Enrique Peña Nieto y a toda la
camarilla de cómplices que acordaron esta criminal refor-
ma educativa? O los que me antecedieron y que dijeron que
nos pusiéramos de acuerdo con Moctezuma.

Los maestros han sido los únicos que han tenido la fuerza
para denunciar los actos de corrupción que esta ley permi-
tió. El desmantelamiento educativo de las universidades
públicas, en varios estados lo acaban de denunciar. El des-
mantelamiento a la educación, ¿qué fue lo que hizo?, poner
una ley que restringiera los derechos laborales de los maes-
tros y eso lo deben de tomar en cuenta.

A ti legisladora, diputada, diputado, ¿quién te restringe?
¿Quién te evalúa si lo haces bien o lo haces mal? ¿Si eres
justa o eres injusta? Pedimos a los compañeros conscientes
de acordar este exhorto, para que se detenga esta criminal
evaluación al servicio profesional docente.

Quisiera verlos en el estado en que están, cuando han sido
cesados de sus cargos como profesores, sin tener un ingre-
so económico para seguir sosteniendo a sus familias. Así
los quisiera ver.

Hoy pegamos de gritos cuando decimos que vamos a tra-
bajar en un plan austero, en un plan restringido, porque te-
nemos que darle a la sociedad los derechos que son acredi-
tables.

Lo veo injusto que seamos nosotros los que gocemos de
privilegios, los diputados, y la inmensa mayoría esté sin un
pan de cada día.

Quiero decirles que los artículos transitorios de la Ley Ge-
neral de Educación establecieron plazos. Estos no se cum-
plieron, fueron una camisa de fuerza que se pusieron los le-
gisladores y, en consecuencia, esta ley está desfasada…

Presidencia de la diputada 
María de los Dolores Padierna Luna

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: El tiempo ha concluido, diputada.

La diputada María Chávez Pérez: Esta ley es injusta y la
tenemos que tirar.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señora diputada. Concluyó la ron-
da de oradores. Consulte la Secretaría a la asamblea, en vo-
tación económica.

La secretaria diputada Lilia Villafuerte Zavala: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se encuentra suficientemente dis-
cutido. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo en votación económica, por
favor, gracias. Las diputadas y los diputados que estén por
la negativa sírvanse manifestarlo, gracias. Señora presi-
dente, mayoría por la afirmativa.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Suficientemente discutido. Ha concluido entonces
las listas de oradores. Ahora solicito a la Secretaría consul-
te a la asamblea, en votación económica, si se aprueba el
punto de acuerdo.

La secretaria diputada Lilia Villafuerte Zavala: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se pre-
gunta si se aprueba el acuerdo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Las diputadas y los diputados que estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlo, gracias. Señora presidenta,
mayoría por la afirmativa.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: El punto queda aprobado. Comuníquese.
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Presidencia del diputado 
Marco Antonio Adame Castillo

EXHORTO AL EJECUTIVO FEDERAL
PARA QUE RECONSIDERE EL AUMENTO 

DE LAS TARIFAS DE LAS CASETAS DE PEAJE

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Vamos a proceder a analizar la segunda proposición que se
ha agendado este día. Se ha presentado…

A ver, de conformidad con el artículo 76, fracción IV, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, tiene la palabra, por
cinco minutos, el diputado Juan Carlos Muñoz Márquez, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, para pre-
sentar proposición con punto de acuerdo por el que se exhor-
ta al Ejecutivo federal, a través de las Secretarías de Comu-
nicaciones y Transportes, y de Hacienda y Crédito Público,
para que reconsideren el aumento de las tarifas de las casetas
de peaje y se reduzcan a fin de favorecer a todos los usuarios
de las autopistas y al sector productivo nacional.

El diputado Juan Carlos Muñoz Márquez: Con el per-
miso de la Presidencia y con el respeto de mis compañeros.
Cuando se tiene que hablar de competitividad dentro de un
país, tenemos que hablar de conectividad.

México es un país que está centrado en el corazón logísti-
co de todo lo que es la América. México es un país que es-
tá conectado tanto con Asia como con Europa y somos la
principal entrada hacia Estados Unidos y en gran parte a to-
do Centroamérica, pero no podemos hablar de competitivi-
dad cuando nuestra circunstancia nos lleva a tener altos
costos en el tema logístico.

Cuando hablamos de carreteras, que en este momento se
encuentran deplorables, carreteras que están hechas peda-
zos, carreteras que tienen cero mantenimiento. Cuando
nuestros puentes se están cayendo. Cuando nos encontra-
mos con la vulnerabilidad del robo en todas las autopistas
del país, principalmente aquellas más transitadas donde
más seguridad deberíamos de tener.

El tramo de la México-Puebla-Veracruz, donde todos los
días no solo se roban camiones, se roban vehículos, se ro-
ban la carga con lujo de violencia. Tenemos un problema
muy grave en este país. Tenemos un problema porque ya
nadie quiere trabajar de operador, ya nadie quiere subirse a
esas carreteras.

Pero todavía así tenemos la desfachatez de anunciar un au-
mento en las cuotas que tienen que ver con servicio públi-
co federal, específicamente Capufe, un aumento que bien
puede sonar del 12 al 18 por ciento. Esa es la primera gran
mentira, es mucho más, porque aumentaron más las case-
tas que más aforo tienen. La México-Puebla-Veracruz au-
mentó cerca del 18 por ciento.

Aquellas que se utilizan poco aumentaron el 12. La media,
la matemática simple me dice efectivamente que andan so-
bre el 14 por ciento, pero el impacto real en la economía de
todos los mexicanos es cerca del 17 por ciento.

¿Y por qué digo en la economía de todos los mexicanos? Es-
taba la semana pasada platicando con una persona precisa-
mente este tema y se le ocurre decirme: que se preocupen los
que tienen coche, porque esto nada más le pega a los ricos.

Grave error, los que piensan así es un grave error. Déjenme
decirles que a los que más les pega son a las personas más
vulnerables.

Cabe destacar que se dice que el transporte carretero mue-
ve solamente el 70 por ciento de las cargas que se mueven
en el país. Primer gran error, el transporte carretero mueve
el 100 por ciento, el transporte marítimo está limitado a los
bordes, a las playas en donde hay puertos marítimos. Se
tiene que bajar y transbordar en un camión. De igual ma-
nera, los ferrocarriles están limitados hasta donde llegan
las vías de ferrocarril. Todo se baja en un camión y todo
tiene un impacto.

¿Pero qué es lo más delicado en este tema? El impacto más
fuerte lo tienen aquellos productos que forman parte de la
canasta básica: el frijol, el maíz, aquellos que tienen que
ser transportados desde Sinaloa para surtir la Central de
Abasto que se encuentra aquí en la Ciudad de México tie-
nen que pagar altos costos de peaje y todavía se nos ocu-
rre, para cerrar el sexenio, dar un pequeño aumento del 18
por ciento.

Se necesita muy poca conciencia para entender que esta-
mos dañando la economía de los más vulnerables.

Me congratula mucho, en primer lugar, la idea del próximo
Ejecutivo, del señor Andrés Manuel, en primer lugar, de se-
parar la policía de Gobernación, de crear una nueva secre-
taría que pueda vigilar nuestras carreteras.
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También me preocupa mucho adónde va a parar ese dine-
ro. Porque todos escuchamos que las casetas de cuota co-
bran un recurso para recuperar la inversión. ¿Pero sabían
ustedes que el 90 por ciento del ingreso de esas carreteras
se va a la hacienda pública y solo el 10 por ciento se que-
da para Capufe, para mantenimiento y conservación de las
carreteras?

Por lo tanto, hay que ponerle nombre. No es una cuota, es
un impuesto. Nos están aumentando impuestos nuevamen-
te. Es por esto que exhortamos a la Secretaría de Comuni-
caciones, y en específico a Capufe, a que echen reversa en
este mandato. Que la ciudadanía se los demanda, que la
ciudadanía nos está pidiendo que echemos reversa porque
nos está impactando en los bolsillos de cada uno de los me-
xicanos que tenemos necesidades básicas.

Es por eso que queremos pedirles a todos los grupos parla-
mentarios que apoyen esta iniciativa. Que exhortemos al
Ejecutivo federal a que tenga la conciencia de reducir nue-
vamente estos peajes. Que tenga la conciencia plena de que
lo que están haciendo no es lo correcto.

Y suscribimos todos los diputados, el suscrito, Juan Carlos
Muñoz Márquez, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, de la LXIV Legislatura, y con fundamento
en lo dispuesto en el artículo 6o., fracción I; el artículo 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción III, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someto a considera-
ción de esta honorable Cámara de Diputados el siguiente
posicionamiento.

Como punto de acuerdo de urgente u obvia resolución, pa-
ra exhortar al Poder Ejecutivo federal, a través de la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes, y a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, para que reconsidere el au-
mento de las tarifas de las casetas de peaje y se reduzcan,
a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas y al
sector productivo nacional, con base en lo siguiente. Y co-
mo único resolutivo, para no dar toda la lectura:

Único. Se hace un atento exhorto al Poder Ejecutivo fede-
ral, a través de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, pa-
ra que reconsideren el aumento de las tarifas de peaje...

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputado.

El diputado Juan Carlos Muñoz Márquez: ...y se reduz-
can a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas
y del sector productivo nacional. Es cuanto, señor presi-
dente. 

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a reconsiderar por la SCT y la SHCP el
aumento de las tarifas en las casetas y reducirlas para fa-
vorecer a todos los usuarios de las autopistas y el sector
productivo nacional, a cargo del diputado Juan Carlos Mu-
ñoz Márquez, del Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito diputado Juan Carlos Muñoz Márquez, del Gru-
po Parlamentario del Partido de Acción Nacional de la
LXIV Legislatura, con fundamento en lo dispuesto en el ar-
tículo 6, fracción I, el artículo 79, numeral 1, fracción II, y
numeral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a la consideración de esta honorable
Cámara de Diputados, la siguiente proposición con punto
de acuerdo de urgente u obvia resolución para exhortar al
Poder Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes, y a la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, para que reconsideren el aumento de las
tarifas de las casetas de peaje y se reduzcan, a fin de favo-
recer a todos los usuarios de las autopistas y al sector pro-
ductivo nacional, con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

Las carreteras del país revisten una gran importancia y son
esenciales para el desarrollo económico y social, ya que
constituyen un pilar para la movilidad del transporte de
personas, mercancía e insumos que incentivan a la activi-
dad productiva, los servicios y el turismo. 

Además, por su articulación y conectividad fomentan la
competitividad y la productividad de las regiones generan-
do oportunidades de progreso, desarrollo y calidad de vida
para los ciudadanos.

La red carretera de autopistas que son operadas por Cami-
nos y Puentes Federales de Servicios Conexos (Capufe) re-
gistra un total de 41, de las cuales 39 pertenecen a la Red
del Fondo Nacional de Infraestructura (FNI) y dos son pro-
pias. En materia de puentes internacionales se tienen un to-
tal de 14, de los cuales Capufe concentra 12 y el FNI es
propietario de dos; con respecto a los puentes nacionales se
registran 18, de los que 16 son propios; uno, el Cucapá, del
cruce internacional San Luis Río Colorado, en Sonora, es
operado por el organismo y uno pertenece al FNI.1
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Capufe es el organismo encargado de operar la mayoría de
las autopistas del país y es quien cobra el peaje de las mis-
mas. El día 6 de septiembre, en un comunicado oficial pu-
blicó que el Banco Nacional de Obras (Banobras), fiducia-
rio del Fondo Nacional de Infraestructura, giró
instrucciones a Capufe para que actualice las tarifas de pe-
aje de la red carretera del mencionado Fondo. Esta medida
entró en vigor a partir de las 00:00:01 horas del viernes 7
de septiembre del año en curso. Asimismo, se informa que
el FNI ha decidido mantener sin cambio la tarifa del corre-
dor Ciudad de México-Cuernavaca-Acapulco.2

Con esta medida se tiene un incremento en el peaje que va
desde el 12 al 18 por ciento en las tarifas en la red de auto-
pistas. Cabe destacar que entre las carreteras más transita-
das por la Ciudad de México se encuentra la Chamapa-Le-
chería que se incrementó el 18 por ciento, al pasar de 44 a
52 pesos por automóvil. Cabe destacar que esta autopista,
en 2017, registró un aforo anual de 40 millones de vehícu-
los que dejó ingresos por 736.5 millones de pesos, con el
incremento se estima que recaude adicionales más de 133
millones de pesos adicionales. 

Otro caso es el de la autopista México-Puebla, cuya tari-
fa subió 17 por ciento, esto significa que los automovi-
listas van a pagar 165 pesos de los 141 pesos que les co-
braban anteriormente. Esta autopista registró en 2017 un
aforo vehicular de 53.2 millones de vehículos anuales
que dejaron ingresos por 2 mil 989.7 millones de pesos,
con el ajuste se estima que se recaude más de 508 millo-
nes de pesos adicionales.

Por su parte, la autopista México-Querétaro, que es una
vía altamente aforada, el incremento fue del 12 por cien-
to, ahora los coches pagarán 166 pesos, 2 pesos más de
los que se les cobraban antes de la medida. En 2017 re-
gistró un aforo de 45.2 millones de vehículos anuales de-
jando ingresos por 5 mil 136.2 millones de pesos, con el
ajuste tarifario se estima que genere más de 616 millones
de pesos adicionales. 

La autopista Estación Don-Nogales, siendo una vía alta-
mente transitada, se incrementó 17 por ciento, ahora los au-
tomóviles pagarán 398 pesos de los 377 pesos que pagaban
por transitarla. Esta autopista en 2017 registró un aforo de
11 millones de vehículos y registró ingresos por 882 millo-
nes de pesos, que con el aumento se estima que reciba más
de 150 millones de pesos adicionales. 

La autopista Córdoba-Veracruz, cuyo peaje era de 179
pesos, con el aumento es de 206 pesos con una diferen-
cia de 27 pesos y un 15 por ciento de aumento. La auto-
pista, en 2017, registró un aforo de 10.8 millones de ve-
hículos recibiendo ingresos anuales por 879 millones de
pesos y con el ajuste se estima que reciba 131 millones
de pesos adicionales. 

Es importante destacar que se trata del tercer aumento en
lo que va de este 2018. El primero se realizó el 9 de ene-
ro solo para la caseta de Tlalpan, en la México-Cuerna-
vaca, la cual pasó de 74 a 98 pesos. El segundo aumento
fue el 24 de enero, de un 4.2 por ciento en promedio,
abarcando el 87 por ciento de carreteras de la red del
Fondo Nacional de Infraestructura a cargo de Capufe.
Mientras que en 2017 se registraron dos ajustes de tarifa,
el 6 de julio y el 1 de septiembre.

Con base en lo anterior, no consideramos que se justifique el
aumento de las tarifas de peaje, debido a que el 24 de enero
se dio un incremento respaldado principalmente por los efec-
tos inflacionarios y los gastos de mantenimiento de las vías.
Ahora, nuevamente a unos meses que se registró el ajuste, de
nueva cuenta se vuelve a presentar un incremento en el pea-
je, situación que golpea el ingreso de los usuarios de las au-
topistas como al sector productivo nacional.

Cabe destacar que el sector productivo, como el autotrans-
porte en sus diferentes modalidades y los usuarios que ha-
cen uso de las autopistas, no sólo el pago del peaje repre-
senta una disminución a su ingreso, ya que desde agosto de
2017 al 15 agosto del presente año, el precio de la gasolina
magna (la más consumida por los mexicanos) pasó de
15.57 a 19.59 pesos por litro, un aumento de 4.02 pesos por
litro equivalentes a un incremento de 25.8 por ciento.

Es importante señalar que, de acuerdo a cifras de la Comi-
sión Reguladora de Energía (CRE), los mexicanos pagan
en promedio de 5 a 6 pesos de impuestos por litro de gaso-
lina Magna, Premium y diésel, lo que representa en pro-
medio el 30 por ciento del precio final. Asimismo, también
señala que el precio de las gasolinas acumula 12 meses
consecutivos de aumentos.

Otro problema es el de la inseguridad en las autopistas, pe-
se a ser más caras, no son más seguras, lo cual tiene como
consecuencia que las pólizas de seguro para transportistas
se hayan incrementado hasta 250 por ciento, además del in-
cremento en los requisitos para poderse asegurar ante la ola
de violencia que se genera en las autopistas. 
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Las cifras de la inseguridad en el autotransporte en sus di-
ferentes modalidades, de acuerdo a la Confederación de
Cámaras Industriales de México (Concamin), representa
92 mil 500 millones de pesos anuales, impactando en for-
ma negativa en la competitividad de la economía del país.
Ante este escenario es fundamental que el Estado garanti-
ce el estado de derecho y emprenda acciones para atender
el problema que afecta al sector productivo nacional.

Estamos convencidos de que las altas tarifas de peaje, el in-
cremento de las gasolinas y el diésel y la inseguridad re-
presentan serios obstáculos para el progreso del país.

Por último, no aceptamos que esta administración, de for-
ma indiscriminada, suba las tarifas a estas alturas del sexe-
nio. La pregunta obligada es: ¿A quién quieren beneficiar?

Por el contrario nuestra postura es que se reconsideren
los ajustes tarifarios y se reduzca el peaje, toda vez que
el costo de las carreteras es muy alto en nuestro país,
cuando contamos con los salarios más bajos, de acuerdo
a la OCDE.

La sociedad mexicana ha sido fuertemente golpeada a lo
largo del presente sexenio, y esto representa el golpe fi-
nal a los bolsillos de la gente, no permitamos este atro-
pello y exijamos que se revierta este injusto e innecesa-
rio incremento en las tarifas del peaje que nos han
impuesto una vez más.

Reiteramos: bastante tenemos con los gasolinazos indiscri-
minados, con la galopante inseguridad en nuestras carrete-
ras, como para permitir que sigan abusando con el incre-
mento del peaje como una práctica ya recurrente de esta
administración.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía la aprobación del siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Se hace un atento exhorto al Poder Ejecutivo federal,
a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, y
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para que re-
consideren el aumento de las tarifas de las casetas de peaje y
se reduzcan, a fin de favorecer a todos los usuarios de las au-
topistas y al sector productivo nacional.

Notas 

1 Fuente: Caminos y Puentes Federales de Servicios Conexos. Capufe.

2 http://www.capufe.gob.mx/portal/wwwCapufe/SalaDePrensa/Comu-
nicadosDePrensa/Com-012-2018.pdf

Palacio Legislativo, a 11 de septiembre de 2018.— Diputado Juan Car-
los Muñoz Márquez (rúbrica).»

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputado. Se ha presentado ante esta Pre-
sidencia propuesta de modificación al punto de acuerdo en
términos del artículo 113, numeral 1, fracción IV, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados. Proceda la Secreta-
ría a dar cuenta de ello.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Pri-
mero. Único. Se hace un atento exhorto al Poder Ejecuti-
vo federal a través de la Secretaría de Telecomunicaciones
y Transportes y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico para que reconsideren el aumento de las tarifas de las
casetas de peaje y se reduzca a fin de favorecer a todos los
usuarios de las autopistas y al sector productivo nacional.

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes que remita a esta Honorable Cámara de Dipu-
tados un diagnóstico integral sobre las condiciones de uso y
sobre el mantenimiento prioritario requerido por la red de ca-
rreteras federales del país, así como sobre la vigencia de las
diversas concesiones otorgadas sobre dicha red carretera.

Tercero. Se exhorta a la Comisión Nacional de Seguridad
que se intensifiquen las labores de seguridad en la red de ca-
rreteras federales del país, que impacte en la reducción de los
delitos que se perpetran en ella y en beneficio de los automo-
vilistas y autotransportistas que la utilizan.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de septiembre de 2018.—
Diputado Francisco Javier Borrego Adame (rúbrica).»

Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para los efectos del artículo 100 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, consulte la Secretaría a la asamblea en
votación económica, si se considera de urgente resolución
con la modificación propuesta. Permítame, secretaria.
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El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
¿Con qué objeto, diputado?

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Una consulta, diputado presidente. Es de
repente difícil con la lectura del documento, que a uno le
quede claro. Mi pregunta puntual es si la modificación que
se hizo al documento, ¿están pidiendo una reducción del
incremento a la tarifa o están solicitando que no haya in-
cremento a la tarifa? No me quedó claro.

Porque si es que se eche abajo el incremento, yo estoy de
acuerdo. Pero si están planteando una reducción que fue lo
que me pareció escuchar, tampoco escuché en qué porcen-
taje están planteando la reducción. Si me quisieran aclarar,
por favor, este punto.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
El proponente hará una precisión. Adelante, diputado Mu-
ñoz.

El diputado Juan Carlos Muñoz Márquez (desde la cu-
rul): Efectivamente y corroborando el tema, y para que
quede puntual. Estamos pidiendo la eliminación del au-
mento que se dio hace ocho días. Gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Debo subrayar que a la proposición inicial hemos dado
cuenta de propuestas de modificación que enriquecen este
punto de acuerdo y que han sido ya consensuadas, de tal
manera que en consecuencia continúe la Secretaría.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina:
Para los efectos del artículo 100 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, se pregunta a la asamblea si se
considera de urgente resolución con la modificación
aceptada. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo como de costumbre.
Gracias. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo por favor. Señor presiden-
te, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Se considera de urgente resolución. Para proceder a la dis-
cusión sobre esta propuesta, de conformidad con el artícu-
lo 113, numeral 1, fracción I, del Reglamento de la Cáma-

ra de Diputados, se han registrado para la discusión de la
proposición las siguientes diputadas y diputados, quienes
tendrán el uso de la palabra hasta por tres minutos. Tiene la
palabra la diputada Ruth Salinas Reyes, del Partido Movi-
miento Ciudadano.

La diputada Ruth Salinas Reyes: Buenas tardes a las y
los presentes el día de aquí. Hoy Movimiento Ciudadano
desea ser la voz de las y los ciudadanos que deseamos no
solamente se reconsidere el aumento. Solicitamos que tam-
bién se exija una baja justamente de esta tarifa.

Sin duda es humillante que este gobierno, a unos cuantos
meses de salir, todavía aumente más lo que a todos los me-
xicanos nos está doliendo que es nuestro bolsillo y nuestra
economía.

Por lo tanto, decimos no más asaltos sin que las ciudadanas
y los ciudadanos nos demos cuenta. Un día despertamos y
simplemente nos damos cuenta que nos han incrementado,
uno, la gasolina y hoy también las autopistas.

Movimiento Ciudadano solicita, primero, que se revisen
justamente estas carreteras, en qué condiciones están, que
tengan luz, que tengan seguridad. Pedimos hoy justamente
a este gobierno entrante con la política de austeridad que
tiene y que maneja, que no finja, que hoy trabajen y que de-
tenga al que va saliendo, que lo detenga en los aumentos,
que no apruebe justamente estos incrementos.

Nos sumamos no solo al exhorto, hoy Movimiento Ciudada-
no dice: vamos a trabajar, vamos a trabajar en iniciativas que
realmente nos ayuden a cada una de las y los mexicanos.

Así que aprovecho este espacio para decir: austeridad sí,
austeridad con conciencia. No más debate en un tema de
discurso. Hoy es realidad, hoy estamos aquí para prote-
ger el bolsillo, la economía de cada una de nosotras, por-
que aquí les digo, compañeros y compañeras, antes que
diputados, antes que legisladores, somos ciudadanas y
ciudadanos que también enfrentamos todos los días estas
malas decisiones.

No dejemos sin respaldo a quien con su voto nos trajo a es-
ta curul. Hoy protejamos. Cada una de las decisiones que
hoy tomemos, va a determinar la calidad de vida que cada
una y cada uno de nosotros tengamos, y que nuestros futu-
ros tengan. Muchas gracias. Gracias, señor presidente.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 2018113



El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra la diputada
Margarita García García, del Partido del Trabajo.

La diputada Margarita García García: Con la venia de
la Presidencia. Diputadas y diputados, pueblo de México. 

Malditos aquellos que con sus palabras defienden al pueblo
y con sus hechos lo traicionan. Benito Juárez García.

Si realmente hubiera transparencia por parte del gobierno
federal, los ciudadanos sabríamos los modelos financieros
por los que operan las carreteras, así como de las condicio-
nes de los títulos de la concesión de modo que podamos sa-
ber el porqué de las constantes alzas de cuotas de peaje que
pagamos.

La perspectiva de la inflación para nuestro país luce muy
complicada para el cierre del año. Este fin de semana pa-
sado vivimos la aplicación de un nuevo incremento del 12
al 18 por ciento en las tarifas de peaje en 37 autopistas y li-
bramientos, así como en tres puentes internacionales.

Esto es un nuevo atentado en los bolsillos de los mexicanos.
Dichos aumentos se suman a los anunciados en enero de es-
te mismo año que en promedio fueron de 67. En el estado de
Oaxaca el progreso turístico requiere de un impulso relevan-
te por parte de las autoridades federales y con este incremen-
to reciente a la tarifa por peaje en las autopistas, se inhibe la
llegada de turistas.

Es una nueva puñalada a la economía del pueblo. Los me-
xicanos vivimos la peor crisis de la historia, se necesita no
vivir en México para adular a un gobierno que atentó en to-
do momento en los bolsillos de los ciudadanos.

Los mexicanos contamos minutos para que el actual go-
bierno de Enrique Peña Nieto y sus funcionarios terminen
el cargo e iniciemos un nuevo México. La historia juzgará
a Enrique Peña Nieto como el hombre más cruel y corrup-
to por enriquecimiento de los impuestos de los más necesi-
tados y protegiendo a los 16 que concentran 143 mil millo-
nes de dólares.

Diputados y diputadas, el Partido del Trabajo está solici-
tando que echemos abajo estos nuevos incrementos. El
pueblo de México confía en el cambio anhelado. Nunca
más un incremento a espaldas del pueblo. En el PT velare-
mos siempre por los intereses de los mexicanos. Es cuanto.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra ahora la dipu-
tada María del Carmen Cabrera Lagunas, del Partido En-
cuentro Social.

La diputada Ma. del Carmen Cabrera Lagunas: Con su
venia, diputado presidente. En Encuentro Social creemos
en la libre empresa y en la necesidad de la actuación subsi-
diaria de los particulares para coadyuvar la buena marcha
del Estado en bien de la sociedad.

Las autopistas de peaje representan en todo caso fuertes in-
versiones y constituyen siempre grandes obras de infraes-
tructura, que permiten una adecuada comunicación y trans-
porte para unir y acercar personas y mercancías, más
eficientemente. Pero también creemos en Encuentro So-
cial, que se debe de hacer un pago justo y que equilibre la
calidad y la seguridad de cada una de las autopistas.

No podemos permitir que haya excesos en los pagos en ca-
da una de estas autopistas, y no podemos permitir que en
las autopistas que tienen mayor tránsito sean aquellas a las
que más se les aumente, pero también sean aquellas las que
más inseguridad representan para cada uno de los mexica-
nos que ahí transitan y también son una de las autopistas
que más deterioro representan.

Pongo un ejemplo. La autopista México-Cuernavaca-Aca-
pulco se ha convertido en una autopista muy insegura, muy
destrozada y no podemos permitir que, así como en esta
autopista, así como en la autopista Puebla-Veracruz, sigan
haciendo estos incrementos.

Creemos en el equilibrio justo. Estamos, sí, a favor de los
pagos de peaje, pero con justicia, con el equilibrio.

En Encuentro Social sabemos que puede existir un México
comunicado con justicia en los cobros y es posible, y es po-
sible y los podemos hacer todos. Hagámoslos nosotros. Es
cuanto, diputado presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra la dipu-
tada Sonia Rocha Acosta, del Partido Acción Nacional.

La diputada Sonia Rocha Acosta: Con el permiso de la
Mesa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Proceda.
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La diputada Sonia Rocha Acosta: Que se eliminen, en lu-
gar de aumentar las cuotas de peaje. Señoras y señores le-
gisladores, estamos finalizando el año y con ello, una ad-
ministración del presidente Enrique Peña Nieto, una
administración plagada de irregularidades y de abusos ha-
cia la sociedad mexicana, producto del pésimo manejo de
este gobierno.

Esta situación provoca que muchas familias mermen o ve-
an mermada su economía ante las recurrentes medidas im-
puestas por el gobierno. ¿A qué me refiero? Al gasolinazo,
al incremento de la inflación y del dólar, todo esto acom-
pañado de la galopante inseguridad que vivimos en este pa-
ís y justamente ese es el tema que hoy nos ocupa, el tema
relacionado con las tarifas del peaje, que se publicaron el 6
de este mes y empezaron los cobros el día 7.

Las autopistas son vías de comunicación esenciales para
el desarrollo económico social de México, ya que por
medio de ellas se incentiva la productividad de servicios
y, por supuesto, del turismo y de las necesidades de to-
dos los ciudadanos.

Sabemos que Caminos y Puentes Federales es un organis-
mo encargado de operar la red de autopistas y puentes fe-
derales y que la Secretaría de Hacienda es la responsable
de determinar las tarifas que se cobran para el uso de las
mismas.

El reciente ajuste a las tarifas del peaje, que va —como ya
lo decían— del 12 al 18, pero en algunas autopistas mucho
más y, en general, en el bolsillo de cada uno de los ciuda-
danos repercuten un 17 por ciento, representa un fuerte
golpe al bolsillo de las y los mexicanos y de una u otra ma-
nera no lo vemos o no lo ven todos los ciudadanos y por
eso estamos aquí, haciendo uso de esta tribuna. Todo lo que
en este país se comercializa y necesitamos se transporta de
una u otra manera.

Hoy encontramos que autopistas de gran afluencia, como
la Chamapa-Lechería, tuvo un incremento del 18 por cien-
to. Otro caso, la autopista, que ya lo comentaron, México-
Puebla, donde la tarifa subió un 17 por ciento.

La autopista que su servidora transita para llegar a este re-
cinto desde hace varios años, anteriormente también, Mé-
xico-Querétaro, que representa un corredor logístico que es
altamente transitado para el traslado de productos de mer-
cancías y por supuesto de personas, que une al centro con
el norte del país, padeció un incremento del 12 por ciento.

Acción Nacional considera que estas prácticas son un abu-
so del gobierno que no tiene justificación técnica ni finan-
ciera. Hay tres aumentos…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputada.

La diputada Sonia Rocha Acosta: Si me permite, pre-
sidente, ya voy a terminar. El primer aumento se hizo el
9 de enero, el segundo aumento el 24 de enero, de 4.2 por
ciento, y por supuesto el último, que es el que hoy esta-
mos reclamando.

Acción Nacional no estamos de acuerdo con la manera au-
toritaria que usa el gobierno para incrementar los bienes y
servicios públicos. Acción Nacional decimos, basta de los
abusos en contra del pueblo mexicano. Esta afectación se
agudiza por la inseguridad…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, concluya su intervención, diputada.

La diputada Sonia Rocha Acosta: Claro que sí. Es in-
concebible que los mexicanos paguen en promedio cinco a
seis pesos de los impuestos por litro de gasolina y todavía
le ponemos un impuesto en el peaje.

Por eso, hoy les pido que aprobemos este punto de acuer-
do, este exhorto para que se elimine el costo que, por cier-
to, es el tercero. Muchas gracias. Con su venia, presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Gracias, diputada. Para concluir las intervenciones sobre es-
te punto de acuerdo tiene la palabra el diputado Francisco Ja-
vier Borrego Adame, del Grupo Parlamentario Morena.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: Con su
permiso, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Proceda.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: Primera-
mente, hacer un breve comentario, de que me siento muy
contento de pertenecer a esta legislatura y, sobre todo, a mi
Grupo Parlamentario de Morena, porque hoy se hace justi-
cia para que seamos escuchados todos en igualdad, no co-
mo las anteriores legislaturas que eran las que se apropia-
ban de todos los temas que aquejaban a México.
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Estoy muy contento de tener esta oportunidad y decirles
que quiero complementar el punto de acuerdo del compa-
ñero que me antecedió, y que de alguna manera debemos
todos apoyar para que verdaderamente ya no siga habiendo
injusticias en el transporte de México, y sobre todo, tam-
bién en los bolsillos de los mexicanos que todos los días
usamos estas casetas.

Dejar bien clara la posición del Grupo Parlamentario de
Morena, que debemos eliminar la imposición arbitraria de
las autopistas que día con día nos aumentan.

Situación crítica del autotransporte, en pésimas condicio-
nes las carreteras que tenemos en México, carreteras que
han sido, sexenio tras sexenio, el gran negocio para el go-
bierno federal y para las constructoras o los concesiona-
rios. Ese negocio ya se debe determinar. Situación que de-
bemos tener para beneficiar en verdad a la ciudadanía.

Recuerden que primero, antes de todo, está la seguridad de
los mexicanos. Ha habido, durante tres sexenios, el mayor
robo en carreteras de México. Aunado a eso tenemos la
gran inseguridad de los robos que pasan en las carreteras de
México y ninguna autoridad, ninguna en los tres sexenios
anteriores hizo nada, nada.

Hoy en día vienen y levantan la mano los otros partidos del
Prian, diciendo que este trabajo que ellos hicieron nos lo
ponen en una charola de plata. No se vale colgarse de la
desgracia de todos los mexicanos. Las carreteras de Méxi-
co deben de ser carreteras que verdaderamente sean segu-
ras para poder bajar el índice de accidentes. Primero está la
seguridad de la ciudadanía y del autotransporte en general,
a seguir teniendo los grandes negocios que se habían teni-
do en los años anteriores.

Por eso, el Grupo Parlamentario apoya el punto de acuerdo
para eliminar el costo de la autopista que nos acaban de su-
bir en días pasados, con el segundo punto del punto de
acuerdo.

Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes que remita a este H. Congreso de Diputados, un diag-
nóstico integral sobre las condiciones de uso y sobre el
mantenimiento requerido por la red de carreteras federales
del país…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya su intervención, diputado.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: Así como
sobre la vigencia de las diversas concesiones otorgadas so-
bre dichas carreteras. No puede ser posible que si las ca-
rreteras fueron concesionadas sigamos con las mismas ca-
rreteras y con los mismos concesionarios. Ellos ya
cobraron su dinero, ellos ya ganaron, ellos ya sacaron su
inversión. Ya que dejen esas casetas libres para toda la ciu-
dadanía. Tercero...

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputado.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: Se ex-
horta a la Comisión Nacional de Seguridad a que se man-
tenga en las labores de seguridad en las carreteras fede-
rales del país e impacte en la reducción de los delitos.
Que sea para beneficio de toda la ciudadanía, los auto-
movilistas y toda la gente que transita por ellas. Es cuan-
to, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputado. Agotada la lista de participantes,
consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se encuentra suficientemente discutido.

La diputada secretaria María Sara Rocha Medina: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se encuentra suficientemente dis-
cutido. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Consulte la Secretaría, en votación económica, si se aprue-
ba el acuerdo.

La diputada secretaria María Sara Rocha Medina: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se aprueba el acuerdo. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse
manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Aprobado. Comuníquese.
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EXHORTO A DIVERSAS AUTORIDADES, 
A GARANTIZAR LOS DERECHOS Y PRERROGATI-
VAS POLÍTICO-ELECTORALES DE LAS MUJERES

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Se informa a la asamblea que el Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional ha sustituido el texto de la
proposición con punto de acuerdo registrado con el trámite de
urgente resolución, a efecto de que se desahogue con ese trá-
mite el que se encuentra publicado en el orden del día con el
número 37, por el que se exhorta a los gobiernos de las enti-
dades federativas, al Instituto Nacional Electoral, a los orga-
nismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación, a garantizar los derechos y
prerrogativas político-electorales de las mujeres.

Por lo tanto, de conformidad con el artículo 76, fracción IV,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, tiene la pala-
bra por cinco minutos, la diputada Ximena Puente de la
Mora, para presentar la proposición en comento.

La diputada Ximena Puente de la Mora: Compañeras y
compañeros legisladores. La reforma políticoelectoral de
2014 incorporó en el artículo 41 constitucional, la paridad
de género como una acción afirmativa que permite garan-
tizar el acceso de las mujeres a cargos de elección popular.

Esta reforma estableció que los partidos políticos deben ga-
rantizar la mitad de sus candidaturas a cargos de elección
para que sean ocupados por mujeres. Prueba de lo anterior
es que hoy esta Cámara de Diputados se encuentra integra-
da por 49 por ciento de mujeres, lo cual representa una ci-
fra histórica de nuestra participación.

Desafortunadamente, a medida que aumenta la participa-
ción política de las mujeres, también se ha comenzado a vi-
sibilizar el fenómeno de la violencia política electoral por
razones de género, este fenómeno se agravó en las pasadas
elecciones. Durante el proceso electoral, 17 candidatas per-
dieron la vida y en todas las entidades federativas se pre-
sentó al menos un caso de violencia política de género.

Hoy quiero destacar lo ocurrido en el estado de Chiapas,
donde candidatas electas presentaron su renuncia ante el
órgano local electoral, a fin de que el cargo sea ocupado
por un hombre. Este fenómeno impacta de manera directa
los derechos humanos de las mujeres y en específico los
derechos cívicos y políticos como son el de ejercer el voto
y participar de manera libre en la vida política en México.

Compañeras y compañeros legisladores, la paridad de géne-
ro que se estableció en la Constitución es una acción que per-
mite garantizar condiciones de igualdad entre mujeres y
hombres. No podemos poner en riesgo el avance político que
hemos logrado las mujeres. Si bien se respetaron las reglas de
paridad en el marco de las elecciones, con los hechos ocurri-
dos en Chiapas se ha vulnerado el derecho de las mujeres, pe-
ro también el mandato de las y los ciudadanos.

La Corte Interamericana de Derechos Humanos ha recono-
cido que la violencia basada en el género constituye una
forma de discriminación contra la mujer que debe ser aten-
dida, pero también condenada.

A la par, la Convención sobre la Eliminación de Todas las
Formas de Discriminación contra la Mujer, en su recomen-
dación número 19 advierte que la violencia contra la mujer
constituye una forma de subordinación que impide ejercer
una efectiva participación política.

Hemos logrado importantes avances en el marco de la de-
fensa, protección y garantía de los derechos de las mujeres.
No podemos permitir que este tipo de actos detengan nues-
tro desarrollo democrático.

Bajo estas consideraciones, exhortamos al Instituto Nacio-
nal Electoral para que informe sobre los avances en las in-
vestigaciones que ha iniciado al respecto. A la Defensoría
Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
a brindar asesoría gratuita a las mujeres chiapanecas que
han sido obligadas a renunciar a sus cargos. A la Fiscalía
General del estado de Chiapas, a investigar de forma dili-
gente los posibles hechos constitutivos de delito que se
desprendan de los actos de violencia política electoral en
razón de género.

También exhortamos a los gobiernos de las entidades fede-
rativas, al Instituto Nacional Electoral, a los organismos
públicos locales y al Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación a garantizar los derechos y las prerrogati-
vas políticoelectorales de las mujeres.

Asimismo, exhortamos de manera sumamente respetuosa y
también firme a la Secretaría de Relaciones Exteriores y al
gobierno del estado de Chiapas para que soliciten apoyo a
ONU Mujeres en la elaboración de una opinión con res-
pecto a las posibles violaciones de los derechos humanos
de las mujeres en esta entidad.
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Entiéndase: Sin mujeres no hay democracia. Es cuanto, se-
ñor presidente.

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los gobiernos de las entidades federativas, el INE, los or-
ganismos públicos locales y el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación a garantizar los derechos y las
prerrogativas político-electorales de las mujeres, suscrita
por integrantes del Grupo Parlamentario del PRI 

Los que suscriben, diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional en la
LXIV Legislatura, con fundamento en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción 1, y 79, numeral 2, fracción II, y demás
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
meten a consideración de la honorable asamblea la presen-
te proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta
a la Fiscalía General del Estado de Chiapas para que in-
vestigue de manera diligente los posibles actos de violen-
cia política electoral ejercidos en contra de más de 30 can-
didatas electas a cargos de elección popular, al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

La reforma política electoral de 2014 incorporó en el se-
gundo párrafo, fracción primera del artículo 41 constitu-
cional, la paridad de género como una acción afirmativa
que permite garantizar el acceso de las mujeres a cargos de
elección popular.

Esta reforma estableció que los partidos políticos deberán
garantizar que 50 por ciento de sus candidaturas a cargos
de elección estarán ocupadas por mujeres.

Lo anterior significó un avance sin precedentes en la con-
formación de una igualdad sustantiva en el país; ello ha
permitido abrir espacios para las mujeres y fortalecer su ac-
ceso a cargos de elección popular. Prueba de lo anterior, es
que la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados se en-
cuentra integrada por 49 por ciento de mujeres; lo cual re-
presenta una cifra histórica.

Desafortunadamente, a medida que aumenta la participa-
ción política de las mujeres, también se ha comenzado a vi-
sibilizar el fenómeno de la violencia política electoral por
razones de género.

Desde que el principio de paridad entró en vigor, salieron a
la luz pública casos como los de María Gloria Sánchez Gó-

mez y Rosa Pérez Pérez, dos alcaldesas de municipios in-
dígenas de Chiapas que fueron amenazadas y obligadas a
renunciar en 2015.

Este fenómeno se agravó en las pasadas elecciones de
2018. Durante el proceso electoral 17 candidatas perdieron
la vida y todas las entidades federativas presentaron al me-
nos un caso de violencia política de género.

De todo ello se destaca el fenómeno ocurrido en el esta-
do de Chiapas, donde al menos 30 candidatas que obtu-
vieron cargos públicos mediante votación popular pre-
sentaron su renuncia ante el órgano local electoral. Ello,
a fin de que el puesto público fuera ocupado por un hom-
bre. Al respecto, destaca el fenómeno ocurrido en los
municipios de Mapastepec y Tuxtla Chico en donde to-
das las mujeres electas renunciaron.

De acuerdo con el Protocolo para Atender la Violencia Po-
lítica contra las Mujeres, de la Fiscalía Especializada para
la Atención de Delitos Electorales, la violencia política en
razón de género:

Comprende todas aquellas acciones y omisiones –incluida
la tolerancia– que, basadas en elementos de género y dadas
en el marco del ejercicio de derechos político-electorales,
tengan por objeto o resultado menoscabar o anular el reco-
nocimiento, goce y/o ejercicio de los derechos políticos o
de las prerrogativas inherentes a un cargo público.1

Este fenómeno impacta de manera directa los derechos hu-
manos de las mujeres, y en específico los derechos cívicos
y políticos, como son el de ejercer su voto y participar de
manera libre en la vida política de México. En este sentido,
el artículo 25 del Pacto Internacional de Derechos Civiles
y Políticos establece que: 

Artículo 25. Todos los ciudadanos gozarán, sin ninguna
de las distinciones mencionadas en el artículo 2, y sin
restricciones indebidas, de los siguientes derechos y
oportunidades:

a) Participar en la dirección de los asuntos públicos,
directamente o por medio de representantes libre-
mente elegidos; 

b) Votar y ser elegidos en elecciones periódicas, au-
ténticas, realizadas por sufragio universal e igual y
por voto secreto que garantice la libre expresión de la
voluntad de los electores;
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c) Tener acceso, en condiciones generales de igual-
dad a las funciones públicas de su país.

La paridad de género que se estableció en la Constitución
es una acción que permite garantizar el apartado e) del ar-
tículo citado previamente, al establecer las condiciones de
igualdad que posibilitan que las mujeres tengan las mismas
oportunidades que los hombres de acceder a las funciones
públicas del país.

En este sentido, la renuncia de candidatas electas en el es-
tado de Chiapas es una violación a los derechos humanos
de las mujeres, toda vez que los cargos están siendo ocu-
pados por hombres, lo cual directamente vulnera el dere-
cho consagrado en el artículo 25 del referido ordenamien-
to internacional, al no garantizar la participación en
igualdad de condiciones. Si bien respetaron las reglas de la
paridad en el marco de las elecciones, el derecho se vulne-
ró al momento de iniciar el cargo, lo cual revela la discri-
minación que la mujer continúa viviendo.

En este respecto, la Corte Interamericana de Derechos Hu-
manos ha reconocido que la violencia basada en el género
constituye una forma de discriminación contra la mujer que
debe ser atendida y condenada.

A la par, la Convención sobre la Eliminación de Todas las
Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), en
su recomendación 19, advierte que la violencia contra la
mujer constituye una forma de subordinación que impide
ejercer una efectiva participación política.2

Es importante referir que se han logrado importantes avan-
ces en el marco de la defensa, protección y garantía de los
derechos de las mujeres, razón por la cual este tipo de ac-
tos no pueden, ni deben ser permitidos. 

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la considera-
ción de esta soberanía la siguiente proposición con 

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al Instituto Nacional Electoral, al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y a
la Fiscalía General del Estado de Chiapas, a investigar los
hechos ocurridos en el estado de Chiapas, a efecto de cum-
plimentar el mandato constitucional de paridad de género y
a respetar los derechos y prerrogativas electorales de las
mujeres. 

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a los gobiernos de las entidades fe-
derativas, al Instituto Nacional Electoral, a los organismos
públicos locales y al Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, a garantizar los derechos y prerrogativas
político-electorales de las mujeres. 

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Re-
laciones Exteriores y al gobierno del estado de Chiapas,
para que solicite apoyo a ONU Mujeres en la elaboración
de una opinión con respecto a las posibles violaciones de
los derechos humanos de las mujeres en la entidad.

Notas

1 Protocolo para Atender la Violencia Política contra las Mujeres 

http://sitios.te.gob.mx/protocolo_mujeres/media/files/7db6bf4479
7e749.pdf

2 Corte Interamericana de Derechos Humanos (CoIDH). Caso Veliz
Franco y otros vs. Guatemala. Excepciones Preliminares, Fondo, Re-
paraciones y Costas. Sentencia de 19 de mayo de 2014. Serie C No.
277, párrafo 207

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de septiembre de 2018.— Di-
putadas y diputados: Ximena Puente de la Mora, Alfredo Villegas
Arreola, Ana Lilia Herrera Anzaldo, Anilú Ingram Vallines, Benito
Medina Herrera, Brasil Alberto Acosta Peña, Carlos Pavón Campos,
Claudia Pastor Badilla, Cruz Juvenal Roa Sánchez, Cynthia Iliana Ló-
pez Castro, Dulce María Sauri Riancho, Eduardo Zarzosa Sánchez, En-
rique Ochoa Reza, Ernesto Javier Nemer Alvarez, Fernando Donato De
las Fuentes Hernández, Fernando Galindo Favela, Frinne Azuara Yar-
zabal, Héctor Yunes Landa, Hortensia María Luisa Noroña Quezada,
Irma María Terán Villalobos, Isaías González Cuevas, Ismael Alfredo
Hernández Deras, Ivonne Liliana Álvarez García, Juan Francisco Es-
pinoza Eguía, Juan José Canul Pérez, Juan Ortiz Guarneros, Laura Ba-
rrera Fortoul, Lenin Nelson Campos Córdova, Lourdes Erika Sánchez
Martínez, Luis Eleusis Eónidas Córdova Morán, Manuel Limón Her-
nández, Marcela Guillermina Velasco González, María Alemán Mu-
ñoz Castillo, María Ester Alonzo Morales, María Lucero Saldaña
Pérez, Mariana Rodríguez Mier y Terán, Martha Hortensia Garay
Cadena, Norma Adela Guel Saldívar, Pablo Guillermo Angulo Bri-
ceño, Pedro Pablo Treviño Villarreal, René Juárez Cisneros, Ricar-
do Aguilar Castillo, Rubén Ignacio Moreira Valdez, Soraya Pérez
Munguía (rúbricas).»

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Para los efectos del artículo 100
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del Reglamento de la Cámara de Diputados, consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se consi-
dera de urgente resolución.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Para los efectos del artículo 100 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, se pregunta a la asamblea si se con-
sidera de urgente resolución. Las diputadas y los diputados
que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Gracias.
Las diputadas y los diputados que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo. Gracias. Señor presidente, mayoría por
la afirmativa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Se considera de urgente resolución. De conformidad con el
artículo 113, numeral 1, fracción I, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, se han registrado para la discusión de la
proposición las siguientes diputadas y diputados, hasta por
tres minutos. Tiene la palabra la diputada Beatriz Manrique
Guevara, del Partido Verde Ecologista de México.

La diputada Beatriz Manrique Guevara: Con la venia
de la Presidencia. Compañeras y compañeros, en el Partido
Verde Ecologista hemos apoyado desde sus inicios la lucha
por los derechos de las mujeres.

El primer grupo parlamentario de senadores del Partido
Verde estaba integrado por cuatro mujeres y un hombre. Y
no estamos de acuerdo, bajo ninguna circunstancia, con
cualquier manifestación en contra de las mujeres, sus dere-
chos a una vida plena y sin violencia.

Aplaudimos los avances que se han realizado en la legisla-
ción electoral federal, así como en las leyes locales con la
incorporación de las reglas para garantizar la paridad de
género de manera horizontal y transversal, por lo cual se
logró contar con un mayor número de mujeres como nun-
ca en la historia en los cargos de elección popular.

No obstante, es fundamental que realicemos todos los ac-
tos que sean necesarios a fin de garantizar que esta igualad
de género se alcance en la vida política, y que no sea sola-
mente formal, sino que la letra cobre vida y sea sustantiva.

No se trata solo de garantizar una integración equitativa del
Poder Legislativo, se trata también de garantizar las mis-
mas posibilidades que los hombres para que las mujeres es-
tén en aquellos espacios en donde se están tomando las de-
cisiones que afectan e incluyen sus comunidades y las
vidas de sus familias.

Para el Partido Verde Ecologista de México resulta indis-
pensable erradicar toda acción que conlleve un acto discri-
minatorio por cuestiones de género. Estamos a favor de
que se lleven a cabo todas las acciones que sean necesarias
para evitar que cualquier persona, y en este caso, especial-
mente en este caso, que las mujeres sean presionadas para
abandonar el espacio que han alcanzado, de acuerdo a las
leyes, y con el apoyo ciudadano.

Esta bancada siempre se pronunciará a favor de todas aque-
llas propuestas que busquen garantizar los derechos y pre-
rrogativas político-electorales de las mujeres. No estamos
regateando derechos, los derechos de las mujeres han sido
conseguidos a plomo de cada batalla.

Quienes integramos este grupo parlamentario, nos pronun-
ciamos a favor de esta proposición con punto de acuerdo,
mediante la cual se hace un exhorto a diversas autoridades
electorales para garantizar el cumplimiento del mandato
constitucional de paridad de género y respetar los derechos
y prerrogativas electorales de las mujeres, pues considera-
mos que dichas acciones contribuyen a asegurar que los de-
rechos de las mujeres sean ejercidos no solamente en el di-
cho, sino de forma plena. No solo queremos participar,
queremos llegar hasta el final, vivas, bien, y ejercer todos
los derechos, sin regateos. Es cuanto, presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra la diputada
Guadalupe Almaguer Pardo, del Partido de la Revolución
Democrática.

La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo: Con su
permiso, presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Proceda.

La diputada Ma. Guadalupe Almaguer Pardo: Gracias.
Todo, absolutamente todos los logros que tenemos hoy las
mujeres, han sido sin ninguna duda por el esfuerzo y el em-
puje de las mismas mujeres mexicanas.

No es un regalo, no es una concesión, no es resultado del
esfuerzo de un partido político, sino de todas las mujeres
que desde hace más de tres décadas hemos luchado en to-
das las trincheras, dentro y fuera de los partidos políticos
para alcanzar, primero las cuotas, posteriormente las accio-
nes afirmativas, hasta llegar a la paridad, paridad que hoy
está constituida en el 41, segundo párrafo de nuestra Cons-
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titución, también por impulso de las mujeres mexicanas, de
todos los partidos políticos, y también desde la ciudanía.

Lo que sucede en Chiapas, además de tener un gobernador
que también es senador, tenemos un gran simulador. Un
gran simulador que obliga a las mujeres, a través de sus
partidos políticos, a renunciar a los espacios que se han ga-
nado con los votos.

Hoy tenemos más de 43 mujeres entre regidoras, síndicas
y diputadas locales. Nosotras queremos decirles; en Chia-
pas, a la ONU, al INE, al Inmujeres, a todos los rincones
de todas las latitudes que nos escuchen, que las mujeres de
Chiapas no están solas. De ninguna manera vamos a per-
mitir que en este 2018, donde hemos alcanzado el 43 por
ciento en la Cámara de Diputados, hoy en un estado donde
se violan prácticamente todos los derechos humanos, se
violente también los derechos políticos de las mujeres.

Por cierto, compañeras y compañeros diputados, esta Cá-
mara tiene un pendiente, espero que salga en esta LXIV
Legislatura: penalizar la violencia política contra las muje-
res. Es hoy, compañeras y compañeros, no más simulacio-
nes. No más torcer la ley, no más torcer la Constitución.
Las mujeres en México y en Chiapas, por supuesto, vamos
a exigir que se cumpla la paridad.

No sin mujeres, en Chiapas y en todo México. Es cuanto,
presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra la diputada Fa-
biola Loya Hernández, del Partido Movimiento Ciudadano.

La diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernán-
dez: Con su venia, señor presidente. Buenas tardes, com-
pañeros y compañeras.

En Movimiento Ciudadano creemos firmemente en una
verdadera democracia, donde la formación y la participa-
ción política, tanto de hombres y mujeres, es indispensable
para acabar con un México desigual, con un México que
actualmente vivimos con violencia todavía hasta en los de-
rechos políticos de nosotras las mujeres.

Sin mujeres no hay democracia. Este caso de las 43 muje-
res electas en Chiapas, solo es la punta del iceberg de la
violencia de género que existe en nuestro país. Este caso no
puede pasarse por alto ni puede quedar impune. Es por eso
que hoy las mujeres legisladoras de todos los partidos nos

manifestamos en una conferencia de prensa, diciendo exac-
tamente lo que deben hacer las autoridades competentes en
Chiapas.

Me explico. En la construcción de una sociedad democrá-
tica no puede haber cabida para las acciones que vayan en
sentido contrario a los principios de igualdad y de no dis-
criminación. Las medidas que nosotras pedimos y que Mo-
vimiento Ciudadano en este momento va a votar a favor,
este punto de acuerdo de obvia y urgente resolución, noso-
tras pedimos que se emitan las medidas cautelares necesa-
rias para proteger los derechos políticos de las mujeres
afectadas.

Que se realicen todas las investigaciones pertinentes para
que se esclarezcan las presiones ejercidas contra de ellas y,
en su caso, sancionar a los responsables. Que se imple-
menten las medidas necesarias para inhibir la repetición de
hechos similares, así como defender y garantizar la paridad
de género en este y cualquier otro proceso electoral.

Los partidos políticos deben entender y de quienes los ma-
nejan que, sin mujeres, hoy en 2018, no hay democracia.

Me adelanto un poco, la fracción de Movimiento Ciudada-
no estará presentando los mecanismos y las reformas co-
rrespondientes para que este tipo de casos no queden im-
punes, para que haya en la norma una sanción hasta llegar
a la pena máxima en los partidos políticos, que es perder el
registro. Porque sin mujeres, no va a haber democracia.
Muchas gracias, es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Gracias, diputada. Tiene la palabra la diputada Maricruz
Roblero Gordillo, del Partido del Trabajo.

La diputada Maricruz Roblero Gordillo: Con el permi-
so de la Mesa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputada.

La diputada Maricruz Roblero Gordillo: Buenas tardes,
compañeros y compañeras legisladoras y legisladores.
Hombres necios que acusáis a la mujer sin razón, sin ver
que sois la ocasión de lo mismo que culpáis. Fragmento del
poema de Sor Juana Inés de la Cruz.

A nombre de las diputadas y diputados del Grupo Parlamen-
tario del Partido del Trabajo, acudo a esta tribuna para repu-
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diar la práctica que se ha dado en el estado de Chiapas, por la
cual mujeres que han sido electas para distintos cargos de
elección popular han sido obligadas a renunciar, con el pro-
pósito de que hombres se hagan cargo de dicho puesto.

Quienes así actúan pasan por alto que la paridad de género
en materia electoral llegó para quedarse. La paridad de gé-
nero no solo es una acción afirmativa, es la síntesis de la
lucha de las mujeres a lo largo de muchos años para obte-
ner el pleno reconocimiento de sus derechos políticos. A
principios del siglo XX, para obtener el derecho al voto en
elecciones locales en el gobierno del presidente Adolfo
Ruiz Cortines, para obtener el voto a nivel federal.

En la reforma constitucional electoral del 10 de febrero de
2014 se estableció en el artículo 41, fracción I, párrafo se-
gundo, De los partidos políticos, deberían establecer reglas
para garantizar la paridad de género en elecciones federa-
les y locales. Lo que ocurre en Chiapas es un flagrante
fraude a la Constitución que no debemos permitir.

Las legisladoras de todos los grupos parlamentarios aquí
representados condenamos esta simulación, exigimos a las
autoridades del Instituto Nacional Electoral y al OPL de
Chiapas que tomen las medidas que correspondan para im-
pedir que de nueva cuenta la Constitución General de la
República sea violada.

Las mujeres en el país conformamos poco más del 52 por
ciento de la población nacional, ese mismo porcentaje se
refleja en la conformación de la lista nominal electoral.

En el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo y en to-
das las reformas electorales hemos impulsado la paridad de
género como antecedente de la plena igualdad en todos los
ámbitos laborales, académicos y de todo tipo.

No debemos olvidar que las mujeres han sido marginadas
de la vida pública del país, pero a mis espaldas, en los mu-
ros del honor de este recinto se encuentran los nombres de
grandes mexicanas que ofrendaron su vida, familia y patri-
monio en favor de las mejores causas: Josefa Ortiz de Do-
mínguez y Leona Vicario, solo por nombrar a dos heroínas
de la Independencia.

Las legisladoras del Partido del Trabajo exigimos el pleno
respeto de los electores en Chiapas, los que libremente de-
cidieron el primero de julio en alguna compañera mujer
que gobernara como presidenta municipal o como inte-
grante del ayuntamiento.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputada.

La diputada Maricruz Roblero Gordillo: Desde aquí,
desde la más alta tribuna de la nación, en un momento, ha-
cemos un llamado a que en el estado de Chiapas se resta-
blezca el Estado de derecho y que se respete y garantice la
participación política de las mujeres. Siendo mayor parte
de la población, no permitiremos que se avasallen nuestros
derechos como mujeres mexicanas.

Las mujeres tenemos la capacidad, la inteligencia para po-
der cumplir con los compromisos del pueblo. La población
votó por las mujeres, por eso tenemos que enfrentar retos
que esto implica.

Vamos mujeres, sin miedo y con responsabilidad hagamos
valer nuestros derechos de paridad de género en Chiapas y
en México. Las mujeres del grupo parlamentario de este
recinto legislativo vamos a luchar y estamos en favor de la
equidad y de la paridad de género. Muchas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra la diputada Ol-
ga Patricia Sosa Ruíz, del Partido Encuentro Social.

La diputada Olga Patricia Sosa Ruíz: Con el permiso
de la Mesa Directiva. Ante la renuncia masiva de las 40
mujeres a sus cargos en regidurías y diputaciones locales
obtenidas en las pasadas elecciones en el estado de Chia-
pas, resulta indignante saber que las instituciones políti-
cas han sido manipuladas para violentar los derechos po-
líticos de las mujeres.

El Partido Encuentro Social reprueba que, al día de hoy,
ante un mandato constitucional siga prevaleciendo el in-
terés de grupos políticos que asumen que los hombres
deben ocupar cargos de elección popular ejerciendo vio-
lencia política.

Es humillante saber que se juega con los anhelos y aspira-
ciones de las mujeres, de saber que puedan participar en la
vida pública de su estado. Pero sería aún más humillante y
más triste que este Poder Legislativo deje pasar desaperci-
bido un tema que daña gravemente la democracia de nues-
tro país y los derechos humanos de las mujeres. Por tal mo-
tivo, exigimos al INE y a la CNDH que investiguen y
sancionen a los partidos políticos y a sus dirigentes que re-
sulten responsables de los hechos antes citados.
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Se debe fincar un precedente que sirva como ejemplo para
hacer saber a quienes abusan del poder que ya no más. Ni
una más violentada en sus derechos. Ni una más utilizada
como instrumento para acceder al poder. Ni una más y nin-
gún tipo de violencia para las mujeres.

Desde esta tribuna nos solidarizamos en favor de las muje-
res mexicanas, porque son tiempos de vigencia femenina y
debemos exigir que estos se cumplan. Otro México es po-
sible. Hagámoslo nosotros. Es cuanto tengo que decir,
diputado presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Ahora tiene la palabra la dipu-
tada Frinne Azuara Yarzabal, del Partido Revolucionario
Institucional. Quiero suplicar a las señoras y señores dipu-
tados que están en la parte de atrás de esta expresión soli-
daria, puedan bajar un poco las cartulinas para no perder la
visibilidad del pleno. Si son tan amables, por favor.

Entiendo su emoción, diputado. Pero permítame tener la
visibilidad del pleno para poder conducir adecuadamente
la sesión. Tiene la palabra, diputada.

La diputada Frinne Azuara Yarzabal: Con su venia, se-
ñor presidente. Compañeras y compañeros legisladores, la
violencia política en contra de las mujeres es uno de los
principales obstáculos para el ejercicio de nuestros dere-
chos políticos. Es un fenómeno que detiene el avance de
nuestra democracia.

El común denominador de esta problemática es la restric-
ción que tenemos para recibir un trato igual que los hom-
bres en el ejercicio del poder o la toma de decisiones.

Desafortunadamente, la violencia se intensificó cuando el
principio de paridad de género se incorporó en la Constitu-
ción. En la medida en que las mujeres tuvimos un mayor
acceso a cargos de elección popular, también nos encontra-
mos más expuestas a distintos actos discriminatorios que
atentan contra el libre ejercicio de nuestros derechos civi-
les y políticos.

Este fenómeno no responde solo a una entidad, es un pro-
blema que vivimos en todo el país.

El caso de Chiapas es el ejemplo más reciente, al menos 40
mujeres que fueron electas renunciaron a su cargo. Esta si-
tuación nos obliga como institución fundamental del Esta-

do mexicano a redoblar esfuerzos encaminados a mejorar
nuestro marco legal para castigar este gravísimo problema.
No es una tarea sencilla, más aún, porque esta forma de
violencia se encuentra muy arraigada en la sociedad. El re-
to para erradicar este fenómeno cruza por la vía cultural,
penal, política y electoral, por lo tanto debe de combatirse
a través de diferentes frentes.

Las mujeres hemos recorrido una larga lucha por lograr el
reconocimiento de nuestros derechos en los marcos jurídi-
cos nacionales e internacionales y no podemos permitir que
atenten contra las mujeres que participamos en la vida po-
lítica del país. Tenemos derecho a participar en la vida po-
lítica del país en igualdad de condiciones que los hombres,
sin sufrir actos que atenten contra nuestra integridad física
y emocional.

No vamos a permitir que ninguna autoridad o partido polí-
tico utilice este tipo de maniobras para relegar a las muje-
res del ejercicio del poder. La paridad de género busca el
ejercicio efectivo de las mujeres en diversos cargos públi-
cos, no solo nuestra inclusión en las candidaturas durante
la etapa electoral.

Exhortamos a todos los partidos políticos a no recurrir en si-
mulaciones, respetar la paridad de género, proteger los dere-
chos de las mujeres y hacer respetar la voluntad popular.

La fracción del Partido Revolucionario Institucional agra-
dece a todos los partidos políticos aquí representados, el
respaldo a esta gran iniciativa de paridad de género. Mu-
chísimas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada. Cedo el uso de la palabra a la
diputada Verónica María Sobrado Rodríguez, del Partido
Acción Nacional.

La diputada Verónica María Sobrado Rodríguez: Es in-
dignante que las mujeres debamos recurrir a los tribunales
para que nuestros derechos políticos sean reconocidos.
Duele vivir en un país donde la violencia política contra las
mujeres es el mecanismo de muchos que no quieren perder
sus espacios de poder y de los que no aceptan sus derrotas.

Hoy vemos cómo en Chiapas más de 40 mujeres han re-
nunciado a cargos de representación popular para los que
fueron electas, tanto en ayuntamientos como diputaciones
locales en el Congreso de su estado. Y ¿para qué o por qué?
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Para que dichos puestos sean ocupados por hombres aten-
tando a todas luces con la paridad de género.

Los acuerdos políticos no pueden estar por encima de los
principios constitucionales de paridad, y desde aquí levan-
tamos la voz para que estas situaciones no vuelvan a ocu-
rrir. Es por ello que en Acción Nacional nos sumamos al
exhorto y rechazamos cualquier violencia política contra
las mujeres en Chiapas, en Puebla, mi estado, y en el resto
del país.

Rechazamos que las candidaturas para las mujeres se uti-
licen como mera simulación de paridad. La paridad de
género es un mandato constitucional que garantiza a las
mujeres en México el ejercicio pleno de sus derechos,
porque los derechos de las mujeres no tienen filiación
política.

La lucha por el reconocimiento y el respeto a los derechos
políticos de las mujeres son responsabilidad de todas y de
todos. Es momento de combatir las resistencias que de for-
ma velada o abierta desean revertir los avances a favor del
reconocimiento y ejercicio del derecho de las mujeres.

Es necesario que como representantes hagamos escuchar
nuestro enérgico reclamo para impedir que se violenten los
derechos políticoelectorales en Chiapas y en todo el país.
Esperamos además se implementen las medidas necesarias
para evitar la repetición de este tipo de hechos, y que des-
de aquí impulsemos y aprobemos reformas para que la vio-
lencia política por razón de género sea no solamente reco-
nocida, sino también sancionada.

Lo digo fuerte y claro. No somos juanitas ni manuelitas.
Somos mujeres con derechos. Porque en el reconocimien-
to de los derechos y la participación política de las mujeres
en igualdad, ni un paso atrás. Es cuanto.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, diputada Sobrado Rodríguez. Para concluir
con la ronda de oradores tiene la palabra la diputada Lorena
Cuéllar Cisneros, del Grupo Parlamentario Morena.

La diputada Lorena Cuéllar Cisneros: Compañeras y
compañeros diputados. Si bien es cierto que en la legis-
latura pasada votamos porque existiera paridad entre
hombres y mujeres, de qué sirve si atrás de ello existe la
presión, la humillación, la persecución de las mujeres
que hoy al sentirse amenazadas renuncian para dejar sus

espacios a los hombres que las tienen sometidas a sus in-
tereses personales.

Como lo vemos en Chiapas, en donde 43 mujeres renun-
ciaron penosamente y cedieron sus espacios para que hoy
se beneficien hombres que no se ganaron con su trabajo ese
espacio y que solo utilizaron a las mujeres para sus fines
personales.

Es vergonzoso que siga existiendo este sistema de control
que, a pesar de dar una cara de equidad, por detrás dan la
puñalada y hacen lo contrario.

Hoy vemos que por primera vez en la historia de México el
gabinete presidencial está conformado por un verdadero
equilibrio entre hombres y mujeres, mismo que aquí pode-
mos observarlo en esta Mesa Directiva, que de 12 dipu-
tados existen nueve mujeres representando al Congreso de
la Unión. Esto quiere decir que hoy es una realidad el equi-
librio entre hombres y mujeres.

Lo que sucede en Chiapas nos alerta ya que quieren y si-
guen persiguiendo y persistiendo sobre todo en las viola-
ciones políticas en contra de las mujeres, y estas solo las
vamos a parar ¿cómo las vamos a parar? Solamente noso-
tros, nosotras las mujeres, no permitiendo que violen nues-
tros derechos, que pisoteen nuestra dignidad e inteligencia.

Paremos esta falta de respeto que, de no hacerlo así, vendrán
otras víctimas más que inclusive pueden perder la vida.

Pero también quiero decir que cada mujer tiene una gran
responsabilidad de no permitir por ningún motivo cual-
quier tipo de violencia, y que en cada una de nosotras está
denunciar y velar por erradicar estas prácticas irracionales.

Mujeres de Chiapas: aquí se encuentra Morena en este
Congreso que luchará a su lado. Trabajemos todos ardua-
mente, sobre todo en un andamiaje jurídico, sólido, en el
tema de violencia política de género y dotemos a las auto-
ridades encargadas de impartir justicia de los elementos
que garanticen la gobernabilidad democrática.

Respetamos la Constitución, la paridad de género es nece-
saria para el desarrollo igualitario de nuestro país. Es cuan-
to, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias, señora diputada. Esta Mesa Directiva su-
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braya, interpreta y celebra esta noble y justa causa. Proce-
do a pedirle a la Secretaría que consulte a la asamblea, en
votación económica, si se encuentra suficientemente discu-
tido. Consulte.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Por instrucciones de la Presidencia, en votación econó-
mica se consulta a la asamblea si se encuentra suficiente-
mente discutido. Quienes estén por la afirmativa sírvanse
manifestarlo.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Suficientemente discutido.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se aprueba el acuerdo.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Por instrucciones de la Presidencia, en votación econó-
mica se pregunta si se aprueba el acuerdo. Las diputadas y
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Gracias. Presidente, evidente mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Evidentísima. Aprobado, comuníquese. Muchas felici-
dades.

Presidencia de la diputada
María de los Dolores Padierna Luna

PROPUESTAS DE ACUERDO DE 
LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO 

CONMEMORACIÓN DEL 50 ANIVERSARIO 
DE LOS HECHOS OCURRIDOS EL

2 DE OCTUBRE DE 1968, EN TLATELOLCO

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Pasamos al siguiente punto en el orden del día, que
son las proposiciones de los órganos de gobierno. En par-
ticular tenemos tres enviados por la Junta de Coordinación
Política.

Proceda la Secretaría a dar lectura al acuerdo de la Junta de
Coordinación Política para realizar una Sesión Solemne en

conmemoración del 50 Aniversario de los hechos ocurridos
el 2 de octubre de 1968, en Tlatelolco.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Poder Legislativo Federal.— Cámara de Dipu-
tados.— Junta de Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política de la Cáma-
ra de Diputados, para celebrar una sesión solemne con mo-
tivo del 50 Aniversario de los Caídos en la Plaza de las Tres
Culturas en Tlatelolco, en la lucha por la democracia el 2
de octubre de 1968.

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1,
inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, emite el siguiente:

Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión acuerda celebrar una sesión solemne con motivo del
50 Aniversario de los Caídos en la Plaza de las Tres Cultu-
ras en Tlatelolco, en lucha por la democracia, el 2 de octu-
bre de 1968.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión extiende una invitación abierta a concurrir a la cere-
monia de izamiento de la Bandera Nacional, a media asta,
en la Plaza de la Constitución, en centro de la Ciudad de
México, el 2 de octubre de 2018, en conmemoración del
Aniversario de los Caídos en la lucha por la democracia en
Tlatelolco, en 1968, conforme lo dispone el artículo 18,
fracción II, numeral 14, de la Ley Sobre el Escudo, la Ban-
dera y el Himno Nacionales.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de septiembre de 2018.— 
Diputado Mario Delgado Carrillo (rúbrica), Presidente de la Junta de
Coordinación Política y Coordinador del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento de Regeneración Nacional; diputado Juan Carlos Romero
Hicks (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional; diputado Rene Juárez Cisneros (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;
diputado Fernando Luis Manzanilla Prieto (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social; diputado Reginal-
do Sandoval Flores (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo; diputado Alberto Esquer Gutiérrez (rúbrica),
Coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano;
diputado José Ricardo Gallardo Cardona (rúbrica), Coordinador del
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Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; dipu-
tado Arturo Escobar y Vega (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México.»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, secretaria. Está firmado este acuerdo por
todos los coordinadores parlamentarios. Solicito a la Se-
cretaría ponga a consideración de la asamblea si se aprue-
ba, en votación económica, dicho acuerdo.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: En votación económica, se pregunta si se aprueba. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Presidenta,
mayoría por la afirmativa.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Aprobado. Comuníquese.

EXHORTO A LAS AUTORIDADES A
DESTINAR RECURSOS PARA DAMNIFICADOS 

POR LOS SISMOS DE SEPTIEMBRE DE 2017

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Pasamos a la siguiente proposición de la Junta de
Coordinación Política. Proceda la Secretaría a dar lectura
al acuerdo de la Junta de Coordinación Política, relativo a
los sismos de septiembre de 2017.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Acuerdo. Único. La Junta de Coordinación Política ha-
ce un atento llamado a las diputadas y los diputados inte-
grantes de la LXIV Legislatura a respetar los valores de la
democracia y a conducirse con respeto, tolerancia, apertu-
ra al diálogo, inclusión y búsqueda en consenso de los de-
bates que se desarrollan en la Cámara de Diputados…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Perdón, secretaria, está leyendo otro documento.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: Sí, perdón, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: El de los sismos del 2017.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Poder Legislativo Federal.— Cámara de Dipu-
tados.— Junta de Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política por el que se
exhorta a las autoridades federales y locales responsables
garanticen y destinen los recursos necesarios para atender
a las personas damnificadas de las comunidades afectadas
de Oaxaca, Chiapas y Guerrero, con motivo de los pasados
sismos del 7 y 19 de septiembre de 2017.

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1,
inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, emite el siguiente: 

Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a las autoridades fe-
derales y locales responsables garanticen y destinen los re-
cursos necesarios para atender a las personas damnificadas de
las comunidades afectadas de Oaxaca, Chiapas, Guerrero,
Veracruz, Estado de México, Puebla, Morelos, Ciudad de
México y Tlaxcala, con motivo de los pasados sismos del 7 y
19 de septiembre de 2017, así como informen a la ciudadanía
sobre el uso de los fondos, donaciones y recursos destinados
a la reconstrucción de viviendas y ayuda a la población.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de septiembre de 2018.—
Diputado Mario Delgado Carrillo (rúbrica), Presidente de la Junta de
Coordinación Política y Coordinador del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento de Regeneración Nacional; diputado Juan Carlos Romero
Hicks (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional; diputado Rene Juárez Cisneros (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;
diputado Fernando Luis Manzanilla Prieto (rúbrica p.a.), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social; diputado Regi-
naldo Sandoval Flores (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo; diputado Alberto Esquer Gutiérrez (rúbrica
p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no; diputado José Ricardo Gallardo Cardona (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática;
diputado Arturo Escobar y Vega, Coordinador del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Verde Ecologista de México.»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Ese documento también fue firmado por todos los
coordinadores de los grupos parlamentarios.
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Solicito a la Secretaría ponga a consideración de la asam-
blea dicho acuerdo, para ver si se aprueba en votación eco-
nómica.

La secretaria diputada Carmen Julieta Macías Rába-
go: En votación económica se pregunta si se aprueba. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa sírvanse manifestarlo......

El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero (desde la
curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Diputado. Micrófono en la curul del diputado.

El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero (desde la
curul): Presidenta, nada más para incluir a los estados fal-
tantes, que también fueron damnificados en el sismo. Se
mencionó Chiapas, Guerrero y Oaxaca, quedando pendien-
te Morelos y la Ciudad de México. Puebla también.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Oaxaca, Puebla, Morelos, Ciudad de México, Tlax-
cala, Estado de México. Enseguida vuelvo al tema.

El diputado Benito Medina Herrera (desde la curul):
Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: ¿Con qué objeto, señor diputado?

La diputada Flora Tania Cruz Santos (desde la curul):
Veracruz.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Ya tomé nota.

El diputado Benito Medina Herrera (desde la curul): Se-
ñora presidenta, le solicito la palabra para hablar en favor
del acuerdo, y si me lo permite, deseo hacerlo desde la tri-
buna, como mis demás compañeros.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Un segundito, permítame escuchar para qué han le-
vantado la mano los oradores. Ah, nada más.

A ver, primero, ha solicitado el diputado del Partido del
Trabajo que este acuerdo se extienda a todos los estados

que fueron afectados por los sismos, entiéndase Veracruz,
Estado de México, Oaxaca, Puebla, Morelos, Ciudad de
México y Tlaxcala. ¿Están de acuerdo?

Consulte a la asamblea si se acepta la incorporación de es-
tos estados en el acuerdo.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Se
consulta a la asamblea si están de acuerdo en incluir estas
propuestas al acuerdo. Los diputados y las diputadas que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo por favor, gra-
cias. Los diputados y las diputadas que estén por la negati-
va sírvanse manifestarlo. Mayoría por la afirmativa, presi-
denta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Incluido, se agregan al acuerdo estos estados.

Señor diputado desde su curul, si fuera tan amable, hacer
uso de la palabra.

El diputado Benito Medina Herrera (desde la curul): Le
pido, por favor, señora presidenta, me permita subir a la tri-
buna como lo han hecho mis compañeros. Es el ruego que
le hago, porque quiero dar mi mensaje desde el pódium.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: En este tema por ser consensado a través de la Jun-
ta de Coordinación Política no estaban consideradas las
participaciones, sin embargo, se le concede, señor dipu-
tado. Tiene la palabra el diputado Benito Medina, del PRI.

El diputado Benito Medina Herrera: Con su permiso,
diputada presidenta. En este mes se cumple el primer aniver-
sario de los sismos de septiembre de 2017, eventos desafor-
tunados que ocasionaron la muerte de decenas de personas y
dejaron miles de damnificados en distintas regiones de nues-
tro país, pero México continúa de pie y fuerte. Juntos estamos
saliendo adelante y lograremos superar una de las fechas más
lamentables de nuestra historia.

El recuerdo de esta tragedia permanece en nuestra memo-
ria, sí, pero también la grandeza de nuestra nación, que en
los momentos más difíciles demostró ser un pueblo solida-
rio, consciente y unido.

Vimos a miles de mexicanos que salieron de sus casas para
ayudar en las tareas de rescate con la única convicción de sal-
var vidas y auxiliar a sus vecinos, familiares y amigos.
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Por ello es que desde esta tribuna queremos reconocer la
solidaridad de la sociedad mexicana, que multiplicó sus es-
fuerzos y se organizó para actuar ante la adversidad.

Hacemos también un especial reconocimiento a las Fuer-
zas Armadas, a las instituciones de Protección Civil y al
gobierno de México que reaccionaron de forma rápida y
coordinada para atender la emergencia, evitando con su
trabajo un mayor caos y la pérdida de una mayor cantidad
de vidas.

Asimismo, reconocemos a nuestros socios y amigos en el
exterior que tendieron su mano y nos apoyaron en esos mo-
mentos de crisis, demostrándonos que no estamos solos.

Fueron momentos difíciles y oscuros para México, pero
juntos, como nación demostramos que estamos preparados
para hacer frente a las peores tragedias con solidaridad y
patriotismo.

La susceptibilidad de gran parte de nuestro territorio a este
tipo de fenómenos naturales ha promovido una mayor to-
ma de conciencia de autoridades y ciudadanía en materia
de prevención de delitos.

Hoy México cuenta con una mejor cultura de protección ci-
vil, así como una mayor capacidad técnica y tecnológica
para actuar ante desastres naturales.

Hay que reconocer que nuestro país se encuentra a la van-
guardia en materia de protección civil y en tecnología para
prevención de sismos de gran magnitud. De tal forma que
nuestro sistema está siendo replicado en otras partes del
mundo. Debemos avanzar en un mejor camino y materiali-
zar un sistema de protección civil más extenso, que llegue
a todos los rincones del país.

Compañeros y compañeras, reprobamos y lamentamos
profundamente que esta tragedia se haya usado para ob-
tener beneficios personales y políticos, actuar del todo
inaceptable.

Las diputadas y los diputados del Grupo Parlamentario del
PRI, a un año de los lamentables acontecimientos, nos so-
lidarizamos con quienes sufrieron pérdidas humanas y ma-
teriales en su entorno.

Como mencioné al principio, México está de pie y fuerte.
Y depende de nosotros, de todos nosotros lograr su mayor
grandeza. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. para ser equitativos, ya ha solici-
tado el uso de la palabra por parte del Partido del Trabajo
el diputado Benjamín Robles Montoya. Y por el Partido
Morena, el diputado Juan Enrique Farrera Esponda. Tiene
el uso de la palabra el diputado Ángel Benjamín Robles
Montoya.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Compa-
ñeras, compañeros, el pasado 7 de septiembre se cumplió
un año del terrible y doloroso sismo que azotó principal-
mente al sur de México. Por ello, no puedo entrar de lleno
a esta intervención sin antes procurar un homenaje de vida
y en vida para las decenas de familias que lo perdieron to-
do y que hayan logrado sobrevivir a pesar, muy a pesar de
las difíciles circunstancias.

El homenaje es para ustedes, paisanas y paisanos de Oaxa-
ca, pero también de Chiapas y de todos los estados que su-
frieron este desastre natural.

Deseo decirles que le han dado un ejemplo a la humanidad
sobre cómo se enfrentan las tragedias con entereza, sobre
cómo procurarse la dignidad y la solidaridad ante las cir-
cunstancias más adversas. Para el pueblo, para la gente,
nuestro homenaje más sentido.

Sin embargo, no puedo decir lo mismo, desafortunada-
mente, de las autoridades estatales y federales, que han
sido rebasadas por las circunstancias y el enorme reto de
la reconstrucción.

Harían bien, se los digo con respeto. Harían bien de colgar
el harpa y dar paso a quienes sí podrían tener la capacidad
y la voluntad de ayudar a nuestra gente de las ciudades y
de las comunidades afectadas.

Llevamos todo un año de denuncias y reproches de la gen-
te, por las omisiones y negligencias del gobierno, por la co-
rrupción y el evidente uso político de ustedes, en esas tare-
as de reconstrucción.

Sí, como nadie los quiere en Oaxaca, como nadie los quie-
re en Chiapas y en otros estados, descuidaron las obras de
centenares de escuelas. Aún hoy hay centros educativos
que no han recibido siquiera las visitas reglamentarias pa-
ra atender sus instalaciones, aunque eso sí, la contabilidad
hecha pública registra entrega de recursos del erario. Lue-
go están las tarjetas de ayuda a quienes perdieron su hogar.
Y la ineficiencia llegó a tal grado que la primera tarjeta en-
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tregada por el presidente de la República no tenía fondos ni
en eso tuvieron cuidado.

Para nadie es un secreto, compañeras y compañeros, que
los numerosos funcionarios han sido declaradas personas
no gratas en municipios y regiones. Las caravanas de dam-
nificados continúan marchando hacia la capital del país pa-
ra visibilizar lo que localmente es una verdad sabida, la fie-
bre por ayudar y hacer su trabajo les duró muy poco a los
funcionarios de Peña Nieto.

Por todo esto y con el debido respeto que nos merecen las
víctimas de los terremotos, esta Cámara sí debe alzar de for-
ma enérgica protesta y alzar la voz por la forma precisamen-
te en que el gobierno y los gobiernos estatales han asumido
la tarea de reconstrucción, perdieron el sentido de humani-
dad. Lo resumiría así, para concluir, diputada presidenta.

La gente debió sufrir la destrucción y ahora sufre la re-
construcción, y esta Cámara tiene que resolverlo y pode-
mos hacerlo si aplicamos recursos en el Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2019. Es ahí donde vamos a
demostrar que el cambio llegó para quedarse en este país.
Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Aviso a la asamblea que me salté, y discul-
pe, a la diputada Antonia Natividad Díaz Jiménez, del Par-
tido Acción Nacional. Y también se registró para la lista de
oradores, la diputada María Rosete Sánchez, del Partido
Encuentro Social.

En tal sentido, tiene el uso de la palabra la diputada Anto-
nia Natividad Díaz Jiménez.

La diputada Antonia Natividad Díaz Jiménez: Con su
permiso, señora presidenta. Compañeras y compañeros
diputados. Amigas y amigos de los medios de comunica-
ción. Como sabemos, el año pasado los dos sismos golpe-
aron duramente a varias regiones de México, el 7 de sep-
tiembre se registró un sismo de magnitud de 8.2 grados y
el 19 ocurrió otro de 7.1 grados.

Uno de los estados más afectados fue Oaxaca. La trage-
dia se presentó en la mayor parte de nuestros municipios
y ocasionó cientos de fallecidos, miles de damnificados,
y un colapso de comunidades enteras. Casos más emble-
máticos fueron en los municipios de la región del Istmo
donde se perdieron vidas, casas, iglesias, escuelas, cami-

nos, y quedaron en situación de desastre todos estos ho-
gares oaxaqueños.

Ha pasado un año de la tragedia y Oaxaca que no se ha re-
cuperado todavía. Frente a las alegres cuentas de los go-
biernos federal y estatal se alza la cruda realidad de perso-
nas sin hogar, de escuelas sin reconstrucción y de una
economía que no logra levantarse. Adicionalmente, no ha
dejado de temblar en Oaxaca, superando cualquier registro
de actividad sísmica a nivel mundial.

Los afectados desde un primer momento denunciaron la al-
teración de los padrones de beneficiarios. El escaso apoyo
del gobierno federal y la indiferencia del gobierno local,
como siempre ocurre en estos casos, tuvo que ser la ayuda
extranjera y el apoyo de la sociedad civil la que ayudó a
nuestros paisanos a superar los problemas más urgentes.
Sin esa ayuda proveniente de nuestros hermanos de todo el
país, Oaxaca estaría en peores condiciones.

El Sistema Nacional de Protección Civil fue incapaz de
brindar respuestas contundentes a la tragedia. Mientras los
burócratas no atinaban a reaccionar, nuestros paisanos se
debatían rescatando a sus muertos en medio de lluvias in-
tensas, sin alimentos y sin recursos.

Por todo ello, se hace necesario conocer el destino de los
recursos que el gobierno federal y el gobierno local dicen
haber destinado a la atención del desastre. Es necesario sa-
ber, de manera clara, cómo se gastó el dinero presupuesta-
do en el Fonden y también qué se hizo con los apoyos que
el gobierno recibió de las instituciones extranjeras y que
entregaron al gobierno mexicano también.

La proposición con este punto de acuerdo que hoy se pre-
senta principalmente por la fracción del Partido Acción Na-
cional, donde se busca exhortar al secretario de Hacienda y
Crédito Público y al gobernador de Oaxaca para que de
manera puntual informen a esta soberanía sobre el uso de
los fondos y de las donaciones y recursos destinados a la
reconstrucción.

A un año de esta tragedia es necesario saber con transpa-
rencia cómo se gastó cada peso destinado a la atención de
nuestros hermanos, ya que en los hogares existen lágrimas,
en nuestros hogares también existen personas engañadas
con esas tarjetas sin fondo, pero más allá, compañeros
diputados y diputadas, como oaxaqueña ya no exhorto a la
Secretaría de Hacienda, ya no exhorto a un presidente de la

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 11 de septiembre de 2018129



República, pido la unidad de todos ustedes para que se ge-
nere una comisión especial para que se audite todo este re-
curso, a dónde está y a dónde fue destinado, porque en Oa-
xaca hay obras pero no para los oaxaqueños, y hay
abandono para todas estas personas en el istmo. Por mi par-
te es todo. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias a usted. En el uso de la palabra el diputado
Juan Enrique Farrera Esponda, de Morena.

El diputado Juan Enrique Farrera Esponda: Con su per-
miso, presidenta Dolores. Honorable asamblea, queridos
diputados y diputadas, buenas tardes. La noche del 7 de sep-
tiembre del 2017 a las 23 horas con 49 minutos, ubicada a
137 kilómetros del municipio de Pijijiapan, Chiapas, fue el
epicentro de un terremoto de magnitud 8.2 que sacudió bru-
talmente al sureste del país, Chiapas, Oaxaca y Tabasco.

En mi estado las cifras hablan por sí mismas. Según datos
de Protección Civil, 80 mil viviendas fueron afectadas, mil
620 escuelas dañadas, 71 espacios médicos entre hospita-
les y clínicas fueron parcial o totalmente destruidos, 149
edificios públicos y además un número importante de igle-
sias y monumentos históricos, puentes y carreteras también
fueron destruidos.

Por si fuera poco, la tarde del 19 de septiembre, a las 13 ho-
ras con 14 minutos, nuevamente un sismo trepidatorio con
magnitud 7.1 con epicentro en Axochiapan, Puebla, sacu-
dió al centro del país. Un total de 370 personas fallecieron,
con un impacto de destrucción en la Ciudad de México, Es-
tado de México, Guerrero, Puebla, Michoacán, Morelos,
Tlaxcala y Veracruz.

En este sentido, para atender a las afectaciones de los sis-
mos del 7 y 19 de septiembre, se emitieron 11 declaratorias
de desastres, autorizando más de 38 mil millones de pesos
de esa cantidad mayoritariamente de recursos federales, 22
mil 810 millones destinados a la reconstrucción y más de
ocho mil millones de pesos forman parte de las aportacio-
nes que corresponden a las entidades federativas.

Dentro de las demandas ciudadanas existen los siguientes
casos:

Afectados, con folios del censo de Sedatu, excluidas, que
no tienen fondo, censos oficiales, afectados no censados
también. Muchas irregularidades, amigos y amigas. Des-
pués de un año de los terremotos seguimos presenciando

escenas terribles de damnificados que no han recibido los
apoyos y que aún, ante las inclemencias del tiempo, siguen
durmiendo en el patio de sus casas.

El viernes, sábado y domingo estuve en mi distrito, y aún
siguen las familias, y ahí es donde debemos ponernos el
corazón, compañeros diputados y diputadas.

Tenemos que hacer lo que ya pasó y lo que ya enterraron y lo
que ya escondieron, pues ni modo. Lo que sí urge es que te-
nemos que atender porque es una realidad. Los niños y las ni-
ñas están durmiendo en el patio de su casa, y eso es inhuma-
no. Y nosotros venimos a hacer algo, a servirle a México.

Por eso aprovecho para pedir que se solidaricen con los 11
estados en este caso. También para sacar puntos de acuer-
do, primero, esta soberanía exhorta a los titulares de la Se-
cretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, a la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, al Banco del
Ahorro Nacional y Servicios Financieros, a los titulares del
Poder Ejecutivo y a los estados de Chiapas, Oaxaca, Ta-
basco, Morelos, Puebla, Ciudad de México, Tlaxcala, Es-
tado de México, Guerrero, Michoacán y Veracruz, a llevar
a cabo la liberación inmediata de los recursos faltantes des-
tinados a las obras de reconstrucción de viviendas de los
damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiembre.

Y termino, un último punto, el segundo punto. Se exhorta
a los titulares del Sistema Nacional de Protección Civil,
Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano, Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, Banco del Ahorro Nacional y Servicios
Financieros, y a los titulares del Poder Ejecutivo, nueva-
mente de los estados de Chiapas, de Oaxaca, de Tabasco,
de Morelos, de Puebla, de Chiapas, de Tlaxcala, del Esta-
do de México y de Guerrero y Michoacán y Veracruz, en el
ámbito de sus responsabilidades, a transparentar los padro-
nes de beneficiarios y remitir a esta soberanía toda la in-
formación relacionada a los avances físicos, financieros de
las obras de reconstrucción de viviendas de los damnifica-
dos por los sismos del 7 y 19 de septiembre.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, por favor.

El diputado Juan Enrique Farrera Esponda: Es cuanto,
señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Ah, muchas gracias.
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El diputado Juan Enrique Farrera Esponda: Muchas
gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: En el uso de la palabra, la diputada María Rosete
Sánchez, del Partido Encuentro Social.

La diputada María Rosete Sánchez: Con su venia, presi-
denta. Honorable asamblea, a nombre del Grupo Parla-
mentario de Encuentro Social presentaré nuestra posición
sobre los sismos de septiembre de 2017 y las consecuen-
cias que aún siguen afectando a nuestros compatriotas.

El 19 de septiembre es una fecha que vive en la memoria
de todos los mexicanos, en particular de los capitalinos,
desde que en 1985 esta ciudad fue azotada por el más gran-
de temblor de que se tenga memoria no solo por la magni-
tud, sino por el número de víctimas mortales. El número re-
al no es conocido aún, pero sabemos que entre muertos y
desaparecidos superó los 10 mil muertos.

Recordamos no solo los grandes hoteles derrumbados co-
mo el Hotel Regis, edificios en unidades habitacionales,
como Tlatelolco. Olor a muerte, mucho dolor, pero tam-
bién mucha solidaridad y colaboración con un importante
despertar de la sociedad civil.

Por si fuera poco, años después, en la misma fecha pero en
distinta hora y poco después del macro simulacro, otro
temblor azotó la Ciudad de México. Eso ha hecho que ten-
gamos miedo presente en la memoria todos los mexicanos
el día 19 de septiembre.

La lección se aprendió, la cultura de protección civil se ha
ido ampliando. Hoy, más personas saben qué hacer en una
emergencia, pero no es suficiente. En sus casas, en sus tra-
bajos, en sus escuelas, sabemos cómo reaccionar ante una
alerta, cómo evacuar un edificio.

Los niños practican simulacros de evacuaciones en sus es-
cuelas, los eventos públicos recuerdan las reglas de protec-
ción civil. Hemos avanzado, pero no lo suficiente. Por la
efeméride del 19 de septiembre oculta otra similar, pero
con otro tipo de impacto.

Que el día 7 de septiembre de hace un año, otro fuerte tem-
blor afectó el sur y sureste, fuertemente dañó a Chiapas,
Guerrero y Oaxaca, principalmente. Pero como no son
grandes concentraciones, pasado el impacto de la noticia
parece que dejó de impactar al país.

Los procesos de reconstrucción han fluido lentamente, los
recursos públicos no han llegado en la magnitud suficien-
te. Pasada la tensión mediática del momento y tal vez por
ser zonas rurales de estados del sur, no han recibido los
apoyos comprometidos.

Por eso Encuentro Social exige que se atienda, no solo a las
víctimas del 19 de septiembre, sino con prioridad a los del
7 de septiembre, que sufrieron. No es tolerable que sea por
negligencia o por corrupción.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, señora diputada.

La diputada María Rosete Sánchez: No es posible que
haya damnificados que no sean atendidos aún. No es tole-
rable que existan funcionarios sinvergüenzas, federales o
estatales, que se han quedado con los recursos que tenían
otro fin. Presionemos para que se investigue y se castigue
esos abusos, porque dañan a quien más lo necesita. Nues-
tra solidaridad y nuestro apoyo para todos. Al país no se le
miente, la cuenta está pendiente. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Tiene la palabra la diputada Rosalinda Do-
mínguez Flores, de Morena.

La diputada Rosalinda Domínguez Flores: Con el per-
miso de la Mesa. Medios de comunicación, compañeras y
compañeros diputados, con fundamento en lo establecido
por los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, hemos venido viendo el
tema de las siguientes consideraciones.

Que el pasado día 7 de septiembre de 2017, un sismo de
magnitud de 8.2, sacudió el sur y centro de México.

Que desde el Centro Nacional de Prevención de Desastres
(Cenapred) el Ejecutivo federal informó que este terremo-
to es el de mayor magnitud que se haya registrado en nues-
tro país en los últimos 100 años.

Que la Coordinación Nacional de Protección Civil, de la
Secretaría de Gobernación, emitió una declaratoria emer-
gente para 41 municipios de Oaxaca por el sismo de mag-
nitud de 8.2 con epicentro en el municipio de Pijijiapan,
Chiapas, lo que permitirá a los municipios afectados ser
considerados para los recursos del Fonden.
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Que los municipios fueron Asunción Ixtaltepec, Chahuites,
Ciudad Ixtepec, El Barrio de la Soledad, El Espinal, Gue-
vea de Humboldt, Heroica Ciudad de Juchitán, Magdalena
Tequisistlán, Magdalena Tlacotepec, Matías Romero Aven-
daño, Reforma de Pineda, Salina Cruz, San Blas Atempa,
San Dionisio del Mar, San Francisco del Mar, San Francis-
co Ixhuatán, San Juan Guichicovi, San Mateo del Mar, San
Miguel Chimalapa, San Miguel Tenango, San Pedro Comi-
tancillo, San Pedro Huamelula, San Pedro Huilotepec, San
Pedro Tapanatepec, Santa María Chimalapa, Santa María
Guienagati, Santa María Jalapa del Marqués, Santa María
Mixtequilla, Santa María Petapa, Santa María Totolapilla,
Santa María Xadani, Santiago Astata, Santiago Lachiguiri,
Santiago Laollaga, Santiago Miltepec, Santo Domingo
Chihuitán, Santo Domingo Ingenio, Santo Domingo Peta-
pa, Santo Domingo Tehuantepec, Santo Domingo Zanate-
pec y Unión Hidalgo.

Que la zona del Istmo de Tehuantepec, las autoridades de
Oaxaca confirmaron el deceso de 71 personas a causa del
sismo de magnitud de 8.2, el día 7 y 19 de septiembre.

Que los reportes oficiales del gobierno estatal indicaron
que hay al menos 800 mil familias damnificadas por el sis-
mo en 41 municipios de Oaxaca. Se tiene el registro de 324
escuelas con daños de infraestructura, 42 de las cuales pre-
sentan daños totales.

Que es necesario insistir en la urgencia de impulsar una re-
construcción acelerada de las viviendas, bajo protocolos de
seguridad adecuados y que garanticen la tranquilidad de los
habitantes del Istmo de Tehuantepec.

Que no debe olvidarse la reactivación sostenida de las eco-
nomías de la región con el apoyo de la federación, los go-
biernos locales y de la iniciativa privada.

Que, a casi un año del sismo, han dicho que la mayor par-
te de las escuelas afectadas operan en aulas temporales y
no han normalizado sus horarios de clases, lo que impacta
de manera negativa a la calidad educativa que reciben cien-
tos de niños y adolescentes.

Que el Legislativo local del estado de Oaxaca en el decre-
to de presupuesto para 2018 etiquetó una partida inicial de
200 millones de pesos para la reconstrucción.

Décimo primero. Se establece un fondo de reconstrucción
y desastre…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Compañera diputada, el tiempo ha concluido.

La diputada Rosalinda Domínguez Flores: … por un
monto inicial de 200 millones de pesos —ya concluyo—
correspondiente al 5, 7, 19 y 23 de septiembre del 2017, in-
cluidos los censos realizados por el gobierno federal, o en
su defecto, en la actualización de estos, que se realicen en
coordinación con el gobierno del estado. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Consulte la Secretaría, en votación econó-
mica, si es de aprobarse el acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: En
votación económica consulto si es de aprobarse el acuerdo
de la Junta de Coordinación Política. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo, por favor. Gracias. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Mayoría por la
afirmativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Aprobado. Comuníquese.

CONDENA LA VIOLENCIA POLÍTICA
Y EL ATENTADO SUFRIDO POR EL ALCALDE

ELECTO EN GÓMEZ FARÍAS, CHIHUAHUA

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Proceda la Secretaría a dar lectura al acuerdo de la
Junta de Coordinación Política, relativo a la violencia en el
estado de Chihuahua.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Poder
Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Junta de
Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política por el que
condena enérgicamente la violencia política y el atentado
sufrido por el alcalde electo de Gómez Farías, Chihuahua,
Blas Juan Godínez Ortega.

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1,
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inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, emite el siguiente: 

Acuerdo 

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso de
la Unión condena enérgicamente la violencia política y el
atentado sufrido por el alcalde electo de Gómez Farías, Chi-
huahua, Blas Juan Godínez Ortega, y exhorta a las autorida-
des competentes a proveer a su pronto esclarecimiento.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de septiembre de 2018.— 
Diputado Mario Delgado Carrillo (rúbrica), Presidente de la Junta de
Coordinación Política y Coordinador del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento de Regeneración Nacional; diputado Juan Carlos Romero
Hicks (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional; diputado Rene Juárez Cisneros (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;
diputado Fernando Luis Manzanilla Prieto (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social; diputado Reginal-
do Sandoval Flores (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo; diputado Alberto Esquer Gutiérrez (rúbrica),
Coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano;
diputado José Ricardo Gallardo Cardona (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; dipu-
tado Arturo Escobar y Vega (rúbrica), Coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México.»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Consulte la Secretaría… Estos temas no estaban
pactados con oradores. ¿Quiénes son los diputados que de-
sean tomar la palabra? Patricia Terrazas, Ulises García. So-
lo tres. Patricia Terrazas, el diputado Ulises García, el dipu-
tado Juan Carlos Loera, el diputado Alan Falomir. Desde la
curul, hasta por un minuto, tiene la palabra la diputada Pa-
tricia Terrazas.

La diputada Patricia Terrazas Baca (desde la curul): Bue-
nas tardes. Gracias, presidenta. El día de hoy se pone en los
ojos de México el estado de Chihuahua, por la violencia, pe-
ro no podemos minimizar la violencia en todo el país. 

En 2018 fue la más violenta de las elecciones de la histo-
ria. Desde el 2 de julio ha habido 63 ataques y 21 homici-
dios de políticos; cuatro autoridades electas y se les suma
el presidente municipal electo de Gómez Farías. Dos eje-
cutados de Morena, uno del PRD y otro del Partido Verde
Ecologista. 

Michoacán, Colima, Guanajuato, Puebla. El problema no
es Chihuahua, el problema es México. Y ahorita, en este
momento, lo hemos estado escuchando: la violencia del pa-
ís es imperante para la solución del Estado de derecho. Te-
nemos que visualizar a México, no podemos visualizar úni-
camente un estado.

También ha habido problemas por privación ilegal de la li-
bertad en Tamaulipas, amenazas en el estado de San Luis
Potosí, a nuestro compañero diputado...

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Su tiempo ha concluido.

La diputada Patricia Terrazas Baca (desde la curul):
Gracias, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: En el uso de la palabra Ulises García, hasta por un
minuto.

El diputado Ulises García Soto (desde la curul): Muchas
gracias, presidenta. Nada más para sumarme en su totali-
dad al punto de acuerdo, pero agregar que pedir justicia por
un solo compañero sería invisibilizar la realidad que se vi-
ve en el estado de Chihuahua. En el estado de Chihuahua,
en los primeros seis meses se asesinaron cerca de mil 235
ciudadanos. En el estado de Chihuahua nos están matando
a 200 ciudadanos por mes.

Entonces, quiero agregar al punto de acuerdo el exhorto al
Ejecutivo federal, pero sobre todo al Ejecutivo estatal, en-
cabezado por Javier Corral, y mandarle un mensaje desde
aquí para que deje el campo de golf y se ponga a recibir el
parte de seguridad todos los días por la mañana para que
esté al tanto de qué es lo que sucede en el estado de Chi-
huahua. Necesitamos pacificar el estado de Chihuahua
ahora.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: En el uso de la palabra, Juan Carlos Loera, dipu-
tado.

El diputado Juan Carlos Loera de la Rosa (desde la cu-
rul): Gracias, presidenta. Me parece penosamente minimi-
zado este grave asunto. Mientras un compañero veinteañe-
ro, que su padre fue secuestrado hace más de 10 meses y
no ha aparecido y que valientemente va a luchar por su
pueblo, se debate hoy entre la vida y la muerte.
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Señoras y señores diputados, recuerden que cuando empe-
zaron a asesinar narcotraficantes conocidos, nos quedamos
quietos porque nosotros no somos narcos, y luego empeza-
ron a asesinar delincuentes y también nos quedamos quie-
tos porque no somos delincuentes. Han asesinado policías
y nos hemos seguido quedando quietos porque no somos
policías.

Ahora están matando a nuestros amigos. Están matando a
presidentes electos. Están matando políticos. ¿Vamos a se-
gur quietos? Es tiempo de exigir coordinación entre la fe-
deración y el estado. Ayer estuvimos en Gómez Farías,
Chihuahua, acompañando a Alen Muñoz, otro joven vein-
teañero que valientemente asume el cargo de presidente
municipal, esperando por la pronta recuperación de Blas.

El contexto de la violencia incluye una serie de ataques a
las policías estatales. En Chihuahua los ataques contra los
presidentes municipales…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Su tiempo ha concluido, diputado.

El diputado Juan Carlos Loera de la Rosa (desde la cu-
rul): …y los policías. —concluyo— es un ataque al estado
mismo. En Juárez, tan solo en agosto se cometieron 182
homicidios, en lo que va del año van 898. Si comparamos
el tamaño de Juárez con la zona metropolitana de la Ciudad
de México, equivaldría a 15 mil homicidios.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Su tiempo ha concluido.

El diputado Juan Carlos Loera de la Rosa (desde la cu-
rul): Es tiempo que haya coordinación entre el gobierno fe-
deral y el gobierno estatal. La delincuencia organizada se
está fortaleciendo…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, diputado.

El diputado Juan Carlos Loera de la Rosa (desde la cu-
rul): …y las fuerzas institucionales del orden se están de-
bilitando. Gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias. El diputado Alan Falomir, tiene la
palabra.

El diputado Alan Jesús Falomir Saenz (desde la curul):
Gracias, presidenta. Bueno, pues también por supuesto soy
diputado de Chihuahua, me sumo a este punto de acuerdo.
Creo yo que lo que tenemos que hacer es dejar de lado el
tema político, el tema partidista. La realidad de la insegu-
ridad que vivimos en Chihuahua, que vivimos en el norte,
en el sur, en el centro del país, definitivamente es una rea-
lidad adversa, es una realidad grave.

Lamento mucho el tema del asesinato del alcalde electo,
que ya un día después iba a tomar ya protesta como acalde
en funciones, y también por supuesto otros incidentes gra-
ves que han ocurrido. Menciono en el estado de Chihua-
hua, pero sí me gustaría dejar de lado esa situación.

Precisamente eso ha llevado a que en el estado de Chihua-
hua no exista realmente un resultado —que es el que noso-
tros estamos esperando— por la mala coordinación que ha
existido entre los distintos niveles de gobierno, por la falta
de coordinación.

Pero no podemos dejar de lado que el tema de la inseguri-
dad pública que se vive por el crimen organizado o por el
impacto que genera el crimen organizado, es precisamente
responsabilidad principalmente de la federación luego del
estado, luego de los municipios.

Esa nula coordinación que no ha existido y yo lo he dicho du-
rante ya varios años, en los últimos meses sobre todo, pues se
tiene que mejorar. Se tiene que actuar de una manera pronta,
se tiene que actuar también de una manera contundente, pero
sí, yo dejaría un poquito de lado el tema de los micrófonos
para generar parafernalia y que realmente se atienda esa si-
tuación tan grave que se está viviendo en el estado de Chi-
huahua y en el país en general. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Consulte la Secretaría en votación econó-
mica si es de aprobarse el presente acuerdo.

La secretaria diputadas María Sara Rocha Medina:
Consulto a las señoras y señores diputados si es de apro-
barse el presente acuerdo en votación económica. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo por favor. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Mayoría por la afirmativa, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Aprobado. Comuníquese.
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RELATIVO A LAS NORMAS DE LEGALIDAD, 
ÉTICA Y RESPETO PARLAMENTARIO

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Proceda la Secretaría a dar lectura al acuerdo de la
Junta de Coordinación Política relativo a las normas de le-
galidad, ética y respeto parlamentario.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Poder
Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Junta de
Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, sobre el cli-
ma de diálogo y respeto que debe prevalecer en los traba-
jos de la Cámara de Diputados 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1,
inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, emite el siguiente: 

Acuerdo

Único. La Junta de Coordinación Política hace un atento
llamado a las diputadas y los diputados integrantes de la
LXIV Legislatura a respetar los valores de la democracia,
y a conducirse con respeto, tolerancia, apertura al diálogo,
inclusión y búsqueda de consensos en los debates que se
desarrollen en la Cámara de Diputados, en el marco de las
normas de legalidad, ética y respeto parlamentario que la
regulan, con objeto de que ésta cumpla con sus atribucio-
nes constitucionales y legales de manera eficaz.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de septiembre de 2018.—
Diputado Mario Delgado Carrillo (rúbrica), Presidente de la Junta de
Coordinación Política y Coordinador del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento de Regeneración Nacional; diputado Juan Carlos Romero
Hicks (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional; diputado René Juárez Cisneros (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;
diputado Fernando Luis Manzanilla Prieto (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social; diputado Reginal-
do Sandoval Flores (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo; diputado Alberto Esquer Gutiérrez (rúbrica),
Coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano;
diputado José Ricardo Gallardo Cardona (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; dipu-
tado Arturo Escobar y Vega (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México.»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Consulte la Secretaría…

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Sí, señor diputado. Hasta por un minuto el diputado
Fernández Noroña, desde su curul.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Seguro necesitaré menos. Este acuerdo es
como plantear que la Mesa Directiva respete la ley, la Cons-
titución y el Reglamento. Debería estar incluido el llamado a
la Mesa Directiva también, si así son de redundantes.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Continúe la Secretaría. Consulte a la asamblea si es
de aprobarse el presente acuerdo, en votación económica.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: En
votación económica se pregunta si se aprueba. Las diputa-
das y los diputados que estén por la afirmativa, sírvanse
manifestarlo, por favor. Gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Ma-
yoría por la afirmativa, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Aprobado, comuníquese. 

COMUNICACIÓN OFICIAL

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Continúe la Secretaría con la comunicación del 
coordinador de Morena.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.

Diputado Porfirio Muñoz Ledo, Presidente de la Mesa Di-
rectiva.— Presente.

Por este conducto, me permito informar a usted el interés
de la diputada Melba Nelia Farías Zambrano para integrar-
se al Grupo Parlamentario de Morena, motivo por el cual
solicito gire sus apreciables instrucciones a quien corres-
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ponda, a fin de realizar los trámites conducentes a que ha-
ya lugar, para la formal integración de la diputada Farías
Zambrano a ese grupo parlamentario, para que su prerro-
gativa y expediente correspondiente sea transferido a Mo-
rena, a partir del 4 de septiembre del año en curso.

Asimismo, solicito se incorpore la curul de la diputada Fa-
rías a la fracción de Morena en el salón de pleno.

Sin otro particular, le reitero las seguridades de mi más al-
ta y distinguida consideración.

Atentamente

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 4 de septiembre de 2018.— Dipu-
tado Mario Delgado Carrillo (rúbrica), Coordinador del Grupo Parla-
mentario de Morena.»

«Diputado Mario Delgado Carrillo, Coordinador del Gru-
po Parlamentario de Morena.— Presente.

Por medio de la presente le informo a usted mi interés pa-
ra incorporarme al Grupo Parlamentario de Morena en es-
ta LXIV Legislatura, convencida de que Morena trabaja
para la transformación real de México. 

Por tal motivo solicito a usted de la manera más atenta se
tome en cuenta esta petición para realizar los trámites ne-
cesarios para que se incorpore mi curul, oficinas, prerroga-
tivas y comisiones con apego a la declaración de princi-
pios, estatutos y reglamento interno al grupo parlamentario
que usted dignamente dirige.

Agradezco de antemano la atención que se sirva brindar a
la presente, aprovecho la ocasión para enviarle un cordial
saludo.

Atentamente

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 4 de septiembre de 2018.— Dipu-
tada Melba Nelia Farías Zambrano (rúbrica).»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Enterados, comuníquese y actualícense los regis-
tros parlamentarios.

INTERVENCIONES DE DIPUTADO Y DIPUTADA

SOLIDARIDAD CON JÓVENES 
ACTIVISTAS POR LOS HECHOS OCURRIDOS 

EN EL CONGRESO DE SAN LUIS POTOSÍ

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Han solicitado dos diputados, desde su curul, la pa-
labra. El diputado Fernando Cuauhtli Badillo Moreno, des-
de su curul, hasta por un minuto.

El diputado Cuauhtli Fernando Badillo Moreno (desde
la curul): Muchas gracias, señora presidenta. Nada más pa-
ra visibilizar y solidarizarme con los jóvenes activistas y
hacer un exhorto, se tomen cartas en el asunto por los he-
chos suscitados los días pasados en el Congreso local de
San Luis Potosí donde dos diputados tomaron una actitud
reprobable en contra de dichos jóvenes, en donde hubo
hasta amenazas de muerte. Los diputados salientes en cues-
tión son José Luis Romero Calzada y Sergio Desfassiux.
Pido, por favor, le demos seguimiento a este pronuncia-
miento. Gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, señor diputado. 

APOYO A DIVERSOS MUNICIPIOS 
DE COAHUILA, QUE HAN SUFRIDO

DAÑOS POR LAS LLUVIAS

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Ahora tiene la palabra la diputada Melba Nelia Farías
Zambrano, de Morena.

La diputada Melba Nelia Farías Zambrano (desde la cu-
rul): Buenas tardes, compañeros. Compañeros, hoy quisiera
pedirles que nos pudiéramos unir todos para ayudar y apoyar
a nuestros amigos, vecinos y ciudadanos de Coahuila, en des-
gracia por esos desastres que han ocasionado las lluvias tan
tremendas que han pasado ahora por mi estado.

Los municipios de Torreón, Piedras Negras y Acuña, ya
fueron declarados zonas de desastre, pero hay más munici-
pios afectados como son San Pedro, Viesca, Monclova,
Frontera y Sabinas. Muchos otros hay, que quiero pedirles
de favor, unámonos para pedirle al Fonden que pueda ba-
jar inmediatamente recursos para tan lamentables hechos, y
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podamos ayudar a nuestros compañeros y ciudadanos de
Coahuila.

También quiero hacerles un llamado a todos los diputados
de Coahuila, para que apoyen este punto de acuerdo sin co-
lores ni partidismos. Compañeros, hoy Coahuila nos nece-
sita. Nos estamos ahogando. Gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. En el uso de la palabra, el diputado Justino
Arriaga, del PAN.

El diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (desde la cu-
rul): Gracias, Presidenta. Nada más hacerle una pregunta y
consultarle ¿de qué partido político, de qué grupo parla-
mentario —perdón— dejó la diputada que usted acaba de
mencionar, que se adhiere al grupo de Morena, presidenta,
con todo respeto?

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Salió del Partido del Trabajo e ingresó al grupo Mo-
rena.

El diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (desde la cu-
rul): Trabajo. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: De nada. Se informa a la asamblea que los asuntos
turnados durante esta sesión, quedarán en poder de la Di-
rección General de Proceso Legislativo, en tanto se inte-
gran las comisiones ordinarias.

CLAUSURA Y CITA

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna (a las 17:50 horas): Se levanta la sesión y se cita pa-
ra la que tendrá lugar el próximo jueves 13 de septiembre
de 2018 a las 11 horas. El registro de asistencia estará dis-
ponible desde las 9:30. Se levanta la sesión.

————— O —————
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RESUMEN DE LOS TRABAJOS

• Tiempo de duración de la sesión: 6 horas 46 minutos.

• Quórum a la apertura de la sesión: 269 diputadas y diputados.

• Minuto de silencio:1.

• Comunicaciones oficiales: 4.

• Iniciativas de las diputadas y los diputados: 8.

• Análisis del Vl Informe de Gobierno en materia política interior.

• Proposiciones de urgente u obvia resolución: 3.

• Proposiciones de acuerdo de órganos de gobierno: 4.

• Diputadas y diputados que participaron durante la sesión: 72

15  Morena 
14  PAN 

8  PRI 
8  PES 
8  PT
7  MC 
6  PRD 
6  PVEM
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• Alcántara Núñez, Jesús Sergio (PVEM) . . . . . . . . . . 

• Almaguer Pardo, Ma. Guadalupe (PRD) . . . . . . . . . . 

• Almaguer Pardo, Ma. Guadalupe (PRD) . . . . . . . . . . 

• Argüelles Victorero, Jorge Arturo (PES) . . . . . . . . . . 

• Argüelles Victorero, Jorge Arturo (PES) . . . . . . . . . . 

• Azuara Yarzabal, Frinne (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Badillo Moreno, Cuauhtli Fernando (Morena) . . . . . 

• Bautista Villegas, Oscar (PVEM) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Borrego Adame, Francisco Javier (Morena) . . . . . . . 

• Cabrera Lagunas, Ma. del Carmen (PES) . . . . . . . . . 

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  72

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  120

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  91

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  94

Para quien solicitar que se incluyan en la proposición de acuer-
do de la Junta de Coordinación Política por el que se exhorta a
las autoridades a destinar recursos para damnificados por los
sismos del 7 y 19 de septiembre de 2017, todos los estados que
se vieron afectados:  127

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  123

Desde la curul, para solidarizarse con jóvenes activistas por los
hechos ocurridos en el Congreso de San Luis Potosí:  136

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  81

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal, a través de la SCT, y de la SHCP,
para que reconsideren el aumento de las tarifas de las casetas de
peaje a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas y
al sector productivo nacional:  115

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal, a través de la SCT, y de la SHCP,
para que reconsideren el aumento de las tarifas de las casetas de
peaje a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas y
al sector productivo nacional:  114

DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN
( en orden alfabético )
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• Chávez Pérez, María (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Cuéllar Cisneros, Lorena (Morena). . . . . . . . . . . . . . 

• De la Peña Marshall, Ricardo (PES) . . . . . . . . . . . . . 

• Delgado Carrillo, Mario (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• Díaz Jiménez, Antonia Natividad (PAN). . . . . . . . . . 

• Domínguez Flores, Rosalinda (Morena) . . . . . . . . . . 

• Elizondo Guerra, Olga Juliana (PES) . . . . . . . . . . . . 

• Espadas Galván, Jorge Arturo (PAN) . . . . . . . . . . . . 

• Falomir Saenz, Alan Jesús (MC). . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  108

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  124

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  105

Desde la curul, para referirse al acuerdo aprobado por la Junta de
Coordinación Política en relación con diversas medidas de aus-
teridad:  32

Para referirse a la proposición de acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política el que se exhorta a las autoridades a destinar re-
cursos para damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiem-
bre de 2017:  129

Para referirse a la proposición de acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política el que se exhorta a las autoridades a destinar re-
cursos para damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiem-
bre de 2017:  131

Para presentar la iniciativa con proyecto de decreto que reforma
los artículos 180 de la Ley Federal del Trabajo y 48 Bis 2 de la
Ley de Instituciones de Crédito:  47

Desde la curul, interviene en el marco de la discusión y aproba-
ción del acta de la sesión anterior:  22

Desde la curul, para referirse a la proposición de acuerdo de la
Junta de Coordinación Política, que condena la violencia políti-
ca y el atentado sufrido por el alcalde electo en Gómez Farías,
Chihuahua, y exhorta a las autoridades competentes a proveer a
su pronto esclarecimiento:  134
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• Farías Zambrano, Melba Nelia (Morena) . . . . . . . . . 

• Farrera Esponda, Juan Enrique (Morena) . . . . . . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Garay Cadena, Martha Hortencia (PRI) . . . . . . . . . . 

• García García, Margarita (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• García Soto, Ulises (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Gómez Alcantar, Marco Antonio (PVEM) . . . . . . . . 

• Gómez Ordaz, Leticia Mariana (PVEM). . . . . . . . . . 

Desde la curul, para expresar su apoyo a diversos municipios de
Coahuila, que han sufrido daños por las lluvias:  136

Para referirse a la proposición de acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política el que se exhorta a las autoridades a destinar re-
cursos para damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiem-
bre de 2017:  130

Desde la curul, para referirse al acuerdo aprobado por la Junta de
Coordinación Política en relación con diversas medidas de aus-
teridad:  132, 133

Desde la curul, para referirse a la proposición de acuerdo de la
Junta de Coordinación Política relativo a las normas de legali-
dad, ética y respeto parlamentario:  135

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  106

Para solicitar a la Presidencia se precise en el Diario de los De-
bates que sí está de acuerdo en la austeridad republicana plante-
ada por los grupos parlamentarios, y referirse a la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal,
a través de la SCT, y de la SHCP, para que reconsideren el au-
mento de las tarifas de las casetas de peaje a fin de favorecer a
todos los usuarios de las autopistas y al sector productivo nacio-
nal:  114

Desde la curul, para referirse a la proposición de acuerdo de la
Junta de Coordinación Política, que condena la violencia políti-
ca y el atentado sufrido por el alcalde electo en Gómez Farías,
Chihuahua, y exhorta a las autoridades competentes a proveer a
su pronto esclarecimiento:  133

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  90

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  103
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• González Escoto, Armando (PES) . . . . . . . . . . . . . . 

• González Morales, Hildelisa (PT). . . . . . . . . . . . . . . 

• Guzmán Avilés, Jesús (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Huacus Esquivel, Francisco Javier (PT) . . . . . . . . . . 

• Huerta del Río, María de los Ángeles (Morena) . . . . 

• Loera de la Rosa, Juan Carlos (Morena) . . . . . . . . . . 

• Loya Hernández, Fabiola Raquel Guadalupe (MC). . 

• Lozano Mac Donald, Pilar (MC) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Manrique Guevara, Beatriz (PVEM). . . . . . . . . . . . . 

• Martínez Flores, Juan (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  76

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  105

Desde la curul, para referirse al acuerdo aprobado por la Junta de
Coordinación Política en relación con diversas medidas de aus-
teridad:  33

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  84

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  89

Desde la curul, para referirse a la proposición de acuerdo de la
Junta de Coordinación Política, que condena la violencia políti-
ca y el atentado sufrido por el alcalde electo en Gómez Farías,
Chihuahua, y exhorta a las autoridades competentes a proveer a
su pronto esclarecimiento:  133

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  121

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  83

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  120

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  80
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• Martínez Ruíz, Maribel (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Martínez Terrazas, Oscar Daniel (PAN) . . . . . . . . . . 

• Mata Carrasco, Mario (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Medina Herrera, Benito (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Montalvo Luna, José Luis (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Muñoz Márquez, Juan Carlos (PAN) . . . . . . . . . . . . 

• Noroña Quezada, Hortensia María Luisa (PRI). . . . . 

• Ortega Martínez, Antonio (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ortega Martínez, Ma. del Pilar (PAN). . . . . . . . . . . . 

• Palacios Cordero, Lucio Ernesto (Morena) . . . . . . . . 

• Pérez Munguía, Soraya (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Preciado Rodríguez, Jorge Luis (PAN) . . . . . . . . . . . 

Para presentar, en nombre propio, del diputado Benjamín Robles
Montoya y diputados integrantes del Grupo Parlamentario del
PT, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma diversas
disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, para otorgarle a las ciudadanas y ciudadanos mexi-
canos en el extranjero, derechos y acciones afirmativas que les
permitan tener representación en el Congreso de la Unión:  51

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  96

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  87

Para referirse a la proposición de acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política el que se exhorta a las autoridades a destinar re-
cursos para damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiem-
bre de 2017:  127

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  93

Para presentar la proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al Ejecutivo federal, a través de la SCT, y de la SHCP,
para que reconsideren el aumento de las tarifas de las casetas de
peaje a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas y
al sector productivo nacional:  109

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  77

Desde la curul, para referirse al acuerdo aprobado por la Junta de
Coordinación Política en relación con diversas medidas de aus-
teridad:  32

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  79

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  97

Para presentar la iniciativa con proyecto de decreto que expide
la Ley Federal de Igualdad, Proporcionalidad y Transparencia de
las Remuneraciones Públicas:  39

Desde la curul, para referirse al acuerdo aprobado por la Junta de
Coordinación Política en relación con diversas medidas de aus-
teridad:  34
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• Preciado Rodríguez, Jorge Luis (PAN) . . . . . . . . . . . 

• Prudencio González, Carmen Julia (MC) . . . . . . . . . 

• Puente de la Mora, Ximena (PRI). . . . . . . . . . . . . . . 

• Ramírez Barba, Éctor Jaime (PAN) . . . . . . . . . . . . . 

• Ramos Tamez, Mario Alberto (MC) . . . . . . . . . . . . . 

• Reyes Carmona, Emmanuel (PRD). . . . . . . . . . . . . . 

• Reyes Carmona, Emmanuel (PRD). . . . . . . . . . . . . . 

• Robledo Leal, Ernesto Alfonso (PAN) . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el diputado, se refiere al procedimiento, en el
marco de la discusión de la proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta a diversas autoridades federales y locales,
a suspender de manera inmediata e indefinida los procesos de
evaluación educativa para el ingreso, promoción, reconocimien-
to y permanencia, así como cualquier procedimiento sancionato-
rio, hasta en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco
normativo aplicable:  103

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  74

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del PRI, la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos de las entidades fe-
derativas, al INE, a los organismos públicos locales y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, a garantizar los de-
rechos y prerrogativas político-electorales de las mujeres:  117

Desde la curul, para referirse al acuerdo aprobado por la Jun-
ta de Coordinación Política en relación con diversas medidas
de austeridad:  34

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  92

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
PRD, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artí-
culo 3o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos:  60

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  104

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a diversas autoridades federales y locales, a suspen-
der de manera inmediata e indefinida los procesos de evaluación
educativa para el ingreso, promoción, reconocimiento y perma-
nencia, así como cualquier procedimiento sancionatorio, hasta
en tanto sea revisado y en su caso reformado el marco normati-
vo aplicable:  107
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• Roblero Gordillo, Maricruz (PT) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Robles Montoya, Ángel Benjamín (PT) . . . . . . . . . . 

• Robles Montoya, Ángel Benjamín (PT) . . . . . . . . . . 

• Rocha Acosta, Sonia (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Rodríguez González, Manuel (Morena) . . . . . . . . . . 

• Rodríguez Mier y Terán, Mariana (PRI) . . . . . . . . . . 

• Ron Ramos, Eduardo (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Rosete Sánchez, María (PES) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Rubio Montejo, Roberto Antonio (PVEM) . . . . . . . . 

• Saldivar Camacho, Francisco Javier (PES) . . . . . . . . 

• Salinas Reyes, Ruth (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  121

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  75

Para referirse a la proposición de acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política el que se exhorta a las autoridades a destinar re-
cursos para damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiem-
bre de 2017:  128

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal, a través de la SCT, y de la SHCP,
para que reconsideren el aumento de las tarifas de las casetas de
peaje a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas y
al sector productivo nacional:  115

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario de Morena, la iniciativa con proyecto de
decreto que expide la Ley de Austeridad Republicana:  25

Para participar en la tercera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  95

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario de MC, la iniciativa con proyecto de decreto
que adiciona un artículo 239-A a la Ley del Seguro Social:  56

Para referirse a la proposición de acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política el que se exhorta a las autoridades a destinar re-
cursos para damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiem-
bre de 2017:  131

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del PVEM, la iniciativa con proyecto de
decreto que expide la Ley del Primer Empleo:  65

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  85

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal, a través de la SCT, y de la SHCP,
para que reconsideren el aumento de las tarifas de las casetas de
peaje a fin de favorecer a todos los usuarios de las autopistas y
al sector productivo nacional:  113
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• Sánchez Martínez, Lourdes Erika (PRI) . . . . . . . . . . 

• Santiago Manuel, Iran (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Serrano Cortés, Héctor (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Sobrado Rodríguez, Verónica María (PAN) . . . . . . . 

• Sosa Ruíz, Olga Patricia (PES). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Terrazas Baca, Patricia (PAN). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Toledo Gutiérrez, Mauricio Alonso (PRD) . . . . . . . . 

• Torres Peimbert, María Marcela (PAN). . . . . . . . . . . 

• Villafuerte Zavala, Lilia (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  86

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario de Morena, la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a diversas autoridades federales y
locales, a suspender de manera inmediata e indefinida los proce-
sos de evaluación educativa para el ingreso, promoción, recono-
cimiento y permanencia, así como cualquier procedimiento san-
cionatorio, hasta en tanto sea revisado y en su caso reformado el
marco normativo aplicable:  99

Para participar en la segunda ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  82

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  123

Para referirse a la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los gobiernos de las entidades federativas, al INE, a
los organismos públicos locales y al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación, a garantizar los derechos y prerro-
gativas político-electorales de las mujeres:  122

Desde la curul, para referirse a la proposición de acuerdo de la
Junta de Coordinación Política, que condena la violencia políti-
ca y el atentado sufrido por el alcalde electo en Gómez Farías,
Chihuahua, y exhorta a las autoridades competentes a proveer a
su pronto esclarecimiento:  133

Desde la curul, solicita se guarde un minuto de silencio en me-
moria del presidente Salvador Allende:  22

Para presentar, en nombre propio y de diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del PAN, la iniciativa con proyecto de de-
creto que adiciona diversas disposiciones de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a efecto de
instaurar el mecanismo de Parlamento Abierto en el Congreso de
la Unión:  34

Para participar en la primera ronda de intervenciones del análisis
del VI Informe de Gobierno en materia de política interior:  73


